
HASTA AHORA ningún hombre ha sido inmortal.
La salud es un asunto íntimo de las personas, pero
cuando la salud de alguien afecta a todo un país, lo que
menos se necesita es que el vocero presidencial, Jesús
Ramírez, mienta y trate de confundir a la sociedad.
EL COLAPSO que ayer sufrió Andrés Manuel López
Obrador causó más zozobra de la necesaria, porque
quien tiene la misión de informar se empeñó en
desinformar. Ante las versiones de que el Presidente
se había desvanecido en Mérida y que había tenido
que cancelar su gira por Yucatán, el vocero salió
a decir que no se suspendía. Pero minutos después,
el propio mandatario desmintió a su portavoz al afirmar
la suspendió porque le dio Covid19 por tercera vez.
EL COLMO es que, hasta anoche, la Presidencia
de la República no había dado una versión oficial
de lo ocurrido y del tratamiento que recibirá AMLO.
Simplemente se limitó a emitir un comunicado citando
el tuit presidencial. Y ya. ¡Cuánto secretismo para
un simple contagio! Como sea, habrá que desearle
una pronta recuperación al mandatario.

ES CURIOSO, pero sin ser candidato Alfredo del Mazo
es el tercero en la boleta por la gubernatura mexíquense.
Y es que, tanto para Delfina Gómez como para
Alejandra del Moral, la figura del actual gobernador
anda orbitando en sus respectivas campañas.
EN EL CASO de la morenista, ha sido muy insistente
en denunciar las enormes cifras de inseguridad que se
padecen en la entidad. Aunque la realidad es que al ser
el Estado de México el más poblado del país, cualquier

medición siempre rebasará al resto. Eso sí, la maestra
Gómez se ha cuidado mucho de comprar pleito directo
con Del Mazo.

Y DEL LADO de Alejandra del Moral, la relación es
mucho más complicada, no sólo porque fue su jefe e
impulsor, sino que la priista tiene que presentar su propia
oferta política, reivindicar lo que hizo Alfredo Del Mazo
bien, criticar muy sutilmente lo que le faltó; y por si fuera f
poco: luchar contra la herencia negra del PRI. ¡Casi nada!

CONSTRUIR un gasoducto en el norte de México es
una tarea titánica, empezando por la compleja geografía
de Chihuahua, Sonora y Sinaloa. Y aunque atravesar
la Sierra con un gasoducto no son enchiladas, las
empresas que lo hicieron hoy se enfrentan con un nuevo
Obstáculo: extorsionadores con títulos de abogados que
incitan a comunidades a renegar contratos ya firmados,
para cobrar una millonada extra.
ESO ESTÁ sucediendo en la comunidad de Témoris,
en lo más profundo de las barrancas de la Sierra Madre
Occidental. Resulta que el abogado Martín Millanés
Gaxiola se asoció con líderes ejidales y litigó hasta
conseguirla invalidez de contratos firmados por ellos
mismos hace 7 años y que autorizaban el paso del ducto
de mil 200 millones de dólares conocido como

El EncinoTopolobampo, propiedad de Transcanada.
CON la resolución en su favor, el abogado y los
ejidatarios cerraron una válvula del ducto que opera
desde 2018, impidiendo el flujo de gas natural hacia
Sinaloa. Para volver a abrirla exigen nuevos contratos
y una propina de ¡60 millones de dólares! Derecho
de piso, al puro estilo del narco
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Avión sin Obama
'Para mí el avión es ya

un instrumento de trabajo.
Para mí ya no es un lujo el avión".

Evo Morales

CUERNAVACA. Empezó en
campaña siendo "el avión que
no tiene ni Obama". Cumplió

así con su papel más importante, ayu
dar a la victoria electoral de López
Obrador. Ha tenido también otros pa
peles políticos. La saga de su venta le
ha dado al Presidente una eficaz na
rrativa política de nosotros los buenos
y ellos los malos que termina ahora con
un remate a precio de ganga

La historia, sin embargo, está llena
de mentiras. La primera es la afirma
ción de que era un avión que no tenía ni
Obama La Presidencia de Estados Uni
dos cuenta no con uno sino con dos 747
200B, de mucho mayor tamaño, que
pueden despegar en cualquier momen
to, reabastecerse en el aire y mantener
su vuelo de manera indefinida; están
equipados con oficinas, salas de juntas
y equipos especiales de comunicación.
El 7878 recién vendido es mucho más
humilde, a pesar de que López Obrador
afirma que es un "avión lujosísimo" que
se compró con "mentalidad faraónica".

Olvida el Presidente que la reco
mendación para la compra del avión,
que sustituyó a un Boeing 757 de 1985,
fue del Estado Mayor Presidencial, sí,
de esos militares que según él garanti
zan probidad. La compra se logró, ade

más, a buen precio: 114.6 millones de
dólares, ya que el gobierno se montó
en una adquisición de varios aviones
de Aeroméxico. La remodelación para
uso presidencial elevó el costo a 218.7
millones de dólares, pero aun así era
una buena compra El precio de lista de
un Boeing 7878 es actualmente de 248
millones de dólares (simpleflying.com);
en 2012 era de 207 millones (Seattle Ti
mes). El gobierno compró la aeronave
en un arrendamiento con Banobras, lo
cual elevó el precio total a más de 300
millones de dólares, pero el costo fi
nanciero debe considerarse aparte. ¿Es
muy lujoso el 7878, incluso para Oba
ma? Boeing le ha cotizado al gobier
no de Estados Unidos dos nuevos 747
a 3,900 millones de dólares cada uno,
pese a que la propia empresa reconoce
que perdería 700 millones por avión.

AMLO ha declarado que el 7878
no está hecho para volar rutas cortas.
Falso. El Dreamliner es un avión muy
eficiente, con un rango máximo de
13,530 kilómetros, pese a tener solo dos
motores, contra cuatro del 747. Puede
volar de México a Europa o a Asia sin
reabastecerse; pero el mayor núme
ro de vuelos, según simplefiying.com,
lo registra en las rutas Tokio Haneda
a Osaka Itami (254 a la semana), To
kio Haneda a Fukuoka (228) y Ho Chi
Minh a Hanoi (211). Son vuelos de una
a dos horas. El Presidente debió pre
guntar antes de difundir un dato falso.

AMLO ya rifó una vez el avión, el
15 de septiembre de 2020, y obligó a

empresarios y funcionarios a comprar
boletos. En vez de entregarlo a los ga
nadores, en mayo de 2021 pidió a la
UNOPS, una corporación de las Nacio
nes Unidas, que lo vendiera; la UNOPS
le calculó un precio mínimo de 150 mi
llones de dólares. En febrero de 2022
se lo regaló a una empresa militar para
usarlo en vuelos comerciales o alquilar
lo para bodas. Hoy lo ha vendido en 92
millones de dólares, 58 millones menos
que el avalúo de la UNOPS. ¿Por qué
tan barato? Porque tenía una "falla de
origen", dice AMLO, solo que no ha re
velado cuál es ni ha explicado por qué
no se reclamó a Boeing. Dice, además,
que el dinero se usará para construir
hospitales, olvidando que hay que li
quidar primero el crédito de Banobras.

Ahora le ha vendido barato el
avión a un país todavía más corrupto
que el nuestro. México se ubica en el
lugar 126 en el Indice de Percepción de
la Corrupción de Transparencia Inter
nacional; Tayikistán, en el 150. Supon
go, sin embargo, que la transacción se
hizo con absoluta limpieza Después
de todo, no somos iguales.

• LUJOSÍSIMO
Dice AMLO que el avión presidencial
era lujosísimo, pero nunca tanto co
mo el de su amigo Nicolás Maduro
de Venezuela, un Airbus 319 con tres
habitaciones, dos con baño y spa, aca
bados de caoba y oro, dos cocinas y
solo 32 asientos.
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¿AMLO sobre
la Constitución?
Para el Presidente,
la Suprema Corte
de Justicia de la Nación

dio palo al Presidente.
En realidad, corrigió
una mala interpretación
de la Constitución por
parte del Poder Ejecutivo.

De modo que cuando
la SCJN le hace ver al

Presidente que la Constitución
es para respetarla, pues
se le va el santo al cielo

y se molesta mucho.
¿La Constitución está

por encima de la voluntad
del Presidente?

Oscar Del Castillo

Boca Dei Río, Veracruz
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No me digas tu nombre.
Ya lo sé.

No me cuentes tu vida.

Ya la sé.

No me hables de tus sueños.

Ya los sé.

No me confieses tus temores.

Ya los sé.

No me hagas la relación
de tus esperanzas,
de tus ilusiones.

Ya las sé.

Dime, sí, por qué me amaste,
por qué me amas todavía.
Eso no lo sé.

Eso nunca lo sabré.

iHasta mañana!..
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Muy malos negocios
Este señor de mi ciudad, Saltillo,

era comerciante y comisionis
ta, según rezaba su tarjeta de

presentación. Tenía una extraña cos
tumbre. Todas las mañanas acudía a
prima hora al templo del Señor de la
Capilla y desde la puerta, después de
santiguarse devotamente, le hacía a
la bella imagen, con los dedos índice
y pulgar de la mano derecha, la señal
que sirve para indicar una medida pe
queña Alguien le preguntó una vez
qué quería decir con eso. Respondió:
"Le pido a Diosito que ese día me ben
diga enviándome a alguien un poquito
más pendejo que yo". Mal comprador
se vio el régimen de la 4T en el caso
de Iberdrola, y pésimo vendedor en
el asunto del avión presidencial. Am
bas operaciones, las dos infortunadas,
tuvieron su origen en la imperiosa vo
luntad del presidente López, que no
escucha otra voz más que la suya y a
quien sus colaboradores temen hasta
el punto en que no hay ninguno que
se atreva a darle una opinión contra
ria a sus designios. Con la compra de
las instalaciones de la empresa es
pañola, AMLO quiso equipararse a
Cárdenas como gran nacionalizador,
y al deshacerse del mentado avión
debe haber sentido el alivio de aquél
a quien le extirpan una buba, forún

culo o divieso en parte innominable
que le impedía sentarse. A juicio de
expertos, en esa compra y en aquella
venta salió perdiendo la Administra
ción Imagino que tanto el vendedor
de las instalaciones eléctricas en vías
de obsolescencia como el comprador
del almodrote aéreo hicieron antes
de la venta y de la compra la misma
señal qüe hacía el comerciante y co
misionista de mi historia.. El marido
llegó a su domicilio en hora inespera
da y sorprendió a su esposa en ayunta
miento carnal con un sujeto. Al verlos
prorrumpió en denuestos contra am
bos. A ella la llamó 'Vulpeja" o sea
zorra, "pendona" y "meretriz"; a él
le dijo "hideputa", "bellaco mal pa
rido" y "rufián". Luego, dirigiéndose
a la mujer, le preguntó furioso; "¿Por
qué haces esto?". Con ejemplar since
ridad y encomiable laconismo respon
dió ella 'Tor dinero. ¿De dónde crees
que salió para comprar el coche que te
regalé en tu cumpleaños, y de dónde
saco para pagar el alquiler del depar
tamento, y la cantidad que cada mes
te doy para tus gastos?". "Ah, ya veo 
dijo el marido al tiempo que refrenaba
su ira. Entonces esto es cuestión de
negocios, no de adulterio"... La seño
rita Peripalda les dijo a sus pequeños
alumnos del catecismo: "Las niñas y

los niños que se portan bien se van al
Cielo. ¿A dónde van los niños y las ni
ñas que se portan mal?". De inmediato
respondió Pepito: "A la parte de atrás
de la iglesia"... Don Poseidón, granje
ro acomodado, fue a la granja vecina
a buscar a su compadre, pues le había
prestado un caballo semental y quería
saber cómo se había desempeñado el
noble bruto en su tarea generativa El
compadre había salido, pero su espo
sa le informó a don Poseidón: "El ca
ballo no ha funcionado, compadre No
sólo no ha cubierto a la yegua, sino ni
siquiera la mira". El granjero le pidió
a su comadre un cepillo de alambre y
con él frotó fuertemente el lomo del
animal. Tras aquel frotamiento el ca
ballo cobró vigor inusitado, y de inme
diato cumplió con gallardía su deber
de semental. Pasados unos días don
Poseidón se topó con su compadre, el
dueño de la yegua Le preguntó, alar
mado: "¿Qué le pasa, compadrito? No
to en su rostro una expresión de pena,
un gesto de dolor". Con lamentosa voz
respondió el otro: "No entiendo a mi
mujer, compadre. Desde hace una se
mana le ha dado por frotarme todas
las noches con un cepillo de alambre.
¡Viera como traigo la espalda!"... (No
ta Como cuera tamaulipeca la traía el
lacerado, hecha tiras)... FIN
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¿A gusto?
El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, toma
las riendas del país. Al me

nos por una semana El tercer con
tagio de Covid del presidente An
drés Manuel López Obrador, que
lo aparta de la actividad pública por
cuarta vez en el sexenio, le cede lu
gar al titular de la política intérior.

La noticia ocurre en medio del
fragor de la batalla El Presiden
te rompió lanzas el fin de semana
contra la Suprema Corte, cuyas lla
madas telefónicas no serán contes
tadas, y con el gobierno de Estados
Unidos, al que advirtió que la mí
nima intentona de intervención en
asuntos internos del país y acaso
una acción bélica que suponga po
ner botas de tropas estadouniden
ses en México recibirán respuesta
más allá de la acción de las Fuerzas
Armadas institucionales.

Adán Augusto López retoma
su carácter de presidente interino.
A partir de hoy será el jefe de to
dos. Marcelo Ebrard deberá pedir
permiso, incluso si quiere renun
ciar, y Claudia Sheinbaum tendrá
que notificar, no en carácter de
contendiente sino de subordina
da, decisiones que habitualmente
transmite a AMLO. '

No puede tomarse a la ligera la
situación Por cuarta ocasión un pro
blema de salud aparta al Presidente
Pero por primera vez ocurre en me
dio de la batalla por la candidatura
presidencial donde el relevo, Adán
Augusto López, es contendiente

El pasado 19 de abril la Comi
sión de Quejas del INE, integrada
por Rita Bell López, Jorge Montaño
Ventura y Claudia Zavala, desechó

una queja en contra de presuntos
actos anticipados de campaña de
Adán Augusto.

Una señal de que los criterios
cambian. En el INE ya no cantan
corridos helicones.

Lo que vendrá esta semana de
jará en anécdota esos mensajes
de "Que siga López" o "Andamos
A gusto", impugnados ante el INE.

Adán Augusto López será el
dueño de La Mañanera, la bocina
de la Nación. Y el INE no podrá
decir ni pío.

Es una consecuencia de una
contienda sin reglas donde los as
pirantes juegan con fuego, se gol
pean fuerte, se montan en recursos
oficiales para justificar encuentros
públicos masivos.

Claudia Sheinbaum hace acti
vidad paralela Puso piloto automá
tico en el Metro y retomó las giras
con gobernadores. Marcelo Ebrard
pasó a la ofensiva y propuso otra
vez la renuncia anticipada de todos
los suspirantes como condición pa
ra competir. 

Ricardo Monreal se resigna y
envía a los suyos a acompañar a
Sheinbaum en una silenciosa ne
gociación de sobrevivencia

Adán.hasta antes de ayer era
espectacular. La cortesía del caso
viene de Fernando Padilla Farfán,
un empresario veracruzano, cons
tructor según los decires, pero há
bil personaje que teje sus relacio
nes en tierras jarochas, en Puebla y
también en Chiapas donde cuentan
que quiere asentarse con una lujosa
residencia, siempre alrededor de los
gobernadores.

Hace nueve años Padilla Farfán,

un personaje cercano al priista Fi
del Herrera, era señalado por dis
tintas irregularidades en sus activi
dades económicas tejidas alrededor
del sector público.

En marzo de 2014 fue detenido
en el Periférico Ecológico y Camino
Real a Cholula, por circular á 170 ki
lómetros por hora en un Ferrari rojo
acompañado de un carro escolta cu
yos agentes portaban armas de uso
exclusivo del Ejército como un rifle
G3, un fusil de combate alemán. Pa
dilla Farfán, según los reportes pú
blicos de entonces, no llevaba licen
cia de conducir y su Ferrari no tenía
ni placas. Fue detenido pero con el
pago de una fianza quedó libre.

Hoy no ha dejado el gusto por.
los Ferraris ni tampoco el gusto por
la vinculación política de altos vue
los. Con el pretexto de dirigir una
revista coloca espectaculares con
la figura de Adán Augusto. A partir
de este lunes puede bajar los es
pectaculares. Adán Augusto López
tendrá una exposición privilegiada
que ninguno de los contendientes
a la Presidencia tendrá antes de la
Encuesta Mayor.

El infortunio ha abierto esa
puerta El asunto debería llamar la
atención de los presidenciables que
han sido incapaces de colocar una
mesa de negociación en su batalla
que cruje por encima de una deli
cada circunstancia La transparen
cia en la información sobre la con
dición de salud del Presidente, en
espera de su pronta recuperación,
es imprescindible. ¿Harán tregua
los aspirantes mientras el Presi
dente alivia sus males? ¿O todos
andan a gusto?

Fecha: 24/04/2023

Página: 13

Area cm2: 320

1 / 1

Columnas Políticas

Tolvanera /Roberto Zamarripa

Roberto Zamarripa

Costo: 69,760

Página 22 de 184 Índice



¿Logrará Biden ser reelecto?
La noticia de que el Man
datario estadounidense,
Joe Biden, probablemente
anunciará mañana que bus
cará su reelección en 2024
ha reavivado el debate sobre
su edad, su Gobierno, y sus
posibilidades de ganar. Pe
ro un análisis desapasiona
do de la carrera presidencial
sugiere que tiene más pro
babilidades de ganar de lo
que muchos piensan.

Aunque yo preferiría un
candidato más joven y ca
rismático, hay varias razo
nes comenzando por la
ventaja que tendría con los
fondos de campaña por las
que la candidatura de Bi
den no estaría condenada al
fracaso.

Es cierto que Biden se

ría el candidato de mayor
edad en la historia de Esta
dos Unidos. Tiene 80 años y
tendría 86 al final de su se
gunda Presidencia Y tam
bién es cierto que comete
muchas meteduras de pata,
lo que les dará a sus críticos
munición para retratarlo
como senil (más sobre esto
más adelante).

Pero la campaña de Bi
den tendría varias cosas im
portantes a su favor.

En primer lugar, el de
mócrata tendría más dinero,
porque probablemente no
tendrá rivales serios en las
primarias de su partido, lo
que le permitirá tener más

fondos para las elecciones
generales de 2024.

En comparación, es pro
bable que el Partido Repu
blicano tenga unas prima
rias muy competidas. El
actual puntero en las en
cuestas republicanas, el ex
Presidente Donald Trump,
será desafiado por varios as
pirantes que le recordarán a
todos que Trump perdió las
últimas tres elecciones.

El ex Mandatario per
dió los comicios de 2020
por más de 7 millones de
votos, y la mayoría de los
candidatos que respaldó
perdieron en las elecciones
intermedias de 2022.

En segundo lugar, si
Trump gana la nominación
republicana como sugie
ren ahora muchas encues
tas, Biden tendrá la ventaja
de competir contra un rival
qué tendrá 78 años en 2024,
estará abrumado por juicios
y posibles acusaciones fede
rales, y que tiene una perso
nalidad repulsiva

Incluso Fox News, la ca
dena de derecha que la se
mana pasada fue condena
da a pagar 787.5 millones de
dólares por transmitir no
ticias falsas sobre las elec
ciones de 2020, informó el
11 de abril que "Biden tie
ne un índice de aprobación
más alto que el ex Presiden
te Trump".

Agregó que "aunque
Trump ha subido en las en
cuestas para las primarias
republicanas, sigue siendo
impopular entre el público
votante en general".

Los asesores de Trump
seguramente trataran de
convencerlo dé que mode
re su estilo confrontacio
nal. Pero las investigacio
nes pendientes y las posi
bles acusaciones federales
a Trump por sus esfuerzos
para revertir los resultados
electorales de 2020 proba
blemente impulsarán al ex
Presidente a ir al ataque y
ser aún más beligerante.

En tercer lugar, Biden
podrá hacer campaña con
tra un Partido Republicano
que se ha desplazado hacia
la extrema derecha en te
mas como el aborto, el con
trol de armas, el medio am
biente, la salud pública, la
migración y la defensa de la
democracia En todos estos
temas, Biden está más cerca
de la mayoría de la opinión
pública que Trump, o el Go
bernador de la Florida, Ron
DeSantis.

En cuanto a su Gobier
no, Biden dirá que el des
empleo ha bajado del 6.3
pbr ciento cuando asumió el
cargo al 3.4 por ciento hoy, y
que es el nivel más bajo en
54 años. Sobre la inflación,
dirá que ha subido debido a
la pandemia de Covid19 y a

la invasión rusa de Ucrania,
pero que está bajando.

Biden podrá presumir
de haber aprobado la mayor
Ley de Infraestructura en
muchas décadas, que mo
dernizará los aeropuertos y
puertos obsoletos del país y
ampliará el acceso a Inter
net de banda ancha

También podrá atribuir
se el mérito de aprobar lo
que ha llamado "la ley más
ambiciosa para combatir
el cambio climático en la
historia", que acelerará la
adopción de vehículos eléc
tricos y fuentes de energía
verde.

En política exterior, Bi
den dirá, con razón, que ha
reconstruido la alianza de
Estados Unidos con Euro
pa después de que Trump
la debilitara gravemente al
amenazar con retirarse de
la OTAN.

Y en materia de su edad,
los demócratas segura
mente argumentarán que
Trump tuvo problemas pa
ra bajar una rampa, tiene
sobrepeso y, a menudo dice
barbaridades, como cuando
sugirió que la gente se in
yecte con detergente para
combatir el Covid19..

Biden no será el candi
dato que muchos quieren.
Pero, si su rival es Trump,
salvo que sufra percances
mayúsculos, tendrá buenas
posibilidades de ganar.
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LOS

COLECCIONISTAS

de imágenes de
bardas de campaña
anticipada pueden ir
sumando a su lista la
de Adrián Rubatcava.

TODO IGUAL,
salvo porque decidió
ponerle un toque
místico a su logotipo
con un dragón, la
figura del calendario
chino con la que
se encariñó desde

el proceso electoral
del 2012.

YYAENTRADOSen

creencias orientales,
hay que decir que
nadie imaginó que
los priistas anduvieran
haciendo campaña,
cuando en teoría

el bloque opositor
decidió que la
candidatura de la
CDMX fuera del PAN.

EN PLENO año

del conejo, ¡brincó
la liebre por donde
menos se esperaba!

• • •

SÓLO LOS ingenuos

lo atribuirán a

incompetencia...
cuando basta olfatear
con atención

para percibir un tufo
a corrupción.
JUNTO AL mercado

de Coyoacán, en la
esquina de Abasolo
y Xicoténcatl, hay
una obra peculiar,
a la que le ponen sellos
de suspensión, pero
no deja de avanzar.
QUIENES LA

construyen lo único
que hacen es tapar con
lonas los engomados

que deberían
impedirles trabajar... y
siguen tan campantes.

PERO BUENO, seguro
la Alcaldía y el Invea
intentarán lavarse las

manos argumentado
que ellos ya pusieron
orden, pero que si
no los respetan,
eso ya es otra cosa

UNOS TAPAN el sol

con un dedo y, otros,
¡con un plástico
tienen!

circuitointerior a reforma.com
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Ni familia, ni amigos:
sólo el trabajo
La Ciudad de México es la
segunda entidad con mayor
cantidad de personas priva
das de la libertad (alrededor
de 26 mil) a nivel nacional
(2843 cada 100 mil habitan
tes). Esto significa que tam
bién tiene los mayores niveles
de egresos penitenciarios del
País (Inegi, 2021). Todos los
años, las prisiones de la Ciu
dad liberan a miles de perso
nas que pasaron un tiempo
en la cárcel y que deben rein
tegrarse a la sociedad.

De hecho, prácticamen
te cada año, alrededor de 10
mil personas son liberadas y
vuelven a su comunidad (10
mil 742 en 2019). Esto re
presenta un desafío enorme
para el Gobierno, porque
no se trata sólo de abrir la.
puerta. Por el contrario, hay
que darle seguimiento y lo
grar que se reinserten exito
samente en la legalidad. Lo
que cuesta dinero y además,

es muy difícil: básicamente
porque la cárcel no cambió
demasiado sus condiciones
para entrar al mercado. Sólo
el 16 por ciento de esta po
blación tiene preparatoria y
el 7 por ciento, licenciatura
(Enpol, 2021).

Y esto se corresponde

con el tipo de empleo que
tenían al momento de ser
detenidos: la mayoría de los
hombres trabajaban en ser
vicios y las mujéres estaban
desocupadas (CEA, 2021). Y
esto es tan importante que
determina sus propias ex
pectativas de reingreso.

EL PRESUPUESTO
NO ALCANZA

¿A qué le tienen miedo las
personas liberadas? No te
men por la vivienda (92.9 por
ciento cree que va a encon
trar un lugar donde vivir),
tampoco la familia (93.4 por
ciento cree que no va a tener

problemas con su familia). En
cambio, sabe que no van a
reconectarse con los amigos
(63 por ciento no cree poder
recuperar amistades). Pero lo
interesante es que nada de es
to importa: según un estudio
de Massa (2023), la comuni
dad, la reintegración al grupo
social, la familia, el círculo de
amigos y conocidos, nada im
porta demasiado. Lo que real
mente hace una diferencia
en evitar que los liberados/
as vuelvan a delinquir es que
consigan un trabajo. Las ma
yores expectativas en no rein
cidir están puestas en poder

volver al mercado laboral: las
variables de familia, amigos y
comunidad no tienen ningún
impacto. Leyó bien: la familia
tampoco. Lo único que deter
mina las expectativas de rein
serción es el trabajo y en me
nor medida, la educación o
capacitación para mejorar la
inserción laboral. ¿Y qué ha
ce el Gobierno frente a esto?

Como muestra el grá
fico, reduce el presupues
to dedicado al tema (CEA,
2023). En 2020, el presu
puesto dedicado a los pro
gramas de "Reinserción
Post Penitenciaria", "Im
pulso Laboral" y "Atención
Prioritaria" sufrieron una
reducción del 55 por ciento
respecto al ciclo fiscal ante
rior. No se trata sólo de ma
la orientación (enfoque de
derechos humanos frente
a la reincidencia) o de una
deficiente planeación en la
asignación de los recursos
públicos. Por el contrario, es
mucho más grave. Esta baja
en el presupuesto es desen
tenderse de la reincidencia,
de la formación de redes
criminales en los sectores
más desfavorecidos, de la
reducción de los índices de
lictivos en la Ciudad. Direc

tamente es abrir la puerta a
que estas personas que sa
len del sistema penitencia
rio queden desprotegidas y
recurran nuevamente al cri
men o a lós compañeros de
sus actividades criminales
anteriores.

En la práctica, es decir,
en el mundo real de los nú
meros y los dineros, el apo
yo del Gobierno a las per
sonas egresadas del sistema
de justicia penal es simbóli

co e irrelevanta Parece que
el Gobierno no entiende los
beneficios de invertir social
mente (y económicamente)
en esa población de 10 mil
personas que salen cada año
de la prisión. Y el costo, lo
paga toda la Ciudad.
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Mienten sobre la salud
del Presidente
:::n Ayer, medios de Yucatán informaron que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor había sufrido un desvanecimiento que lo
obligó a cancelar su gira por ese estado y a re
gresar de manera urgente a la Ciudad de Mé
xico en un avión militar. Ante tal informa
ción, el reportero de esta casa editorial que
habitualmente cubre las actividades del man
datario buscó la versión del vocero Jesús Ra

mírez, quien le dijo que era
un "falso rumor" y que el
presidente seguía con su gi
ra de trabajo. Ramírez min
tió, pues la gira se suspen
dió y menos de dos horas
más tarde, mediante la
cuenta de Twitter del presi
dente se subió un texto en

Andrés Manuel el que en primera persona
López Obrador daba a conocer que tuvo

que suspender su gira, que
ya estaba en la Ciudad de México, que tenía
Covid y que se guardaría algunos días, ade
más de dejar la responsabilidad de atender las
mañaneras al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. Todos los días se pre
sume que este gobierno no miente, pero esta
vez mintió en un asunto tan grave como la
salud del presidente, lo que no solo genera
desinformación, sino que abre el terreno a las
especulaciones y genera dudas. ¿Será real que
el presidente tiene Covid por tercera vez?
Cualquiera que sea la realidad, el deseo es
que tenga una pronta recuperación.

Van a la carga contra ministras y
ministros de la Suprema Corte
::::: Organizaciones simpatizantes del presiden
te López Obrador lanzaron una convocatoria
para realizar un plantón en las inmediaciones
de la Suprema Corte a partir de este lunes 24
al viernes 28 de abril. En redes sociales se

muestra una imagen de la ministra presidenta
Norma Piña con las leyendas "¡El rostro de la
corrupción!", "¡Fuera corruptos y vividores!",
"¡Quien no ama a su Patria, no ama a su ma
dre! #EscudoAMLO #Elpueblomanda". Esta
movilización se da luego de que ocho minis
tros que votaron en contra de la transferencia
de la Guardia Nacional a Sedeña y de que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
arremetiera, por enésima ocasión, el viernes
pasado en contra de la ministra presidenta Pi
ña, y de otros siete ministros, al revelar que le
pidieron "negociar" el plazo para que la Guar
dia regrese a la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana. Nos hacen ver lo peligroso
que resulta que estas organizaciones, alenta
das con un lenguaje de insultos y descalifica
ciones, se vayan a salir de control.

Ia diputada de "mecha corta'
::::: Por segundo día consecutivo, la diputada
de Morena Patricia Armendáriz salió a tra
tar de hacer un control de daños ante los gri
tos e insultos que le propinó al líder lacandón
Bernardo Chankin, y que para su mala for
tuna quedó inmortalizado en un audio que
en días pasados corrió como reguero de pól
vora, y que hizo que quienes no la conocían,
la conocieran en su versión más natural y
sincera. En un comunicado, doña Patricia di
ce que "quienes me conocen saben que cuan
do me apasiono puedo hablar de esta forma,
no solo con la población indígena, sino en
otros foros públicos". De este modo, nos ha
cen ver que, por precaución, si usted se la en
cuentra no le vaya a tocar algún tema que le
apasione porque, aunque no pertenezca a una
comunidad indígena, puede salir insultado y
humillado. Ella misma se define y describe su
personalidad: "Tengo la mecha muy corta",
"me salí de mis casillas".

Fecha: 24/04/2023

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,087

Página 3 de 184 Índice



incomoda alcalde
con (estival del globo
:::s Desde Sinaloa, nos cuentan que está fuer
te la polémica en Culiacán por la decisión del
alcalde Juan de Dios Gómez Mendívil (Mo
rena) de organizar un festival del globo en la
presa Sanalona, en un paraje conocido como

el Narnia mexicano. Nos
o explican que grupos ecolo
S gistas pusieron el grito en el
| cielo, pues señalaron que
° esa zona es considerada re

serva natural y debe ser
protegida, pero don Juan
asegura que tiene todos los
permisos y habrá espectá
culos musicales, con la par
ticipación de Café Tacvba y
Río Roma, juegos, eventos

y se espera una asistencia de
80 mil personas; sumado a eso, nos
no falta quien exige que los 7 millo

que costará el festival mejor lo invierta
un buen servicio de limpieza para el

r__. ¡Ouch!

Panista vs expanista
::::: Como dicen que "para que la cuña apriete
tiene que ser del mismo palo", nos comentan
que en Nuevo León el coordinador de la ban
cada del PAN en el Congreso local, Carlos de
la Fuente Flores (PAN), anunció que denun
t¡. ciará ante la Fiscalía Antico

rrupción al alcalde de Santa
Catarina, Jesús Nava Rive
ra, quien hace unos meses
era panista, pero ya es de
Movimiento Ciudadano.

Nos detallan que don Carlos
exige que don Jesús pida li
cencia mientras es investi

gado, pues lo acusa de utili
zar a un prestanombres pa
ra comprar un terreno de

a nombre de Mario Alexis Sánchez
llÉieto, excolaborador del municipio, quien
Pgfrcibía un sueldo mensual no mayor a 12
mil pesos y en su declaración patrimonial no
enlistó propiedades ni ingresos. ¡Qué tal!
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qp aliados a rivales
::::: Quien ya se olvidó de sus raíces en Sina
loa, nos platican, es Serapio Valgas Ramí
rez (Morena), pues desde que es diputado lo
cal y presidente de la Comisión de Asuntos

Agropecuarios no congenia
con sus antiguos aliados,
pero tampoco evita que se
manifiesten por los precios
del maíz y trigo. Nos deta
lian que don Serapio arre
metió contra los campesi
nos, con todo y palabrotas,
en una reunión pública, al
decir que se estaban rajan
do por no aceptar lo que se
les paga, lo que encendió

los ánimos por parte de los trabajadores del
campo y en una manifestación alistaron va
rios cartones de huevo para lanzárselos a don
Serapio, quien prefirió esconderse y no ser
blanco fácil. ¿Quién fue el que se rajó?
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ALLITO

El fútbol une a Ariadna Montiel
y cuauhtémoc Blanco,
¿y también la GDMX?
::::: Le platicamos que este fin de semana,
cuando se llevó a cabo el clásico capitalino
de fútbol entre los Pumas de la UNAM y el
América, también hubo oportunidad para
una apuesta entre la secretaria de Bienestar,

Ariadna Montiel, y el
gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, pues
quien ganara donaría sillas
de ruedas para personas
con discapacidad para sus
respectivas entidades. Pero
como el resultado fue em
pate, ambos entregarán los
equipos tanto a la Ciudad
de México como a Morelos.
Nos hacen ver que el fútbol

no es lo único que tienen en común, pues
ambas figuras políticas han expresado sus de
seos de continuar con sus carreras, y mientras
doña Ariadna ha expresado que le gustaría
competir por el Gobierno de la Ciudad de
México, hay quienes ven a don Cuauhtémoc
como el gallo de Morena competir en 2024
por la alcaldía capitalina que lleva su nombre.

C. Blanco y
A. Montiel

¿Adelantarán la plantación
del nuevo ahuehuete?
::::: Nos comentan que la Secretaría de Medio
Ambiente, a cargo de Marina Robles, estaría
preparándose a plantar el nuevo ahuehuete

en Paseo de la Reforma an
tes de que concluya abril, ya
que se encuentra en los últi
mos detalles de la prepara
ción de la tierra para recibir
el nuevo ejemplar. Nos di
cen que este hecho podría
apresurarse debido al viaje
que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, reali
zará a Estados Unidos los
días 26 y 27 para asistir a la

Marina

Robles
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Cumbre de Ciudades de América, donde ha
blará de medio ambiente y sostenibilidad.

Azcapotzalco. muchas
casualidades en Morena
::::: Nos dicen que ya se empieza a ver la divi
sión de los morenistas en algunas alcaldías.
Por ejemplo, este fin de semana se firmó en
Azcapotzalco un 'Manifiesto por la Transfor
mación', que busca recuperar la demarcación
en 2024. A este evento asistieron algunos diri
gentes y diputados locales, entre ellos, Nancy
Núñez y Martín Padilla, pero la gran ausen
te, nos aseguran, fúe la presidenta de Que Si
ga la Democracia, Gabriela Jiménez, una de
las favoritas para ganar la encuesta y encabe
zar la candidatura de la alcaldía el próximo
año. Algunos podrían pensar que su inasis
tencia fúe una casualidad, pues el manifiesto
se firmó cuando doña Gabriela estaba en Coa

huila apoyando a la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, en una de sus giras, pero en
política, dicen, no hay casualidades.
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£os municipios donde
México se desangra
El gobierno federal dio a

conocer hace unos días
un documento según el

cual la violencia en México ha
bía descendido 74%.
De acuerdo con especia

listas consultados, se tra
tó de una medición, por
decir lo menos, arbitra
ria, que fue tomada de
manera aleatoria, y sin
que mediara explica
ción, en dos periodos: de
abril de 2021 a marzo de
2022, y de abril de 2022 a
marzo de 2023.
En el recuento de

supuestos logros del
gobierno federal, que
en algunos casos llegó a
celebrar como una tendencia
la aparición de cuatro homi
cidios menos en alguna re
gión, quedó el dibujo, de ma
nera paradójica, de los que
son hoy los 15 municipios
más peligrosos de México.
A la cabeza de todos surgió

Guaymas, Sonora, que de 135
homicidios contabilizados en
el periodo marzo de
2020abril de 2022, pasó a re
gistrar, según las cifras del
propio gobierno,244muertes
violentas entre abril de2022y
marzo del año siguiente: es
decir, 109 homicidios más.
Guaymas se halla en el cen

tro de la pugna entre el grupo
de Los Salazar y los Chapos
Trinis. En el estado goberna
dor por el exsecretario de se
guridad del gobierno de Ló
pez Obrador, los grupos cri
minales disputan a tiros el
tráfico de fentanilo, la trata de
personas, el robo a las minas
y a los trenes de carga, entre
otras actividades delictivas.
El segundo municipio con

mayor repunte de homicidios
es Tijuana, con cifras espeluz
nantes. Dicho municipio ha

bía presentado 1,706 asesina
tos entre abril de 2021 y marzo
de 2022.
El documento del gobierno

indica que entre abril de 2022y
marzo de 2023 llegó a 1,809.
En el tercer lugar de los mu

nicipios más peligrosos apare
ció Chihuahua, Chihuahua,
donde los asesinatos pasaronde
313 a 382 (un aumento de 69).
Siguió Benito Juárez,

Quintana Roo, en la lista del
documento federal con un re
punte de más de 60 muertos
(317 en el primer lapso; 380 en
el segundo): además de la ola
de ejecuciones ocurridas en
playas de Cancón en semanas
recientes, este fin de semana
se dio el hallazgo de cuatro
cadáveres dentro de una cis
terna, a solo ocho kilómetros
de la ciudad, y otros tres cuer
pos aparecieron en un ejido
cercano a la zona urbana: un

total de siete cadáveres en so
lo unas horas.
El quinto lugar de los mu

nicipios más peligrosos del
país lo ocupó Salamanca,
Guanajuato, que pasó de 141
homicidios entre abril de
2021 y marzo de 2022, a 190
entre abril de2002y marzo de
2023:49 homicidios más.
San Luis Potosí, Cuernava

ca, Morelos, y Tlajomulco de
Zúñiga, Jalisco, ocupan los si
guientes puestos en la lista de
municipios mexicanos en los
que los homicidios crecieron.
En San Luis pasaron de 216

a 253. En Cuernavaca, de 170
a203. En Tlajomulco, de 240
a 273."

El listado indica que
Chimalhuacán y Naucal
pan, en el Estado de Mé
xico, así como Chilpan
cingo, Guerrero, Irapua
to, Guanajuato, y Acapul
co, acumularon el mayor
número de homicidios
en el lapso estudiado.
Eh Chimalhuacán

los homicidios pasaron
de 106 a 136; en Naucal

pan, de 139 a 168; en Chil
pancingo de 67 a 93 (26), en
Irapuato, de 222 a 246, y en
Acapulco, problema eterno
de México, de 446 a 461.
De acuerdo con la tabla,

Cuauhtémoc, Chihuahua, y
Ecatepec, en el estado de Mé
xico, cierran la lista de los mu
nicipios más violentos en ese
periodo: en el primero, los ase
sinatos pasaron de 94 a 105; en
el segundo, de 208 a 217.
Los estados en donde hay

más de una alcaldía incluida
en el listado son Guanajuato,
el Estado de México, Guerrero
y Chihuahua.
Es el mapa de los 15 muni

cipios en donde la violencia no
cede, trazado por el propio go
bierno federal. Es el mapa
donde la violencia registró un
incremento de 142% en el nú
mero de homicidios dolosos.
Es ahí donde México se de

sangra.
Nota: ¡Pronta recuperación,

presidente López Obrador! •

A la cabeza de todos está Guaymas,
Sonora, que de 135 homicidios pasó
a registrar 244 muertes violentas.
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La invasión imaginada
En el marco de un acto

de la Marina, conme
morando el aniversa

rio de la defensa del puerto
de Veracruz en 1914, el pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador divagó sobre la
posibilidad de una interven
ción militar estadounidense
en México.
Casi al cierre de su discur

so, afirmó lo siguiente:
"México tiene muchaauto

ridad moral tiene el respaldo
de la mayoría de las naciones
del mundo y cuenta con la
fuerza de la razón y cuenta
con la fuerza del pueblo, con
la fuerza de la opinión públi
ca. Ningún gobierno extran
jero se atreveríaaponerun pie
en nuestro territorio. De todas
maneras,silo hicieran, no van
a defender a México sólo los
marinos y los soldados, va
mos a defender a México to
dos los mexicanos."
Esto requiere desempa

carse. Sobre la autoridad mo
ral de México y su respaldo
internacional, no sabría có
mo medirlo, pero demos por
bueno el diagnóstico. Pero la
siguiente afirmación ya no
me parece tan cierta: ¿Esta
mos realmente seguros de
que ningún gobierno extran
jero "se atrevería a poner un
pie en nuestro territorio"?
Creo que los recientes llama
dos de diversos políticos e in
telectuales de la derecha es

en nuestro territorio. De todas
maneras,silo hicieran, no van
a defender a México sólo los
marinos y los soldados, va
mos a defender a México to
dos los mexicanos."
Esto requiere desempa

carse. Sobre la autoridad mo
ral de México y su respaldo
internacional, no sabría có
mo medirlo, pero demos por
bueno el diagnóstico. Pero la
siguiente afirmación ya no
me parece tan cierta: ¿Esta
mos realmente seguros de
que ningún gobierno extran
jero "se atrevería a poner un
pie en nuestro territorio"?
Creo que los recientes llama
dos de diversos políticos e in
telectuales de la derecha es

tadounidense a enfrentar el
problema del fentanilo me
diante el uso unilateral de la
fuerza debería de llevarnos a
cuestionar esa premisa.
Esos individuos hoy se en

cuentran en la oposición pero
bien podrían ser gobierno en
un futuro no muy lejano. Yono
minimizaría esas amenazas.
Pero creo que el problema

mayor radica en cómo pare
ciera estar imaginando el
presidente esa posible inter
vención. Consideren la frase
final: "si lo hicieran, no van a
defender a México sólo los

marinos y los soldados, va
mos a defender a México to
dos los mexicanos."
Tal vez esté equivocado,

pero pareciera que el presi
dente está pensando en una
invasión masiva, con amplio
despliegue de infantería y
captura de tramos impor
tantes de territorio nacional.
Pero no creo que los halcones
republicanos estén pensan
do en algo de ese estilo.
De hecho, en su provoca

dor artículo sobre el tema
publicado en febrero pasado,
el exprocurador William Ba
rr rechazó expresamente ese

tadounidense a enfrentar el

problema del fentanilo me
diante el uso unilateral de la
fuerza debería de llevarnos a
cuestionar esa premisa.
Esos individuos hoy se en

cuentran en la oposición pero
bien podrían ser gobierno en
un futuro no muy lejano. Yono
minimizaría esas amenazas.
Pero creo que el problema

mayor radica en cómo pare
ciera estar imaginando el
presidente esa posible inter
vención. Consideren la frase
final: "si lo hicieran, no van a
defender a México sólo los
marinos y los soldados, va
mos a defender a México to
dos los mexicanos."
Tal vez esté equivocado,

pero pareciera que el presi
dente está pensando en una
invasión masiva, con amplio
despliegue de infantería y
captura de tramos impor
tantes de territorio nacional.
Pero no creo que los halcones
republicanos estén pensan
do en algo de ese estilo.
De hecho, en su provoca

dor artículo sobre el tema
publicado en febrero pasado,
el exprocurador William Ba
rr rechazó expresamente ese

El presidente imagina una invasión
masiva, pero no creo que los halco
nes republicanos piensen algo así. I

escenario: "La meta no es un

México perfecto. Nuestro ob
jetivo debe ser degradar los
cárteles hasta el punto de
que los gobiernos mexicanos
puedan reunir la voluntad y
los medios para mantenerlos
bajo control."
Es decir, estos personajes

tienen en mente formas de in
tervención mucho más limi
tadas: bombardeos focaliza
dos, probablemente con aero
naves no tripuladas, en contra
de supuestos "laboratorios"
de fentanilo; pequeñas incur
siones de fuerzas especiales
para detener y trasladar (sin
extradición) a Estados Unidos
(o en su caso abatir) a presun
tos narcotrafícantes, etc.
Nada en ese escenario

pinta para una respuesta co
mo la que imagina el presi
dente. No habría tiempo ni
espacio para una suerte de
alzamiento popular en con
tra del invasor. Serían opera

ciones de pisa y corre, mu
chas veces sin presencia de
ningún extranjero en territo
rio nacional. Y, además, po
siblemente con alguna co
bertura para esconder el ori
gen del ataque.
Ante eso, confiar en una

explosión masiva de patrio
tismo ante esas formas de in
tervención no es exactamen
te la mejor manera de res
ponder a la amenaza que se
cierne sobre el país.
Más bien, habría que re

pensar por completo la polí
tica de defensa, admitir que
México sí enfrenta amenazas
externas y dejar de suponer
que el Ejército y la Marina
pueden ser usados para lo
que sea, menos para la de
fensa exterior.
Nota: Le deseo una pronta

y plena recuperación al pre
sidente López Obrador. •

al^androhope@outlookxom
Twitten@ahope71
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Fuera del aire
No acaben con el Inai
n paola rojas
Se veía venir. Eran los últimos días de

marzo y en este espacio escribí sobre
la preocupante posibilidad de que el

Instituto Nacional de Acceso a la Informa
ción Pública quedara inoperante ante la falta
de nombramientos de sus comisionados. Ya
desde entonces parecía no haber la voluntad
política para cumplir con esa responsabili
dad. Tres de sus integrantes terminaron su
periodo y el Senado no ha designado aún a
quienes quedarán en su lugar.
Desde el Inai se buscó solucionar el asun

to a través de una controversia constitucio
nal presentada ante la Suprema Corte para
que el organismo pudiera sesionar con sola
mente cuatro comisionados.
Por lo pronto, las sesiones del pleno del

instituto no tienen validez y el futuro de este
órgano autónomo es incierto. Hoy no sola
mente vive una crisis de operación, si no que
es también blanco de cuestionamientos des
de Palacio Nacional. El presidente López
Obrador lo considera "un gasto innecesario"
y sugiere que sus funciones las realice la Se
cretaría de la Función Pública y la Auditoría
Superior de la Federación.
Los actuales comisionados explicaron vía

redes sociales las razones por las que estas
entidades no pueden absorber el trabajo que
hace el Inai. Julieta del Río detalló en Twit
ter que las funciones de la SFP "se basan en
la inspección del uso del gasto público",
mientras que el propósito de la ASF "es ser
la entidad fiscalizadora del país". Algo crucial
es que el Inai cuenta con autonomía para

cumplir con sus tareas y representa por ello
un importante contrapeso.
Las voces que defienden al instituto son

cada vez más. La Oficina del Alto Comisio
nado de Derechos Humanos de la ONU ur

gió a los senadores a que elijan a los comi
sionados antes de que concluya el periodo
ordinario para "preservar los avances en ma
teria de acceso a la información". Agregó que
los órganos autónomos permiten "proteger
los derechos humanos de las sociedades de
mocráticas y transparentes".
El Observatorio de Organismos Constitucio

nales Autónomos (OOCAs), conformado por
algunas de las principales instituciones educa
tivas del país y destacados académicos, tam
bién se sumó a este llamado y señaló que la
dilatación en los nombramientos de los conse
jeros ha sido "excesiva e injustificada y ha ge
nerado un debilitamiento institucional".
Gracias al Inai han podido documentarse

investigaciones tan relevantes como la Estafa
Maestra, la Casa Blanca, el caso Odebrecht y
la corrupción en Segalmex. Debilitar o desa
parecer a este órgano sería claramente un re
troceso en el combate a la corrupción, cuan
do lo prometido ha sido exactamente lo con
trario. Sin Inai habría menos transparencia y
más concentración de poder. Los ciudadanos
no queremos eso. •

@PaolaRojas

Sin Inai habría menos

transparencia y más
concentración de poder.
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La salud del Presidente M Versiones en Mérida ff

Adán, a la mañanera //Agruras por venta del avión

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE México ha
sido afectado nuevamente por el
Covid19, en pleno remolino político
(ejemplos: las batallas internas en el
plano judicial, la violencia criminal

desbordada y la conducción del proceso cor
cholatero; las presiones de Estados Unidos en
cuanto al fentanilo y los cárteles mexicanos,
en específico el de Sinaloa). Y, como es natural,
tales quebrantos de salud generan todo tipo
de opiniones y versiones: en el caso de Andrés
Manuel López Obrador, preocupaciones ge
nuinas, por un lado, y versiones alarmistas y
tendenciosas, por otro.

LÓPEZ OBRADOR MANTIENE un ritmo de
trabajo sumamente agotador. De lunes a vier
nes, sin siquiera tomar asiento en el foro (como
sus invitados y sus participantes habituales),
desarrolla el ejercicio de comunicación social
y propaganda política conocido como la maña
nera, tan polémico como eficaz. Los fines de
semana viaja por el país, con agendas cargadas
de reuniones y supervisiones, últimamente con
acento en lo relacionado con el Tren Maya y en
la estructura de asistencialismo electoral que
lleva como nombre genérico "Bienestar". En
cuanto a la conducción de su gabinete, los re
portes internos dan cuenta más de un control
presidencial obsesivo, directo o indirecto, que
de desatención.

PERO LA SALUD del político tabasqueño no
corre a la par de su hiperactividad. Ya es la ter
cera ocasión en que se contagia del virus mun
dialmente esparcido (el cual suele dejar secue
las de diversa índole y durabilidad) y, en muy
buena parte a causa de las develaciones hechas
por los hacktivistas del grupo Guacamaya, se
conocen detalles de sus varios problemas de
salud y las correspondientes medicaciones
obligadas. En diciembre de 2013 sufrió un in
farto, justamente en la parte final del proceso
peñista de reforma energética.

SIENDO MARCADAMENTE PRESIDEN
CIALISTA el sistema político mexicano y siendo

López Obrador el ocupante de una centralidad
excepcional de la vida pública, como no había su
cedido con ningún mandatario federal, los temas
de salud son manejados con reserva, pues los ad
versarios del fundador y jefe real de Morena sue
len utilizar en su contra descalificaciones basadas
en presuntos problemas físicos y mentales y en la
vejez como supuesto factor invaJidatorio.

AYER MISMO, EN medio de expresiones
públicas de partidos y personajes políticos que
desean pronto restablecimiento a AMLO, se
desató una oleada de versiones, sin ser confir
madas o desmentidas a la hora de cerrar esta
columna, referidas a un supuesto "desvaneci
miento" en Mérida. Además de especulaciones
respecto al sitio hospitalario en que se encon
traría e incluso en cuanto al estilo del tuit en
que se dio cuenta del contagio virulento.

CIERTO ES QUE es necesaria la información
oficial precisa sobre el estado de salud de quien
ocupa la Presidencia de México, pero también
es cierto que en segmentos opositores que no
han podido vencer políticamente al tabasque
ño, y que no parecen encaminados a vencer a la
4T en 2024, se incuba y desborda una malsana
esperanza, expresada incluso en patológicas
muestras de "alegría", por los malestares del
habitante de Palacio Nacional y las eventuales
complicaciones que podrían significar.

POR LO PRONTO, López Obrador se resguar
dará unos días y deja a cargo de la políticamen
te redituable mañanera a Adán Augusto López
Hernández, el secretario de Gobernación que a
pesar de su desventaja en encuestas de opinión
cree posible una sorpresa que le lleve a ser el
siguiente candidato presidencial morenista.

Y, MIENTRAS LA venta del lujoso avión pre
sidencial, comprado por Felipe Calderón para
que lo usara Enrique Peña Nieto, provoca agru
ras en los opositores al obradorismo que antes
le reprochaban que no lograra despachar esa
compraventa y que ahora hablan de "pérdidas"
en la operación y no del despilfarro acompleja
do del panista quedabién que fue el comprador
original y del muy costoso abuso del encopeta
do usuario priísta, ¡hasta mañana!
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González Casanova
ORTIZTEJEDA

Antes de hoy, en varias ocasio
nes ha venido a mi mente la idea
que ahora paso a exponer a uste
des. Reconociendo, por otra par
te, que sólo hasta esta ocasión, he

intentado corroborar la factibilidad de mi hipó
tesis y, por eso pregunto: ¿es posible que, con
la simple agregación de una serie de vocablos
(nombres, verbos, adjetivos), aparentemente
inconexos, pensados en torno de una persona,
podamos no nada más reconocerla, sino hasta
llegar a identificarla, individualizarla?

EN OBVIO DE tiempo, ejemplifiquemos, si
digo: maestro, doctor y, sobre todo, docto. In
vestigador acucioso, lector de cientos de libros
y autor de algunos imprescindibles. Politólogo,
historiador del pasado, del presente y augur,
es decir, visionario, del porvenir. La opción
de vida que desde joven decidió fue la socio
logía, disciplina para muchos considerada la
conciencia crítica de la sociedad. Estudió a
profundidad el pensamiento de las pasadas
etapas históricas, pero, también de la contem
poraneidad. Luego él escribió, y nos despejó el
camino para reforzar convicciones. Porque él,
no se refugió en lo que los oradores del pasado
siglo gustaban llamar "la torre de marfil del
pensamiento". Metáfora que (según Wikipe
dia), describe a los sabios que, desvinculados
de la vida cotidiana, aislados voluntariamente
del mundo que íntimamente los rodea, tan
sólo les interesa perfeccionar su obra, indi
ferentes a la realidad de los problemas del
momento.

NUESTRO PERSONAJE, POR el contrario,
fue distinguido por sus aportaciones a la
reconceptualización de la sociología y las cien
cias afines: geografía, antropología, historia,
ética, sicología. Reconceptualizar, nos dice la
enciclopedia, significa redefinir, replantear,
reformular, restructurar. En ninguno de estos
campos estuvo ausente el pensamiento y la
acción de este universitario mexicano a quien,
con sobrada justicia, tanto dentro, como fuera
de nuestro país, sus méritos han sido amplia
mente reconocidos: grados académicos, con
decoraciones, cátedras, conferencias magistra
les. Nuestro personaje, hasta ahora innombra
ble, qué duda cabe, es honra y prez que a todos
enorgullece. Todo lo anterior obviamente me
emociona y me hace sentir ciudadano privile
giado por haber tenido la oportunidad de cono
cencia y trato con este maestro de excepción.
Lamento que por insensibilidad y torpeza no
aproveché lo que fue una oportunidad de creci

miento y madurez personal.

COMO ERA DE esperarse, la comunidad de la
Facultad de Ciencias Políticas, antes aun que la
Junta de Gobierno de la UNAM, lo designó su
director. Ese rango lo incluía, automáticamen
te en el H. Consejo Universitario, instancia en
la que permaneció de 1957 a 1965. Allí lo cono
cí. El cómo director de la facultad mencionada
y yo, como representante estudiantil de la Fa
cultad de Derecho. De esa época son muchas
las acciones y actitudes asumidas por el direc
tor, primero de esta facultad, y luego del Insti
tuto de Investigaciones Sociales de la UNAM,
que merecen ser conocidas. Más adelante
serán compartidas. Por ahora prefiero termi
nar esta entrega no con mis palabras si no con
las que, en diferentes momentos pronunció el
hombre que, sin decir su nombre, todos identi
ficamos: el comandante Pablo Contreras, como
llamaron los zapatistas a quien siempre fue el
primer mexicano que se manifestara en contra
de toda ley, reglamento, disposición, compor
tamiento, que representara un agravio contra
la persona o los derechos de cualquier persona
de nuestros pueblos originarios.

"NOS TOCA UN periodo sin precedente en la
historia de la humanidad. Nuestra lucha ya no
es sólo por la libertad, la justicia y la democra
cia, es de hecho por la vida misma."

"PORQUE SOMOS OPTIMISTAS luchamos.
Porque tenemos esperanza en un destino so
mos críticos. Pero no aceptamos el optimismo
autoritario ni la esperanza sin pensamiento
crítico."

"LO NUEVO NO es ser moderado, de izquier
da o ultra. Lo nuevo es ser siempre coherente."

"EL VERDADERO PROFESOR es aquél que
sigue estudiando, y el verdadero estudiante es
aquel que aprende a enseñar."

"LOS PUEBLOS INDIOS de México están li
brando una lucha pacífica, en ella plantean una
alternativa al mundo actual y el esbozo de una
nueva civilización."

A LOS 96 años contestó a una ruda pregun
ta: "Mi receta es tan sólo una: LUCHAR Y
AMAR".

SI A ALGUIEN no le quedó claro que mi per
sonaje fue todo el tiempo el comandante Pablo
Contreras (como rebautizaron los zapatistas al
maestro González Casanova), le darán la razón
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a la minoría de la multitud que insiste: derecha
la flecha al pecho, Ortiz.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

i, EL doctor Pablo González Casanova, en un
retrato captado en 1985. Foto Fabrizio León
Diez
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Gritos
DAVID BROOKS

ANTE LA INCESANTE marcha de
filas neofascistas en Estados Uni
dos, se escuchan gritos de resis
tencia desde bibliotecarios, sindi
calistas hasta veteranos militares

alrededor del país que saben que el futuro de
su país está en juego aquí y ahora.

LA EXTREMA DESIGUALDAD económi
ca es el gran triunfo de cuatro décadas de
neoliberalismo: según un análisis de Oxfam
America, este mes, los aproximadamente 700
multimillonarios estadunidenses con mayores
fortunas hoy día son un tercio más ricos que al
comienzo de la pandemia en 2020; su fortuna
se ha incrementado 86 por ciento desde 2013.
Mientras, la mayoría de la población está tra
tando de pagar deudas por costos de salud y
educación, preocupándose de cómo alimentar
a sus hijos, más de medio millón viven sin te
cho en el país más rico de la historia.

DE AHÍ LA furia de trabajadores y granjeros
que van perdiendo todo lo que les queda del
llamado sueño americano, de ahí se nutre la
desconfianza en las instituciones del gobierno,
los medios, las universidades y más, y de ahí
se abona el terreno tan fértil para un proyecto
neofascista con líderes como Dormid Trump.
"Yo soy el guerrero de ustedes, yo soy su jus
ticia. Para aquellos que han sido agraviados y
traicionados, yo soy su represalia", repite en
sus actos de campaña.

PROMETE USAR A las fuerzas armadas para
combatir el crimen y deportar masivamente
a inmigrantes. Quien no esté con ellos, es el
enemigo. Toda esta ira se manifiesta cotidiana
mente a lo largo del país no es abstracto, y de
hecho, está armada y ya está disparando.

LOS AVANCES DE los neofascistas se repor
tan todos los días. Por ejemplo, en esta sema
na, PEN America reportó otro incremento de
libros que se están prohibiendo en escuelas
y bibliotecas durante el semestre escolar re
ciente en varias partes de la nación; el total ha
llegado a más de 4 mil títulos desde mediados
de 2021 (https://pen.org/report/bannedinthe
usastatelawssuperchargebooksuppression
inschools/).

POR OTRO LADO, un grupo financiado por
multimillonarios derechistas, el Foundation
for Government Accountability, está buscando
reducir o anular protecciones y leyes contra
la mano de obra de menores de edad, sólo uno
de múltiples esfuerzos para revertir derechos
laborales, protecciones ambientalistas y dere
chos civiles incluyendo al voto.

LAS FUERZAS DEMOCRATIZADORAS
confrontan esta ofensiva en múltiples frentes.
Así, mientras bibliotecarios denuncian las pro
hibiciones y logran hacer disponibles títulos
prohibidos por conducto de aliados en otras
bibliotecas y escuelas (https://www.nypl.org/
spotlight/bannedbooks), otros están prepa
rando nuevas luchas para democratizar al país.

SINDICALISTAS Y ALIADOS progresis
tas se solidarizan con el sindicato nacional
Teamsters en las negociaciones con la mega
empresa de carga y mensajería UPS, al firmar
compromisos de sumarse a ellos si estalla una
huelga; por otro lado, el gremio de 11 mil escri
tores de televisión y cine WGA ha votado por
autorizar una huelga si no avanzan sus nego
ciaciones. La actividad sindical se ha disparado
en dos años un incremento de 53 por ciento
en peticiones para elecciones sindicales en
2022 con 200 mil más de trabajadores mien
tras otros 60 millones deseaban ser sindicali
zados (https ://www.epi.org/publication/unioni
zation2022). El apoyo público a los sindicatos
71 por ciento está en su punto más alto en 60
años, de acuerdo con Gallup.

OTROS, INCLUYENDO VOCES inesperadas
y sorprendentes, se suman al grito de resis
tencia. "He pasado la actual década luchando
contra el fascismo religioso en el extranjero;
nunca pensé que tendría que luchar contra eso
aquí en Estados Unidos", declaró un ex coman
dante de la Marina en Florida al expresarse
contra las prohibiciones de libros impulsadas
por el gobernador Ron DeSantis. "No sacrifi
qué 21 años de mi vida para quedarme quieto
mientras fanáticos religiosos y otros intentan
imponer el fascismo en mi país".

ESTA ES AHORA la batalla cotidiana al norte
del río Bravo.

BOB DYLAN. IT'SAlright, Ma (.l'm only
bleeding).
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A Algunos títulos proscritos por autoridades de mantener en sus catálogos. Foto tomada
estadunidenses y que Las bibliotecas tratan de The New York Public Library en Internet
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L|i S el primero en llevar
se una sorpresa mayúscula con el
anuncio de la venta del TP01 fue

el alcalde morenista de Tuxtepec,
Irineo Molina Espinoza, quien
apenas el 21 de marzo pasado abor
dó al Presidente durante una gira
por Oaxaca, cuando partía en su
camioneta, y le informó que el mu
nicipio ya tenía el terreno de cua
tro hectáreas para un hospital y lo
habían donado al Insabi. AMLO
le instruyó a ver el tema con Zoé
Robledo, director del Seguro So
cial, que todo llevara el sello "IMSS
Bienestar" y sin más trámite la se
manapasadael propio mandatario
dio a conocer que con los ingresos
por el avión vendido a Tayikistán
se levantará el nosocomio platica
do ahí y otro en Guerrero.

si bien esta semana ter

mina el periodo ordinario en San

Lázaro, el líder nacional del PRI,
Alejandro Moreno, no dará va
caciones a sus legisladores, quie
nes incluso están convocados a

actos de campaña en Coahuila y
Estado de México. Este fin de se
mana se vio a las diputadas Palo
ma Sánchez, Laura Barrera y
Jackie Hinojosaenesasfaenasy
se espera que el próximo fin de se
mana acudan el nuevo coordina

dor del partido en el Senado, Ma
nuel Añorve, y su equipo.

pese a reconocer que el
ánimo actual en el Senado dificul
ta el diálogo cordial y, por tanto, los
acuerdos, Ricardo Monreal pre
vé un periodo extraordinario de se
siones para concluir con todos los
temas de la agenda pendientes, in
cluidos nombramientos, minutas
remitidas de San Lázaro, leyes or
dinarias y otros, porque es nutrida

lalistadetareasyresultacasiimpo
sible recibir nuevos instrumentos,
atenderlos, revisarlos, proponer
los, acordarlos y votarlos por el re
zago imperante. Ahora solo espera
que los suyos no empiecen, literal
mente, aponerle el pie.

en oficinas del gobierno
de la República se analizalaposibi
lidaddesolicitaralaFGRqueatrai
ga asuntos de alto impacto que es
tán en manos de estados, pero que
implican delitos federales, pues
consideran que la intervención de
esa dependencia dará celeridad a
las pesquisas y evitará que los crí
menes queden impunes. Por aho
ra no se sabe de qué expedientes
se trata, pero esta incógnita podrá
despej arse en las próximas sema
nas, cuandolaoficinadelfiscalAle
j and ró Gertz Mañero revele los
primeros detalles.
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Adán Augusto, el
emprendedor

Obrador presentó una iniciativa progresis
ta que limitaba el poder desbordado de la
industria minera en México. Organiza

ciones con años de lucha en el tema (i.e. Fundar, Cemda,
Atzin, Oxfam México, etc.) la reconocieron como un avan
ce histórico.
Sin embargo, de último momento, Adán Augusto acordó

conlas empresas mineras cambiar la redacción de la iniciati
va para diluirlay mantener los privilegios de la industria
El resultado es de oprobio. Se reduce la cantidad de uti

lidades que las mineras deben pagar a las comunidades,
se elimina el pago de derechos por aguas de laboreo y se
limitan las medidas de mitigacióny remoción de residuos.
ObradordeberíaestarmuymolestoconAdán,peronoes

el caso. Lapregunta es por qué Adán ha logrado convertirse
en un caballo de Troya delpoder económico dentro de Mo
rena, al tiempo en que mantiene la confianza del Presidente.
La respuesta está en el tipo de liderazgo que ejerce

Obrador.

El éxito político de Adán yace en que él comprendió,
antes que muchos, algo que es evidente en la cotidianidad
de la vida política mexicana, pero que los analistas no han
visto: Obrador no es el líder controlador, omnipotente y
omnipresente que asume la teoría del hiperpresidencia
lismo. Por el contrario, el Presidente es un líder bastante
ausente, que comunica sus deseos mal y poco.
Obrador no tiene una máquina vertical y aceitada pa

ra transmitir sistemáticamente y de forma ordenada sus
decisiones. Tiene un liderazgo carismático, pero poco es
tratégico, aisladoybasado enprincipios que comunica de
manera enrevesada

Esto ha dado pie al surgimiento de brókers políticos o
como a mí me gusta llamarlos, "emprendedores del pre
sidencialismo". Su servicio es capitalizar con la fantasía,
ampliamente difundida, de que Obrador es controlador y

omnipresente para venderse como portavoces de las de
cisiones del Presidente, traductores de sus deseos y oligo
polistas de sus oídos.
En realidad, los emprendedores con frecuencia toman

decisiones discrecionales para beneficiarse a sí mismos,
e incluso llegan a traicionar máximas del Presidente. Su
éxito yace en que nadie sabe si la traición fue validada por
Obrador o no, y nadie tiene forma de comprobarlo.
Los emprendedores del presidencialismo nacen para

suplir una demanda por liderazgo vertical. Los legislado
res morenistas en su mayoría están perdidos y toman de
cisiones clave con base en su interpretación de la mañane
ra, los libros del Presidente o hasta rumores.
El problema es que López Obrador no comunica. Con

sidera que la mañanera es instrumento suficiente para
dictar instrucciones. No maneja a su equipo. Favorece
acuerdos individuales y está alej ado de actores clave en
otros poderes. Además, delega con amplia discrecionali
dad aspectos que le parecen poco importantes.
Los emprendedores obtienen su poder de tener una co

nexión que se percibe como fuerte y legítima con Obrador.
Y de combinarla con incertidumbre. Nadie duda de que ha
blan con el Presidente, pero nadie sabe tampoco qué tanto.
Así, irónicamente,lahipótesisdequeObradorconcentrael

poder de unpresidencialismo desbordado más que una reali
dad es una profecía autocumplida La clase política operaba
jo la premisa de que el Presidente toma todas las decisiones y
con ello generaunademandapor instrucciones. Los empren
dedores del presidencialismo suplen esa demanda con ins
trucciones imperfectas que laclase política asume legítimas.
El arma secreta de los emprendedores para mantener

de su lado al Presidente es su aparente sumisión. Cuando
lo contradiceny éste se da cuenta, dan razones para su ac
tuar hablando un lenguaje Obradorista y de ser el caso, pi
den perdóny cambian curso. El secreto es que Obrador no
siempre se da cuenta cuando lo contradicen, o no siempre
quiere darse cuenta,
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Todo lo que nos
diga será al revés

De niñosjugábamos aponernos de cabe
zay encontrar, desde la perspectiva de
patas para arriba, otro mundo. La tie

rra como techo y el cielo dado la vuelta y a un paso
del infierno. Ver la cara del otro en sentido contra

rio la hacía irreconocible, nunca vista y divertida.
¿Intentó escribir su nombre de atrás para adelan
te? ¿Pronunciarlo en sentido contrario? ¿Repro
ducir una voz grabada del final hacia el principio?
Aún hoy hay quien se dedica a encontrar mensajes
escondidos en el revés de las canciones. Parecen del
Diablo, dicen. El aire que de manera natural se usa
para hablar, al revés resulta una exhalación de ul
tratumba. Inténtelo ahora con la política mexicana
Al darle la vuelta a los dichos y haceres nacionales,
pareciera que todo se pone por fin en orden. Jue
go de niños o mensaj es del Diablo, pero por fin algo
queda en claro.
Así, en este México al revés, la semana pasada la

Corte tenía que resolver si la Guardia Nacional se
m ilitarizaba o se mantenía con espíritu civil. En el ar
tículo 21, nuestra Carta Magna dice de manera pun
tual: "Las instituciones de seguridad pública serán de
carácter civil". Más claro, imposible. Civil. Tan fácil.
Sin embargo, la resolución de la Corte puso a nuestro
mandatario furioso. Con algo tan simple, pensará us
ted, ¿pues qué hicieronlos ministros?
De los 11 ministros, ocho votaron en favor del

mando civil, tres por el mando militar. El Presiden
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te dijo sobre uno de los gru
pos "... actuaron de manera
facciosa [...] y no con criterio
jurídico, sino político, defen
diendo las antiguas prácticas
del régimen autoritario y co
rrupto, caracterizadas por la
injusticia, el contubernio y la
subordinación de las autori
dades...". Brutal, aunque más

grave aún resulta saber que el Presidente no se re
fería a los que votaron en contra de la Constitución,
sino alos que la defendieron. México de cabeza. Mé
xico del revés. ¿Será del Diablo?
O simplemente consiste en un país que no puede

apagar sus infiernos. Elhirret onitsed.
Lo bueno de esta insólita pirueta es que quedó

muy claro el código: todo lo que te diga será al revés.
"Al AIFA todos querrán ir" significa "los obligare
mos a ir al AIFA".

"Protegeremos los derechos humanos de los mi
grantes" es: "ni un peso, no votan". Con lo cual "Ac
tuar de manerafacciosaynoconcriteriojurídico",
les queda mejor a los tres ministros que se quisie
ron saltar la Constitución y votar en contra, que a los
ocho que la protegieron. En este México patas para
arriba serían esos tres los que están "defendiendo
las prácticas del régimen autoritario". Yasmín Es
quivel, la ministra acusada del plagio de sus tesis de
Licenciaturay Doctorado, casada con el contratista
favoritodelgobierno;LorettaOrtiz,morenista igual
que su marido funcionario y cercano al Presidente,
y Arturo Zaldívar, que dio tal vuelta para justificar
su voto y, según algunos, no perder el posible nom
bramiento de fiscal, que terminó por resultar ver
gonzoso mientras dilapidaba su prestigio.
Así, siéntase orgulloso como yo de nuestros

ocho ministros. Los otros tres se desvanecen dentro de

sus batas negras, no existen. En este México del revés
cada insulto se lo deberían aplicar a sí mismosy, si aca
so algún día le dicen traidor a la patria, considere que,
proferido desde ciertos labios, resultaun orgullo.
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Hasta no verte

en Tayikistán
Y para la sección "Ay dolor ya me volviste a dar"

unossegundones de lacomunicaciónse lamenta
ban amarga, dramáticay llorosamente por laven
tadelaviónpresidenciaLUnacosatantelenovele
raqueestospersonajesquenosabríandiferenciar

entre Cuautitlán y Tayikistán, y que a pesar de su zalamería
calderónicapeñista nunca fueron convocados a echarse un
pomo como a Verástegui o a darse unos sprints en la camina
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dora, cantabanlade "espera, aúnlanave del olvido no haparti
do. no condenemos al olvido lo robado, digo, lo viaj ado".
Una cosa, la verdad, tan cursi, que pensé que con el Chi

kiliQuadrí, KmkyTéllez, la Rabadán y Marki tititito Cortés
iban a organizar una expedición punitiva a Dushambé, la
capital tayica, a rescatar el ex avión pre
sidencial y convertirlo en departamen
tos chuecos de interés sensual del Cártel
Inmobiliario del PAN. No sin antes bauti

zarla "Christian Von Roehrich, hazme un
hijo". Aunque era pocos pero precarios, se
veían bien entusiastas los panistas defen
diendo a su campeón alegando que se tra
ta de una persecución política (¿qué, hay
de otras?), que quieren que sea un juez el
que decida destino (preferentemente la señora presiden
ta Piña) y que todo sea conforme a derecho grita Santiago
PRIL. Claro, como si los afectados de esas transas inmobi
liarias panistas no hubieran aportado suficientes pruebas y
testimonios. Grita el panismo "Si nos tocan auno, nos tocan
atodos", deben quererunaorgíatipo "¡Animo, Montana!".

Lamentablemente la oposición no tiene tiempo para estas
cosas porque está muy apurada tratando de convertir a la can
didata del Grupo Atracomucho, Alejandra delMoral (que cree
que la moral es un árbol que da moras) en una política de alto
nivel, pero nada más no se deja Ni porque en el debate le echó

la manotaAna Paula Ordorica(AíztoMo
reno se habría visto menos tendencioso
como moderador), la pobre nomás no
repunta, pero solo a ella se le ocurre de
jarse apoyar por Margarita Zavala que
trae encima todo el mercurio retrógra
da Cuando puso un tuithaciendounre
cuentode todo loque regresaríasunada
candidotacandidata(alaquesele acaban
de encontrar máspropiedades que alno

pal), lagentele respondía que mejor regresaran todo lo que se
robaron, no se vale. Me dicen que elAméricaya quiere que Ana
Pauseala arbitro delVARensus partidos de laLiguilla
Pobrecitos, me dicen que cuando el ex avión presidencial

despegue conrumboaTakiyistán tendráensu fuselaje unle
trero dirigido al sector opositors: "Me vesy sufres".
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La lectura, otro fracaso
En '2016, la población alfabeto y lectora llegaba a 80.8 por ciento, en 2023,

solo 68.5. Gilga espera que de un momento a otro el Estado disponga que no se
conozcan estas cifras; sí se cierran los ojos, la irritante realidad desaparece

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil dijo muchos denuestos
y baldones, que diría el clá
sico. Resulta que la lectura,

que ya de por sí ha sufrido quebrantos des
de hace muchos años, cayó a niveles míni
mos desde que se mide en México. Así lo
registra el Módulo de lectura del INEGI.
En 2016, la población alfabetay lectora lle
gaba a 80.8 por ciento, en 2023, sólo 68.5.
Gilga espera que de un momento a otro el
Estado cultural disponga que no se conoz
can estas apesadumbradas cifras. Se sabe:
si se cierran los oj os, la irritante realidad
desaparece.
Mientras tanto, Taibo va por el mundo

diciendo que su proyecto es un gran éxi
to. O el INEGI o el dueño del libro estatal
mexicano, uno de los dos miente. Aunque,
la verdad la conocemos todos, la culpa la
tienen el neoliberalismo y Calderón, dice
Gamés, para evitarnos más nudos.
Para este ejercicio, el INEGI considera

como material de lectura a los libros (en el
último año), revistas (últimos meses), pe
riódicos (última semana) y páginas de in
ternet, foros o blogs (última semana).
Efectivamente la pandemia arrasó con

el mercado del libro, eso que ni qué, pero el
gobierno no le puso un peso para rescatar
al menos una parte de la industria edito
rial. Leyó usted bien, ni un peso. Otros paí
ses lo hicieron, los ricos y los menos ricos,
México, cero.

Caída libre
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
una nota de Janet Aguilar: "El resultado
de Módulo de la lectura (MOLEC) 2023
del INEGI ofrece datos que demuestran el
fracaso del fomento a la lectura: en 2022,
el promedio de libros leídos por los mexi
canos fue de 3.9; en 2023 cayó a 3.4". Van a
perdonar a Gil, pero estas cifras son increí
bles. ¿En dónde están las personas y los

personos (lenguaje incluyente) que leen
3.4 libros al año? ¿En Chiapas? ¿En Gua
dalajara? ¿En Ciudad de México? Mien
tras alguien le explica a Gamés este encan
tamiento, este hechizo de lectores, hay que
recordar que Paco Ignacio Taibo concen
tró el Fondo de Cultura Económica, la Di
rección General de Publicación y la red de
librerías de EDUCAL. Este proyecto lo lle
vó a cabo este escritoreditor y comisario
comunista sin consultar con nadie, sin de
batir con editores y colegas, sin estudiar el
estado que guarda la industria de las artes
gráficas, sin intercambiar opiniones con la
Cámara Nacional de la Industria Editorial.
Taibo y sus seguidores mantearon las ins
tituciones de marras y sanseacabó.

Con la pena pero desde que está a cargo
del libro el hombre del lenguaje florido, en
México se lee menos, se leía poco, cierto,
ahora se lee mucho menos. Pero él dice que
enlas montañasylos senderos, enlas vere
das y los pueblos pobres se lee como nunca;
que si va usted y se asoma a una ranchería,
todos interrumpen sus trabajos para leer.
Es que de veras.
En la Feria del Libro de Bogotá, Taibo

se despachó con el cucharón del puchero.
Gil lo leyó en su periódico La Jornada: "hay
que compartir que leer es apasionante, re
volucionario y transformador". Anj á, y le
faltó añadir, que los de la derecha no leen,
porque si leyeran serían revolucionarios y
transformadores. Se metió en un pequeño
lío. ¿Cómo lave, Taibo? Sin la menor inten
ción de un albur revolucionario.

Educar y leer
¿Taibo es el culpable de que no se lea en
México? No. Le ha dado su ayudadita Marx
Arriaga, director de Materiales Educativos
de la SEP y su asesor Sady Arturo Loaiza, el
venezolano chavista que diseña los conte
nidos de los libros de texto. Y desde luego la
invisible secretaria de Educación, Gilga ni
se acuerda de su nombre.

Según el estudio "Comportamiento lec
tor y hábitos de lectura" del Centro Regio
nal para el Fomento de la Lectura, el pro
medio de libros leídos al año en México
está por debajo de España (10.5), Portugal
(8.5), Chile (5.4), Argentina (4.6), Brasil (4).
Y todos muy lejos de Finlandia (47). No so
mos nada.
El presidente Liópez debería decir que

nuestro sistema de salud será mejor que el de
Dinamarcay que los mexicanos leerán más
que en Finlandia. Y todos felices y contentos.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Edmund Wilson: "No hay dos personas
que lean el mismo libro

Gils'enva
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FILONEÍSMOEL CAJON DEL

La caja fuerte
de AMLO

UilSTÍN
BASAVE
BEMlTEZ

Já PorquéleimportatantoalpresidenteLó
I pez Obrador que la Guardia Nacional (GN)

sea parte de la Secretaría de la Defensa
(SD)? Lo pregunto porque su enoj o con la Suprema
Corte por impedirlo fue mayor del que usualmente le
brota cuando no lo dejan imponer su voluntad: ade
más de insultar aochoministrosyordenarno tomarle
lallamadaala presidenta, advirtió que tener alaGN en
la Secretaría de Seguridad es condenarla a reeditar la
historia de García Luna ¿De veras piensa que ponerla
GN en la SD la salva de la corrupción? ¿No será que lo
que quiere es complacer alas Fuerzas Armadasy hacer
menos visible elprocesodedescomposicióndelaGN?
Me explico. Pese a que AMLO cree en el mito rous

seauniano del bon savage, o quizá por ello, no peca de
ingenuidad. Sabe que elpueblobueno, el uniformado
incluido, puede corromperse, y que el poder econó
mico del crimen organizado suele carcomer a las cor
poraciones que lo enfrentan. Seguramente supone
que por su disciplínalos soldados son más resistentes
que los civiles al influj o corruptor, pero conoce los ca
sos de Jesús Gutiérrez Rebollo y otros generales que
se corrompieron al hacer carrera con(tra) los nar
cos. Como rézala frase de Terencio que le gusta citar,

aunque lo haga en sentido opuesto: los militares son
hombresynadadelo humano les esajeno. AMLO es
tá consciente, pues, de que la corrupción en la GN no
se va a evitar por el solo hecho de dej arla en la SD y no
puede ignorar la posibilidad de que, por el contrario,
eso acabe por corroer una de las pocas instituciones
sólidas que tiene México.
Tengo para mí que son otras las razones de la furia

presidencial Contralo que algunos presumen, AMLO
no estámuy confiado ensucontroldelaSD.Aunque le
ha prodigado protagonismoy presupuesto, varias de
las manzanas que les ha dado están envenenadas. No
solo les ha encargado tareas excesivasy abrumadoras,
también ha provocado malestar en sus filas al orde
narles que soportenhumillaciones de los criminalesy
al gestar dos clases de oficiales: los que asignan faenas
y los que adjudican contratos, o los que se quedan en
los cuarteles y los que van a los cócteles. Por eso, por
quehayenlaSDquienesloresienten, AMLO tiene que
compensar salvaguardando sus derechos laborales.
No quiere inconformidades militares enlos delicados
tiempos de lasucesiónpresidencial.
La otra motivación para que la GN se integre a la

SD es, ajuicio mío, elblindaj e que las estructuras mi
licianas tienen frente la opinión pública AMLO le dio
el treny el aeropuerto ala SD porque calcula que a sus
sucesores les será más difícil tocarlos, es verdad, pero
tambiénporque las Fuerzas Armadas son menos pe
netrables por la transparencia Lo mismo aplica ala
GN. Es más fácil ver la corrupción enuna dependencia
civil que enla caja negra de una organización castren
se, donde cuesta más trabajo documentarla Ponerla
ahí dificultará que le echen en cara el deterioro de la
única institución que ha creado, que probablemente
hagapalidecer al de las muchas que ha destruido.
La GN ya está militarizada. Su capacitación, sus

mandos y casi todos sus elementos son militares.
¿Por qué está AMLO obsesionado con su adscrip
ción administrativa? Porque quiere congraciarse
con la SD y guardar a la GN en su caj afuerte.
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Diputados: entre
la comodidad
y la corrupción

La Cámara de Diputados de
berá concretar esta semana
los nombramientos de los

nuevos titulares de los Órganos Inter
nos de Control (OIQ para cinco entes
autónomos fundamentales: la Fiscalía
General de la República (FGR), la Co
misión Nacional de los Derechos Hu
manos (CNDH), el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), el Institu
to Nacional de Transparencia, Acceso
a la Informacióny Protección de Datos

Personales (INAQ, y el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía (Inegi).
El crispado ambiente entre banca

das oficialistas y de oposiciónhace que la
construcción de un acuerdo para elegir a
losmejoresperfílesseaprácticamente im
posible,como yase vioenlareciente selec
cióndelpresidentedellnstituto Nacional
Electoraly de sus cuatro consejeros; un
procesoque se llevó hastalainsaculación
En San Lázaro se empieza a consi

derar la idea de no hacer cambios en los

OIC para ratificar por cuatro años más a
los titulares que están
en esos cargos desde
2019: Arturo Serrano

en FGR, Eduardo Ló
pez en CNDH, Gricel
da Sánchez en IFT, Cé
sar Iván Rodríguez del
INAIyManuelRodríguezdelInegi.
La decisión pudiera ser la más cómo

da, aunque quizá no la más adecuada;
esto, a decir de los señalamientos sobre
irregularidades que presuntamente se
han cometido en sus respectivos órga
nos y que se supone ellos debían atajar,
investigar y sancionar.
Está el caso de las múltiples denuncias

que se han realizado sobre la adjudica
ción directa AA049000975E162020
que se realizó en la FGR enlaque Arturo
Serrano dej ó pasar un negocio de casi mil
400millones de pesos con vigenciahasta
2024. Se benefició en aquella ocasión ala
empresa arrendadora de vehículos Casa
nova Rent, que trata de superar hoy en día
una inhabilitación de la Función Pública
De acuerdo con documentos en po

der de esta columna, la única justifica
ción empleada para validar ese contra
to y evitar el procedimiento de licitación

fue que el proveedor
tenía ya trabaj os pre
vios con la FGR, por lo
que no se querían des
echar los automóviles

en los que ya se movili
zaban los agentes.

Palabras clave
En línea con el discurso de lalucha con

tra la corrupción, los diputados tienen
la oportunidad para elegir a quienes ga
ranticen la transparencia y la correcta
gestión de los recursos públicos. Aun
que están ante la tentadora opción... de
£no hacer olas'.
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La nueva tragedia
se asoma

Mi compañero Rafael Ló
pez Méndez publicó el
fin de semana un repor

taje en estas páginas que informa de la
situación que se vive enlafronteraenre
lación alos migrantes, de alguna manera
explícala tragedia en el centro de deten
ción de Ciudad Juárez y advierte sobre
cómo las cosas se pueden poner peor.
Dice: "Los flujos migratorios en cier

tas ciudades fronterizas con EUhan re

gistrado niveles récord durante los pri
meros meses del año a tal grado que en

do el Reporte de Migrantes, que conta
biliza la llegada de éstos mediante las co
rridas de trenes y se presentan cifras to
davía mayores. Tan solo enlos primeros
10 días de abril, las autoridades munici
pales contabilizaronlallegadade 33 mil
333 migrantes por vía férrea, y en esos
días se registró el mayor flujo diario de
migrantes, pues el 8 de abril se recibie
ron a4 mil 251 personas; un día después
la cifra llegó hasta los 4 mil 506 casos, y

el 10 de abril hubo 4 mil

762 llegadas".
Este incremento,

en vanasque se repite
ciudades de lafronteciudades del
ra, llega en momen
tos en que el INM es

tá en profunda crisis; con su director
en funciones pero acusado por la FGR
por el incendio; con el Presidente ase
sorándose con el padre Solalinde —sí,
no lloren—, y sin ningún cambio en có
mo se trata a los migrantes. Basta ver el
incendio en un campamento en Mata
moros el fin de semana.

Que nadie se extrañe cuando llegue
la próxima tragedia

Ciudad Juárez, Chihuahua, se ha quintu
plicado el número de personas extranje
ras que son atendidas por agentes migra
torios del gobierno federal. Estadísticas
de la Unidad de Política Migratoria de la
Secretaría de Gobernación señalan que
en los primeros dos meses del año han
llegado 4 mil 272 personas en situación
migratoria irregular al municipio fronte
rizo, lo que representa un incremento de
493por ciento respecto alos 721 casos re
gistrados en el primer
bimestre de 2022".
Ese flujo de mi

grantes, detenidos en
la frontera por lapo
lítica migratoria es
tadunidense, creó las
condiciones para que se realizaran los
operativos de detención y encarcela
miento —eso eran, aunque el INM le
llamara de otra manera— que resultó
en el incendio mortal.

Las cosas, sin embargo, solo se van
a poner peor. Como lo explicó Rafael:
"Para marzo y abril también se esperan
incrementos porcentuales históricos,
pues el gobierno municipal ha realiza
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Cuando los
Mefistoíeles
gobiernan
H \ i un gobernante se dedica a mentir

i I sin reposo y traicionar sin límites,
W. W a balbucear tonterías, a vomitar
injurias, a cometer todo tipo de caprichos y
violaciones a la ley, a descubrir en su ombli
go al Universo y a festejar sus chistes, su ca
so es psiquiátrico.
Pero ese torrente de infamias no suele na

cer exclusivamente del cerebro de tales quis
tes patógenos, sino de los Mefistófeles que
siempre los rodean, dedicados a exaltarlos
desvíos de tan soberanas piltrafas.
En el caso de México es enorme el daño de

esos truhanes, pues actúan sobre un cerebro
resentido y rencoroso (por ello desvalido) pa
ra envenenarlo más.
Casos recientes permiten especular en

tal sentido:

1) Acusar a ocho ministros de corruptos y
traidores por hacervaler lo establecido en el
art. 21 Constitucional, resulta aberrante.
Reprocharles el "no estar al servicio de la

mayoría del pueblo" es una soberana idiotez.
La Corte no está para servir a mayorías ni a
minorías; ni para generar políticas públicas
en beneficio de pocos o de muchos. Eso le co
rresponde, entre otros, precisamente al Eje
cutivo federal.

La Corte sólo sirve a la población cumplien
do y haciendo cumplir la Constitución, empe
zando por el Presidente de México, aunque és
te se ponga amarillo y regurgite odios.
Y, como "amor con amor se paga", no debe

causar sorpresa si el ministro Zaldívar pronto

es el encargado de la F iscalía General de la Re
pública, porque en "juntos haremos escoria"
todo es posible.
2) La ministra Piña dialogó con la secreta

ria de Seguridad para otorgar, por parte de la
Corte, los tiempos razonables para ejecutar
los cambios en la estructuray operación de la
Guardia Nacional; eso llevó a don Nefasto, co
mo buen fullero, a simular indignación, y tea
tralmente dijo: "ya se arrepintieron... noso
tros no hacemos tratos en lo oscurito... no les

contesten ni el teléfono... es cuestión de digni
dad". ¡Órale!
3) Decir que el INAI es inútil y caro, consti

tuye una falacia refutada con elegancia por su
presidenta Blanca Lilia Ibarra, invitando al se
cretario de Gobernación a visitar ese instituto
para conocer su desempeño.
Mucha corrupción se ha conocido gracias

al INAI, como la de la casa blanca y la estafa
maestra en el sexenio pasado, y la estafa en
Segalmexpor más de 15 mil millones en es
te gobierno.
¿Que es caro el INAI, porque nos cuesta mil

millones al año?; pues recuperen lo robado en
Segalmex para asegurar por 15 años los servi
cios del INAI a los ciudadanos.

¿Que no sirve porque la corrupción va en
aumento? La respuesta es clara: al INAI le co
rresponde favorecer la rendición de cuentas y
la transparencia en el actuar de los gobiernos;
a los ciudadanos nos toca lamparear a los pi
llos; y al aparato de justicia reprimirlos.
Para todo gobierno inepto, corruptoy traicio

nero su peor enemigo es la transparencia
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Conjeturas
militares

Las Fuerzas Armadas son

una caja negra dentro de
la caja gris que es la políti

ca mexicana.

Filtraciones como las de Guacamaya
sugieren el tamaño de la caja negra, un
tamaño enorme. Lo sugieren también
las piezas de prensa sobre el pleito de la
Defensa y la Marina, el abuso de Pega
sus o los viajes suntuosos del secretario
de la Defensa.

Todo esto podíamos imaginarlo, pero

la creencia de que serán utilizadas está
en todas partes.
Se rumora que las Fuerzas Arma

das serán agentes activos en la campa
ña electoral, favoreciendo a Morena y
conteniendo a la oposición.
Se rumora también que, si pierde Mo

rena, el Presidente se apoyará enlas Fuer
zasArmadasparadesconocerlaeleccióny
rehusar los veredictos delINEy del Trife.
¿Rumbo a qué? Rumbo a la creación

de un gobierno interi
no que llame a nuevas
elecciones, o rumbo a
la declaración de un

estado de excepción
que haga posible la
permanencia del Pre

sidente en el mando (no necesaria
mente en el cargo).
¿Disparates?
Puede ser, pero disparates que son

parte de lagran nube de conjeturas que la
inflación de 1;ls Fuerzas Armadashasem

brado enla opinión pública, enla opinión
publicaday en la opinión murmurada
La opinión murmurada vale aquí co

mo un medio en sí mismo.

nada sabíamos a ciencia cierta Es lo nor
mal con las Fuerzas Armadas: imagina
mos mucho, sabemos poco. Se trata de
un espacio conj etural por excelencia
La fuerza que los militares adqui

rieron en este gobierno multiplicó las
conj eturas en torno a ellas, conj eturas
que forman hoy un activo barullo de ru
mores y temores.
Lo único cierto, probado en los he

chos, es la entrega a los militares de
presupuestos enor
mes y parcelas cla
ves del gobierno civil:
seguridad, aduanas,
puertos, aeropuertos,
obra pública, etcétera
La inflación política

ypresupuestaldelasFuerzasArmadas in
fla tambiénlas conjeturas sobre ellasyso
bre eluso que quiere darles el Presidente.
Un rumor muy compartido es que

el Presidente las usará para la elección
de 2024, antes, durante y después de
la elección.
Nadie tiene claras la forma ni la se

cuencia específica que tomará esta uti
lización de las Fuerzas Armadas, pero
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Todo raro

con AMLO ayer
en Mérida

¦ l'KÁ ste domingo,haciaalasl2:10
¦I j pm, Joaquín Orlando Chan
J1 1 Caamal, veterano periodis
ta del Diario de Yucatán, publicó infor
mación delicada a propósito de la salud
del presidente Andrés Manuel López
Obrador: refirió que contaba conversio
nes sobre un eventual desvanecimiento
del mandatario durante una reunión de

trabajoenla ciudad de Mérida
Unahoray un minuto después (13:11

pm), el periódico El Universal dio a co

nocer una aclaración adjudicada a Jesús
Ramírez Cuevas, vocero de la Presiden
cia, quien señaló como falsos los rumo
res relativos al desvanecimiento o a que
el mandatario se hubiese sentido mal. El

vocero dijo que elmandatario continua
ría con su gira tal como estaba previsto.
Una hora cuarenta y seis minutos

más tarde (14:57 pm), Chan Caamal
amplió la información en el portal del
Diario de Yucatán refiriendo que, se
gún sus fuentes, el mandatario había
sufrido una complicación cardiaca
cuando se disponía a
desayunar en la Base
AéreaMilitar Número
8 de Mérida dentro de
un edificio conocido
como Casa de Piedra:
"Se desvaneció an

te el asombro de los funcionarios de

Fonatury representantes de empresas
que lo acompañaron", contextualizó.
Agregó también que, hacia las 11:10 am,
el Presidente había abandonado Mé
rida en un jet de la Fuerza Aérea que lo
trasladó a la Ciudad de México.
El percance de salud habría impedi

do la realización de un recorrido en he

licóptero que el mandatario tenía pla
neado para supervisarlos avances en el
tramo del Tren Maya que va de Mérida
aCalkiní.
Alas 15:32, el presidente López Obra

dor corrigió personalmente la confu
sión desde su cuenta de Twitter. Ahí
explicó que, en la realidad, había dado
positivo a covid19 y aprovechó para
precisar que su corazón estaba "al 100".
Una hora más tarde (16:30 pm), Je

sús Ramírez Cuevas confirmó en su
propia cuenta que el Presidente per

manecerá en aisla

miento y que su cora
zón se encontraría en

óptimas condiciones.
Zoom: el veterano

reportero Chan Caa
mal tendrá que conci

liar la información que le proporciona
ron los asistentes a la Casa de Piedra con

el resto de las cosas que se dijeron duran
te el día Lo mismo debería hacer Jesús
Ramírez, quien aseguró que el Presiden
te se sentíabienyque ibaacontinuar con
su gira, mientras que paraese momento
los planes se habían modificado porque
elmandatarioestabaindispuesto.
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AMLO, como si
se mandara solo

Por exagerado que parezca, intuyo que el
majadero rompimiento del presidente
López Obrador con la Suprema Corte de

Justicia fue catapultado por el debate de candidatas en
el Estado de México por:
a) El patético desempeño de Delfina Gómez inten

tando eludir su responsabilidad en el multimillonario
despoj o salarial a los trabaj adores del ayuntamiento de
Texcoco, enfatizando que el delito lo cometió el partido
que lidera AMLO;
b) El documentado y frontal comportamiento de su

oponente, Alejandra del Moral, y
c) El demencia! señalamiento contra la periodista

que moderó el duelo, Ana Paula Ordorica, quien por
haber evidenciado que la profesora promete planes de
"cultura y recreación" para los "pueblos originarios",
pero ninguno para los mestizos y criollos (más de 97
por ciento de la población mexiquense), es acusada por
la dirigencia de Morena de "racista y clasista", preten
diendo justificar el descalabro.
Cualquiera que haya sido la gota que derramó

su vaso, López Obrador le echó pólvora el viernes
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a su injuriosa embestida con
tra los ocho ministros que de
volvieron a la autoridad civil la

Guardia Nacional, a quienes
acusa de "corruptos", al reve
lar la inaudita instrucción que
dio a sus secretarios:

"Les dije: Ni les contesten el
teléfono, ni les contesten el te
léfono...".
Con ello exhibe que ignora su

papel esencial como titular del Poder Ejecutivo: ejecu
tar o aplicarlo que los otros dos Poderes mandatan.
Los tres en su conjunto, ninguno de manera aislada,

conforman el gobierno de la República:
El Supremo Poder de la Federación se divide para su

ejercicio en Legislativo<, Ejecutivo y Judicial, reza el ar
tículo 49 del Título Tercero de la Constitución.
Supremo (lo máximo>, lo eminente, lo determinante)

es la condición que, para efectos de gobierno, de ningu
na manera es exclusiva del Ejecutivo ni cualquiera de
los otros dos poderes (excepto en el estricto y acotado
marco de sus funciones constitucionales específicas).
Ningún presidente de México puede ostentarse más

poderoso que los otros dos Poderes y los tres entre sí
son contrapeso.
AMLO no solo debe acatarlas sentencias de la Corte,

sino hacerlas cumplir, perjudiquen o favorezcan a quien
seay, en este sentido, el suyo es unpodersubalterno.
Porque el gobierno déla Repúblicalo representan

los Tres Poderes, tienen la obligación de mantener en
tre sí una respetuosa relación, aun cuando sus decisio
nes les desagraden.
Debido a ello es que la presidenta Norma Piña y

otros ministros, al hablar con los secretarios de Gober
nación y Seguridad, pretendieron acordar el plazo en
que la GN será desincorporada del Ej ército, pero según
el Presidente lo que buscaron fue una sucia "negocia
ción en lo oscurito".
En vez de reconocer o agradecer el gesto republica

no, los volvió a insultar dando a conocerla descabellada
y nada civilizada orden que les dio a sus achichincles
"Ni les contesten el teléfono".
Pues ni que fuera el patrón...
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1 Tempestad. Después del debate de los candidatos
• al gobierno de Coahuila, quedan estragos de la ba

talla. Y algunos de los participantes les pegan más que
Otros. Tras los señalamientos de Ricardo Mejía Berdeja.
candidato del PT, hacia jefes policiacos a quienes rela
cionó con el crimen organizado, ya hubo reacciones.
Reyes Flores Hurtado, senador morenista, exigió prue
bas y le pidió llevar esta información a la FGR. Pero en
su exposición de motivos lo acorraló; pues recordó que
hace tres meses Mejía Berdeja era subsecretario de Se
guridad Públicafederal. por lo que sus acusaciones se le
podrían revertir. Don Ricardo está acostumbrado a es
cenarios así. Sobrevivirá a la tempestad; más difícil es
que repunte en las encuestas. Y por ello va.

2 Punta del iceberg. El Cártel Inmobiliario, en la al
• caldía Benito Juárez de la Ciudad de México, es una

expresión utilizada para describir un grupo de empre
sas y actores relacionados con la industria inmobiliaria
que, supuestamente, trabajaron en conjunto para ma
nipular el mercado y obtener beneficios ilícitos durante
la administración de Christian Von Roehrich, quien fue
alcalde de Benito Juárez entre 2015 y 2018. Algunas de
las acusaciones incluyen la colusión entre desarrollado
res, funcionarios públicos y otros actores del sector para
aprobar proyectos de construcción de manera irregular,
otorgar permisos de construcción de forma fraudulen
ta y violar las regulaciones urbanísticas y ambientales.
El nítido retrato de lo que sucede en todo el país. ¿O no?
3 ¿Estertores? "Sin el Inai, la sociedad no cuenta

• con la herramienta necesaria y vital para hacer
valer sus derechos de acceso a la información y de pro
tección de datos personales", sentenció el comisionado
Adrián Alcalá, en la clausura de la V Cumbre Nacional
de Gobierno Abierto, con el tema Apertura guberna
mental para disuadir la polarización social. Resaltó que,

desde hace semanas, el pleno se ha visto imposibilitado
legalmente para sesionar por falta de quorum y resol
ver las quejas o los recursos de revisión que tienen que
ver con acceso a información pública o la protección
de datos personales. Están sin pies ni cabeza. Si quie
ren subsistir, es preciso que hagan hasta lo imposible.
El buldócer de la transformación los tiene en la mira.

4 Razones. Marcelo Ebrard, el canciller mexicano,

• no desaprovecha los fines de semana. Durante su
discurso ante miles de ciudadanos en Tijuana, al preci
sar que no llegó a esta frontera para pedir el voto porque
"ahorita no hay elecciones", el secretario de Relaciones
Exteriores encabezó un acto en el que explicó "por qué
me estoy apuntando". Se reunió con integrantes y fun
cionarios del sector empresarial, como el secretario de
Economía e Innovación del gobierno del estado, Kurt
Honold. Y ante miles de ciudadanos indicó que cono
ce las necesidades de esta ciudad, ya que, como coor
dinador de la campaña del presidente Andrés Manuel
López Obrador en el 2018, recorrió diversos puntos de
Tijuana. Los "porqués" están muy claros. Pero son los
mejores proyectos los que despuntarán.

5 ¡Silencio! Quienes viven en la Ciudad de México y
• en la Zona Metropolitana sin duda apoyarían a la

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, si replica las me
didas tomadas en Eseóbedo, Nuevo León, cuyo alcalde,
el morenista Andrés Mijes, implemento el programa
Cero Tolerancia contra vecinos ruidosos y cuya sanción
radica en un arresto de hasta 36 horas a quienes infrin
jan los niveles de ruido permitidos. En Escobedo se to
leran 68 decibeles entre las 6:00 y las 22:00 horas y 65
entre las 22:00 y las 6:00 horas, además de una multa
de más de 20 mil pesos para los muy ruidosos, porque
si bien están en su derecho de disfrutar de sus fiestas,
también está el derecho de los vecinos que quieren des
cansar o enfermos que demandan tranquilidad.
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150 mil asesinatos
El pasado 17 de abril, México alcanzó de acuerdo con cifras
(Sficiales un centenar y medio de miles de homicidios do
losos en lo que va del sexenio.

Esos datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública y del Inegi indican que hubo 2 mil
440 asesinatos en diciembre de 2018, mes en el que tomó
posesión el presidente Andrés Manuel López Obrador: 36
mil 479 en 2019; 36 mil 773 en 2020; 35 mil 625 en 2021; 30
mil 968 en 2022, y siete mil 724 entre el f de enero y el 17 de
abril de este año. En total, 150 mil 9 ejecuciones.

Eso convierte a esos mil 599 días más los que se agre
guen en los más sangrientos de la historia de México desde
la Guerra Cristera, que se peleó entre agosto de 1926 y junio
de 1929,; es decir, hace casi un siglfcEn ése conflicto murie
ron, dependiendo de la fuente que se consulte, entre 85 mil
y 250 mil mexicanos.

De continuar la tendencia que lleva este delito en lo que
va del año 73 en promedio al día, se estaría alcanzando el
récord de 156 mil Í37 homicidios, establecido el sexenio pa
sado, en alrededor de 80 días, a mediados de julio próximo,
con 14 meses y medio por transcurrir en el periodo de gobier
no. Esto es, este sexenio podría tenninar, el 30 de septiembre
de 2024, con cerca de 188 mil homicidios.

Al hablar del tema, el presidente López Obrador ha insis
tido en que su gobierno logró frenar el impulso que llevaba
el derramamiento de sangre que comenzó en el sexenio de
Felipe Calderón y continuó en el de Enrique Peña Nieto.

Por supuesto, siempre es posible acomodar las estadís
ticas al gusto de quien las presenta, pero el dato duro dice
y así lo registrará la historia que en el periodo de Carlos
Salinas de Gortari (19881994) hubo 78 mil asesinatos, en
números redondos; en el de Ernesto Zedillo (19942000),
80 mil; en el de Vicente Fox (20002006), 60 mil; en el de
Felipe Calderón (20062012), 121 mil, y en el de Enrique
Peña Nieto (20122018), 156 mil. Así pues, en el único sexe
nio reciente en el que existió una disminución de este delito

respecto del anterior fue en el de Fox.
El Estado mexicano ha tenido, desde finales del siglo pa

sado, una deficiencia de gobernabilidad que se ha traduci
do en una tendencia al alza de las cifras de inseguridad, no
sólo en homicidios, sino también en otros delitos, lo cual ha
desgastado la calidad de vida de los habitantes de este país y
ha contribuido a frenar el crecimiento económico. Sucesivos

gobiernos, incluido éste, han querido hacer frente a esa reali
dad con medidas coyunturales que han buscado, sobre todo,
evitar el deterioro de la imagen de la autoridad, sin acercarse
siquiera a la solución del problema.

A esos gobiernos les ha preocupado más la retórica que la
política. En sus justificaciones han señalado la actuación de
sus predecesores e incluso han llegado a congratularse de que
la violencia se da entre las bandas delincuenciales, como si las
balas de los criminales no pudieran alcanzar a los inocentes u
obligar a éstos a cambiar de rutinas para tratar de no conver
tirse en víctimas. En el presente gobierno se ha apostado por
incrementar la militarización de la seguridad pública, al grado
de que ésta se ha vuelto sinónimo de su política en la materia.

En días recientes, al criticar la decisión de la Suprema Cor
te de declarar inconstitucional la transferencia de la Guardia

Nacional a la Secretaría de la Defensa, el presidente López
Obrador acusó a los ministros de atentar contra la seguridad
de los mexicanos, aceptando implícitamente que él no puede
garantizarla a menos de que esté enteramente en manos de
las Fuerzas Armadas.

Pero la militarización tampoco ha sido la solución. Ya co
mentabayo, el viernes pasado, que los homicidios no bajaron
en los siete meses que la Guardia Nacional ha estado encua
drada en la Sedeña, e incluso subieron ligeramente.

Lo que México necesita es un pacto para recuperar la go
bernabilidad, en condiciones ajustadas a la vida en democra
cia, ÉSO requiere un acuerdo político entre el oficialismo y la
oposición, y, por desgracia, no es algo a lo que esté dispuesto
este Presidente, porque su objetivo, por encima de cualquier
otro, es concentrar el poder.
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La semana pasada atestiguamos cómo decisiones importan
tísimas para la República dependen de un voto. Una persona
puede inclinar la báscula hacia un lado 0 hacia el otro.
Porque la balanza igual se ha ido a favor del gobierno,

como en el caso de la reforma a la Ley de la Industria Eléctri
ca, igual en contra, como el traspaso de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa Nacional.

Un voto, de un ministro de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, es lo que hace la diferencia.

Se trata de un equilibrio institucional muy frágil.
Decisiones de gran trascendencia, como el papel que de

ben jugar los militares en la seguridad pública o la participa
ción del sector privado en el mercado eléctrica,
las deben tomar súper mayorías en el Congreso.
Se trata de reformar reglas que están en la

Constitución. Pero, como la alianza Oficialis
ta (Morena, PT y el Verde) no tiene dos terceras
partes ni en la Cámara de Diputados ni en la de
Senadores, encontraron una manera muy maño
sa de pasar cambios.

Sí tienen mayoría absoluta y, por tanto, mo
difican leyes secundarias aunque los cambios:
violen la Constitución. El asunto inevitablemen

te llega a la Suprema Corte, en la que se requiere
otra mayoría calificada de ocho de los 11 minis
tros para declarar inconstitucional las reformas
a leyes secundarias.

En otras palabras, una minoría de cuatro mi
nistros puede, en la práctica, sostener los cambios legales
por más inconstitucionales que sean. La combinación de una
mayoría de 51% en el Congreso más una minoría de 36Í> en la
Suprema Corte es suficiente para enmendar la Constitución
por la puerta trasera.

Hoy; el gobierno tiene el apoyo irrestricto de tres ministros
de la Corte: Esquivel, Ortiz y Zaldívar.
En el caso eléctrico, un ministro, primero González

Alcántara, en un apartado, luego Ortiz Mena en otro, se
les unieron al apoyar la constitucionalidad de dicha ley (hay
quienes piensan que esta votación no fue de cuatro a siete,
sino una treta del entonces presidente de la Corte, Arturo
Zaldívar, para darle la victoria al gobierno). Los que apoyan
a la Cuarta Transformación celebraron esta decisión y aplau
dieron a la Corte.

En el caso de la Guardia Nacional, ningún otro ministro
se unió a los incondicionales del gobierno. Ergo, se lograron
los ocho votos para declarar inconstitucional el traslado a la
Sedeña. Ahora, los que están en contra de la Cuarta Trans
formación celebraron y aplaudieron.

No puede ser que un voto defina decisiones tan relevantes.
Durante el próximo sexenio (20242030), habrá cinco

cambios de ministros: Zaldívar, Aguilar, Pardo, Ortiz Mena
y Pérez Dayán.

Recordemos que el jefe del Ejecutivo federal requiere de
tan sólo cuatro votos en la Corte para que no se declare in
constitucional una ley secundaria que modifique, en los he
chos, la Constitución. Hoy Morena cuenta con el apoyo de
tres ministros, pero uno de ellos, Zaldívar. se va el primero
de diciembre del año que entra. Otro más, Aguilar, se va en
la misma fecha. Así que habrá dos vacantes.

En el proceso sucesorio de la Corte, el Presidente tiene una
ventaja estructural sobre el Congreso. De acuer
do con la Constitución, para nombrar a un mi
nistro del máximo tribunal del país, el Ejecutivo
somete una terna de candidatos a consideración
del Senado, "el cual, previa comparecencia de
las personas propuestas, designará al ministro
que deba cubrir la vacante. La designación se
hará por el votó de las dos terceras partes de
los miembros del Senado presentes, dentro del
improrrogable plazo de 30 días. Si el Senado no
resolviere dentro de dicho plazo, ocupará el car
go de ministro la persona que, dentro de dicha
terna, designe el Presidente".
Si en 2024 gana Morena la elección presi

dencial, el próximo mandatario hará hasta lo
indecible para meter a dos personas cercanísi

mas a la Corte y así tener los cuatro votos mágicos. De esta
forma, aunque no tenga mayoría calificada en el Congreso,
el presidente podrá hacer cambios trascendentales gracias
a su minoría en la Corte.

Si gana la oposición, quedarían tan sólo dos ministras in
condicionales de Morenay se rompería el frágil equilibrio de
un voto que hemos tenido estos meses. (Vaya uno a saber qué
pasaría con la agenda legislativa de un presidente opositor,
porque dependería del apoyo que tuviera en ambas cámaras
de la siguiente Legislatura).
Así que la batalla del 2024 no sólo será para elegir al

próximo presidente y Congreso. Muy pronto también se mo
dificará la integración de la Suprema Corte y veremos si se
mantiene, o no, el equilibrio tan frágil que hoy tenemos en
el que el voto de un ministro determina el futuro del país.

Si gana Morena
la elección

presidencial,
el próximo
mandatario
tratará de meter

a dos personas
cercanísimas

a la Corte.
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El formato de nuestros debates electorales es tragicómico. La
mayoría de los candidatos en lugar de buscar formatos de de
bate en los cuáles se pueda dar el mismo, donde se confron
ten ideas y propuestas, buscan todas las protecciones posibles
para no hacerlo. Al grado de que los candidatos ya llegan con
respuesta redactadas que leen sin pretender contestar lo que
se les ha preguntadoorebatido.

Luego del debate del jueves entre las candidatas del Estado
de México. Alejandra del Moral, de PRI, PAN, PRD y Nueva
Alianza, y Delfina Gómez, la candidata de Morena, Verde y PT,
en Morena se indignaron porque la moderadora, la periodista
Ana Paula Ordorica (que tuvo una muy buena conducción del
debate) hizo lo que tenía que hacer, preguntar: cuando hizo
una pregunta sobre un tema ineludible en el debate, la sanción
que recibió Delfina cuando se les cobró un diezmo a los tra
bajadores del municipio, siendo Delfina presidenta municipal
de Texcoco, para financiar campañas de Morena, la candidata
comenzó a contestar otras cosas y a decir que se usaban esos
argumentos porque iba 20 puntos arriba. Ana Paula la inte
rrumpió para decirle que ése no era el temay le volvió a hacer
la pregunta. Delfina terminó contestando que esa sanción no
había sido contra ella, sino contra el municipio y el partido.

Poco después, en un tema que no tenía nada de polémico,
la moderadora le preguntó a Delfina por qué en su propuesta
de cultura abordaba solamente a las poblaciones indígenas.
Cuando Delfina daba su respuesta sin contestar el tema, Ana
Paula la interrumpió para decirle que la pregunta era para
saber que proponía para el otro 98 por Ciento de la población,
que no es indígena. Era una pregunta lógica y de respuesta sen
cilla. Desde las sillas que ocupaban los simpatizantes de More
na surgieron gritos de "racista" hacia la moderadora, como si
preguntar sobre qué se va a hacer en cultura y esparcimiento
para el 98 por ciento de la población que no es indígena fuera
un indicio de racismo.

Ordorica también hizo preguntas difíciles a Alejandra del
Moral. Quizá la más compleja fue la de ¿por qué el Estado
de México tiene los números más altos de feminicidios del

país? La respuesta de Alejandra podría haber sido más clara,
pero terminó esgrimiendo un argumento potente, aunque no
lo exhibió con claridad: cuando se calculan los feminicidiós
por número de habitantes, el Edomex no está en el primer lu
gar, sino en el 19. Hubiera podido contestar mejor, mostrar la
gráfica y trabajar sobre ella, y no lo hizo. Pero contestó. Tam
bién la moderadora cuestionó a Del Moral sobre temas que no
aparecían en su programa (creo que eran sobre infraestructura)
y cuando Del Moral comenzó a contestar saliendo del tema,
también Ana Paula la interrumpió para repreguntarle. Era lo
que había que hacer.

La verdad es que no hubo nada extraordinario en el debate.
Delfina leyó las respuestas que tenía preparadas y no se apar
tó del guión ni de las tradicionales consignas presidenciales.
Alejandra estuvo mejor, con comentarios duros contra su ad
versariay con bastante claridad en sus respuestas. Quizá lo úni
co extraordinario es que ahora Morena quiera presentar quejas
contra la moderadora, porque Ana Paula hizo lo que tenía que
hacer: preguntar.

En realidad, creo que la idea subyacente es contar con una
excusa para que Delfina no se presente en el próximo debate.
En última instancia, lo que parecen estar pensando en el cuartel
general de Delfina, que encabeza Horacio Duarte, es que tie
nen suficiente ventaja y que no vale la pena seguir exponiendo
a su candidata. Los debates, como sucedió en esta ocasión, aun
que lo haya ganado claramente Del Moral, no parecen cambiar
demasiado las tendencias... hasta que algún error lo hace. Y todo
indica que en Morena no quieren arriesgarse a correrlo.

©
EL AVIÓN, A TAYIKISTÁN
En esa costosa comedia de errores en la que se enredó el pre
sidente López Obrador con el avión presidencial, la venta del
mismo por menos de la mitad de su precio real al régimen dic
tatorial de Tayikistán es un perfecto corolario. El Presidente se
negó a usar el avión básicamente por una decisión demagógica
mezclada con la de prácticamente no viajar durante su sexenio
por el mundo: la venta del avión en la propaganda de campaña
que se prolongó en el gobierno iba unida a cancelar el aero
puerto de Texcoco, ambos eran el supuesto ejemplo del lujo y
el derroche.

Dice el presidente López Obrador que se tuvo que mal ven
der el avión porque tenía "fallas de origen", lo cual es falso. Lo
que sí es verdad es que un avión diseñado para viajes de un
mandatario tiene una configuración diferente al de cualquier
avión comercial y cambiarla cuesta millones, La cantidad de
falsedades que se dijeron sobre el avión presidencial son di
fíciles de enumerar, quizá la mayor es ésa de que es un avión
que "no tenía ni Obama". No lo tenía porque los Air Forcé One
Són infinitamente superiores, los actuales y los que ya compró
el gobierno de Estados Unidos para reemplazarlos.

Al final, se le vendió el avión al dictador Emornali Rahmon,
que es presidente de Tayikistán desde que ganó una guerra civil
que dejó cien mil muertos y un millón de refugiados en 1994.
Un régimen con sanciones humanitarias, en un país extrema
damente pobre y que está acusado de ser uno de los grandes
pasos de la droga de Asia hacia Europa. Eso sí, su gobierno es
un fiel aliado de Putin.
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El Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protección de Datos
Personales (Inai) es una institución creada

para asegurar el derecho al acceso a la in
formación y para proteger los datos perso
nales de todas y todos. Desde su creación, en
2014, el Inai ha sido un actor importante en
la lucha por la transparencia y la rendición
de cuentas en nuestro país.
En el Contexto actual de México,

el Inai juega un papel crucial en la defensa
de los derechos humanos y la democracia.
Su tarea principal es asegurar que los ciu
dadanos tengan acceso a la información pú
blica y puedan conocer las acciones de sus
gobernantes y funcionarios públicos, lo cual
permite a los ciudadanos tomar decisiones
informadas y participar activamente en la
vida política del país.

Uno de los mayores retos que enfrenta
México en la actualidad es la corrupción.
Este problema ha sido un obstáculo para
el desarrollo del país y ha generado un cli
ma de desconfianza y descontento entre los
ciudadanos. En este contexto, el Inai es un

aliado importante en la lucha contra la co
rrupción. La transparencia y la rendición de
cuentas son herramientas fundamentales

para prevenir y combatir la corrupción en
cualquier sociedad.

Otro problema importante que enfrenta
México actualmente es la violación de los
derechos humanos. Desde hace décadas, en
México se han reportado casos de violencia
policial, criminalización de la protesta social
y represión de la prensa y de los defenso
res de derechos humanos. En este contexto,
el Inai es un actor importante en la defensa de
los derechos humanos. Al permitir el acceso
a la información pública, el Inai contribuye a
la denuncia de violaciones de derechos hu

manos y ayuda a las víctimas a buscar justicia.
Sin embargo, el Inai ha sido puesto en el

punto de mira por el actual gobierno. El pre
sidente López Obrador no sólo ha criticado
abiertamente al Inai, argumentando que es
una institución costosay que no cumple con
su función, sino que también ha emprendi
do una batalla frontal para impedir su fun
cionamiento vetando a los comisionados
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nombrados por el Senado de la República,
impidiendo así que el pleno del organismo
tenga el número suficiente de integrantes
para funcionar e instruyendo a las y los se
nadores de su partido a que no nombren a
otros comisionados.
El Presidente ha dicho que la función

del Inai la podría realizar la Secretaría de la
Función Pública, lo cual es incorrecto, ya que
ésta sólo puede actuar sobre las entidades
del gobierno federal, mientras el Inai tie
ne poder sobre el propio Ejecutivo federal,
además del Legislativo, del Judicial, los otros
organismos constitucionales autónomos, es
tados, municipios, congresos locales, univer
sidades, sindicatos y sobre cualquier ente
privado en materia de protección de datos
personales.
El Presidente ha dicho también que

el Inai sólo ha servido para cubrir la corrup
ción del pasado, sin embargo, hay que recor
dar resoluciones emblemáticas, como la que
ordenó a la entonces Procuraduría General

de la República entregar la versión pública
de la averiguación previa del caso Ayotzina
pa, la que en 2015 ordenó al SAT entregar los

nombres de las personas físicas y morales
a quienes se les condonaron o cancelaron
créditos fiscales del 1 de enero de 2007 al
4 de mayo de 2015, así como el montó y el
motivo por el que fueron beneficiados, o la
que ordenó en 2018 a la Procuraduría Gene
ral de la República entregar los 13 videos que
conforman la averiguación previa del ase
sinato de Luis Donaldo Colosio Murrieta,
grabados el 23 de marzo de 1994.

Éstos son sólo algunos casos de interés na
cional cuya infonnación no habría sido cono
cida sin el Inai, pero también hay millones de
personas de la academia, periodistas o ciuda
danos en general que han podido tener acce
so a sus expedientes médicos o podido gozar
de la protección de sus datos personales.
Por eso, entre otros, el Inai sí debe

funcionar.

O
"Politóloga e internacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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¿Cómo se llamó la obra?
Feliz cumpleaños. P.
Primer acto: el Presidente de la República declara una tregua
incondicional a los enemigos del Estado, aduciendo una es
trategia que resolvería de tajo los problemas de inseguridad
y le regresaría la paz a las comunidades ba]o el dominio del
crimen organizado. Abrazos, no balazos, proclama el man
datario mientras que olvida lo prometido a los familiares de
las víctimas: la violencia, en unos cuantos meses, habria de
rebasar los máximos históricos.

Segundo acto: el mandatario díctala orden de liberar auno
de los narcotraficantes más prominentes del país, por razones
"humanitarias", y asume la responsabilidad de su decisión, a
pesar del compromiso con la ciudadanía para no pactar con
los grupos criminales. Unos meses más tarde visitaría a la
abuela del mismo delincuente, en su propio territorio: le pre
sentaría sus respetos, sin que la señora tuviera que descender
de su vehículo, y posteriormente compartiría sus alimentos
con la comitiva que la acompañaba.

El titular del Ejecutivo la pasó requetebién, y —como se
aprecia en el video respectivo— disfrutó sus tacos sin que le
importara demasiado con quiénes se sentaba a la mesa: las con
ferencias matutinas le pemiitirian sortear la situación —tal como
lo hizo— y conservar la popularidad obtenida merced a los apo
yos al bienestar. El crimen organizado pudo actuar sin reserva
alguna —y los cárteles delincuenciales fueron capaces de operar
a sus anchas durante años— siendo los abrazos presidenciales
la única promesa cumplida por la
administración en tumo.

En el tercer acto, la inseguridad
se disparó y el Estado mexicano
ha tenido que replegarse —cada
vez más— para poder cumplir con
las políticas de un mandatario que
más parece obedecer a un amo in
confesable que a sus propios elec
tores. Los territorios comenzaron

a perderse, y el tráfico de estu
pefacientes se ha disparado —sin
balazos, pero con muchos abrazos—, al grado de provocar
una crisis inédita de seguridad en nuestro país y un problema
gravísimo de salud entre nuestrosvecinos del norte. La droga
proviene de México, como está demostrado: la impunidad de
los narcotraficantes, también.

Los estadunidenses exigen resultados, pero el gobierno de
nuestro país no ha respondido con más que evasivas y burlas:
algunos legisladores norteamericanos han exigido acciones
más concretas, pero el Presidente en funciones prefirió res
ponder haciendo un llamado, a la población, a tomar las amias
en defensa de la delincuencia organizada. Como si todos tu
viéramos sus mismas razones, como si todos les guardaran el
mismo agradecimiento. Unas horas antes, había convertido ala
reforma militar en el objetivo final de su mandato, involucrando
tanto a los narcotraficantés como a las Fuerzas Armadas en el

proceso sucesorio: el mandatario, en los hechos, no es capaz
de ver más allá de su propia soberbia. ¿Cuántos mexicanos to
marían un fusil para defenderá los narcotraficantes, con tal de
obedecer al Presidente? ¿Cuántos mexicanos refrendarían, con
su voto, la continuación de una política de seguridad que sólo
favorece a los delincuentes? ¿Cómo se llama la obra?

Vaya ridículo: en esta ocasión, el Presidente rebasó su propia
estulticia y tiró la piedra —el sábado, en Veracruz— para des
pués esconder la mano y ausentarse, durante unos días, de las
conferencias matutinas. El mismo ridículo que, en unos cuantos
meses, habrá de recluirlo en la finca que —en un acto de con
gruencia intelectual— nombró como su destino final perfecto.

El sexenio tennina, y el mandatario está débil y perdido: la
elección presidencial se aproxima, y la oposición parece que
no puede despegar. El tiempo lo arregla todo —sin embargo—
y, quien hace unos días se sentía invencible, hoy está recluido
en un palacio lleno de fantasmas: quienes habían perdido la
esperanza —por su parte— en unos cuantos meses volverán
a enfrentarse en una contienda democrática. El Presidente,
en muy poco tiempo, no será más que un mal recuerdo que
languidece en su propia finca, Y todos sabremos, por fin, cómo
se llamó la obra.

La elección

presidencial
se aproxima,
y la oposición
parece que no
puede despegar.
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Desde hace décadas a México se le ha cul
pado del problema de salud pública que su
fren en Estados Unidos por el alto consumo,
ahora desmedido, de diversas sustancias; la
crisis del fentanilo ha sido una tormenta que
simplemente cayó, a pesar de los pronósticos
del mal tiempo evidentes en su sociedad.

Cuando cada uno de los distintos actores
en la escena internacional asuman su propia
responsabilidad, que va desde la producción
de la materia prima, como ancestralmente su
cede en Colombia, Boliviay Perú con el cultivo
de la hoja de cocay su procesamiento, hasta la
pennisividad, trazabilidad y los distintos cen
tros de distribución, trasiego, venta, consumo
y, primordialmente, la atención a las terribles
adicciones y sus consecuencias devastadoras
que inhabilitan laboral, social y económica
mente a los consumidores y, por supuesto, a
los distintos Estados, se podrán disminuir los
porcentajes trágicos que hoy se presentan.

La enorme demanda de drogas ilícitas en
el mundo y su prohibición siempre creará la
enorme oportunidad para la clandestinidad,
donde el contrabando ha logrado sus objeti
vos macabros y sumamente redituables para
el crimen organizado internacional.

Lós delitos contra la salud en nuestro país
han engrosado las poblaciones penitencia
rias de manera importante, simultáneamente,
pero no con la misma velocidad, el control y
regulación han avanzado respecto a las di
versas iniciativas que en la materia se han
presentado.

Coincido plenamente en que la desigual
dad y la falta de oportunidades, sobre todo
paralas nuevas generaciones, orillaron a mi
les de jóvenes a dedicarse a la ilícita actividad
del narcotráfico. Es una actividad que se co
noce de manera consuetudinaria desde hace

más de 60 años en nuestro país, pero las con
diciones y la enorme variedad de drogas psi
coactivas de diseño y de alcance masivo que
ahora existen, además de su toxicidad letal,
han despertado las alarmas en un nuevo ca
pítulo de la historia contemporánea mundial.
Pareciera que lo que en su momento, como

villano preferido, trasmutó del comunismo al
terrorismo y ahora con el mismo énfasis per
secutorio, él narcotráfico; nó se puede sos
layar que, aunque es una veterana actividad,
los niveles de violencia y el crecimiento de
las estructuras criminales coadyuvaron a sus
diversos calificativos.

La relación amistosa Con Estados Unidos
permanecerá intacta cuando el respeto, la
cortesía y la prudencia sean la base de dicha
relación bilateral.

Los miles de armas de alto poder en Méxi
co y los cartuchos que se utilizan son uno de
los muchos temas de ese largo debate don
de nuestro país ha sufrido miles de muertes,
muchas más que en Estados Unidos, no por
sobredosis incontrolada de drogas, sino por
exorbitantes ráfagas de plomo; hay miles de
viudas y otro tanto de huérfanos que, como
"daños colaterales" han arrastrado a genera
ciones enteras a la marginación y la desinte
gración familiar.

La estigmatización de diversas regiones
de nuestro país ha sido también un factor de
injusta discriminación y persecución; la enor
me mayoría de los pobladores de los esta
dos de la República mexicana, identificados
como sedes del crimen organizado, son po
blación económicamente activa, honorable,
como profesionistas, ganaderos, campesinos,
empresarios, industriales, y en general gente
que todos los días lucha por salir adelante, y
lo sobresaliente es que los niveles de consu
mo de estupefacientes no llegan a dos dígitos
ni mucho menos a las alarmantes cifras de
nuestro vecino país del norte.

Como nunca antes se hace una promoción
permanente en la lucha contra el consumo de
las drogas, como una política pública esencial
de este gobierno, se debe meditar sobre un
nuevo ente especializado para el combate de
este flagelo donde integre la persecución de
delitos contra la salud, fiscales en correlación
con los tribunales de drogas que hace años
funcionan en otras latitudes. El control y la
regulación pueden ser un bálsamo para estas
condiciones dolorosas. Paso a paso.
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Hace unas semanas escribí sobre un artículo

interesantísimo del profesor Bart Cammaerts,
profesor de comunicaciones y política, cabeza
del área de medios y comunicación del Lon
don School of Economics and Political Scien
ce sobre el neofascismo. Él mismo define al
neofascismo como un fenómeno contem

poráneo enraizado en un pasado que com
bina el ultranacionalismo con el nativismo y
celebra la jerarquía racial, mientras promue
ve la desigualdad y el privilegio; esta colum
na expondrá varios de los razonamientos de
Cammaerts, dejo a usted la interpretación de
dichasreflexiones^

Nos habíamos quedado en la "arrogancia
de la ignorancia" como un concepto que des
deña la técnica y al intelectual. Es paradójico
que científicos e intelectuales promueven la
llegada del neofascismo engañados por una
autodescripción incorrecta. Esta actitud des
legitima la ciencia, los expertos y la técnica,
negándolos bajo la existencia de datos alterna
tivos. En este sentido, el autor establece que la
comunicación del neofascista ha tomado criti
cas posestructuralistas para reclamar verdades
absolutas y legitimar la construcción de cono
cimiento en un extremo que cede todo a signi
ficados vaC&S que se convierten en posverdad.

La negación de la verdad puede encontrar
se en la manera en que las fuerzas neofascis
tas han desarrollado, distribuido y promovido
siempre una amplia lista de teorias conspirad
as que benefician su forma de ver el mundo,
y atacan a sus enemigos ideológicos o étni
cos. La teoría de conspiración funciona para
interrumpir (dísrupti el conocimiento común,
ofreciendo a cambio una explicación secreta
entregada exclusivamente a "los que saben".

La ilustración ha servido mucho a la huma

nidad, "pues sus valores incluyen un énfasis en
argumentos racionales en el debate público, la
promoción de la democracia y la maximiza
ción de la participación cívica, la aceptación de
la libertad e igualdad como principios políticos
centrales, así como la articulación de los de
rechos humanos inalienables". A este respecto,
los neofascistas no tienden a autoproclamarse

como anti o contrailustración. En cambio, se
leccionan, convenientemente, aquellos valores
de la ilustración que pueden servir a su causa
en un momento determinado.

Las posiciones más contrarias a la ilustra
ción se exponen en los momentos cuando los
valores, principios, leyes o contrapesos demo
cráticos impiden sus acciones. Es en ese punto
donde más se demuestra la vocación antide
mocrática del neofascista, cuando un Estado
de derecho se interpone, mediante sus fonnas,
a la urgencia de acciones específicas.

Las redes sociales son los medios idóneos
para los neofascistas. Las redes sociales son
sostenidas por platafonnas y algoritmos que
magnifican los escándalos que Son virtuosos
para la propia red y para la "nueva política de
visibilidad". La visibilidad de personas y even
tos es manejada cuidadosamente dentro de las
herramientas de la red social para magnificar
un evento por conveniencia política de un con
texto particular. Ruth Wodak los llama la "polí
tica de la provocación" y que define como una
estrategia para provocar intencionalmente es
cándalos que violen las normas públicamente
aceptadas. El objetivo de esos escándalos son
crear drama, indignación moral y controversia
que provoca más "clics", más comentarios y
más distribución. Esto afecta la percepción del
neofascista para pasar de perpetrador a víctima
En fin, querido lector, el artículo de

Cammaerts es muy completo e interesante,
pues identifica, mediante la descripción délas
acciones, al neofascista.

©
NUEVA LEY

Se discute en el Congreso una nueva reforma
del Ejecutivo que intenta reformar 23 leyes
que impactarán la relación entre el Estado y
las entidades privadas de una manera nega
tiva, otorgando superpoderes al Estado fren
te a las empresas que le venden productos o
prestan servicios. Desde mi perspectiva, tiene
severos vicios de inconstitucionalidad. La tor
menta no termina.
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De
naturaleza

pol ítica
Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

Inquieta en Palacio
reelección en EU
Garduño, nuevo icono de la impunidad oficial. ¡Otrot

Con todo y el nuevo embate de covid19, el tercero, contra
el inquilino temporal de Palacio, la atención de él mismo y
sus más cercanos estarán centradas a partir de ahora ma
ñana martes de manera especial en la Unión Americana
donde se da por descontado el anuncio del presidente Joe
Biden de que buscará mantenerse en la Casa Blanca hasta
2028, lo que, con su eventual reelección, podría tener con
secuencias en la cada vez más incierta relación con México,
particularmente en el rubro de la seguridad.

Y ello, no sólo por las constantes críticas e inconformidad
manifiesta de legisladores igual republicanos que demó
cratas con Andrés Manuel López Obrador y su fracasada
gestión en la materia sino, en esencia, por el cada vez más
inocultable acuerdo del gobierno estadunidense con aque
llos y, ya de manera pública, su cuestionamiento directo de
la ridicula y a todas luces ineficaz política adoptada por su
administración para, supuestamente, enfrentar al crimen
organizado, a los cárteles de la droga de manera especial.

Apenas la pasada semana, por ejemplo, y luego de darse
a conocer informes según los cuales la DEA había infiltra
do "el más alto nivel de la organización de Los Chapitas
durante tres años y que ello le
había permitido atestiguar la
producción y trasiego del mortal
fentanilo por parte del Cártel de
Sinaloa, el tabasqueño negó tal
información y calificó el opera
tivo como intromisorio y viola
torio de la soberanía, dando pie
para que el mismísimo emba
jador Ken Salazar visitara sor
presivamente a López Obrador
y después de ello lo desmintie
ra públicamente confirmando
no sólo el operativo, sino, y esto
fue lo más grave, también expli
citando que el mismo se había
realizado con el conocimiento
y apoyo de autoridades locales.

No carece pues el gobierno de la 4T ni de información
ni de motivos para mostrar preocupación ante una even
tual reelección de un presidente "bueno y respetuoso", pero,
cierto, no tan amigoiL como otro...

No carece pues el gobierno de la 4T ni de información
ni de motivos para mostrar preocupación ante una even
tual reelección de un presidente "bueno y respetuoso", pero,
cierto, no tan amigoiL como otro...

©
ASTERISCOS

* Antes de lo que pudiera pensarse, dicen, los organismos
firmantes de la alianza Va por México podrían dar pasos con
miras a reducir su larga lista de aspirantes (15) a la candida
tura opositora con miras al 2024. En Jalisco, el viernes, se
habló ya de un recorte para dejar sólo a Beatriz Paredes,
Enrique de la Madrid, Mauricio Vila, Miguel Mancera,
Santiago Creel y Lilly Téllez por los partidos, y a Gustavo
de Hoyos por la ciudadanía. Veremos...
* A más de uno tomó por sorpresa la decisión del emecista
"Juan Zepeda quien, tras reunirse con dirigentes del PRI,
PAN y PRD, y contra lo expuesto cuando decidió no con
tender por la gubernatura del Estado de México, decidió
sumarse a la campaña de la aliancista Alejandra del Moral,
lo que encendió todas las alertas en el grupo de la Maestra
Moches Delfina Gómez...

* Todo "a punto", a decir de los organizadores, para que al
cierre de la semana que comienza, el sábado 29, miles de
jóvenes miembros de Pasos por la Vida y adultos adheren
tes a su causa, vuelvan a marchar de manera presencial
por el primer cuadro capitalino en repudio de la práctica
criminal del aborto. La cita: a las 10:30 en el Monumento
a la Revolución...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

El gobierno de
la 4T no carece
de información

para mostrar
preocupación
ante la
reelección de

un presidente
"bueno y
respetuoso".
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O
Sin

maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

TRASTES/MANUEL MONTAÑO R.
Estimado Sr. La Mont. lo molesto nuevamente con otra duda:

hace años, en uno de los programas de Jorge Saldaña. se men
cionaba que el decir "trastes" a la vajilla y utensilios, estaba
mal dicho, que era hasta grosero, pero no quiso mencionar el
porqué, decía que lo correcto era "trastos". ¿Cuál sería el tér
mino correcto para referirse a ellos?

R. Don Manuel, el lenguaje evoluciona y actualmente ambas
palabras son correctas, pero tienen distintos usos y significados
dependiendo del país en el que se utilicen.
En España, se emplea la palabra "trastos" para referirse a ob
jetos o cosas de forma genérica, mientras que "trastes" se utili
za específicamente para los utensilios de cocina, como platos,
tazas o cubiertos.

En algunos países de Latinoamérica, se utiliza la palabra "tras
tes" principalmente para referirse a objetos en general, inclu
yendo los utensilios de cocina. En otros países, como México,
es más común el uso de la palabra "trastos" para referirse a los
utensilios de cocina.

BUKELE/JESÚS OCEGUEDA
Sr. La Mont. creo que no se midió con los halagos a Bakele.
dictadorcito de un país de migrantes, algunos de los cuales
murieron en la estación migratoria en la frontera y ahora muy
digno reclama castigo a los culpables. Me asombró su admi
ración por cómo trata a los muchachos tatuados. gente pobre,
por supuesto.

BUKELE/JESÚS OCEGUEDA
Sr. La Mont. creo que no se midió con los halagos a Bakele.
dictadorcito de un país de migrantes, algunos de los cuales
murieron en la estación migratoria en la frontera y ahora muy
digno reclama castigo a los culpables. Me asombró su admi
ración por cómo trata a los muchachos tatuados. gente pobre,
por supuesto.

Creo que falló en su cotejo. México tiene una población doce
veces superior al país que gobierna Búhele, por lo tanto, no
existe punto de comparación. Lo de los bitcoins. dinero fantas
ma según expertos, y se llevó el dinero que AMLO le dio como
ayuda para tratar de frenar el flujo de migrantes hacia EU que.
por fuerza, tienen que pasar por nuestro territorio.
R. Don Jesús, con su atenta nota amplío mis comentarios acerca
del presidente Bukele.
Del lado de los que están en contra se encuentran los que re
prueban al presidente Nayib Bukele por su manejo de cues
tiones como los derechos humanos, la libertad de prensa y sus
tendencias autoritarias. Los críticos lo acusan de socavar las

instituciones democráticas, restringir las libertades civiles y
centralizar el poder en sus propias manos.
El gobierno de Bukele también ha sido criticado por su respues
ta a la pandemia de covid19, y algunos lo acusan de minimizar
la gravedad del virus y de no proporcionar el apoyo adecuado a
los trabajadores de la salud y a los afectados por la crisis. Ade
más, ha habido preocupaciones sobre el manejo de la corrup
ción por parte de su gobierno y su uso del ejército y la policía
para intimidar a los opositores políticos y reprimir la disidencia.
Sin embargo, también vale la pena señalar que Bukele tiene
partidarios que elogian sus esfuerzos para combatir la violencia
y la corrupción de las pandillas, así como sus inversiones en
infraestructura y programas sociales. Hay varios países latinoa
mericanos que han tratado de emular algunas de las políticas
que Bukele ha implantado en su país.
EL OJO

¿Se sabe cuál fue el primer animal o ser vivo que pudo ver?

R. El primer organismo conocido en demostrar el salto de los
receptores sensibles a la luz a los ojos complejos fue el tri
lobites, que dejó registros de su impacto evolutivo de hace
aproximadamente 540 millones de años. Las órbitas de estos
primeros artrópodos se parecían más a los ojos compuestos de
los insectos modernos, con múltiples lentes, a diferencia del ojo
de una sola lente al estilo de la cámara de la retina incorporado
en los humanos.
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La luz que le apagaron
a Christian
• Ha sido costumbre; que todo iegisiadorse escude
errel fuero constitucional que lo protege»

Cuando se oficializó la orden de aprehensión en contra de
Christian von Roehrich, no sólo los panistas se pusieron
en guardia: todos los diputados capitalinos se sintieron vul
nerables ante la falta de fuero local.

Ha sido costumbre que todo legislador se escude en el
fuero constitucional que lo protege de toda acción de la ley,
para ser detenido por cualquier delito del que se le impute.

Pero cuando se redactó la Constitución Política de la
Ciudad de México, los constitucionalistas de entonces se
quisieron ver muy progresistas^ aprobaron que en la capital
del país los diputados quedaran sin protección en caso de
delitos del fuero común.

A diferencia de los legisladores del resto del país, los
de la ciudad sólo tienen protección contra delitos del fue
ro federal, y éste no es el caso del exjefe delegacional de
Benito Juárez.
La estrategia jurídica que había diseñado su defensa

consistía en interponer un amparo contra su posible deten
ción, aduciendo que el fuero está garantizado en la Consti
tución Política de México, que está por encima de cualquier
ordenamiento local.

Sus abogados le recomendaron darse a la fuga mien
tras arreglaban todo lo legal y pedir licencia temporal en el
Congreso de la CDMX, a fin de que su suplente tomara su
lugar, y que Von Roehrich siguiera manteniendo su fuero
como diputado en receso.
No contaban con que la ma

yoría de Morena se negaría a
aceptar la licencia solicitada por
el panistay le aplicaran el regla
mento que indica que todo di
putado que acumule cinco faltas
consecutivas no justificadas sería
dado de baja y el pleno llamaría
a su suplente.

De esta forma, Christian de
jaba de ser legislador y ya no po
dría buscar acogerse a la figura
del fuero constitucional, lo cual
sí hubiera podido hacer si lo hubieran capturado mientras
aún era el coordinador del PAN en Donceles.

Por eso muchos le recomendaron entregarse antes a la
fiscal Ernestina Godoy: estirar las manos para que le pu
sieran las esposas y que lo enviaran a la cárcel, de donde
estaban seguros de sacarlo con un amparo, lo cual lo haría
aparecer como víctima y reforzaría su liderazgo.

En lugar de optar por esa sugerencia, decidió esconderse
y ése fue su gran error, porque se vio que ni siquiera tenía
un plan bien armado para darse a la fuga y permanecer a
salvo.

Al final, en lugar de presentarse como héroe, cayó como
villano de poca monta, al ser capturado cuando intentaba
pasar de mojado hacia Estados Unidos, con una facha que
hasta un vagabundo le envidiaría.

La foto ya no será la de él entregándose bañadito, digno
y de traje ante la fiscal; sino la de un tipo andrajoso espo
sado por policías. Ésa es la imagen que se tendrá de él en
el inconsciente colectivo.

Y es que la negativa de los morenistas a no conceder
le licencia cuando lo solicitó, apagó la luz de esperanza
de protegerse contra la embestida oficial. Eso tendría que
alertar a los demás diputados —incluyendo los de la 4T—,
que deben poner sus barbas a remojar por la falta de fuero.

sí hubiera podido hacer si lo hubieran capturado mientras
aún era el coordinador del PAN en Donceles.

Por eso muchos le recomendaron entregarse antes a la
fiscal Ernestina Godoy: estirar las manos para que le pu
sieran las esposas y que lo enviaran a la cárcel, de donde
estaban seguros de sacarlo con un amparo, lo cual lo haría
aparecer como víctima y reforzaría su liderazgo.

En lugar de optar por esa sugerencia, decidió esconderse
y ése fue su gran error, porque se vio que ni siquiera tenía
un plan bien armado para darse a la fuga y permanecer a
salvo.

Al final, en lugar de presentarse como héroe, cayó como
villano de poca monta, al ser capturado cuando intentaba
pasar de mojado hacia Estados Unidos, con una facha que
hasta un vagabundo le envidiaría.

La foto ya no será la de él entregándose bañadito, digno
y de traje ante la fiscal; sino la de un tipo andrajoso espo
sado por policías. Ésa es la imagen que se tendrá de él en
el inconsciente colectivo.

Y es que la negativa de los morenistas a no conceder
le licencia cuando lo solicitó, apagó la luz de esperanza
de protegerse contra la embestida oficial. Eso tendría que
alertar a los demás diputados —incluyendo los de la 4T—,
que deben poner sus barbas a remojar por la falta de fuero.

O
CENTAVITOS

A todo esto, los expertos dicen que las acusaciones contra
Christian son endebles. El asunto es que no se trata de un
tema legal, sino político, y hoy él es el fusible que debe que
marse para salvar el proyecto panista. Deberá aguantarse en
espera de que la oposición le arrebate el poder a Morena en
2024. Por su parte, el PAN debe enviar un mensaje hacia sus
bases de que el plan sigue y que apoyarán a Von Roehrich,
pero tendrá que resistir en el bote.

Al final, en lugar
de presentarse
como héroe,
Von Roehrich

cayó
como villano

de poca monta.

Fecha: 24/04/2023

Página: 19

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 17,279

Página 52 de 184 Índice



©En el filo
Pfeer Ricardo Pascoe Pierce
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¿Invasión o revelación?
• Esta semana, el Presidente anunció que Estados Unidos quiere atacar
a México y convocó a todos los mexicanos a alistarse para "la defensa
de la patria" junto a las Fuerzas Armadas.>

El éxito político del populista se logra cuando identifica al
enemigo común que incita a sus seguidores al paroxismo fe
bril y fanatizado. Esos objetos de odio son diversos e, incluso,
algunos inesperados: políticos corruptos, jueces, burgueses,
judíos, musulmanes, extranjeros, imperialistas, periodistas, in
telectuales, científicos, otras tribus o razas. El objeto de odio
también le sirve al político para desviar el escrutinio de los
ciudadanos sobre sus intenciones para perpetuarse en el po
der, con o sin elecciones.

©
Al igual que Trump y Putin, López Obrador tiene su listado
de objetos de odio, todos acumulados a través del tiempo. En
Tabasco acusó de fraude electoral al gobierno. Siguió acusan
do a Salinas de encabezar la mafia del poder. Después odió a
Calderón. Acto seguido rompió con sus cantara
das del PRD y ahora busca destruir el partido que
abandonó. Después odió las reformas estructura
les de Peña y, ya estando en el poder, odia a casi
todo el mundo, con la honrosa excepción de "los
pobres". Y todo para consolidar su control sobre
la Presidencia de la República.

Esta semana anunció que Estados Unidos quie
re atacar a México y convocó a todos los mexi
canos a alistarse para "la defensa de la patria"
junto a las Fuerzas Armadas. Su tono de voz en
ese discurso reflejaba temor, estrés extremó y una
notoria exaltación de su estado de ánimo. Como

si hubiera un verdadero peligro a la vuelta de la
esquina.
Vi ese mismo estado de ánimo frenético en

tre funcionarios cubanos cuando fui embajador
en Cuba. De repente me anunciaban que iban a
estar toda la semana en trincheras porque tenían
información de que Estados Unidos estaba prepa
rando un ataque a la isla durante los siguiente días
o fin de semana. Les preguntaba si me lo decían
en serio, pues los consideraba funcionarios serios. Solemne
mente me aseguraron que todo indicaba que un ataque era
inminente. Me sorprendía su convicción sobre el peligro del
momento (el mismo fenómeno aconteció dos veces mientras
duró mi misión en Cuba), pues yo no veía ningún indicio de
que fuera cierto y un análisis político del momento no apoyaba
semejante hipótesis. Obviamente, las invasiones no ocurrieron.

Entonces, ¿por qué hacían esa demostración de supuesta
preparación ante una fuerza externa? Porque insistir en que el

enemigo externo es una de las formas que le permitía al régi
men cubano reforzar su legitimidad interna al mismo tiempo
que le posilitaba asegurar su control sobre sus cuadros políti
cos y la población en general.

Escuchando a López Obrador recientemente alertar sobre
una posible invasión estadunidense a México, no pude dejar
de pensar en las razones que motivaban al régimen cubano
a hacer declaraciones parecidas e igualmente temerarias y
mentirosas. Porque la declaración de López Obrador es una
mentira que requiere una explicación.

Todo indica que AMLO está temiendo acciones fuertes de Es
tados Unidos, pero no en la forma de una invasión. Más bien,
parece anticipar pruebas contundentes de que existen tratos

de complicidad entre su gobierno, funcionarios
importantes, elementos del Ejército, familiares
del Presidente y de la casa presidencial misma
con el narcotráfico en sus más altój niveles.

La ofensiva frontal de Estados Unidos contra
Los Chapitos y el Cártel del Pacífico tiene una
razón de ser. La evaluación de las agencias de
inteligencia estadunidenses es que ése es el epi
centro de las posibles alianzas del gobierno y el
morenismo con el narcotráfico. Así, incluso, lo
ha dejado ver el propio Presidente con sus vi
sitas discretas y supuestamente sin la atención
de ojos ajenos en sus actividades y reuniones.
La opacidad de esos encuentros simplemente
refuerza las suspicacias acerca del quehacer
presidencial.

El problema viene cuando la DEA anuncia
que tiene soplones participando en las reu
niones donde posiblemente haya estado el
Presidente. Eso eleva la tensión y la angustia
presidencial al máximo. Ante cualquier revela
ción, obviamente, vendrá el desmentido presi

dencial de rigor.
Pero ¿será creíble su desmentido ante el cúmulo de prue

bas? No está claro que lanzar sus huestes contra el "objeto de
odio" estadunidense le va a rendir el apoyo que necesita.

©
La angustia presidencial nos sugiere que algo está fuera de
orden.

El objeto
de odio también
le sirve

al político
para desviar
el escrutinio
de los
ciudadanos
sobre sus

intenciones para
perpetuarse en
el poder, con o
sin elecciones.
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La salud del Presidente generó reacciones entre la clase política.
Legisladores, gobernadores y funcionarios expresaron vía redes
sociales sus deseos de pronta recuperación. Y las corcholatas no
podían ser la excepción. Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, fue la primera en emitir un mensaje. El sena
dor Ricardo Monreal fue el segundo en pronunciarse, y luego de
las 17:00 horas el canciller Marcelo Ebrard. Eran las 19:00 horas
y Adán Augusto López, secretario de Gobernación, no emitía
mensaje alguno en torno de la salud del mandatario. Su tuit más
reciente era de su gira proselitista por Sinaloa. Tal vez andaba muy
ocupado preparando la mañanera de este lunes.

Indirectas entre suspirantes
Con la novedad de que, mientras la corcholata favorita de Pala
cio Nacional, Claudia Sheinbaum, encabezó actos masivos,
tanto en Tamaulipas como en Nayarit el fin de semana, el senador
Ricardo Monreal, quien también es aspirante a la Presidencia,
publicó en Twitter que él no se distrae de sus funciones actuales "ni
ofende con derroche y dispendio", porque es "un hombre de leyes".
"Estoy revisando la gran carga de trabajo" en el Senado, comunicó.
Así se llevan.

Se intensifica la pelea en
Va por México para la CDMX
El diputado federal del PRI y dueño de las farmacias El Fénix,
Xavier González Zirión, comenzó a exigir "cuentas claras y las
cartas sobre la mesa" en Va por México. Autoproclamado públi
camente como el aspirante "más idóneo" a la candidatura de la
coalición opositora, señaló ya este fin de semana que los partidos
de la alianza "están obligados a tomar en cuenta a su militancia
y garantizar que no será una decisión cupular la que impondrá al
abanderado...". No la tiene sencilla si se mide con panistas que
llevan tiempo en la contienda, como Xóchitl Gálvez y Lía Limón,
o incluso con su correligionario, el cuajimalpense Adrián Rubal
cava. A ver qué dicen las encuestas... si es que las hay, para definir
al abanderado.
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Últimos choques en San Lázaro
En la recta final, esta semana, de su periodo ordinario de sesiones,
los diputados aún tendrán varios choques entre sus partidos. El
hostil ambiente que dejaron Morena y sus aliados con su apresu
rada aprobación de la ley mineranos comentan "complicará
aún más los acuerdos" para designar a los contralores internos del
Inai, CNDH, FGR, el INEGI y al IFT, que se supone deben quedar
seleccionados y aprobados en el pleno este lunes o martes. Prevén
también aprobar las reformas a legislación contra las drogas sinté
ticas como el fentanilo. Pero, eso sí, quieren clausurar sus trabajos
el jueves 27 y no hasta el 30, como marca la ley.

Odas desde Consejo Ciudadano
a autoridades de CDMX

Lejos quedaron aquellos años en los que el Consejo Ciudadano de
la CDMX creado para "vigilar" o "fiscalizar" desde la "ciudadanía"
las acciones de gobierno en materia de seguridad hacía crítica y
propuesta. Desde la llegada de Salvador Guerrero Chiprés
ese espíritu se perdió. No sólo eso, el organismo se convirtió
literalmente en una aplaudidor del gobierno, lanza odas a la jefa
de Gobierno y, recientemente, también alaba a la alcaldesa de Iz
tapalapa, Clara Brugada. En contraste, se lanza contra opositores.
Incluso, entra al terreno de lo político, que hasta parece campaña.

El viacrucis de la ignominia
Con las heridas aún frescas después del incendio en un centro del
INM en Ciudad Juárez, donde murieron 40 migrantes, una nueva
caravana de viajantes salió desde Chiapas. Los extranjeros busca
rán pasar a la Basílica de Guadalupe, en la Ciudad de México, antes
de seguir su camino hacia el norte del país. Una nueva prueba dura
para el instituto, que sigue bajo la lupa del escrutinio público.
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MC, ¿la única
oposición?
Mientras PAN y PRI

acumulan despres
tigio, Movimiento

Ciudadano tiene frente a sí un

panorama distinto, casi hala
güeño. MC puede decir que con
lo visto en estas semanas gana
legitimidad su apuesta de irse
por la libre, de no sumarse a la
coalición opositora, de plan
tearse como la única oposición
verdadera y viable.

Si no fuera porque las

semanas acumulan escánda

los casi por día, los partidos
Revolucionario Institucional,
de la Revolución Democrática

y Acción Nacional seguirían en
la hoguera por su antidemo
crática ocurrencia de sumarse

a Morena en la pretensión de
dar un caballazo al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación.

Esas tres fuerzas políticas
traicionaron sus compromisos

con la ciudadanía que se ha ma
nifestado de manera masiva en

estos meses para rechazar los
planes del oficialismo por soca
var las instituciones electorales.

El hecho de que no haya
prosperado su alianza con
Morena para maniatar a los ma
gistrados no hace menos grave,
ni menos preocupante, que
siquiera se lo hayan planteado.

En ese bloque no estuvo
Movimiento Ciudadano, que
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se manifestó sin reservas en
contra. Al no sumarse a la

intentona, MC encareció a
priistas y panistas su traición a
la moratoria constitucional que
ellos mismos habían decretado.

Tanto a favor de los naranjas,
que pueden ahora denunciar la
doble cara de azules, amarillos
y tricolores.

Y esa polémica no había ter
minado de acallarse cuando la

semana pasada el PAN de nueva
cuenta llegó a las primeras pla
nas y no por buenas razones.

La detención de uno de sus

operadores clave en la alcaldía
Benito Juárez, capturado en la
frontera, vuelve a poner sobre
la mesa la presunta corrupción
de panistas ligados a Jorge
Romero, en términos reales
número dos del partido que
tiene más legisladores en el
Congreso y más gobernadores
de oposición.

Y a la par de tan vistosas no
ticias, una encuesta de Reforma

y MCCI dio cuenta de que el PRI
es el partido con peor imagen.

Ese es el contexto de la oposi
ción a poco más de 13 meses de
la elección presidencial.

Bueno, de parte de la opo
sición, porque Movimiento
Ciudadano dio de qué hablar
no sólo por su renuencia a
golpear a los magistrados
electorales sino por el acierto
de, venciendo resistencias del
gobierno, invitar al presidente
ucraniano, Volodímir Zelenski,
a una sesión virtual en San
Lázaro.

Desde antes de 2021 MC
planteó que era un error ir en
coalición con los otros partidos.
Su líder, Dante Delgado, insistía
en que la mejor estrategia era
que cada fuerza política culti
vara a sus respectivos simpati
zantes para que se llegara con
potencia, cada cual por su lado,
a las distintas citas electorales.

El veracruzano creía que
sólo así, v con un acuerdo con

liderazgos sociales de todo tipo,
se podría hablar de una alianza
electoral en 2024 que tuviera
viabilidad. Dicho de otra forma,
que aliarse desde 2021 supon
dría dejarle al oficialismo la
posibilidad de enfrentar a un
solo adversario, de plantear
competencias binarias, de mer
marlos a todos.

La alianza opositora se fue
por su lado y MC por el suyo con
resultados mixtos para ambos.
Pero en el marco de la elec
ción del Estado de México los

naranjas denunciaron al PRI de
tener acuerdo con Morena: ésta

dejaría ganar a aquel Coahuila,
según Delgado.
Esa denuncia hace impensa

ble que, tras la elección del 4 de
junio, MC quiera ligarse al PRI.
Igual fue plan con maña de los
naranjas, para presentarse de
una vez por todas como la única
oposición que no cargará con el
desprestigio de los tricolores ni
de los panistas. Igual y le sale.
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¿Puede ta película
de Barbie ayudar
a Monterrey?

Da igual si son coleccionistas
o no, asistir en julio al cine
al estreno mundial de la

película de Barbie puede hacer
les partícipes de una historia de
negocios en México independien
temente de lo que vean mientras
comen palomitas.

Más de 3 mil regios van a ser
impactados por el resultado de la
promoción de la famosa muñeca.
Ellos son el otro extremo de este

cuento. Trabajan en una fábrica

enorme instalada en un munici

pio conurbado llamado Mariano
Escobedo. La planta es llamada
Montoi y ahí producen juguetes de
Mattel.

La película es promovida por
Warner Brothers, que obviamente
espera beneficios. Pero es difícil
comparar los ingresos que debe
generar un largometraje para
unos estudios, con las enormes
ventas que pueden derivar para la
juguetera.

Acaso los largometrajes
Buscando a Nemo y las secuelas
de Shrekhan superado la barrera
de los 500 millones de dólares de
ingresos históricos, en la categoría
de películas de este tipo. Mattel
cerró 2022 con ingresos por 5 mil
422 millones de dólares, solo en
12 meses.

Unos 50 de esos millones los

invirtió en ampliar la producción
de su planta de Nuevo León. La
apuesta la convirtió en la fábri
ca más grande del mundo de la
compañía.

¿QUIÉN GANA CON LAS
VENTAS DE BARBIE?

"Supervisor de control de cali
dad; planificador de producción;
ingeniero de herramientas"...
¿Conocen a alguno? Son puestos
vacantes en este complejo que
trabaja desde hace un par de
años bajo instrucciones de Azlan
Nithia, un políglota que salió de
Tailandia y se graduó por el MIT
en "Smart Manufacturing".

Presume que su más reciente
cargo fue el de Mattel Enginee
ring China.

Eso puede confirmarles a uste

des el vuelco que da el mundo al
convertir a México también en un
centro de fabricación mundial de

productos sencillos como piezas
de plástico con caras humanas,
que antes eran producidas por
chinos que en algún tiempo cobra
ron bajos salarios. Los sueldos en
Mattel son bajos. Mucho.

Los informes más recientes que
entregó la compañía al mercado
de valores estiman el ingreso indi
vidual medio en la compañía para
sus empleados de todo el mundo
en apenas 5 mil 525 dólares anua
les. Eso equivale a unos 8 mil 700
pesos mensuales.

Esa cifra tiende a bajar a me
dida que Montoi crece y más em
pleos son trasladados a México; en
2022, Mattel reportó un ingreso
promedio para sus empleados
globales por 5 mil 963 dólares
anuales.

¿Quieren una referencia? El sa
lario global que reporta Walmart
es de 27 mil 136 dólares por año,
por empleado.
¿PODRÍA LA NUEVA PELÍCULA
MEJORAR LA HISTORIA?

A medida que bajan los salarios
internos, la empresa mejora la
rentabilidad del negocio. Sus
ventas de 2022 superan en 20 por
ciento sus ingresos de 2019, antes
de la pandemia. Sus utilidades
brutas mejoraron más, un 23 por
ciento.

La razón del cambio, de acuer
do con el director de la compañía,
Ynon Kreize, estuvo en buena me
dida en la estrategia establecida
por Lisa McKnight, responsable
del portafolio general de muñecas
v de la marca Barbie específica
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mente, en Mattel.
Su trabajo ha convencido de tal

manera a sus accionistas yjefes,
que durante el periodo de la pan
demia fue ascendida de "Sénior
Vice President", a "Executive Vice
President".

La película puede abonar a

un crecimiento aun mayor en la
venta de muñecas, muchas de las
cuales por cierto, bien podrían
quedarse en México, de acuerdo
con lo que expresó en febrero el
director de finanzas de Mattel,
Anthony DiSilvestro.

Ante analistas destacó que
América Latina tuvo la tasa de

crecimiento mas alta en ventas de

todo el mundo, con un 14 por cien
to, "con un fuerte crecimiento en
México y Brasil". Vaya, los regios y
sus connacionales no solo aportan
conveniente mano de obra.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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¿Quien es AMLO?
El rev de ¡a mentira

México paga hoy las conse
cuencias de haber elegido
Presidente de la Repú

blica a una persona que miente con
la misma naturalidad con que bebe
agua.

Supuestamente el avión presi
dencial se había rifado en febrero

de 2020 y las ganancias de la rifa se
destinarían a comprar medicinas.
La rifa fue mentira y no se compra
ron los medicamentos.

Hace un par de semanas López
Obrador declaró que había concre
tado la segunda nacionalización
eléctrica al comprar 13 plantas de
energía eléctrica a Iberdrola, com
pañía española a la que hostigó con
ímpetu chavista hasta que vendiera
y prácticamente saliera del país.

Otra mentira. México pagará
seis mil millones de dólares por
operar las plantas, cuyos activos
son propiedad de un fondo privado
(México Infrastructure Partners) al
que habrá que pagar renta.

Destruyó un aeropuerto de
primer mundo, ya fondeado, cons
truido en más de 30 por ciento, con
la mentira de que estaba "infectado
de corrupción".

Mentiras que sólo sirven al nar
cisismo del Presidente. Yo mando

aquí.
El avión comprado por Felipe

Calderón se vendió a precio de
ganga, e Iberdrola en una de sus
empresas participa el expresi
dente se va de México (deja una
presencia simbólica).

Destruir el NAIM y hacer otro
costó varios miles de millones de

dólares. Y no había corrupción.
Las mentiras y fobias de AMLO

le cuestan al país, pero a él no.
Fue un error de enormes

consecuencias para México que a
López Obrador no le haya costado
su gran mentira: la del fraude
electoral de 2006.

Eso lo vacunó para seguir min
tiendo sin consecuencias.

No hubo tal fraude electoral.
Ganó Calderón.

Y a AMLO se le permitió usar
durante doce años la gran mentira
del fraude para deslegitimar a
las instituciones, a las personas, y
sembrar el odio en recorridos por
todo el país con el mensaje de que
el pueblo había sido robado.

Contra lo que bautizó como
el atraco de la mafia del PR1AN,
López Obrador logró que la
población le diera la oportunidad,
el beneficio de la duda, de ser
Presidente en 2018.

Todos los que debieron haber
sancionado a López Obrador por
esa gran mentira que envenenó al
país se hicieron de la vista gorda.
Ni las autoridades, ni el IFE, ni
el tribunal, ni los académicos, ni
intelectuales ni medios de comuni

cación le pasaron la factura por el
daño infligido a la democracia.

La cadena Fox News, caja de
resonancia del trumpismo, accedió
a pagar la semana pasada una
multa de 787.5 millones de dólares
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a la empresa Dominion Voting Sys
tems, que hizo el conteo de votos
en las elecciones presidenciales en
Estados Unidos en 2020.

Fox News pagó esa suma para
evitar ir ajuicio por la demanda
de Dominion Voting Systems, por
haber difundido la mentira de

que hubo fraude en el conteo de
votos en las elecciones que no ganó
Trump, sino Biden.

Aceptó que mintió, y a ver si le
quedan ganas de volver a mentir
en un asunto vital para la vida
democrática e institucional de su

país.
La verdad tiene un valor.

Y haberle dejado pasar la men
tira del fraude a López Obrador y
a sus altoparlantes durante doce
años, tuvo un costo para México.

La noche del 12 de febrero de

2020 el presidente López Obrador
invitó a empresarios a cenar a
Palacio Nacional, en la que arrancó
el compromiso a sus convidados de
comprar mil 500 millones de pesos
en boletos para la rifa del avión
presidencial.

De lo que se obtuviera de la rifa
se destinarían dos mil millones

de pesos para comprar medicinas
y material para hospitales, pues
había escasez.

Hubo rifa, el avión no se
entregó, y tampoco se compraron
las medicinas que hasta el día de
hoy siguen escaseando. Se siguió
pagando el mantenimiento del
avión presidencial que la semana

pasada, finalmente, se vendió.
Capricho cumplido. Vanidad

satisfecha. Mal negocio para
los mexicanos, pero espléndido
para el ego del presidente López
Obrador.

El avión se vendió en mil

659 millones de pesos (unos 92
millones de dólares) a una remota
dictadura de un país pobrísimo,
no obstante que el avalúo hecho
por encargo de la ONU fue de 117
millones de dólares.

México perdió 25 millones de
dólares sólo en la operación de
venta del avión presidencial.

Y se presenta como un logro.
Igual que la destrucción del NAIM
o la compra por el derecho a operar
13 plantas a Iberdrola, que no
aportarán un solo watt adicional
a la disposición actual de energía
eléctrica del país.

¿Dónde están los empresarios
timados con la venta de boletos de

la "rifa" del avión presidencial?
Termina el sexenio y para el

Presidente siguen siendo "delin
cuentes de cuello blanco", a los
que exhibe cada vez que se le da la
gana.

Y el país no tiene inversión pri
vada suficiente para despegar en
un momentooportunidad histó
rico, que cualquier otro presidente
habría aprovechado.

México se puso en manos de
un mentiroso, y paga el costo de
esa insensatez que tiene muchos
padres.
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Corbatines
por fusiles

L PASADO 11 de noviembre, el presidente López Obrador
I anunció que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña)

construirá y operará en una primera etapa seis hoteles cerca
I . de las vías del Tren Maya.

Estarán listos a finales de este mismo año en los estados de
 Campeche que gobierna Layda Sansores, Quintana Roo de Mara
Lezama, Yucatán de Mauricio Vila y Tabasco de Carlos Merino.

Hasta ahora el gobierno federal no ha informado su costo de cons
trucción, pero se sabe que tienen contemplada una inversión aproxi
mada de 3 mil 10 millones de pesos.

Estos seis complejos turísticos se ubicarán en el trayecto de los mil
554 kilómetros del Tren Maya, en las localidades de Edzná, Nuevo
Uxmal, Chichen Itzá, Tulum, Palenque y Calakmul.

¿Se acuerda que le informamos a principios de marzo que, al menos
en el hotel de Calakmul, estaba involucrado Grupo Vidanta? Pues
bien, efectivamente, la empresa de Daniel Chávez está asesorando

Chávez, miembro del Consejo Asesor Empresarial de AMLO, desig
nado por él como su representante del proyecto Tren Maya y empleador
de su hijo José Ramón López Beltrán, se rasgó las vestiduras.

Durante el anuncio de construcción de estas obras, el todavía direc
tor del Fonatur, el tabasqueño aspirante a gobernador, Javier May,
aseguró que "todo se lleva a cabo con responsabilidad ambiental".

Sin embargo, los grupos ambientalistas de México, académicos de
la UNAM, UAM, Centro Mexicano de Derecho Ambiental y colegios de
biólogos, han denunciado irregularidades de estos proyectos.

Carecen de estudios de impacto ambiental y tampoco se ha dimen
sionado el daño a los ecosistemas, por lo que serán acusadas por provo
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car ecociaio y etnocidio en la península de Yucatan.
El ingeniero militar Blas Andrés Nuñez Jordán, jefe del centro de operaciones del Tren Maya, fue advertido del

impacto ambiental en las reservas ecológicas, pues ningún permiso ha sido publicado en la gaceta de la Secretaría del Medio
Ambiente y Recursos Naturales.

En la conferencia matutina del 23 de enero de 2023 Núñez informó que la Sedeña construye el hotel Tren Maya Edzná, de
16ü habitaciones en dos torres, y que tendrá un costo de mil 40 millones pesos.
En ese mismo estado de Campeche, en la reserva ecológica de Calakmul, se construirá otro hotel de 160 habitaciones con

un costo de mil 10 millones de pesos con la asesoría de Grupo Vidanta.
Con el argumento de garantizar el acceso y suministro del agua a más de 30 mil habitantes de ese municipio, se rehabili

tará el acueducto López MateosXpujil.
El trasfondo de esta obra es construir una derivación para alimentar el hotel de Calakmul, cuyo proyecto arquitectónico

hizo Vidanta, del susodicho Chávez y que dice no tener nada que ver con él.
Pero no existen permisos de construcción de obras dentro de la reserva de la Biosfera de Calakmul.
En la mañanera del 31 de enero pasado, Blas Núñez informó que la construcción del hotel de Palenque inició en enero del

2022 con un costo de 960 millones de pesos y estará terminado en noviembre próximo.
Hasta ahora el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no ha proporcionado las cifras que contempla invertir en

el proyecto de los hoteles en Chichén Itzá, Nuevo Uxmal y Tulum.
En otra mañanera, la del 10 de abril, Blas Núñez detalló que el hotel de Chichén Itzá estará listo para noviembre de este

año y contará con instalaciones para capacitar al personal que operará el Tren Maya.
El hotel Nuevo Uxmal se construye dentro del parque ecoturístico del mismo nombre: tendrá 160 habitaciones, sobre una

superficie de 6.25 hectáreas, y se prevé que esté listo para noviembre del presente año.
En Tulum, el hotel se localiza dentro del Parque del Jaguar, costará mil 500 millones de pesos, el más costoso y lujoso:

tendrá 160 cuartos tipo masterroom en dos torres con tres niveles cada una.
Además ofrecerá temazcales, spas y un área de glamping, un tipo de estancia al aire libre con todos los lujos de un hotel

cinco estrellas. Se tiene previsto que su inauguración sea el 30 de noviembre de este año.
Los verdes cambian los fusiles por corbatines y delantales. Y es que no cabe duda que el negocio de la hospitalidad deja

mucho más que perseguir a los malosos.
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EL 29 DE marzo pasado el juez Jesús
Eduardo Medina Martínez ordenó otra
vez a la Secretaría de
Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano
(Sedatu) el cumplimiento
de la ejecutoria de amparo
relacionada con la venta

de la Bahía de San Quintín
que realizó el sexenio
pasado Rosario Robles
en favor de militantes del
PRI. En 2015 la entonces
funcionaría tituló a diez
individuos más de mil 700 hectáreas contra un
pago de 127 millones 523 mil pesos. Es decir,
enajenó una bahía completa del país a cambio
de 0.007 pesos por metro cuadrado, superficie
que goza de una posición estratégica al ser la
más cercana a los Estados Unidos. Las tierras

son propiedad de asociaciones de conserva
ción, grupos de ostricultores y pobladores
locales, que promovieron y ganaron un amparo
ante un juzgado de distrito con residencia en
Ensenada, Baja California. A pesar de haber
pasado más de un año desde que se concedió
ese amparo, la dependencia ahora al mando de
Román Meyer no ha cumplido con la senten
cia, por lo que se han iniciado ya los procedi
mientos para la inhabilitación y sanción de los
funcionarios involucrados.
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LO QUE EL secretario Adán Augusto López
les haya dicho es cosa de él: la iniciativa de la
nueva Ley Minera va y son
las secretarías de Econo

mía y del Medio Ambiente
las responsables de ella,
espetó a miembros de la
Cámara Minera de México
el lunes por la noche
una desafiante Raquel
Buenrostro. La funcio
naría conminaba, así, a los
empresarios a ignorar lo
que días antes el secreta
rio de Gobernación les había ofrecido: que no
sería votada en este periodo, sino hasta septiem
bre entrante, para abrir espacio a su análisis y
discusión. Pero Buenrostro no se manda sola.

Simplemente acató la orden de su jefe, Andrés
Manuel López Obrador, quien ordenó a
sus diputados pasarla enfasttrack, incluso sin
siquiera ser aprobada en comisiones. La ley
llega hoy al Senado y está programada subirla
mañana. Vamos a ver si el inquilino de Palacio
Nacional repite la faena, donde hay más oposi
ción legislativa y un coordinador de Morena,
Ricardo Monreal, que ya ha parado más de
un gol al sector empresarial.
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CHIHUAHUA INSISTE EN colocarse como el
principal clúster de proveeduría para la fábrica
de Tesla que se instalará
en Nuevo León. De hecho,
el Consejo Nacional de la
Industria Maquiladora
y Manufacturera de
Exportación, que preside
Román Rivas Hong,
asegura a sus agremiados
que en los siguientes días
se anunciará la llegada de
una importante empresa
de electromovilidad, pro
veedora de la firma de Elon Mu.sk. Las virtu
des de la entidad que gobierna Maru Campos
como proveedora de componentes para autos
eléctricos, se concentran en que éste es el es
tado con mayor cantidad de personal calificado
en el sector manufacturero, y en el que 184 mil
trabajadores se encuentran especializados en
las industrias automotriz y de transporte.
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Tierra quemada
Da la impresión de que, si

existiera alguna posibilidad
de que la '4V y el mensaje
del presidente López Obra
dor llegase a fracasar en una

confrontación electoral, sólo sería por
malas artes o por una confabulación de
hechos planeados en su contra. En caso
de que esto sucediera a pesar de que
en la actualidad parece un hecho utópi
co, es casi un hecho de que el resultado
no sería aceptado. El líder mexicano ha
dejado claro que los males que aquejan
a la administración que encabeza no se
deben a su forma de efectuar el poder,
sino a la manipulación que existe y a
todos los actores que están buscando
consolidar su gran transformación del
país.

Resulta curioso y trágico ver las últimas
disposiciones de este gobierno, el más vo
tado en la historia de la democracia mexi

cana y el gobierno que ha tenido todas las
posibilidades de reconstruir al país en una
operación de alta cirugía consiguiendo
ser un país más seguro y evitar la pro
ducción de un quiebre institucional. Sin
embargo, teniendo ante sí esa opción de
éxito y grandeza, la actual administración
escogió otro camino. Esta administración
ha usado la fuerza para destruir y no dejar
más rastro de su experiencia política más
que el de tierra quemada.

La responsabilidad que se tiene de ha

berse dejado gobernar o haber gobernado
bajo lo que es un sistema corrupto según
la calificación permanente del presidente
López Obrador, compuesto por gente
que nunca se equivocó no porque no fuera
capaz de hacerlo, sino que se equivocó
de manera deliberada para conseguir
beneficios espurios. Ésta es la justificación
que usa el líder mexicano para como si se
tratara de Sodoma y Gomorra demostrar
que todos los vicios de la corrupción y del
mal gobierno son culpa de los neoliberales
y de los que le sucedieron. Lógicamente,
para López Obrador la responsabilidad
nunca caerá en su persona ni en quienes lo
rodean, sino todo lo contrario, su respuesta
ante los hechos que aquejan la preocu
pante realidad mexicana es que él recibió
un país en llamas. Podrán justificarse o
evadir responsabilidades, lo que es innega
ble es la tierra quemada que ejemplifica e
ilustra los paisajes de nuestro país.

Sin mucho más qué comentar más
allá de lo que la realidad inevitablemente
refleja sobre lo que significa el enfren
tamiento frontal con Estados Unidos, es
curioso que el Presidente mexicano se
asombre de que el gobierno estadouni
dense nos esté espiando. Todo el mundo
sabe que, desde el final de la Segunda
Guerra Mundial, Estados Unidos ha ejer
cido sus alianzas bajo el entendido mutuo
de que ellos tenían que estar al tanto de lo
que sucedía. Y es que, entre otras cosas,

hemos vivido en un mundo en el que
quedaba claro que la responsabilidad de
defendernos con las implicaciones que
esto suponía la asumían los estadouni
denses y nosotros asumíamos la respon
sabilidad de que los malos, especialmente
sus enemigos ideológicos, nunca llegarán
por las buenas al gobierno.

Todo esto ya no existe. Estados Unidos
está interior y exteriormente metido en
un gran desafío y enfrentado ante unos
enemigos que están bien envalentonados.
Otra cosa es suponer si esta situación
permitirá verdaderamente dar paso a
un cambio cualitativo en las estructuras

y los equilibrios del poder. En cualquier
caso, nuestro Presidente y el grupo que él
encabeza y bajo el cual tiene la intención
de seguir gobernando a partir del siguiente
año, no tiene ningún interés de cuidar las
alianzas ni relaciones con casi nadie al

interior del país ni mucho menos más allá
de las fronteras. Por eso, especialmente con
Estados Unidos, el sistema y la estrategia
consiste en dinamitar toda posibilidad de
vivir como vivimos. Y, como pasa siem
pre, hay muchas cosas que requerirían
ser reajustadas, aunque tengo mis dudas
de que inclusive los más altos elementos
fanatizados por esta situación en la que
se ha llevado a un país sepan muy bien
si quieren estar viviendo en un mundo
donde los estadounidenses sólo represen
tan al enemigo más poderoso.
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En el México de hoy no hay otra política
más que la política de tierra quemada. Se
trata, como por si aún había alguna duda,
de que no exista la posibilidad de dar
vuelta atrás y, mientras tanto mientras se
estudia cómo se derogan y cómo se susti
tuyen los poderes de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, de ninguna manera
hay que aceptar que se pueda tener una
situación de crear lo que es una alternativa
política.

Desde que Sun Tzu escribió El arte de la
guerra es sabido que, si uno se encuentra
en medio de una, lo más importante que
debe hacer es ilusionar o hacerle creer al

enemigo sobre la posibilidad de obtener
la victoria. Un buen ganador es aquel que
no sólo gana las guerras, sino que hace
imposible que se crea en la victoria del
enemigo. En ese sentido, si uno mira bien
tanto los errores cometidos por la oposi
ción como la implacabilidad del gobierno,
en este momento ya nos encontramos
frente a un problema mucho más grave
que el que significa presentar cara y tratar
de combatir el resultado electoral. Ya nos

encontramos en una situación en la que
va desapareciendo el propio espíritu de la
posibilidad de ganar la guerra. A partir de
aquí lo más importante en una especie de
rememoración hacia el régimen de Pol Pot
y los Jemeres Rojos es que era necesario
hacer joven a la clase dirigente del país. Ya
se logró. Hace unas semanas la Cámara
de Diputados aprobó que la edad mínima
para ser diputado será de 18 años, mien
tras que para encabezar una secretaría de
Estado será de 25 años.

Como miembro de la generación que
ha llevado las cosas hasta aquí, no tene
mos muchas razones para estar orgullo
sos de nuestro trabajo ni del mundo que
hemos dejado tras nuestro paso. Aunque si
realmente hay algo que sí pudimos apren
der son las consecuencias tan terribles

que se pueden dar si a una generación de
responsabilidad de poder y política se les
quita la posibilidad de una maduración
integral. Hay que ser optimistas, ya que la
esperanza es lo último que muere, pero,
sobre todo, hay que ser eficaces para
entender la dimensión del problema al

que nos enfrentamos. Y es que no es que
estemos en guerra, sino que la guerra es la
destrucción total.

Naturalmente, no hay ninguna sor
presa sobre lo que pasó con el tema de
la Guardia Nacional, ya se ha declarado
inconstitucional es traslado de esta institu
ción a la Sedeña. Ante la decisión tomada
por la Suprema Corte, a la '4T' lo único que
le queda es actuar como en su momento lo
hizo Donald Trump y justificar la exten
sión de los poderes y facultades de la
Guardia Nacional suspendiendo lo esti
pulado en la Constituciónbajo el pretexto
de la defensa del territorio y la preserva
ción de los ciudadanos mexicanos. No

creo que las cosas se vayan a quedar así.
Tal y como se ha venido manifestando el
ejercicio del poder en nuestro país, no es
que el Presidente gane unas y pierda otras
batallas, es que su poder es absoluto y las
consecuencias de las pérdidas son mucho
más graves de lo que significa ganar o
perder sobre un asunto en concreto que
es: vivimos en un país en el que no cabe la
derrota del hombre providencial.
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De la sospecha
a la certeza

i la respuesta a una
llamada merece laN
presidenta de un poder

del mismo nivel de quien da esa
instrucción. Así de claro. Así

de evidente la falta de respeto
al orden constitucional, así de
clara la falta de consideración,
el menosprecio a quienes son
representados por quien enca
beza al Ejecutivo Federal, quien,
según el pacto social que nos
hemos dado, nos representa a
todas y todos, independiente
mente de que comulguemos o
no con sus ideales. Su obligación
es la representación inclusiva, la
época de campañas, de ser parte,
ya pasaron.

Ni conservadurismo, ni para
noia, es la suma de evidencias la
que prende las alarmas y agudiza
las críticas al actual gobierno. El
voto mayoritario del 2018 sumó
convicción de sectores sociales

que fueron convencidos a lo
largo de lustros de campaña del
actual presidente de la República
y el voto de castigo a los pobres,
nulos o decepcionantes resulta
dos de gobiernos previos.

Una tras otra se van sumando
las evidencias de cómo desde

el Ejecutivo Federal se busca
refundar al Estado mexicano, su
arquitectura, su línea de mando
y sobre todo el sustento para
definir el rumbo de toda la socie
dad mexicana.

Lo anterior no es nada
extraño en sociedades con

alternancia democrática, en
buena medida, el acceso al poder
público de una corriente oposi
tora se basa en la oferta de un

cambio, de manera tal que una
vez que se llega al cargo ejecu
tivo y/o de representación se
intenta materializar lo ofertado

y poner en marcha el proyecto
político y/o las ambiciones, aun
aquellas no confesadas.

Desde los primeros días
como presidente electo y sin
duda una vez en funciones, se
fue dibujando algo que hoy en
día es evidente, una concepción
del poder público centrado en
el poder presidencial como el
centro de decisiones y resolución
de controversias.

Nostálgica remembranza de
una interpretación del México
postrevolucionario, en par
ticular de aquel del llamado
"milagro mexicano", posterior
a la Segunda Guerra Mundial
Independientemente de la crítica
que merecen aquellos regímenes
autoritarios, este país es otro y
en general el mundo es otro. Hay
que voltear a revisar la historia
para entender de dónde venimos
pero no para pretender volver
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al pasado, pero eso da motivo a
otra reflexión.
La mayoría alcanzada en

2018 por el actual partido gober
nante, sus aliados y una oposi
ción desdibujada, facilitaron el
control del Poder Legislativo y la
aprobación de reformas constitu
cionales y legales. Poco después
vino el esfuerzo por hacerse del
Poder Judicial, la persecución
a un ministro hasta su sepa
ración del cargo, la propuesta
de nombramientos de nuevos
miembros de la Corte afines al

proyecto presidencial, lo que
hoy es burdamente evidente, ya
que las propuestas del Ejecutivo
Federal ratificados por el Senado
ahora, en algunos casos, llevan a
que quien los propuso los acuse
de "traidores" por no plegarse
literalmente al designio de López
Obrador.

Si hubiera alguna duda que
despejar, he ahí la injerencia del
presidente de la República en la
designación de un presidente de
la SC JN condescendiente, quien
aun dejando el cargo, contradi
ciéndose con criterios previos,
viola preceptos constitucionales
al pronunciarse contra el carác
ter civil de la Guardia Nacional.

En paralelo vino el esfuerzo
por desaparecer o al menos de
bilitar a los organismos autóno
mos, los ejemplos son múltiples,
el Instituto Nacional de Evalua

ción Educativa, el Coneval, el de
competencia económica, el de

regulación energética, el Ifetel,
el INAI hasta paralizarlo y hacer
expresa la intensión sin el más
mínimo reparo y otros más, para
no detenerme en los constantes

ataques e intentos de coptación
del INE.

Detrás, al frente y a los lados
de estas evidencias lo que hay
es un esfuerzo por evitar los
contrapesos, el equilibrio en
el ejercicio del poder público,
para darle centralidad a uno de
ellos sobre el resto. Décadas de

luchas sociales, desde los años
cincuenta del siglo pasado con
manifestaciones de mujeres por
ser reconocidas como ciuda

danas, de médicos, maestros,
ferrocarrileros y otros grupos
sociales, de partidos políticos
que reclamaban la posibilidad de
una competencia real; años de
sucesivas reformas para cons
truir una sociedad democrática,
incluyente, plural y abierta, y
hoy, al menos siete décadas des
pués, una pretendida involución
que pretende remontarnos a un
idílico país inexistente.

Para López Obrador la his
toria rescatable concluye con
el cardenismo en 1940. Ignora
para su cuarta transformación,
80 años de luchas ciudadanas,
desde el ámbito público hasta
el privado, sin las cuales sería
imposible nuestro presente.

En este recuento de eviden

cias, sin duda no exhaustivo, la
más reciente intentona contra

el contrapeso necesario del
Poder Judicial es la búsqueda
de restringir las atribuciones
constitucionales del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación y ahora acompañada
esta iniciativa, aunque parezca
increíble, por tres de los cua
tro partidos de oposición, que
una vez más denotan que sus
intereses particulares están por
encima de los generales y que su
visión cortoplacista puede cegar
les ante las tendencias de fondo

que están en curso. El TEPJF es
una instancia de control frente a
las arbitrariedades dentro de los

propios partidos políticos que,
lamentablemente, rompiendo
sus propias reglas atentan contra
los derechos de sus militantes.

Afortunadamente, y dis
cúlpenme la simplificación del
argumento, una vez más como
el 13 de noviembre y el 26 de
febrero pasados, la visibilización
de las pretensiones y sus chocan
tes consecuencias han puesto un
alto a esa nueva iniciativa que
rehuye los esfuerzos por diseñar
una sociedad que en ejercicio
de pesos y contrapesos busca
desterrar las arbitrariedades y
las visiones monocromáticas en

aras de una pretendida razón
histórica que lo único que denota
es una visión que no respeta a la
sociedad que debe representar,
al tratarla como menor de edad

a quien ante su desorientación
hay que decirle hacia dónde y
cómo ir.
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Pierde Delfina y compromete
el resultado de la elección
Luego de la vapuleada que

le dio Alejandra del Moral
a la candidata de Morena,

Delfina Gómez y remoras, en
el primer debate de los dos que
están pactados con la autoridad
electoral del Estado de México,
la maestra Gómez está bus

cando por todos los medios a
su alcance, evitar este segundo
escollo en sus aspiraciones por
gobernar esta entidad.
El nerviosismo, la insegu

ridad y sobre todo la falta de
preparación para la confronta
ción de ideas con su adversaria

política, fueron las constantes
que predominaron en esa noche
negra, para la extitular de la Se
cretaría de Educación Pública.

No crea, estimado lector, que
solo fue culpa de ella, también
cargan con lo suyo su equipo
de trabajo, que no obstante de
tener el tiempo suficiente y la
información, no anticiparon los
evidentes ataques de que iba a
ser sujeta su jefa, verbigracia,
la acusación por haber retenido
el 10 por ciento de los salarios
de los trabajadores, cuando
fue alcaldesa de Texcoco, y que
merecía, por lo menos, una
contestación que la dejara más
o menos bien librada y al par
tido que la encumbró, empero,
escupió para arriba al señalar
que no fue ella, sino Morena,
quien se vio beneficiado de ese
indigno y corrupto acto.

Su equipo no operó en el pos
debate, ese en donde se ganan
los espacios de los medios de
comunicación y de las redes so
ciales con las entrevistas de las

candidatas y voceros, al tiempo
de difundir los resultados de
diversos sondeos en donde

resultaban ganadoras.
Las reglas que acordaron

para el debate, no prohibían
llevar apuntes o material de
apoyo que considerarán las
debatientes, en ese sentido se
observó cómo la abanderada de

la coalición Va por el Estado de
México, conformada por PRI,
PAN, PRD y Nueva Alianza, se
preparó a detalle, al llevar los
textos básicos en torno a sus

propuestas, los materiales gráfi
cos necesarios y más que nada,
se aprendió líneas discursivas
para atacar, contratacar y de
fenderse ante argumentos como
el que va abajo en las encuestas,
a lo que reviró que las encuestas
no votan el día de la elección.

En cambio, la abanderada
de la coalición Juntos Hare

mos Historia, constituida por
Morena, PVEM y PT, no hizo la
tarea o si la hizo, no se notó.

Lo que dejó ver el debate es
que, mientras una, la del PRI,
está preparada y capacitada
para gobernar la entidad más
poblada del país y la que cuenta
con el padrón electoral más
grande; la otra, de Morena,

está confiada en el padrinazgo
político que le brinda el presi
dente López Obrador, quien no
ha escatimado ni lo hará hasta

el día de la elección, en apoyos
de todo tipo, principalmente en
cash y en operadores electorales
provenientes de la CDMX, de
Veracruz, Morelos, Guerrero
y, por supuesto, del gobierno
federal y uno que otro sindicato
nacional.

Da pena cómo Delfina y su
equipo han derrochado ese
apoyo al no hacer la parte que
les toca, en cuanto a emprender
una campaña política con todo
y los debates, a la altura de las
circunstancias.

En contraparte, Del Moral,
no obstante que el gobernador
Alfredo del Mazo la dejó sola,
(ya que prefirió no meter las
manos en la elección, a diferen
cia de lo que hicieron todos los
exgobernadores priistas que
ha tenido esa entidad, como
Enrique Peña Nieto, que operó
al límite de sus capacidades
para que el último descendiente
de la estirpe de mandatarios
mexiquenses que ha tenido la
dinastía Delmacista, venciera
en el 2017, precisamente a Del
fina Gómez) va cuesta arriba y
no obstante que las encuestas
la colocan en segundo lugar,
avanza hasta cerrar la brecha a

un solo dígito.
Precisamente, hablando de
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Peña Nieto, cuando arrancó
la campaña para gobernador
del Estado de México en 2005,
traía una desventaja contra el
panista Rubén Mendoza, de 15
puntos, empero, merced a una
campaña innovadora con el slo
gan "te lo firmo y te lo cumplo",
logró ganar la elección.

Eso es lo que está haciendo
precisamente la expresidenta
municipal de Cuautitlán Izcalli,
innovar y prepararse para en
frentar el mayor reto de su vida.

Cierto, se enfrenta ante una
elección de Estado en donde sus

fortalezas personales no alcan
zarán para derrotar a Delfina,
por ello, es menester para su
causa la convocatoria a partici
par de la clase política de la en
tidad, así como los empresarios
que son fieles a la causa tricolor
y a la de Acción Nacional.

Alejandro Moreno, líder
nacional del PRI, también
abandonó a Del Moral, ya que
solo la alienta de dientes para
afuera, pero en los hechos no

está canalizando los apoyos
económicos que requiere una
campaña de esta envergadura,
sobre todo cuando se trata de

defender el bastión más impor
tante que tiene ese partido a
nivel nacional.

Sin estos apoyos, de la clase
política y de los empresarios,
Alejandra del Moral perderá,
no obstante que es superior a su
adversaria, no por falta de ca
pacidad, sino porque no puede
enfrentarse sola al "monstruo
de las mil cabezas".
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Separación de poderes, el óbice

"La ley debe ser como la muerte,
que no exceptúa a nadie"

Montesquieu
La rotunda determinación de

la suprema Corte de Justicia
de la Nación al declarar

inconstitucional la incorpora
ción de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacio
nal, suma un elemento más de la
evidente confrontación entre dos

de los segmentos en que se divide
el supremo poder en México.

Desde la designación de la
actual ministra presidenta,
ha sido notoria y elocuente la
molestia que existe en Palacio
Nacional con el máximo órgano
jurisdiccional del país y que se
ha manifestado mediante la

descalificación recurrente por
las decisiones adoptadas en ese
colegiado sobre temas por demás
sensibles y trascendentes.

La división de poderes tiene
como finalidad establecer los

equilibrios indispensables, los
frenos y contrapesos necesarios
para el funcionamiento de la
República dentro del marco
constitucional, pero ello puede
resultar contrario e incómodo a

las pretensiones reformadoras de

un régimen determinado.
Uno de los proyectos más

significativos de la actual admi
nistración, es precisamente el de
la creación de la GN que sustituyó
a la Policía Federal, como un
organismo de seguridad pública.
Su base estructural se dio con un
nutrido contingente proveniente
del Ejército y de la Armada, pero
cuya vocación sería civil.

El experimento, por su propia
naturaleza presentó entuertos
por la fusión del contingente
militar con el procedente de la
antigua policía, ralentizando su
consolidación, quizás por ello
se optó por su incorporación a
la Secretaría de la Defensa, lo
que motivó la intervención de la
Corte para analizar la constitu
cionalidad de la propuesta que
contundentemente fue echada

abajo.
La Suprema Corte, bajo la

nueva presidencia, ha dado
muestra de su determinación

por recuperar la independencia
y autonomía que debe ser propia
en la estructura del poder del
Estado, en una circunstancia de
extrema complejidad, en donde
el panorama se ve condicionado

por la incertidumbre de la conti
nuidad o el cambio del partido en
el gobierno que, como se ha visto,
echa mano de todos los recursos

a su disposición para allanarse el
camino y cooptar o deshacerse de
todo aquello que pueda represen
tarle un obstáculo.

Primero fue el Instituto Nacio

nal Electoral, luego el de Acceso a
la Información y el fallido intento
por la presidencia de la Corte que
ha representado el contrapeso
más robusto a las propuestas
gubernamentales y que, de
seguir por la vía de la autonomía,
se erigirá en un serio riesgo para
la vocación transformadora del

movimiento regenerador cuando
esta no se apegue, estrictamente,
al marco constitucional.

Y sólo resta poco más de un
año.
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La corrupción, ¿y qué,
cuál es el problema?

Como candidato López
Obrador hizo tres prome
sas: disminuir la pobreza,

abatir la inseguridad y terminar
con la corrupción. Fracasó en
los tres rubros.

Creció el número de pobres
(cinco millones más, según el
Coneval). No son las personas
que ocupan el decil más bajo de
ingresos las que reciben los pro
gramas sociales. Los más pobres
viven en comunidades dispersas
y votan poco: no importan para
el presidente.
Afirmaba López Obrador

como candidato que al día
siguiente de asumir la Presiden
cia se acabaría la inseguridad
porque convocaría a un gran
acuerdo nacional al que invita
ría hasta al Papa. Conocemos
la historia: en vez de unir a los

mexicanos para combatir a la
delincuencia se dedicó a dividir

los y polarizarlos con discursos
de odio. Hasta ahora, más de
150 mil homicidios dolosos y
más de 20 mil desaparecidos.
El sexenio más sangriento de la
historia.

Comenzó agitando la ban
dera de la anticorrupción. Hoy
esa bandera yace en el lodo,
hecha jirones.

A los veinte días de que se re
conoció su triunfo en las urnas,

el INE sancionó a Morena por
haber realizado un fraude con
un fideicomiso dedicado a las
víctimas del temblor. Utilizaron
el dinero de los damnificados

para su campaña. Desde ese
momento no han dejado de
sucederse los escándalos:

Al comienzo de su gobierno
se reveló que varios secretarios
de su gabinete mintieron en
su declaración patrimonial: ni
Olga Sánchez Cordero ni Javier
Jiménez Espriú registraron sus
departamentos en Houston. No
pasó nada. Otros de sus secre
tarios fueron nombrados por la
mera cercanía con el presidente:
un ingeniero agrónomo para
Pemex, sin experiencia en asun
tos petroleros pero sí su paisano
y amigo; el secretario de la
Sedatu, sin experiencia pero
hijo de su panegirista Lorenzo

Meyer; la secretaria del Trabajo,
sin experiencia, pero hija de una
excolaboradora suya. Corrup
ción es nombrar a personas no
preparadas para sus puestos.

Más tarde se reveló que
Manuel Bartlett era dueño

(aunque trató de esconderlo
bajo las faldas de su mujer), de
23 propiedades y varias empre
sas. Que el fiscal Gertz poseía
un centenar de autos de lujo y
opulentas propiedades en varias
ciudades del mundo. Que la
secretaria de la Función Pública
era dueña de media docena de

propiedades que excedían por
mucho sus ingresos. Ninguno
recibió castigo.

Qué duda cabe que en el
sexenio de Peña Nieto abundó

la corrupción abierta. Tampoco
cabe duda a estas alturas de que
el gobierno de López Obrador
es igual o más corrupto que el
anterior. Ocho de cada diez con
tratos federales se otorgan sin
licitación a los amigos del presi
dente. Las obras emblemáticas

se entregan tarde y con pre
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supuestos muy superiores a lo
dispuesto. Segalmex es la joya
de la corona: corrupción a cargo
de los más pobres, exactamente
como la "estafa maestra" pero
con montos mucho mayores. No
son iguales, son peores.

Los hijos, los hermanos,
la prima, la cuñada del presi
dente han sido señalados por
corrupción. Esa corrupción fue
exhibida envídeos, eviden
cias no faltaron. Lo que faltó
fue la decisión de castigarlos.
Desde Presidencia se mandó el

siguiente mensaje a los funcio
narios de la cuatro té: si se per
mite la corrupción en el primer
círculo presidencial, se permite
para todos.

Los "intelectuales" y "perio
distas" amigos también han sido
recompensados. La Jornada ha
recibido casi mil millones de pe
sos de publicidad. Los moneros
de ese diario (Rafael Barajas

es considerado "el arquitecto
intelectual" de este gobierno)
han sido premiados con contra
tos y prebendas. Toda una ralea
de tinterillos vive de las ubres

de los diarios basura patrocina
dos por el gobierno. Corrupto el
gobierno, corruptos sus "inte
lectuales".

Cuando el presidente quería
demostrar que su gobierno ha
bía terminado con la corrupción
sacaba un pañuelo sucio y lo
agitaba. El presidente cree que
basta con repetir mil veces en
sus conferencias la mentira de

que se acabó la corrupción para
que esto sea verdad. El princi
pal recurso de López Obrador
contra la corrupción ha sido
retórico: decir que se acabó la
corrupción. Todos los índices de
corrupción en el mundo de
muestran que esto es falso.

Una de las razones por las
que el presidente ha buscado

inhabilitar al INAI es para evitar
que se demuestre la corrupción
de su gobierno: el mundo ideal.

El presidente no obtiene di
nero por los actos de corrupción
que solapa, obtiene poder. A sus
colabores los deja enriquecerse
si le dan poder. Si le demuestran
que el Secretario de Defensa
gastó cientos de millones en
viajes familiares el presidente
responde: "¿y qué, cuál es el pro
blema?" López Obrador cedió
las aduanas y los puertos a los
militares para, al corromper a
su cúpula, volverlos sus aliados
inconfesables.

El sexenio de los 800 mil

muertos por Covid. El sexenio
más sangriento de la historia
será recordado también como

el más venal. El PRI y el PAN
habían dejado en este rubro la
vara muy alta. López Obrador
quiso pasar a la historia y lo
logró: la cabeza del gobierno
más corrupto.
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El interés sobre García Luna
En la Corte Federal de

Brooklyn están pasando
cosas importantes relaciona

das con Genaro García Luna. Por
un lado, la información docu
mentada que está recibiendo la
defensa para probar la inocencia
de su cliente y el perjurio de varios
de los testigos, motivo por lo cual
se pospuso la sentencia hasta
septiembre, y por el otro, los casos
en los que la fiscalía de Nueva York
está interesada en la cooperación
de García Luna para que aporte
su información sobre las redes

de protección institucional a los
cárteles de las drogas, que, de
darse, por lo que ha trascendido,
sería demoledor para funcionarios
de cinco gobiernos.

De acuerdo con la información,
es una decena de casos en los cua

les se han enfocado los fiscales, y
que ven en García Luna una opor
tunidad para que les aporte prue
bas que les permitan construir
casos contra funcionarios de alto

nivel en los gobiernos de Miguel
de la Madrid, Vicente Fox, Felipe
Calderón, Enrique Peña Nieto y
Andrés Manuel López Obrador,
por su relación directa o indirecta
con los cárteles de Guadalajara,
Pacífico/Sinaloa y de los Beltrán
Leyva. Además, hay dos gober
nadores en funciones que son de
interés para los fiscales neoyorqui
nos por la presunta protección que
dieron a los Beltrán Leyva.

Hay casos que son muy conoci
dos, casi obvios, como el del asesi
nato del agente de la DEA Enrique
Camarena Salazar, por lo que se
acusó y sentenció a Rafael Caro
Quintero y a Ernesto Fonseca.

En lo que han mostrado interés
en Nueva York es en el papel que
jugaron dos funcionarios del ac
tual gobierno en aquel crimen en
1985, y de colaboradores de Peña
Nieto, por la aparente desatención
de la Procuraduría General de

Justicia que permitió salir libre a
Caro Quintero en 2013, que fue
recapturado en julio de 2022. Al
menos uno de los funcionarios

que mantuvo una relación estre
cha con personas que tuvieron
acceso al narcotraficante cuando

huía de la justicia ocupaba un alto
cargo en Los Pinos.

Las dos fugas de Joaquín el
Chapo Guzmán, en 2001 y 2014,
también son del interés de los
fiscales, enfocados en varios de los

altos funcionarios responsables de
la seguridad pública, del Cisen y
de la Secretaría de Gobernación.

La primera fuga fue investigada
por la Agencia Federal de Inves
tigaciones, que encabezaba en
ese entonces García Luna, que
encontró que altos funcionarios
insistieron al presidente Fox que
no lo persiguiera para recaptu
rarlo, a fin de evitar que se diera
más violencia en el país.

En la segunda fuga, el primer
énfasis está en la forma como se
fueron desmontando los siste

mas de seguridad en el penal del
Altiplano y se le permitió al Chapo
Guzmán tener privilegios, como
un IPad que tenía un geolocali
zador, que fue fundamental para
que sus cómplices supieran con
exactitud su posición dentro de la
cárcel y pudieran cavar un túnel
hasta su baño, que no fue detec
tado porque antes de iniciarse la
excavación, se ordenó al Ejército
retirar la vigilancia en el área
perimetral en El Altiplano. En esta
segunda fuga son personas de
interés el expresidente Peña Nieto
y varios miembros del gabinete de
seguridad.

Casos poco conocidos en la
opinión pública también son
fundamentales para los propósi
tos que se buscan en Nueva York.
Uno es la captura y asesinato del
hermano del Chapo, Arturo Guz
mán Loera, que lo había sustituido
como jefe del Cártel de Sinaloa, en
diciembre de 2004. El Pollo, como
lo apodaban, se encontraba bajo
custodia federal en espera de ser
extraditado a Estados Unidos,
donde había aceptado ser testigo
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protegido de la DEA, que participó
en su captura en 2001, cuando
fue asesinado a balazos en la zona

de locutorios en El Altiplano,
mientras conversaba con su

abogado. Por eso, un exsecreta
rio de Seguridad Pública y dos
exprocuradores generales son de
interés para los fiscales. El otro
está relacionado con la captura y
protección de la segunda esposa
del Chapo, Griselda López Pérez,
madre de Ovidio López, por los
presuntos delitos de delincuencia
organizada y lavado de dinero,
pero fue liberada al día siguiente
por instrucciones de altos funcio
narios del gobierno de Fox.

En la larga historia de protec
ción a los Beltrán Leyva, antes que
rompiera con La Federación, la or
ganización paraguas de todos los
cárteles en México, salvo el de Ti
juana, del Golfo y Los Zetas, existe
interés en altos funcionarios en el

gobierno de Fox, donde están un
exprocurador general, un exsecre
tario de Gobernación, un político
panista que ha ocupado varios
puestos en la administración de
López Obrador, los dos goberna
dores en funciones, además de un
exgobernador y dos altos exfun
cionarios mexiquenses.

Hay otros casos, como los que
tienen que ver con el polémico
michoacanazo, cuando fueron
detenidos por la Policía Federal y
el Ejército 11 alcaldes, 16 funcio

narios del gobierno estatal y un
juez, y la ejecución de 13 policías
federales en la región de la Tierra
Caliente, ambos en 2009, donde
hay interés por conocer la partici
pación de dos altos funcionarios
del gobierno de Calderón, un
exgobernador y varios políticos,
uno de los cuales es hoy alto fun
cionario en el gobierno de López
Obrador.

El interés que existe en
Nueva York sobre García Luna

es porque, o fue protagonista en
algunos de los episodios donde
quieren saber la profundidad
de la protección o participación
institucional, o porque fue parte
de los equipos que investigaron
algunos de los casos. No ha ha
bido, por lo que se conoce hasta
ahora, una propuesta formal de
la Fiscalía de Nueva York a García

Luna para llegar a un acuerdo
que les permita tener acceso a
toda su información.

La estrategia de la defensa
parece ser agotar los recursos
judiciales que tiene, las mociones
donde podría pedir un nuevo
juicio por las nuevas pruebas reci
bidas y una apelación a la senten
cia, que fue aplazada tres meses
por el juez Brian Cogan, de junio
al 27 de septiembre próximo. Pero
ya está sobre la mesa lo que bus
can los fiscales, que verá García
Luna, más adelante, si ese es el
camino que desea seguir.
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Mundo Peje

Hay en la imaginería
presidencial un lugar
en el que suceden cosas

terribles, pero que son remedia
das de inmediato por el héroe
nacional que es el presidente
López Obrador. En la afiebrada
mente del tabasqueño se desa
tan batallas contra los represen
tantes del mal que se presentan
con miles de máscaras, siempre
dispuestos a engañar al noble
y leal pueblo mexicano. Es una
especie de videojuego mental.
Un mundo del pasado en el que
lo mismo el héroe de la sobera

nía se encuentra platicando con
Benito Juárez o Miguel Hidalgo,
asiste a la traición de Victoriano

Huerta y atestigua el golpeteo de
la prensa a Francisco I. Madero,
el único personaje de la historia
que ha sido más criticado que
Andrés Manuel. Es Mundo Peje,
el gran videojuego histórico que
se apoderó de la mente de López
Obrador, pero, como buena fan

tasía, nuestro Presidente es feliz
habitando ese lugar de ficción.

En Mundo Peje también hay
malos. Y muy malos. Se trata de
los ya conocidos conservadores,
neoliberales y demás emisarios
del abuso y el atraco. Seres
profundamente corruptos que
odian a don Peje y que le hacen
la vida de cuadritos. Está el

equipo de los españoles con los
que nuestro héroe mexica libra
cruentas batallas. Depende el
ciclo histórico que toque en el
juego, siempre hay un grupo de
ibéricos esquilmando a la na
ción. Ya sea en la modalidad de

conquistadores en la que ejercen
una violencia inusitada contra el

pueblo conquistado que se tiene
que defender con piedras y leños
de los caballazos y espadazos
que les dejan caer los infames es
pañoles. La voracidad española
no tiene límite. Esto es muy real,
se dice el Presidente cuando

está en esa parte del juego, en
la que gana muchas vidas, en
especial en la Noche Triste, en la
que arrasa con los invasores. En
otras partes del juego los maldi
tos ibéricos se presentan como
empresarios y se quedan con las
empresas de energía que con
mucho esfuerzo han construido
los mexicanos con su viento,
sus minas y todo lo demás. En
Mundo Peje puedes tirar el di
nero a la basura y nada pasa, por
lo que les puedes comprar a los
españoles sus empresas y creer
que les ganaste.

Como su nombre lo indica,
Mundo Peje es un juego en el
que tiene que ver con todo el
mundo. Se sabe, al presidente
López Obrador le encantan los
retos de geopolítica. Es esta
parte, si eres el presidente López
Obrador en el juego, en la que le

puedes escribir cartas a los chi
nos o al Papa; exigirle disculpas
a los españoles, recordar a los
demás que Mussolini se llamaba
Benito por Benito Juárez y pe
learte con tus socios de Canadá

y de Estados Unidos, y hacerte
superamigo de Bolivia, Cuba y
Perú para cambiar los balances
de poder en el mundo.

En Mundo Peje tiras aero
puertos, destruyes las institucio
nes de gobierno, te peleas con
todos porque no te hacen caso y
no pasa nada. Puedes disponer
de tu Ejército para usarlos como
albañiles, administradores o
para que sean maltratados por
los criminales. Es la ventaja de
este juego, el Presidente siempre
gana y enfrenta con éxito a los
malvados villanos. En especial,
el malo de malolandia, el villano
de villanos: Loret de Mola. En

Mundo Peje este individuo es
malísimo y es el culpable del ma
lestar que llega a cundir en la po
blación si algo sale mal. Dueño
de varias vidas, Loret de Mola
es el culpable de que los señores
lleguen a sus casas en estado de
ebriedad, de que los militares
viajen con cargo al erario, de que
la prensa diga cosas negativas,
o que las mujeres se manifiesten
en la plaza pública. Sicario de
sicarios, Loret de Mola es el su
pervillano a vencer. Las palabras
mágicas para combatirlo son: ¿y
Loret de Mola, qué?

Mundo Peje es lo que hay en
la mente de nuestro Presidente:

un lugar maravilloso donde con
el poder de la palabra se acaba
con la pobreza y el atraso, se
construye un país en el que cam
pea la justicia y en el que el sol
sale con la cara de López Obra
dor todos los días. Es un mundo

fantástico el que existe en la
mente de nuestro Presidente.
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Matar dos un tiropájaros de
T a seguridad nacional de Esta
I dos Unidos atraviesa por un
J_Jperiodo altamente complejo.
Además de enfrentar desafíos a su

hegemonía global, la seguridad in
terior de nuestros vecinos enfrenta

también retos mayúsculos. Dos
de estos retos le asignan a nuestro
país un papel clave, ya sea como
aliado o como lastre del Tío Sam.

Por primera vez en décadas, el
apoyo de México resulta crucial
para que Estados Unidos pueda
enfrentar con más eficacia dos

amenazas que le quitan el sueño.
En primer lugar, frenar la epide
mia de muertes por sobredosis de
fentanilo y, en segundo término,
evitar que oleadas de migrantes,
sobre todo centroamericanos, arri
ben a su frontera sur y se convier
tan en un dolor de cabeza para sus
autoridades.

En el corto y mediano plazos, la
colaboración de México en estos
dos temas resulta fundamental.

Qué mejor para Joe Biden y su go
bierno que México se alineara con
ellos para avanzar juntos contra
esos dos males.

En el tema migratorio, el
expresidente Trump logró la
cooperación de México a través
de diversos tipos de amenazas
(incluso de aumentos arance
larios) . Y México avanzó en la

contención de migrantes a través
de una política intensiva de de
tenciones. El costo para México
ha sido altísimo: proliferación
de nuevas bandas dedicadas al

tráfico de personas migrantes,
afectación a la gobernabilidad de
algunas ciudades fronterizas y del
sureste (especialmente Chiapas),
y empleo de miles de elementos
de la Guardia Nacional en labores

ajenas a las del combate criminal,
que es la primera prioridad de
nuestro gobierno.

En cambio, por lo que toca

al aumento acelerado de muer

tes por sobredosis de fentanilo,
Estados Unidos parece altamente
vulnerable por tres razones. Pri
mero, se trata de una droga letal
que, aun en pequeñas cantidades,
causa grandes estragos, y que, de
no reducir pronto su disponibi
lidad, podría convertirse en una
amenaza mortal para millones de
estadounidenses. Segundo, hasta
ahora China ha rechazado termi
nantemente colaborar con Esta
dos Unidos en su cruzada contra

el fentanilo. Los chinos niegan las
acusaciones de Washington e in
sisten en que es un problema que
debe resolver Estados Unidos por
sí solo. Tercero, México atraviesa
en estos momentos una grave
crisis de violencia criminal, lo que
lo inhabilita parcialmente como
socio confiable para combatir a
los dos cárteles que exportan casi
todo el fentanilo que se consume
en la Unión Americana.

Frente a este escenario com

plejo, pero que también ofrece
algunas oportunidades, ¿cómo
han actuado las autoridades mexi

canas? ¿Nuestros funcionarios le
han hecho patente a los nortea
mericanos nuestra preocupación
por los daños que está causando
allá una epidemia de sobredo
sis que eventualmente pudiera

Fecha: 24/04/2023

Página: 37

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo Guerrero Gutiérrez

Costo: 104,617

Página 80 de 184 Índice



trasladarse a territorio mexicano?

¿Les han ofrecido algún tipo de
apoyo que, más allá de las buenas
intenciones, se haya traducido en
alguna baja sensible y verificable
de la disponibilidad del fentanilo
en Estados Unidos? Más impor
tante todavía: ¿hemos puesto en la
mesa de diálogo una propuesta de
acuerdo con Washington en la que
nuestros apoyos sean correspon
didos con otros apoyos de Estados
Unidos para que México amplíe
considerablemente sus capacida
des anticrimen y nos convirtamos
un socio confiable en seguridad?
No, hasta donde sabemos.

¿Qué significa esto? Que, en
lugar de actuar con un sentido
estratégico y de oportunidad para
negociar, en esta coyuntura ex
traordinaria, un nuevo acuerdo de
colaboración bilateral en materia

de seguridad, nuestras autorida
des, especialmente el Presidente
de la República, ha optado por
engancharse con algunos políticos
norteamericanos (especialmente
del Partido Republicano) en un
intercambio de acusaciones que
no tendrá ningún impacto en el
diseño de una agenda de colabo
ración, pero que sí podría erosio
nar la voluntad de cooperación
en ambos lados. Obviamente esta
metralla de acusaciones mutuas

tiene como resorte lógicas de ren
tabilidad políticoelectoral.

Desde 2008 México expe
rimenta una severa crisis de

violencia que no sólo ha erosio
nado las bases institucionales y
sociales del Estado mexicano, sino
que, además, amenaza con minar
gradualmente la gobernabilidad
democrática del país. A nivel
local, los grupos criminales han
avanzado velozmente en tácticas

para manipular los resultados
de algunos procesos electorales
(frecuentemente a través de la
amenaza y la intimidación), al
tiempo que el control territorial
del crimen organizado se ha afian
zado. De modo que no "podemos
solos" y que sí necesitamos de un
mayor apoyo de Estados Unidos
para avanzar contra el crimen. Lo
necesitamos mucho (aunque nos
avergüence decirlo).

Ahora es el momento idóneo

para obtener ese apoyo, sin ex
tender la mano, a modo de quien
recibe una dádiva, sino involu
crándonos a fondo con nuestro

vecino y aliado en una guerra que
no sólo les compete a ellos, sino
que tiene relevancia continental.

Al colaborar activamente con
Estados Unidos en el combate al
fentanilo, México mataría dos
pájaros de un tiro, pues, al tiempo
que apoyaría a un aliado clave en
un momento difícil, se encontraría
eventualmente (a través de esa
misma colaboración) en una mu
cho mejor posición para construir
las capacidades que necesita y
trazar la ruta de salida a su propia
crisis de violencia criminal.
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Laboratorios San Angel,
el nuevo malestar

del ISSSTE
¿CUÁNTOS MUERTOS MÁS, ALMENDRA?

Así de fuerte está este tema, pues
baste recordar, como documen
té, que la exgacela Almedra

Ortiz, quien por sus pantalones y
ambiciones económicas le otorgó una
adjudicación directa a la empresa
Imedic, la cual nunca cumplió con
el contrato para dar el servicio de
imágenes, y por su culpa varios
derechohabientes del ISSSTE has
ta perdieron la vida, se acaba de
aventar otra asignación fallida.

Sí, la que sigue siendo, increíble
mente, la directora de Administración
y Finanzas del ISSSTE ahora le asignó
a los Laboratorios San Ángel el servicio
de pruebas para laboratorio clínico,
y seguro no lo va a poder creer, pero
no ha entregado equipos ni insumos,
dejando en el desamparo nuevamente
a los derechohabientes que acuden a
clínicas de medicina familiar y hospita

les generales del ISSSTE.
Les cuento que el miércoles

pasado hubo una reunión privada
por teams de Microsoft, la cual
duró, más menos, de 12:00 pm a
1:30 pm, con el representante legal
de Laboratorios San Ángel, en la cual
médicos y representantes de las clíni
cas expusieron que son ellos quienes a
diario reciben las quejas e insultos por
culpa de la empresa (Laboratorios San
Ángel) que "no pertenece al instituto y
que se comprometió sabiendo que son
13.5 millones de derechohabientes".
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INHALE Y EXHALE

Tanto en CDMX como en Michoa
cán, Aguascalientes, Quintana
Roo y Jalisco, entre otros esta

dos, no les han entregado el equipo
completo, así como los insumos y reac
tivos necesarios y urgentes para poder
trabajar. ¿Lo más grave? Se deben
cancelar cirugías y reprogramar
citas, lo cual pone en riesgo y afec
ta a los derechohabientes.

"Ya no tenemos reactivos, ni
insumos con qué trabajar. Estamos
reprogramando a los derechohabien
tes porque ya no hay manera de poder
atenderlos", manifestaron.
Pareciera burla, pero consideraron

que están viviendo dos realidades
muy diferentes, donde Laboratorios
San Ángel trata de justificar el desa
basto e incumplimiento, pero ya
van 50 días desde el 1 de marzo,
cuando inició el contrato, y no
dan una respuesta, ni contestan
teléfono ni correos.
"Se ha tratado de contactar en

diversas ocasiones a Laboratorios San

Ángel y nunca nos han contestado",
acusaron.

Para colmo, nadie conoce o ha
visto el contrato que se hizo con la
empresa, el mismo que se obtuvo sin
concurso porque Almendra Ortiz lo

asignó: "¡Requerimos los contratos!",
exigieron en la reunión.

¡Así como lo está leyendo!
Del director médico, Ramiro López

Elizalde, ni sus luces, cuando debe
ría vigilar y estar en contacto con las
unidades médicas para conocer qué
insumos les faltan e informarlo al área
administrativa.

Quien tiene la obligación de saber
qué necesitan las clínicas es López
Elizalde, para que los insumos puedan
llegar al área operativa, es decir, a los
médicos, pero está más ocupado
haciendo campaña dentro del
ISSSTE que pendiente de las ne
cesidades del instituto. ¡Ver para
creer!
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SERVICIO DE LABORATORIO DEFICIENTE

Además, en dicha reunión los médicos del ISSSTE, quesque comanda
Pedro el Comandante Z Zenteno, relataron la serie de problemas a los
que se han enfrentado con este laboratorio clínico, que van por favor

siéntense bien, porque se caerán de la silla desde la desaparición de las
muestras biológicas, su pérdida de viabilidad, la ausencia de exáme
nes de laboratorio hasta la falta de insumos.
Y no son casos aislados o particulares, sino una constante.
"¿Cómo es posible que el laboratorio pierda las muestras de sangre, de orina

e incluso de heces que se toman o que su personal tarde hasta más 24 horas en
acudir por éstas?".
Además, Laboratorios San Ángel se ha atrevido a entregar estudios incom

pletos con plena conciencia de que éstos no les sirven a los médicos y,
en otros casos, mucho peores, ni siquiera entregan los resultados.

"Tenemos cirugías de urgencia que se retrasan 24 horas o nos han retrasado
troponinas para pacientes con infartos que básicamente no nos sirven después
de 24 horas, eso en el mejor de los casos, porque se han ido hasta una semana",
contaron.

PARA MUESTRA, UN BOTÓN

En abril, en un hospital de la CDMX, a 82 pacientes que estaban programa
dos para estudios de laboratorio se les tuvo que negar el servicio porque
los insumos que se tenían en ese momento les "medio iban a alcanzar"

solamente para pacientes hospitalizados.
La situación no mejora en otras entidades, como en Guadalajara, donde

resulta que los estudios deben maquilarse en CDMX, cuando esto no se
les consultó en ningún momento y ahora, diario, deben enviar sus muestras a la
capital del país.
"Ya se han perdido listas de trabajo, tenemos a veces una semana en espera

para recibir los resultados que necesita el oncólogo, esto no puede ser posible.
Hay cirugías que se han cancelado y tratamientos de oncología. Esto pone en
riesgo la vida del paciente", comentaron.
¿Cuánto tiempo más van a demorar en entregar e instalar los equi

pos, en enviar los reactivos y otros insumos? Estas situaciones de desa
basto tienen una consecuencia: orilla a los médicos a no dar una atención

oportuna en los diagnósticos.
"No responden, no nos dan la cara, la situación ya es problemática y

la hemos venido atendiendo con los insumos que teníamos que dejó la
empresa anterior, pero ya se nos acabaron", reiteraron.
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PEDRO ZENTENO, ¿ALGO QUE DECIR?

Mientras 43 unidades médicas
no están dando pruebas de la
boratorio, el director médico,

Ramiro López Elizalde, dice tener
"otros datos", que no cuadran con
la realidad de las clínicas y hospitales.

ALMENDRA ORTIZ, ¿COMO PUEDES DORMIR TRANQUILA?

stás jugando con la vida de más de 14 millones de derechohabientes y susEfamilias. Una cosa es ostentarte de ser consentida en Palacio Nacional y otra
incurrir en responsabilidades penales por pacientes que pierden la vida.

Fecha: 24/04/2023

Página: 39

Area cm2: 818

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 214,479

Página 85 de 184 Índice



DOMADOR.
Rubén Moreira re
marcó, en la Cá
mara de Diputa
dos, la necesidad
de construir un
plan de emergen
cia en materia de

seguridad en el
que consejos na
eionalesy estata
les se declaren en

trabajo permanen
te y atiendan la
"violencia. ¡Señaló
que la nueva esr
trategia debería
de contener la de
puración de poli*
cías municipales
y estales, construir
lÉP#Slci<Íf¡ÉÉ sffi
«coces, hofrestas
y bien pagadas,
además de crear

cuerpos de élite
con capacidad
de despliegue en
las entidades.
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Detrás del debate del IEEM
Amenos de 12 horas del primer debate entre las can

didatas a la gubernatura del Estado de México, los
alrededores de la sede del Instituto Electoral estaban
tapizadas de propaganda de Delfina Gómez, aun
que no había plena certeza sobre la asistencia de la

abanderada morenista.

Si llegaba la Maestra, estaría blindada. Por eso, frente a la
puerta principal del IEEM se apostó casi un millar de simpatizan
tes delfinistas. Al frente, con gafete y fuero, Andrea Chávez y Cifr
lalli Hernández, vocera y secretaria General del CEN de More
na, quienes estaban entre los 55 invitados especiales de Juntos
Hacemos Historia.

La comisionada Patricia Lozano Sanabria, presidenta del co
mité especial que organizó el evento, nunca pudo poner a los
morenistas en orden. Ni antes, ni después del encuentro del pa
sado jueves 20. Todo lo contrario: Horacio Duarte, coordinador
de la campaña de Gómez, reprochó el clasismo de la modera
dora, Ana Paula Ordorica, y se quejó por la presunta la parciali
dad de las autoridades electorales mexiquenses hacia Del Moral.
Cesar Faz, exfuncionario de Aduanas de México, fue el repre

sentante acreditado por Duarte ante la Comisión Especial para
la Organización del Debate, cuyos integrantes apostaron —equi
vocadamente— por el consenso para la toma de decisiones. Y a
la suerte, como complemento de la equidad.
Lozano Sanabria evaluó 22 probables moderadores del de

bate pero solo una cuarteta de periodistas presentó a los repre
sentantes de las candidatos (Carlos Olivares Plata, de Va por
México). Morena insistió en contratara Azucena Urestv pero por
sorteo fueron seleccionadas Pamela Cerdeira, presentadora de
MVS, Imagen TV y compañera en estas páginas, y Ordorica. Ori
ginalmente también por sorteo, la primera fue designada para
conducir el encuentro del jueves.
Apenas 15 días hubo entre la primera sesión del Comité Espe

cial y el debate. Tal reunión ocurrió a puerta cerrada y —de acuer
do con las minutas, así como fuentes consultadas— allí también
se optó por un formato de "moderación activa", lo que permitió

a la moderadora hacer lo que Morena acusó como "clasismo y
racismo": interactuar con las candidatos e intervenir para buscar
respuestas directas en los cuatro temas, seleccionados por sorteo.

Hace un mes, en vísperas del arranque formal de las campañas,
Alejandra del Moral propuso la realización de cinco debates —
uno, cada 15 días hasta las votaciones— sin que Delfina Gómez
respondiera al reto. La convocatoria a un tercer debate también vi
no del presidente de la Cámara de la Industria de la Radio y la Tele
visión, quien además ofreció coadyuvar a la difusión de los eventos.

Al final, los consejero electorales invocaron al artículo 314 del
Reglamento de Elecciones del INE para no organizar más deba
tes. Esa normativa dice textualmente: "Los medios de comunica

ción, las instituciones académicas, la sociedad civil, así como por
(sic) cualquier otra persona física o moral que desee hacerlo, po
drán organizar debates con motivo de los procesos electorales
sin que para ello resulte indispensable la colaboración del INE".

El artículo 73 del Código Electoral del Estado de México obli
ga al IEEM a organizar dos debates que deberán realizarse in
cluso si no asisten las candidatos y es "información adicional"
fue hecha de conocimiento de los representantes por la secreta
ria técnica del comité especial, Ménica Argelia Mendoza Salga
do, quien también funge como coordinadora general de comuni
cación social del IEEM.
Antes de debate, el Comité Especial convocó a dos sesiones

de trabajo a las que se apersonó la presidenta del IEEM, Ama
lia Pulido. La segunda extraordinaria, el 13 de abril, dio paso a
la petición del representante de Gómez Alvarez, para postergar
una semana el primer debate. ¿La causa? La agenda de la can
didata. Pero los debates —según la normatividad vigente— tam
bién es un acto de campaña.

Por unanimidad, se rechazó esa petición. Y también, los acuer
dos para ratificara Ordorica como moderadora del primer deba
te y aceptar hasta 30 invitados de cada candidatos en el salón de
consejos. El 17 de abril se amplió la lista a 55 invitados. Del Mo
ral invitó a su esposo, el diputado federal Mariano González y a los
presidentes del PAN, del PRI y del PRD, aunque no acudió Marko
Cortés. Delfina convocó a la senadora Citlalli y a la diputada Chá
vez, así como a Horacio Duarte, Mano Delgado e Higinio Martínez.
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AMLO pretende
acabar eon el sistema
democrático
El presidente Andrés Manuel López ha dicho

en múltiples ocasiones que por encima de la
ley está la justicia, Pero, ¿cuál es la diferen
cia entre una y otra y quién determina lo que
es justo o no?

La ley se refiere a un conjunto de reglas y normas
establecidas por una autoridad gubernamental, que
se espera que las personas obedezcan y que se apli
quen en la sociedad. Las leyes se establecen para
garantizar la seguridad, el orden y la justicia en una
sociedad y para mantener el equilibrio entre los dere
chos y deberes de los individuos y la sociedad.
Por otro lado, la justicia se refiere a un concepto

más amplio y subjetivo que se basa en la ¡dea de que
todas las personas deben ser tratadas con equidad y
de manera imparcial. La justicia se enfoca en la igual
dad y la equidad en la distribución de los recursos y
oportunidades de una sociedad, así como en la pro
tección de los derechos humanos y la dignidad de
las personas.
Mientras que la ley establece reglas y normas que

deben ser seguidas, la justicia busca asegurar que es
tas reglas y normas sean justas y equitativas.

En una sociedad democrática, la justicia es deter
minada por el conjunto de leyes y normas estableci
das por las instituciones democráticas, como son los
poderes Judicial, Legislativo y Ejecutivo. Estas son res
ponsables de garantizar que las leyes sean aplicadas
de manera justa e imparcial, y que los derechos y las
libertades de todos los ciudadanos sean protegidos.
Además, en una sociedad democrática, la opinión

y el debate públicos también influyen en la determi

nación de lo que es justo. La sociedad democrática
valora la participación ciudadana y el diálogo cons
tructivo como una forma de llegar a acuerdos y deci
siones justas.
Por lo tanto, en una sociedad democrática, la jus

ticia es determinada por un proceso que involucra a
las instituciones democráticas, la opinión pública y el
diálogo constructivo.

En un sistema autoritario, la determinación de lo
que es justo es realizada por la autoridad que deten
ta el poder, ya sea un individuo o un pequeño gru
po de personas. En este tipo de sistemas, el poder se
concentra en manos de una sola persona o de un pe
queño grupo de élites, lo que significa que las deci
siones sobre lo que es justo o injusto están altamente
centralizadas.

En un sistema autoritario, las leyes y normas son
establecidas y aplicadas por el gobierno sin la parti
cipación activa de la sociedad civil, lo que significa
que la opinión pública no tiene un papel significativo
en la determinación de lo que es justo. En algunos ca
sos, la justicia en un sistema autoritario puede estar in
fluenciada por las creencias y valores personales de
la autoridad gobernante.
En resumen, en un sistema autoritario, la determi

nación de lo que es justo se encuentra bajo el control
de la autoridad gobernante, sin una participación ac
tiva de la sociedad civil o la opinión pública.

Por sus palabras y acciones en contra de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación y otras institucio
nes, Andrés Manuel demuestra que pretende eliminar
el sistema democrático que tanto ha costado construir
en nuestro país para sustituirlo con un sistema autori
tario similar al que rigió hasta 2000, en donde un so
lo hombre y su camarilla definían lo que es justo o no.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Los mismos

de siempre
Eliseo Rosales Avalos

Twitter: @ErosalesA

¿Dónde está la
oposición?
Kl l'kl, un partido gastado por 80 años de
poder con un liderazgo muy cuestionado,
parece no tener más futuro que perder el
registro.

Cómo se ven las cosas en la políti
ca morenista que tienen el exóti
co gusto de adelantar los tiempos
electorales, tendrán definido a su
candidato a la presidencia en oc

tubre del presente año.
La estrategia tiempista le ha redituado bue

nos dividendos, puesto que ha obtenido la
mayoría de los gobiernos estatales en disputa.
Queda la duda, ¿cuál será el comporta

miento del líder moral de Morena, Andrés
Manuel López Obrador, frente a un candida
to definido y viceversa? Basta recordar que
en la liturgia mexicana cuando se unge al pre
candidato irremediablemente llega el ocaso
del presidente en turno.
Muchas interrogantes tiene la sucesión

adelantada: ¿Estaremos al inicio de un Maxi
mato o de una sana transición del poder?
Usted querido y sabio lector tiene la última
palabra.
En tanto, la oposición política o lo que

queda de ella, parece que necesita de ciru
gía mayor para caminar, para llamarla por
su nombre el PAN y sus satélites, poca pelea
pueden dar en estos momentos.

El PRI, un partido gastado por 80 años de
poder con un liderazgo muy cuestionado pa
rece no tener más futuro que perder el regis
tro. Para el PRD de los chuchos que se integra
por los peores cuadros de la izquierda margi
nal y corrupta, no aporta más que un espacio
más en la boleta electoral.
Para Movimiento Ciudadano el futuro no

pinta mejor, los acercamientos de Enrique Al
faro con las corcholatas morenistas son un

riesgo para la estrategia de mucho control y
poca alianza de Dante Delgado. El alquilar
la franquicia a candidatos externos si bien fue
exitoso, podría hacer que el señor Delgado se
quede solo con su partido. Aun con su estrella
Luis Colosio calentando para entrar al quite.
Empero la elección simultanea con Estados

Unidos y la posible participación del Sr. Do
nald Trump generan problemón para AMLO,
nuestro país y el candidato morenista serán
un blanco fácil para el tiburón de los siete ma
res, que es el señor de pelo color zanahoria
en las campañas electorales.
Mucho trabajo defensivo tendrá el canciller

Ebrard para ser el escudero de la candidato
morenista a la presidencia. Por lo pronto fen
tanilo y migración son dos temas candentes
de la agenda bilateral.
Querido lector, la oposición cada vez más

vapuleada desde el poder, léase los panistas
de la capital, arrinconada por la narrativa
mañanera, se percibe frágil y sin ¡deas para
enfrentar a Morena en las elecciones presi
denciales. Aunque todavía hay tiempo para
enmendar el camino se ve complicado. Has
ta la próxima.

Fecha: 24/04/2023

Página: 53

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Eliseo Rosales Avalos

Costo: 150,434

Página 88 de 184 Índice



Rozones
¿El Cuauala CDMX?
Nos recomiendan encender las alertas no rojas, sino lo que le sigue, pues el gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, juega con la posibilidad de buscar la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México en el 2024. El tema se comenta cada vez con más fuerza en medios

locales y algunos políticos empiezan a hablar en público de ello, como la diputada federal de
MC, Jessica Ortega, quien el pasado sábado declaró: "Ya andan levantando la mano para ser
Jefe de Gobierno en la Ciudad de México. Que se vayan ya, que se lleven lo que quieran, pero
que se vayan ya", en alusión al Cuau. La 4T necesita en la capital a alguien con arrastre, que sea
capaz de nulificar el respaldo electoral que recibió la oposición en las elecciones de alcaldes
en el 2021. Y al parecer, alguien pensó en el exfutbolista. Aunque quizá sólo sea una fantasía
suya. Ojalá, dicen muchos.

Sheinbaum y la consistencia
Y quien sigue dando pasos consistentes de cara a una posible postulación por Morena es
Claudia Sheinbaum quien ayer estuvo en Nayarit. Y nos hacen ver, cosa no menor, fue re
cibida no sólo por el mandatario estatal, Miguel Ángel Navarro, sino también por las titula
res de los Poderes Legislativo y Judicial de la entidad, Alba Cristal Espinoza y Rocío Esther
González, respectivamente, a quienes la mandataria capitalina calificó como "dos grandes
nayaritas". En la entidad se encontró con una buena cantidad de figuras públicas locales, antes
de dirigir un mensaje ante un abarrotado Instituto Tecnológico de Tepic se calcula que ante
cuatro mil personas. Relevante también, nos comentan, que el sábado pasado se constituyera
el Consejo de Ciencia y Academia de la Ciudad de México en Apoyo de Claudia Sheinbaum,
encabezado por Rosaura Ruiz, y que congregó a profesores y científicos de la UNAM, el IPN,
la UAM, la UACM y el ITAM, entre otras. ¿Y las otras "corcholatas" en qué andan?

El mensaje de Esteban Villegas
Y fue el gobernador de Durango, Esteban Villegas, quien mandó un mensaje relevante a los
priistas, en un momento que parece un tanto crítico para la vida interna de ese instituto. Y es
que en un encuentro con la militancia de ese partido señaló: "No nos volvamos a equivocar,
no volvamos a dividir al PRI en dos, o tres o en cuatro grupos. Ya nos dimos cuenta de que
estando juntos todos el PRI es invencible", señaló el mandatario estatal. Además, frente a los
próximos comicios en Coahuila y el Estado de México pidió a los tricolores "que nunca más
nos vuelva a ganar la soberbia, que nunca más dejemos de ser humildes en nuestro trato, que
siempre tratemos bien a nuestra gente". Está claro que Villegas, nos hacen ver, es uno de los
activos partidistas más importantes del PRI en la actualidad, pues consiguió vencer a Morena
en una entidad y ha estado haciendo un gobierno que está superando problemas relevantes
y que mantiene buena aprobación. Ahí el dato.

Cuautitlf n, en crisis
Así que el municipio de Cuautitlán Izcalli no escapa al fenómeno que ha caracterizado al co
rredor azul del Estado de México en los últimos años: la escalada en la incidencia delictiva. En

esta demarcación, gobern ada por la panista Karla Leticia Fiesco García, los números pintan
un panorama de crisis. En tan sólo un mes los casos de violación se duplicaron, al grado de
que en marzo hubo 18 ataques. Y en el mismo lapso crecieron otros siete delitos, entre ellos el
narcomenudeo y cuatro modalidades de robo. Dicen los que saben que el pecado de varios
alcaldes de la región es dejar en manos de las autoridades estatales el tema de la seguridad, lo
que los lleva a no invertir en fortalecer a sus policías. No estaría mal, nos cuentan, que varios
alcaldes se acercaran a quien sí ha logrado bajar los índices delictivos en el corredor que nos
ocupa. Todo mundo sabe quién.

Alertan por fusiones y desapariciones
Con la novedad de que alrededor de 500 organizaciones de la sociedad civil han alzado la
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voz para oponerse a la reforma con la que el Ejecutivo pretende fusionar un conjunto de de
pendencias, entre ellas el Sistema de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, el Instituto
Mexicano de la Juventud, el Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores, la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados, el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las
Personas con Discapacidad, entre otras. "Se contradice el marco constitucional, pues se afecta
el Principio Pro Persona, el interés superior de la niñez y la búsqueda de igualdad de género en
razón de que son mujeres siempre las más afectadas en todos los grupos de población, seña
laron en un pronunciamiento en el que lamentan que muchos que hoy son funcionarios o le
gisladores en su momento lucharon por crear las instituciones que ahora están en la tablita. Uf

Los temas de la Iglesia
Y es la Iglesia católica la que mantiene en su agenda de temas relevantes el de la seguridad,
la violencia y la pobreza. Y es que, nos dicen, con regularidad suele ser terna de referencia de
su órgano oficial Desde ¡a fe. Ayer, por ejemplo, esta publicación hizo notar que "México vive
tiempos difíciles con signos preocupantes de violencia, inseguridad, pobreza, violación a los
derechos humanos, crimen organizado y otras plagas que dañan gravemente la convivencia
social". La Arquidiócesis Primada agregó que "continuará trabajando para que la paz ocupe el
lugar de la violencia, para que la rivalidad abra paso a la reconciliación y el egoísmo a la cari
dad, para que la unidad supere a la división, la verdad a la mentira, la justicia a la impunidad y
la vida a la muerte". Ahí el mensaje.
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STRICTOSENSU

ÉTICA Y LEY:
CLARENCETHOMAS

POR MAURICIO 1.1BARRA

El 6 de abril, el portal ProPubli
ca difundió un reportaje sobre

la relación del empresario Harían
Crow con Clarence Thomas, inte
grante de la Corte Suprema.
A partir de ese momento, han salido a la luz aspec
tos de la vida del juzgador que obligan a repensar la
relación entre ética y ley entre los integrantes del
máximo tribunal. Se mostró que, durante más de
dos décadas, el togado ha aceptado la hospitalidad
del magnate sin hacerla pública. Por ejemplo, en
junio de 2019 Thomas y su esposa volaron en un jet
privado a Indonesia donde vacacionaron durante
nueve días a bordo del yate Michaela Rose. El avión
y el yate son propiedad de Crow. Unas vacaciones de
estas características costarían más de medio millón

de dólares, casi el doble del monto anual del salario
del juzgador.

Los datos de ProPublica evidencian que en otros
años los Thomas ha vacacionado abordo del Michae

la Rose en Nueva Zelanda y las islas griegas, así como
en un exclusivo albergue del estado de Nueva York
propiedad del empresario. Además de acreditar que
el juzgador ha usado el avión privado para cumplir
algunos compromisos personales, el portal dio a co
nocer donaciones realizadas por Crow en favor de
causas favorecidas por Thomas que incluyen recur
sos para financiar un grupo fundado por su esposa,
así como su retrato en la Universidad de Yale.

¿Está Thomas legalmente obligado a declarar los

beneficios obtenidos de su relación con Crow? Según
la Ley de Ética Gubernamental, todos los servidores
públicos federales deben informar sobre los regalos
recibidos con costo mayor a 415 dólares. Estos bienes
se reportan públicamente de manera anual. Entre los
regalos exceptuados de enlistarse se encuentran la
comida y el hospedaje derivados de la hospitalidad
personal. Bajo una interpretación literal, como las
que acostumbra a reivindicar Thomas, al abstenerse
de declarar las dádivas derivadas de su relación con

el empresario, no transgredió la ley pues se trata de
comida y hospedaje. Supongamos que esto fuera
cierto, surgiría entonces la duda respecto a si ese pro
ceder puede calificarse como una falta ética. Existe
un Código de Conducta para juzgadores federales
que regula los aspectos éticos de su labor donde se
les exige evitar cualquier apariencia de impropiedad.
Este ordenamiento, sin embargo, no es aplicable a los
miembros de la Corte, sino únicamente a los jueces
inferiores. Forzando el alegato, puede argumentarse
que, al no serle aplicable ese ordenamiento, tampo
co cometió una infracción ética. Toda vez que en
los últimos días han aparecido más datos compro
metedores en la relación entre Crow y Thomas, han
aumentado las voces que exigen se lleve a cabo una
investigación. Por lo pronto, los senadores demócra
tas que integran el Comité Judicial han anunciado la
celebración de una audiencia, a la que han invitado
a John Roberts, presidente de la Corte Suprema. ¿El
tema? Analizar la necesidad de adoptar un código de
conducta obligatorio para los integrantes del máxi
mo tribunal. Mantengámonos atentos a la discusión.
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QUEBRADERO

"NI LES CONTESTEN
EL TELÉFONO"

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

El Presidente ha encontrado en algunas institu
ciones y leyes algo así como un estorbo para

desarrollar su proyecto de gobierno.
Quizá ahora a la distancia vaya quedando más claro aquello

de "al diablo con sus instituciones". Desde ese momento López
Obrador dejó en claro que los mecanismos de organización a
través de las leyes y las instituciones no los compartía, más
bien los rechazaba.

En aquel momento pudo parecer más un ataque al sistema
político que algo que al paso del tiempo pudiera instrumen
tarse en actos de gobemabilidad. En las tres ocasiones en que
ha participado López Obrador por la Presidencia, ha planteado
diferentes proyectos y críticas que al paso del tiempo se olvida
ron producto de sus dos derrotas.

En la tercera ocasión en que visualizó su victoria lo que hizo
fue asumir, sobre todo en la parte final de su campaña, una ac
titud marcadamente mesurada quizá pensando que con ello
tendría el último empujón que lo llevara a la Presidencia con
la certeza de que estaban dadas las condiciones para su triunfo.

A pesar de todos los indicios que se venían dando desde
años atrás en que quedaba claro cómo imaginaba y quería la
gobemabilidad en caso de alcanzar la Presidencia, poco se re
paró en el sentido y consecuencias que podría tener muchos
de los planes que tenía el tabasqueño. Algo de ello es lo que
estamos viviendo en estos años en que han venido creciendo
los riesgos sin dejar de considerar los aciertos.

Lo que ha venido presentándose en los últimos años es que
una cosa era lo que López Obrador quería para proyecto, lo cual

en el papel adquiría lógica, y otra cosa muy distinta está siendo
la singular instrumentación que ha venido haciendo, la cual en
algunas áreas empieza a generar secuelas y riesgos difíciles de
superar.

La institucionalidad de la sociedad forma parte de una cons
trucción social producto de consensos. El Estado de derecho es
nuestra forma de organizamos y respetarnos, lo cual permite
la convivencia y sobre todo tener en este marco estructural la
implementación de la justicia. Algunas cosas en el país es evi
dente que no están bien, más bien están mal. Sin embargo, esto
no significa que debamos regirnos bajo la unilateralidad.

El Presidente va buscando cualquier espacio para señalar a
las instituciones o estigmatizarlas cuando no responden a lo
que quiere. Con la Corte ha entrado de nuevo en un zafarran
cho. Está a la vista lo que le molestó, la decisión de no permitir
la integración de la Guardia Nacional a la Sedeña, era obvio que
esto traería secuelas.

El hecho provocó que de nuevo endilgara todo tipo de adje
tivos a las y los ministros, lo menos que les dijo fue corruptos.
En el poder de la palabra presidencial estaba el enojo por la de
cisión de la Corte.

Como al Presidente tampoco le gusta negociar no queda
claro qué quiere decir con que la Corte trató de llegar a un
acuerdo para tomar la decisión más conveniente ante la sepa
ración de la Guardia Nacional de la Sedeña. Todo indica que
tratando de facilitar las cosas surgió una propuesta paralela a la
finalización de la integración entre GN y Sedeña; no hay indicio
alguno de arrepentimiento o acuerdos en lo oscurito.

El Presidente ha llevado las cosas a tal grado que canceló
cualquier comunicación con la Corte pidiéndole a sus funcio
narios que "ni les contesten el teléfono". Como dice Mauricio
Merino, no es una mala decisión siempre y cuando se respete
la autonomía de cada poder y que cada quien haga lo que tiene
que hacer.

El asunto pasa por otros derroteros, porque la reacción del
Presidente más que tenga que ver con una división de poderes
pasa por los terrenos de la confrontación y de la crítica siste
mática a la Corte.

Si se respeta y se cumple con la división de poderes no hay
necesidad de ningún telefonazo.
RESQUICIOS.
Viene a la capital otra caravana migrante que a diferencia de
otras es representativa y numéricamente significativa. El ho
rror en Ciudad Juárez la acompaña y nos acompañará.

SISE RESPETA

y se cumple cori
la división de

poderes no hay
necesidad de nin

gún telefonazo
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PULSO POLÍTICO

CONTRAE AMLO COVID.
POR TERCERA VEZ

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador suspendió su
gira de fin de semana por Yuca
tán y tuvo que ser trasladado a la
Ciudad de México en donde, horas
después, él mismo informó: "Ni
modo, amigas y amigos: salí posi
tivo a Covid19. No es grave. Mi co
razón está al 100 y como tuve que
suspender la gira, estoy en la Ciu
dad de México y de lejitos festejo
los 16 años de Jesús Ernesto. Me

guardaré unos días. Adán Augusto
López encabezará las mañaneras.
Nos vemos pronto".
De poco sirvió que se buscara "desmentir" la versión
inicial de que el mandatario supuestamente había
sufrido un desmayo en la capital yucateca y se in
formara que "continúa su gira supervisando el Tren
Maya", cuando el presidente ya estaba siendo atendi
do en el Hospital Central Militar de esta capital.
DE ESTO ¥ DE AQUELLO...
El Presidente estaba en Mérida, donde iba a enca

bezar una reunión, luego de haber hecho un recorri
do el viernes por las obras del Tren Maya en Quintana
Roo, en su habitual gira de fin de semana por el inte
rior de la República.
Según informó él en un tuit, contrajo Covid, para
explicar su afectación de salud la cual inicialmente
se atribuyó a un mal cardiaco como el que padeciera
hace años que lo mantendrá en reposo los próxi
mos días, tras asegurar que "no es grave" y que su
"corazón está al 100".

La semana pasada, el Pleno de la Suprema Corte
frenó la transferencia de la Guardia Nacional a la

Secretaría de la Defensa, lo que motivó que el man
datario arremetiera contra los ocho ministros que
votaron en contra de su propuesta y, de hecho, rom
piera toda comunicación con los integrantes del alto
tribunal, al pedir a sus colaboradores que ni el teléfo
no les contesten.

El viernes en el puerto de Veracruz, en el aniver
sario de la invasión norteamericana a México, recha
zó la pretensión de EU de venir a combatir a los cár
teles de la droga que aquí fabrican fentanilo, la letal
droga que el año pasado causara la muerte a casi 100
mil estadounidenses.

Oootra vez, en una carretera de Zacatecas, a la
altura del municipio de Villa de Cos, la masacre de
fin de semana: una familia de origen colombiano fue
ejecutada la madrugada del domingo por un grupo
armado en la que cuatro personas resultaron muer
tas y dos más, heridas. Este enésimo hecho ocurrió
en el kilómetro 97 de la carretera federal 54, una de
las más peligrosas del país.
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DESDELASCLOACAS

NO HAY QUIÉN
PORELDUENDE

Las y los aspirantes presidenciales
del bloque opositor se reunieron

la semana pasada para un evento dig
no de enmarcar en los anales de la his

toria política de México. Y le adelanto
algo, de todos no se hace uno.
Con la finalidad de "proponer" alternativas para una even
tual candidatura de unidad, y al llegar al poder, un gobierno
de coalición, desfilaron por el salón nombres como Lilly
Téllez, Santiago Creel, Miguel Ángel Mancera, Juan Carlos
Romero Hieles, Ildefonso Guajardo, Gustavo de Hoyos, Sil
vano Aureoles y Claudia Ruiz Massieu, entre otros.

En el lugar todos se declararon listos, preparados, con
agallas, levantaronlas manos como los elegidos y dignos de
un abanderamiento alian cista de cara a la elección de 2024.

Y como el evento fue impulsado por organizaciones ciuda
danas, todos se dijeron purificados de la vida política que
han llevado durante décadas.

Al escucharlos dije: "ahora resulta que antes de militan
tes, exsecretarios de Estado, presidentes de partidos, jefes
de Gobierno, legisladores, etc... etc..., todos son ciudadanos"
¡a otro perro con ese hueso!

Se trató de un encuentro, al que, por cierto, no asistie
ron los presidentes o dirigentes nacionales de los partidos
políticos de la alianza "Va por México" y en el que hasta se
dijo que hay que cambiar el modelo económico con una re
forma fiscal que obligue a los informales a pagar impuestos

Primero. No nos hagamos los que la virgen nos habla,
si aquello de que la ciudadanía sea parte de una eventual
candidatura presidencial fuera cierto, de entrada, todos los
aspirantes quizás a excepción de Gustavo de Hoyos, qui
zás, dije tendrían que hacerse aun lado y dejarle el botín a

alguien a quien seguramente querrán manejar.
Segundo. ¿Cuál de todos los egos que se reunieron la se

mana pasada le gusta para reconocer que no tiene el apoyo
que se necesita y se hará a un lado sin chistar? Todas y todos
quieren y están tercos, aferrados, realmente convencidos
de que pueden abanderar y convertirse en el elegido que
saque a Morena de Palacio Nacional en el 24.

Tercero. Un gobierno de coalición ¿sin cuotas y sin cua
tes? difícil de creer... ¿O ustedes creen que eso sea posible en
una relación tóxica como la del PRIPANPRD?

Cuarto. Tras la pasarela de dos días, alguien de los asis
tentes, a manera de broma, comentó: "Al único en la oposi
ción al que le veo posibilidades reales es a Marcelo Ebrard"
y todos soltáronla carcajada.

En este escenario hipotético, ¿cree que todos los que
han impulsado la plataforma aliancista durante el sexenio,
se harán a un lado sin chistar para dejarle el camino libre
al actual secretario de Relaciones Exteriores? Yo tampoco
lo creo.

Lo interesante es la verborrea, escuchar a los políticos
de siempre los que no se han cambiado a Morena de
fender una supuesta candidatura ciudadana y aspirar a un
gobierno de coalición, cuando lo que realmente les interesa
es el poder, la ambición y el ego.

Quinto. Seamos honestos, si bien el actual gobierno está
para llorar y la llamada Cuarta Tr ansformación ha sido un
fracaso monumental, volteando al otro lado, en la oposi
ción, no existe uno sólo de todos los aspirantes al 2024, que
tenga las credenciales, los blasones y sobre todo una carre
ra política "limpia", para poder encabezar una candidatura
firme, con credibilidad, propuestas y que verdaderamente
apueste por un cambio total de ruta para este país. Al menos
no se siente, a poco más de un año de la elección.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeeeü!
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JUSTAMEDIANÍA

BUEN MOMENTO

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

México vive un momento suma

mente especial. La coyuntura
mundial una vez más nos pone frente
a una serie de oportunidades de gran
valor que resulta fundamental apro
vechar. El Banco Mundial pronostica
que nuestra economía crecerá apro
ximadamente 1.5 por ciento en el pre
sente año, cifra más conservadora que
la que otras fuentes calculan.
Debemos resaltar el gran desempeño que la economía
mexicana ha tenido en contraste con las demás de la región,
destacando por el nivel de la inversión extranjera directa y
el paso registrado en el comercio exterior. Mientras en mu
chas naciones estas dos actividades decrecieron de manera

drástica, en México la inversión extranjera directa ha crecido
aproximadamente 40 por ciento durante los últimos 10 años.

En un contexto de crisis caracterizado por la inestabili
dad, México está capitalizando el gran número de tratados
de libre comercio que desde hace muchos años signó, entre
los que destaca el Tratado México Estados Unidos y Canadá,
que ha impulsado de manera muy importante nuestras ex
portaciones; de la mano de ello, México está capitalizan do
también su extraordinaria posición geográfica que permite
a gran número de empresas ubicarse en nuestro país, obte
niendo así un nutrido conjunto de ventajas, para participar
del comercio con América del Norte, convirtiéndose así
nuestro territorio en un importante portón de acceso para

dicha región.
El enfoque social del Gobierno del Presidente Andrés

Manuel López Obrador ha permitido incrementar el salario
mínimo como nunca antes había sucedido, privilegiando a
un sector importante de los que menos tienen, sin dejar de
hacer atractiva a la economía mexicana para que empresas
extranjeras ubiquen sus operaciones en nuestro territorio
con todas las ventajas que ello conlleva.

Sin embargo, para aprovechar de mejor forma las opor
tunidades que se presentan, México debe refrendar sus
mensajes de confianza hacia los mercados, mantener su es
tabilidad política y social, garantizar el suministro de agua
y energía, incrementar la seguridad, fortalecer el respeto al
Estado de derecho, mejorar la infraestructura e incrementar
las capacidades de su capital humano para poder satisfacer
las necesidades de aquellas empresas que busquen ubicar
se en nuestro territorio.

A esta migración o relocalización de empresas de otros
países hacia México se le llama nearshoring, término que
escucharemos aquí y allá con mayor frecuencia, como un
aviso de éxito o como la etiqueta para una nueva oportu
nidad perdida. América del Norte continuará siendo alta
mente atractivo y las empresas querrán participar de su
economía, por lo que situar sus industrias más cerca de ella
será su objetivo. Los efectos de este fenómeno ya se sienten
en distintos puntos del país, aunado al desempeño positi
vo que los puertos mexicanos, en especial los grandes del
Pacífico, Manzanillo y Lázaro Cárdenas, que reciben carga
principalmente de Asia.

Esta oportunidad deberá aprovecharse en la búsqueda
de prosperidad y bienestar para los mexicanos, privilegian
do en todo momento el cuidado al medio ambiente y la pro
curación del desarrollo sustentable y regenerativo.
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BAJOSOSPECHA

LA POETA QUE SE CONVIRTIÓ EN ASTRONAUTA
POR BIBIANA BELSASSO

Durante la pasada pan
demia de Covid, la Dra.

Sian Proctor estaba res

guardada en su hogar, ella
es profesora de geología y
comunicadora científica.

En el encierro empezó a
hacer poemas y pinturas,
nunca imaginó que este
nuevo talento descubierto

en la pandemia la llevaría a
ser la primera mujer afroa
mericana en pilotear una
nave espacial y estar en el
espacio por tres días por ga
narse un concurso.
Mandó sus poemas y pinturas a un con
curso que hizo Twitter y ganó un premio
para viajar al espacio. Sian fue una de las
conferencistas en la convención de Ear

th X que se llevó a cabo el fin de semana
pasado con motivo de la celebración del
Día Mundial de la Tierra 2023, en Dallas,
Texas.

La geóloga, comunicadora, poeta y
astronauta fue una de las ponentes en la
convención de Earth X y nos platicó déla
importancia de poder ser autosustenta
bles en la Tierra, como lo hacen quienes
van al espacio.
"La importancia de la exploración del

espacio, particularmente la exploración
humana del espacio, de hecho, lo que
hace es ayudarnos a resolver temas aquí
en la Tierra, porque la exploración del
espacio es sobre la eficiencia en comida,
agua, energía, vivienda, gestión de resi
duos.

"Si piensas en los cinco principales
problemas que tenemos aquí en la Tie
rra, comida, agua, energía..., todos esos
asuntos, todas esas deficiencias, son las
que tenemos que sustentar en lo que va
mos a la Luna y a Marte, y nos podamos
volver más eficientes en cómo construir

esos sistemas en esos lugares extremos
en el espacio exterior, toda esa tecnolo
gía y toda esa innovación se hace aquí en
la Tierra y nosotros las obtenemos como
resultado", explicó.
Sian Proctor nos dijo cómo fue que

ganó este premio: "Durante el Covid en
2020, liberé mi creatividad como artista
y poetisa, aunque mi entrenamiento ha

Mandó sus poemas y pinturas a un con
curso que hizo Twitter y ganó un premio
para viajar al espacio. Sian fue una de las
conferencistas en la convención de Ear

th X que se llevó a cabo el fin de semana
pasado con motivo de la celebración del
Día Mundial de la Tierra 2023, en Dallas,
Texas.

La geóloga, comunicadora, poeta y
astronauta fue una de las ponentes en la
convención de Earth X y nos platicó déla
importancia de poder ser autosustenta
bles en la Tierra, como lo hacen quienes
van al espacio.
"La importancia de la exploración del

espacio, particularmente la exploración
humana del espacio, de hecho, lo que
hace es ayudarnos a resolver temas aquí
en la Tierra, porque la exploración del
espacio es sobre la eficiencia en comida,
agua, energía, vivienda, gestión de resi
duos.

"Si piensas en los cinco principales
problemas que tenemos aquí en la Tie
rra, comida, agua, energía..., todos esos
asuntos, todas esas deficiencias, son las
que tenemos que sustentar en lo que va
mos a la Luna y a Marte, y nos podamos
volver más eficientes en cómo construir

esos sistemas en esos lugares extremos
en el espacio exterior, toda esa tecnolo
gía y toda esa innovación se hace aquí en
la Tierra y nosotros las obtenemos como
resultado", explicó.
Sian Proctor nos dijo cómo fue que

ganó este premio: "Durante el Covid en
2020, liberé mi creatividad como artista
y poetisa, aunque mi entrenamiento ha

sido como geocientífica durante toda mi
carrera, fueron el arte y la poesía las que
me permitieron encontrar mi verdadera
voz y la usé para básicamente ganar un
concurso para ir al espacio, usé la inspira
ción. Pude ir a entrenar en SpaceX y fui al
espacio tres días, orbitando nuestro pla
neta y fue increíble".
Proctor ya tenía su licencia de piloto

desde años atrás: "Desde pequeña yo
quería volar, pero tenía lentes, pero en
mis 30 obtuve mi licencia como piloto,
sin saber que eventualmente me volve
ría piloto de una nave espacial, pero lo
hice".

Desde hace años, la ahora astronauta,
se ha interesado por la ciencia y la sus
tentabilidad del planeta.
"Yo he sido geocientífica y enseño sus

tentabilidad y la conservación de nues
tro planeta es lo que más me apasiona,
así que, con mi nuevo amor por el arte
y la poesía trato de expresar eso, lo que
siento sobre las formas en que podemos
inspirar a la gente y compartir el mensaje
de por qué tenemos que ser más susten
tables. Y mi buena amiga Marcela, fue
la que me dijo: 'Tienes que trabajar con
EarthX' y yo dije: 'Sí, de inmediato'. Ella
fue la que me dio una canica de EarthX,
la hice flotar en el espacio, traje la canica
de regreso a la Tierra".
Sian Proctor asegura que lo más im

portante es perseguir sueños y cuidar
nuestro planeta: "Piensen en su hermo
so y único espacio, este espacio en el que
habitan, éste es su espacio par a inspirar
y pueden usar ese espacio para inspirar
no solamente a ustedes mismos, sino a
los que están alrededor y más allá y eso
se logra liberando su creatividad, sin im
portar qué es lo que les apasiona o qué
quieren ser, tienen que pensar cómo
pueden ser creativos en este espacio,
cómo pueden contribuir en este espacio,
para mí, yo puedo contribuir con el arte
y la poesía, yo inspiro a la gente. Así que
usen su espacio para inspirar a quienes
tienen a su alcance y más allá."

La Organización de las Naciones Uni
das (ONU) ha establecido un llamado
para que todos, desde empresas hasta
gobiernos y ciudadanos, trabajemos
juntos en la implementación de medi

la que me dijo: 'Tienes que trabajar con
EarthX' y yo dije: 'Sí, de inmediato'. Ella
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se logra liberando su creatividad, sin im
portar qué es lo que les apasiona o qué
quieren ser, tienen que pensar cómo
pueden ser creativos en este espacio,
cómo pueden contribuir en este espacio,
para mí, yo puedo contribuir con el arte
y la poesía, yo inspiro a la gente. Así que
usen su espacio para inspirar a quienes
tienen a su alcance y más allá."

La Organización de las Naciones Uni
das (ONU) ha establecido un llamado
para que todos, desde empresas hasta
gobiernos y ciudadanos, trabajemos
juntos en la implementación de medi

das de protección del medio ambiente.
Y eso es lo que está haciendo Earth X,
cuyo fundador es el ambientalista Tra
mell Crow,

Earth X es una organización ambien
tal internacional sin fines de lucro de

dicada a educar e inspirar a personas y
organizaciones a tomar medidas hacia
un futuro más sostenible en todo el

mundo.

Marcela Ronquillo, directora de Earth
X Latinoamérica, nos dijo: "Esta organi
zación tiene la misión de conectar líde

res, organizaciones no gubernamentales,
gobiernos y así poder trabajar de manera
conjunta en la conservación de nuestro
planeta. Se están realizando acciones
importantes para realmente crear un im
pacto planetario. Se está invirtiendo un
capital para la educación y para cuidar el
medio ambiente y dentro de eso está la
programación Earth X TV. Este canal de
televisión es ya visto por 15 millones de
personas".
En la convención también estuvieron

Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores de México; Patricia Fuller, ex
secretaria de Medio Ambiente de Cana
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LA SUSTENTABILIDAD DEL PLANETA. SU PASIÓN

LA ASTRONAU

TA, el pasado 20
de abril.

DEIZQ.ADER,:el
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taria de Medio
Ambiente de Ca

nadá; RickPerry,
exgobernador de
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nes, en Dallas.

das de protección del medio ambiente.
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cuyo fundador es el ambientalista Tra
mell Crow,
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medio ambiente y dentro de eso está la
programación Earth X TV. Este canal de
televisión es ya visto por 15 millones de
personas".
En la convención también estuvieron

Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores de México; Patricia Fuller, ex
secretaria de Medio Ambiente de Cana

dá; y Riele Perry, exgobernador de Texas
y exsecretario de Energía, en un debate
sobre sustentabilidad medioambiental

que me tocó moderar.
En este diálogo los representantes de

México, Estados Unidos y Canadá, habla
ron de energías limpias, de automóviles
eléctricos y de los grandes desafíos que
tiene cada uno de nuestros países para
lograr reducir el daño ecológico que se
le ha causado a la región.
Marcelo Ebrard estuvo acompañado

de una decena de alcaldes mexicanos,

quienes buscan apoyos y promoción
para sus municipios. En el foro de Earth
X, los alcaldes mexicanos establecieron
relaciones con especialistas para tratar
de implementar técnicas para hacer más
sustentables sus municipios.
Tenemos mucho por avanzar en me

tas concretas para tener una región sus
tentable y para poder controlar el cambio
climático que ha generado tanto daño a
nuestros países.

Sin cuidar el medio ambiente, difícil

mente tendremos crecimiento y bienes
tar, y la única forma de lograrlo es llegar
a más metas comunes entre los países
de la región. Y precisamente de esto se
trata el foro de Earth X, llegar a acuerdos
y logros para tener un mejor mundo en
donde vivir.

Sólo tenemos una oportunidad para
no acabar con el medio ambiente, por
eso es fundamental trabajar por el bien
del planeta.
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Silencio y especulación
El vado de información sobre el estado de Salud del Presiden

te, detonó una avalancha de especulaciones, algunas adere
zadas con el encono de la polarización, que fueron desde un
posible infarto hasta su supuesto fallecimiento. En momentos
como estos se extraña un vocero informado, pues la única
versión que salió a dar Jesús Ramírez a un medio fue que Ló
pez Obrador estaba bienyque seguía en su gira por Yucatán:
minutos después fue desmentido por la cuenta de Twitter de
su jefe... Por cierto, muchos extrañaron su video dominguero,
interrumpido en esta ocasión por el Covid. ¿Será?

Adán, a las Mañaneras
Mientras el Presidente López Obrador se recupera de
Covid19, será el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, quien se encargará de darla conferencia matutina esta
semana, pues así lo anunció el primer mandatario a través de
su Twitter. No es la primera vez que Adán, se queda al frente de
este espacio de propagan... perdón, de comunicación circular.
Habrá qué ver si en su desempeño no influye su participación
en la carrera por la candidatura, por cierto, ¿cómo le caerá esto
a los otras corcholatas? ¿Será?

Oferta política
El Instituto Nacional Electoral (INE) decidirá en los próximos
días si otorga la categoría de agrupación política, la antesala
para solicitar el regi stro como partido, a Que Siga la De
mocracia, que fiie creada para promover la "ratificación" de
AMLO en el proceso de revocación de mandato, y del Frente
por la Cuarta Transformación, que se promueve como una

opción para los obradoristas que ya no están de acuerdo con
Morena. ¿Será?

Se rifan cargos públicos
Cuando usted crea haber oído de todo en la política mexicana,
espérese aescuchar al gobernador de Michoacán, Alfredo Ra
mírez Bedolla. Resulta que el morenista decidió que, para los
comicios del próximo año, va a rifar ¡ un cargo en el Congreso!
El ganador del concurso se va a llevar una diputación para
representar a la autodenominada cuarta transformación en el
2024; esto, sin importar el perfil, la preparación o la trayectoria
que tenga. ¿Será?

La cultura a las calles
Nos comentan que regresa el Festival Querétaro Experimen
tal a las plazas de la Ciudad de Querétaro, todos los sábados
hasta el 26 de agosto. Nos dicen que el alcalde Luis Nava se ha
concentrado en llevar la cultura y el arte alas calles, la fórmula
para sensibilizar a la sociedad, fomentar la convivencia fami
liar y fortalecer el tejido social. ¡ Que se replique! ¿ Será?

¿Candidato de la sociedad civil?
Por cierto, ha llamado la atención en la oposición que Gustavo
de Hoyos ya se menciona en la mayoría de las encuestas públi
cas, además de que este fin de semana el Foro Plural de Jalisco
lo colocó como una de las cartas fuertes a impulsar, por lo que
en los siguientes días arrancará una serie de giras temáticas
portodoel país en clara estrategia territorial... nos dicen que
no hay que perder de vista al único aspirantes a candidato de la
oposición, de la sociedad civil. ¿Será?
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Molesta a 'Napillo' nueva Ley Minera
Napillo no se cansa de evidenciar

que no es minero y que sólo es un
impostor que vive a todos lujos del
esfiierzo y sudor de los trabajado

res, y es que ahora resulta que se enojó porque
la reforma a la Ley Minera impulsada por su
partido no fue tan voraz como él esperaba e in
cluso advierte que desde el Senado impulsará
cambios; patadas de ahogado, dirían por ahí,
ya que los tiempos no le dan.
Desde que se planteaba la reforma a la Ley

Minera, Napoleón Gómez Urrutia impulsó
varias modificaciones con miras a dañar al

sector, entre éstas, la idea de que las concesio

nes debían reducirse a 15 años, un lapso que
resulta no sólo ridículo sino fuera de contexto,
ya que debería saber que tan sólo enlaplanea
ción y exploración las empresas mineras pue
den tardar ese tiempo, es decir, no tendrían
oportunidad de lograr la extracción y recu
perar lo invertido, poniendo en peligro las
inversionesycercade 2millones de empleos.
Gómez Urrutia, quien se ha ganado el mote

de Napillo, siempre ha caminado en sentido
contrarioalos trabajadores, desde que se apo
deró de la Secretaría General del Sindicato
Minero ha buscado la manera de afectarnos.
Inició incrementando las cuotas, vendió en

opacidad algunas propiedades del sindicatoy
modificó los estatutos para que ély sus amigos
se apoderaran de los cargos sindicales sin ser
mineros.

El enoj o y frustración de Napillo, aseguran,
es grande, la reforma a la Ley Minera le repre
sentaba la manera de vengarse de las empre
sas, ya que no lo han dej ado en paz tras el robo
de los 55 millones de dólares propiedad de sus

sindicalizados, dinero que ha utilizado como
se le ha dado la gana, siendo este el desfalco
más grande cometido contra los mineros y
también el más grotesco registrado en todo el
sector obrero.

Es claro, Napillo no solo es un impostor, es
el adversario de los trabajadores, se dedica
a extorsionar a las empresas y a organizar
huelgas y paros a capricho, poniendo en ries
go la viabilidad económica de las mineras y a
consecuencia los empleos.
No es posible que haya países que trabajan

por lograr que la inversión no solo llegue sino
que se sostenga, y que en México que segui
mos siendo un país atractivo para este tipo
de transacciones, tengamos a un canadiense,
porque no olvidemos que Gómez Urrutia es
canadiense, intentando mediante reformas o
leyesinhibirlasinversionesylimitarlallegada

de nuevas empresas al país.
Lasinversionesnohansidoalasúnicas que

han limitado, sino también a los trabaj adores;
hace dos años, Napillo y el grupo parlamen

tario de Morena, violando la Constitución y
nuestros derechos, limitaron el reparto de uti
lidades a tres meses, dando un golpe directo a
nuestros ingresos que en algunos casos llegó
a un 80% de éstos, hoy hacen maromas para
tratar de ocultar la verdad.

A los cambios de la Ley Minera hay que su
marle algunos otros, como el pago de 5% de
las utilidades que las mineras deben hacer a
los pueblos indígenas. Para fines de justicia,
este nuevo impuesto limita las ganancias di
rectas a los que producimos, a los mineros, por
supuesto, este tema no es parte de las protes
tas deNapillo, que quede claro, los traajadores
no le interesan más que para mantenerlo.
Enfrentaremos nuevos retos con esta refor

ma, los verdaderos mineros debemos privile
giar y mantener el diálogo sano con nuestras
empresas e implementar estrategias y es que
no sólo se trata de una parte de la economía,
sino de un estilo de vida de la cual depende
mos miles de familias.

LasQpi nfon®Hí4:[3.!®S3d|s:.[®r
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Adán Augusto en
los simbolismos
presidenciales

Al Presidente hay que entenderlo por sus
símbolos.
Esta es la recomendación de colabora

dores y seguidores suyos para entender
hacia dónde dirige sus intenciones y también para
quedar bien con él.
Ahora tiene aplicación.
En varias ocasiones, por enfermedad, giras al

extranjero o descanso como en Semana Santa, ha
tenido lanecesidad de abandonar sus actividades.
En todos los casos ha encomendado el Gobierno

a Adán Augusto López.
Ahora lo hace al dar positivo, una vez más, de

Covid19 a fin de atender la recomendación mé
dica de recluirse, mientras se recupera bajo vigi
lancia profesional.
Ha de haber sido una decisión difícil, porque

hubo contradicciones antes de confirmar su con
tagio en víspera del cumpleaños 16 de su hijo
menor, Jesús López Gutiérrez.
Se dejó salpicar la mañana de especulaciones

sobre un desvanecimiento y traslado de emergen
cia a la Ciudad de México para ser hospitalizado y
someterse a exámenes.

A los rumores contribuyó antes del mediodía el
vocero presidencial, Jesús Ramírez, quien negó
el hechoy describió la gira de supervisión del Tren
Maya sin contratiempo alguno.
No se puede jugar con un hecho tan serio.

AMIGOS DESDE LAINFANCIA

La encomienda a Adán Augusto López tiene
muchas lecturas.

De tiempo a la fecha ha sido atacado por otras
corcholatas, porque presumiblemente toma ven
taja de su cargo para posicionarse en espera de la
encuesta.

La semana pasada preguntamos aquí si esos
ataques son porque lo ven crecer, su gran amistad

con el Presidente y por su gran rango de acción en
todos los niveles.

A su cargo está la relación del Poder Ejecutivo
con los otros dos, el Legislativo y el Judicial, en
espera de ver el desenlace de la tirria presidencial
hacialaministraNormaPiñayla Suprema Corte.
Tiene el control de todo trato con los 31 gober

nadores e institucional con la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, porque ella nutre su rela
ción directa y cotidiana conLópez Obrador.
Tanto ámbito de acción, para algunas funciones

vicepresidenciales, causa preocupación en los
demás frentes del morenismo aunque todavía no
se defina la designación del candidato.
Pero puede representar mucha ventaja.

POSTULACIÓN ADELANTADA
1.  Covid al margen, estábajo revisión presidencial
el calendario para la convocatoria, las encuestas,
su difusión y la postulación.
Hay la tentación de hacerlo al viejo estilo del

priismo a fin de mandar el abanderado a recorrer
el país a más tardar en octubre próximo.
Mientras, se trata de concitar un acuerdo entre

las cuatro corcholatas, Adán Augusto López,
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy Ricardo
Monreal.

Ebrard y Monreal vanjuntos en la lucha por el
llamado "piso parejo", como llaman a las reglas
generales respetadas por todos.
Y 2. Desde hace tiempo hay reuniones entre la

alianza Va por México de Alejandra del Moral
con distintos grupos de Movimiento Ciudadano.
Están confirmados varios encuentros con Juan

Zepeda, el político más influyente de ese partido
en el estado de México.

A partir de esos hechos, ayer una versión daba
por sentada la suma de Zepeda y otros cuadros
emecistas, sin poder confirmarla hasta el cierre
de esta columna.
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La salud del Presidente

• Se acuerdan cuando López Obrador
¿exigía conocer el estado de salud de

Enrique Peña Nieto?
Su razonamiento era que, siendo

el Presidente de México, conocer la salud de
Peña era un asunto de interés nacional.

Ya son varias las ocasiones en las que el pre
sidente López Obrador se ve envuelto en el
misterio de su estado de salud.

No fue sino hasta que Guacamayas Leaks
publicó un parte militar sobre la salud del
mandatario que nos enteramos de sus múlti
ples padecimientos.
Ayer ocurrió nuevamente que el Presidente

canceló su gira por Yucatán para regresar
de urgencia a la CDMX a atenderse de algún
padecimiento que, según él, se tr ata del tercer
contagio de Covid que padece.
Lo que llama la atención del tuit presiden

cial es el énfasis que hace en "mi corazón está
al 100".

Si es Covid, la aclaración sale sobrando.
• • • •

De cara a la sucesión de Enrique Alfaro en
la gubernatura de Jalisco los demonios se
desataron.

Sucede que de unos días a la fecha ha resu
citado la pugna por un terreno de 120,000
metros cuadrados que el municipio de Gua
dalajara "otorgó" a la empresa Operadora
Hotelera de Salamanca (OHS) para la cons

trucción de un desarrollo residencial deno
minado ICONIA.

Se supone que, a cambio de los terrenos, que
pertenecían al ayuntamiento de Guadalajara,
dicha empresa entregaría a cambio tres obras:
equipamiento deportivo para un predio co
nocido como "El Disparate", la construcción
de un malecón que uniría dicho predio con el
Centro Universitario de Arte de la Universidad

de Guadalajaray el equipamiento "educativo y
deportivo" para la zona de Huentitán.
Por alguna razón que solo el cabildo de

Guadalajara conoce, la empresa ftie "dispen
sada" de realizar tales obras.
La operación de asignación o entrega del

terreno la hizo el propio Alfaro cuando fue
presidente municipal de la capital tapatía y
quien tiene la información actualizada de la
operación es el actual alcalde, Pablo Lemus,
quien aspira a suceder al hoy gobernador.
Lemus es respaldado por Juan Arturo Co

varr tibias Valenzuela, actualmente investi
gado por la Fiscalía de Jalisco por un presunto
fraude contra el Instituto de Pensiones del
Estado de Jalisco.
Toooodo el lío salió de las catacumbas días

después de que Alfaro enlistara a sus proba
bles sucesores y algunos apuntan al sector pa
tronal del estado por no haber sido tomados
en cuenta en dicha lista.

¿A poco sí?
• • • •

En el debate del jueves por la noche entr e las
candidatas al Gobierno del estado de México,
Delfina Gómez yAlejandra del Moral, resul
tó evidente la preparación de la segunda y la
improvisación de la primer a.
Gómez dijo que fortalecerá el organismo de

tr ansparencia estatal, a contracorriente de lo
que está ocurriendo a nivel federal; se confun
dió en la ubicación de San Felipe del Progreso
dijo que estaba en el sur del estado cuando
se encuentr a en el norte y acusó que la multa
que le impuso el Tribunal Elector al por haber
retenido üegalmente el 10% del salario de los
trabajadores de Texcoco fue responsabilidad
"del partido" y no de ella.
El tema es que, pese a la evidente superio

ridad de la aliancista del Moral, quienes más
aplicados se vieron a la hora de publicar "su
resultado" del debate fueron los morenistas.

El 18 de mayo es el segundo debate al que,
por la cercanía de la elección, quizá no acuda
la morenista; su equipo no querrá arriesgarla
otra vez.

Y sobre la incidencia del primer encuentro
en las prefer encias elector ales aún no salen
las encuestas para conocer cuánto ganó del
Moral y cuánto perdió D elfina.
O al revés.
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EU presiona a México
A pesar del pomposo Espíritu Bicen

tenario, las relaciones geopolíticas
de Estados Unidos con México en

traron en una lógica de conflicto
qué está pasando por los criterios soberanos
de México de poner enjuego lo que Lorenzo
Meyer denominó "nacionalismo defensivo"
o la capacidad política mexicana para resistir
intervencionismos de Washington.
La última decisión de la Casa Blanca de lan

zar una operación sobre México para capturar
a Los Chapitas del Cártel de Sinaloa los hijos
de El Chapo Guzmán que operan producción
y exportación de fentanilo se dio bajo el cri
terio EU de que se trata de un asunto que in
volucra al crimen organizado transnacional,
es decir, que el contrabando, distribución y
venta de drogas mexicanas dentro de Estados
Unidos es asumido como un problema del
país sede del grupo criminaly que el Gobierno
americano tiene el derecho extraterritorial de
intervenir en México.

Lo más lógico sería que la Casa Blanca to

mará decisiones operativas para combatir el
tráfico de drogas dentro de EU, para crimina
lizar en serio la venta y consumo y sobre todo
para combatir las células autónomas de los
cárteles mexicanos del narco que operan den
tro del territorio americano bajo las narices
de la DEA.

Si se diera el caso de que Estados Unidos

lograra capturar a Los Chapitas, los extradi
tara, los juzgara y sentenciara en un tribunal
estadounidense, el tráfico de drogas de fuera
y el consumo interno de estupefacientes no
variaría en un milímetro, porque los cárteles
tienen estructuras de operación que no de
penden de liderazgos personales.
En todo caso, la relación BidenAMLO ya

se agotó y México está obligado a crear una
estructura autónoma de seguridad contra el
narcotráfico para evitar los intervencionis
mos americanos.

ZONAZERO

En los encuentros bilaterales de seguridad
bajo el amparo del Espíritu Bicentenario, Es
tados Unidos ha definido acciones operativas
dentro de México y las autoridades mexicanas
no han sabido definir y defender los intereses
de soberanía frente a la DEA. La cumbre de

fentanilo tomó decisiones que pasaron por
la estrategia mexicana de seguridad pública
y que la representación de la cancillería pa
reció haber preferido eludir el debate o los
principios, pero sin entender que detrás de
la estrategia americana en México hay una
intención política que tiene que ver con las
elecciones presidenciales en México y en EU.
Lfflpifti&¡KMBGTC$3É&9E>? ftss
ifflMSs® son i nde)3gftfe®s
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Debate Edomex entre ataques y revictimización

El jueves pasado se llevó a cabo el pri
mer debate entre las dos candidatas
a la gubernatura del Estado de Mé
xico: Delfina Gómez y Alejandra

Del Moral.

Más allá de calificar quién ganó, quién se
veía mejor, quién habló mejor o quién leyó
más, en Pregunta Sin Ofensa les presenta
remos las propuestas, más importantes, que
hicieron las candidatas.

En materia de combate a la corrupción,
Alejandra Del Moral comprometió otorgar
autonomía a la Contraloría del estado, hacer
públicas las licitaciones y sancionar a quien
haga mal uso de los recursos públicos.
Y aprovechó para recordar que la abande

rada de Morena quitó dinero a los trabajado
res de Texcoco para dárselo a su partido y en
la SEP dejó sin aclarar más de 800 millones
de pesos.
Delfina Gómez propuso erradicar el clien

telismo en programas sociales (mientras el
Gobierno federal lo promueve), fortalecer el
Sistema Estatal Anticorrupción y el Instituto
de Transparencia estatal (mientras su partido
tiene al Inai sin poder operar), además de es
tablecer la ratificación de mandato al titular

delEjecutivo estatalypromoverla austeridad
gubernamental.
Y reviró que la sanción por el tema del diez 

mo en Texcoco fue en contra de su partido y
no de su persona.
El Estado de México ocupa el primer lugar

enfeminicidios, ante ello, Delfina Gómez dijo
que, ensugobierno, habrá coordinación conla
Federaciónylosmunicipios, creará policíasde
género municipales, abrirá casas de refugio y
se reunirá con las familias de las víctimas.

Mientras que la primera propuesta de
Alejandra Del Moral fue ayudar a Delfina a
liberarse, dijo, de la presión que generan en
ella sus jefes de campaña. Lo que se vio más
como un ataque que como un acto de buena
voluntad.

También, prometió crear la policía de gé
nero, atender los ataques a las mujeres como
una agresión personal, eliminar la impuni
dad y fortalecer a la Fiscalía especializada
para delitos de género.
En el rabi o de acceso al agua y transporte,

Delfina Gómez dijo que rehabilitará la red
hidráulica, modernizará plantas potabiliza

doras y hará reforestación, además de can i
pañas de concientización. También, dijo que
escuchará a los transportistas para atender
sus demandas.

Alejandra Del Moral, aseguró que invertirá
en infraestructura hidráulica, creará una
nueva fuente de abastecimiento de agua,
mejorará la distribución, hará el rescate de
los pozos municipales, además construirá,
dijo, dos nuevos mexibusesy dos mexicables.
Yhará una regulación del transporte público
que, por cierto, en todos los años que ha go
bernado su partido no ha podido hacer.
Decir quién ganó el debate es subjetivo,

cuando a ambas candidatas las persiguen
serios negativos. Sin embargo, el 4 de junio
habrá que elegir a una de ellas y ahí podre
mos saber qué estrategia funcionó: la de los
ataques, o la de la revictimiz ación.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Logrará la oposición y la sociedad civil pre
sionar a la mayoría de Morena para aprobar
al menos un nombramiento del Inai? O será
más fuerte el mandato del Presidente de no

darle prioridad al tema.

LasBBvnlcwssxDre^rfaasylq^colijTtntfescrt
independientes y no reflejan necesariamente
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La guerra total
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Cada día aparece ya menos en los
noticieros. Ya nadie habla de ello en

la radio. Los periódicos derrochan
tinta en otras noticias. La invasión

de Rusia a Ucrania se ha convertido en algo tan
"normal" que ya nadie repara en ello.

No nos damos cuenta del peligro que corre
mos, que corre toda la Humanidad. Todos los
días nos acercamos a un precipicio sin pensar
que podemos caer. Y claro que podemos caer,
cuando tenemos tantas ojivas nucleares que
se apuntan unas a otras pudiendo reventar al
planeta varias veces.
Pero además esta guerra está evidenciando

que tiene muchos frentes. Europa está des
unida. Y no sólo Europa, la propia Alianza
Atlántica también.

La OTAN, ese compacto organismo militar
no parece tan compacto. Hungría y Turquía,
dos países de la OTAN, los dos relevantes más
el segundo muestran fisuras a la hora de apo
yar a Ucrania. Al final siguen siendo cercanos a
Putin. La relación de Viktor Orbán, el presiden
te húngaro, y Vladimiro Putin es más que evi
dente . Hungría sigue gozando de canonjías que
no tiene ningún otro país con Rusia. Con respec
to a Turquía, la ayuda que Rusia le está propor
cionando en su lucha contra el terrorismo turco

del PKK, tiene una buena contraprestación con
el apoyo del presidente Erdogan que mantiene
una sólida amistad con Vladimiro Putin.

Con respecto a la Unión Europa, otra vez
Hungría y Viktor Orbán, siguen apoyando a
Rusia. Sin embargo, lo hace con tacto para no
desagraviar a sus socios del selecto club de la
Unión Europea.
Hay países que, no siendo europeos, están

muy cerca, como es el caso de Bielorrusia. Este
país representa el hermano menor de Rusia y
no duda ni un instante en apoyarle sin ningún
tipo de fisuras.
Con este panorama y viendo unos bloques

tan enfrentados y divididos es muy difícil po
der avanzar hacia la paz. Se hace casi imposi
ble. Más cuando una derrota de Putin podría
desencadenar una guerra a escala total

LaeoDiníot^Kffi<pii;Sdas ®rI.cscolctcttnist3s scfft
independientesvfio reflejan necesariamente
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La "«achólala" de los aliados

Mucho se ha hablado al interior

de Morena de algunas de las
recientes acciones del PT y él
Partido Vterde, como la postulación
de Ricardo Metfa en Coahuila o el

destape del senador Manuel Velas
co, que se ven como probables es
trategias para ganar más espacios
para sus candidatos en las eleccio
nes de 2024, ya sea para alguna o
algunas gubematuras o también
para las candidaturas a la Cámara

de Diputados o al Senado, y es que,
aunque seguramente si habrá es
pacios para sus principales líderes,
siempre buscan la posibilidad
de negociar al alza Eso sí, recien
temente han comenzado a surgir
algunas versiones de que otra de las
vías por las cuáles los aliados qui
sieran tener más peso específico es
en la designación de la candidatu
ra presidencial y no tanto para un
candidato de su propio partido, sino
para el aspirante de las "corchola
tas" que podrían apoyar, que podría
ser distinto a la primera opción
presidencial. Atentos.

ümpserteentrealslata .

Muy difícilmente saldrán los nom
bramientos pendientes del 1NAI y
otros rezagados en la última
semana de sesiones del periodo
ordinario en el Senado, pero la
posibilidad que dejó entrever
el senador Ricardo Monreal

presidente de la Jucopo de con
vocar a un periodo extraordinario
para desahogar nombramientos y
dictámenes pendientes provenien
tes de la Cámara de Diputados, ha
mejorado la disposición de los le
gisladores para lograr acuerdos,

nos dicen Y es que lasbancadasde
oposición sí apoyarían un extraor
dinario para sacar los pendientes,
aunque, paradójicamente seria la
bancada de Morena la que enca
beza Monreal, la que podría poner
más peros, porque como han
reiterado algunos senadores guinda
la parálisis del INAI no es un tema
que esté entre sus prioridades. Va a
ser una última semana de intensa

negociación para lograr una fór
mula en que todos (o casi todos)
queden conformes y no se queden
en el aire las reformas y los nombra
mientos Veremos
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EL COBRO FANTASMA .
DI DANIEL CARRILLO
¥ DUDAS 11 CONVENIO
El alcalde de San Nicolás,
Daniel Carrillo, busca cargarles,
aún más, la mano a los ciudada
nos. Resulta que el edil da por
hecho que los residentes de este
municipio no van a pagar este
año el impuesto predial y en el
recibo están cobrando previa
mente un recargo cuando, en
teoría, los ciudadanos tienen
todo este año para cumplir con
el pago de este impuesto, sin ser
penalizados.

Pero parece que eso es
suficiente para Carrillo, pues
además, está cobrando una
cuota adicional, sin especificar
el concepto o los motivos por los
cuales los habitantes del munici

pio deben cubrir esta supuesta
obligación.

Nos aseguran que, cuando
los ciudadanos buscan explica
ciones respecto al recargo y al
cobro adicional, en las oficinas
del ayuntamiento se quedan sin
argumentos para responder y
que, incluso, ni siquiera ofrecen
información acerca de con quién
se podría aclarar la situación.

O sea, pagas o pagas. El ciu
dadano tiene todo el derecho de

cumplir con su obligación hasta
el 31 de diciembre sin que se le
castigue, pero no parece ser así
en San Nicolás, un municipio
cuya administración no cumple

El alcalde de San Nicolás,
Daniel Carrillo, busca cargarles,
aún más, la mano a los ciudada
nos. Resulta que el edil da por
hecho que los residentes de este
municipio no van a pagar este
año el impuesto predial y en el
recibo están cobrando previa
mente un recargo cuando, en
teoría, los ciudadanos tienen
todo este año para cumplir con
el pago de este impuesto, sin ser
penalizados.

Pero parece que eso es
suficiente para Carrillo, pues
además, está cobrando una
cuota adicional, sin especificar
el concepto o los motivos por los
cuales los habitantes del munici

pio deben cubrir esta supuesta
obligación.

Nos aseguran que, cuando
los ciudadanos buscan explica
ciones respecto al recargo y al
cobro adicional, en las oficinas
del ayuntamiento se quedan sin
argumentos para responder y
que, incluso, ni siquiera ofrecen
información acerca de con quién
se podría aclarar la situación.

O sea, pagas o pagas. El ciu
dadano tiene todo el derecho de

cumplir con su obligación hasta
el 31 de diciembre sin que se le
castigue, pero no parece ser así
en San Nicolás, un municipio
cuya administración no cumple

en el rubro de servicios ni con

lo básico, empezando por tener
calles en buen estado.

VOB&.S DEL €0f?¥ESHlGi

Cosijoopii Montero, quien
dirige una organización denomi
nada Reforestación Extrema,
apareció este fin de semana
firmando un convenio con el

titular de la Secretaria de Medio

Ambiente, Félix Arratia, por el
cual se busca plantar: una con
siderable cantidad de árboles

en la Zona Metropolitana de
Monterrey (ZMM).

Resulta inexplicable que
Montero sea el único "activista"

que esté en este evento, cuando
ni siquiera cuenta con respaldo
ciudadano como para que aho
ra busque que las autoridades
planten árboles en la ZMM.

También es lamentable que
este convenio para plantar árbo
les sea llamado de manera muy
similar a otros proyectos de bos
ques urbanos impulsados por
organizaciones ciudadanas.

La presencia de Montero
levanta muchas suspicacias, por
lo que tendría que aclararse qué
papel jugará este activista, ¿será
proveedor de los árboles?, ¿dará
una asesoría? y lo más importan
te ¿cuánto cobrará?
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oy son ya 4 semanas. Y es injustificable
que siga en el cargo. Inexplicable que se

H le sostenga. Francisco Carel uño, titular del
Instituto Nacional de Migración, tenía que
hacerse a un laclo, o en todo caso, debió
ser removido, hace 28 días, en las horas
siguientes al incendio que arrebató la vida

a 40 migrantes en una estación migratoria en Ciudad Juárez,
Chihuahua, donde se improvisó una cárcel.

Su responsabilidad en la tragedia es ineludible. Él no los
mató, pero su negligencia e irresponsabilidad, sí. No puede
rehuir de su tramo de culpa. Garduño es el máximo respon
sable en el INM.

Fue, precisamente, en una instalación a su cargo donde
murieron 40 migrantes, mientras eran vigilados por personal
del propio Instituto.

Garduño no puede esquivar su carga. Tendría, eso sí, que
hacerse a un laclo, pero él se aterra al puesto. Pese a que la
FGRha dicho que irá por él y solicitará una orden de aprehen
sión en su contra, no renuncia. Tampoco es removido. ¿Se le
encubre? ¿Se le protege?
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"Pues es bueno su trabajo, en
general siempre ha tenido un buen
desempeño. Lo conozco desde hace
muchos años, ha trabajado conmi
go", dijo hace un par de semanas el
presidente Andrés Manuel López
Obrador en u na de sus mañaneras.

De Garduño se podrán decir
muchas cosas, pero afirmar que "es
bueno su trabajo" no es una de ellas.

El Presidente, después, le dio al clavo, esa misma mañana:
"no voy a proteger a nadie", aseguró. Garduño es un lastre
para la 4T. "No voy a proteger", dijo AMLO, pero en el correr
de las semanas, de facto, se le ha protegido.

Es inexplicable que a 28 días no haya siquiera declarado
ante una autoridad, cuando todo a punta que no cumplió con
sus obligaciones de vigilar, proteger y dar seguridad a las
personas e instalaciones a su cargo.

Hace rato debió irse. Necesita dejar el puesto para que haya
una investigación profunda, sin obstáculos, que esclarezca
qué sucedió; porque hay videos del interior de la estación
migratoria donde se aprecia que el personal de resguardo
deliberadamente abandonó el lugar mientras se propagaba
el fuego, dejando encerradas a decenas de personas.

Garduño dice, ante reiteradas peticiones de los medios
de comunicación, de entrevistas, "no puedo hablar".

¿De qué sirve un responsable en el INM que debe guardar
silencio?

El comisionado es insostenible en el cargo. Su permanencia
es una pesada loza para el gobierno del presidente López
Obrador, y ni se diga para el secretario de Gobernación y su
aspiración presidencial.

Lo de Ciudad Juárez es una tragedia, un horror. Murieron
40 personas en una instalación migratoria; estaban bajo
resguardo de autoridades federales. La pregunta no es si se
irá, sino cuándo. No hay duda de su responsabilidad, la duda
es si la justicia lo alcanzará.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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"NI MODO
AMIGOS"

> Entrada la tarde de ayer,
el presidente de Méxi
co Andrés Manuel López
Obrador confirmó, vía re

des sociales, que suspen
dió su gira por el estado de
Yucatán. Debió regresar a
la Ciudad de México por
malestares que presentó
desde la mañana. Tras

cendió que había sufri
do un infarto, aunque más
tarde el mismo mandata

rio informó que dio positi
vo a SARSCoV2, cono
cido popularmente como
COVID19, por tercera vez.
¡A cuidarse!

ADAN AUGUSTO
LÓPEZ

> Confirmado el contagio, el man
datario informó que Adán Augus
to López, lo sustituirá en la Maña
nera. Confió nuevamente en él, por
lo que tendrá exposición masiva a
nivel nacional justo en la semana
en la que el gobernador de Nayarit,
Miguel Ángel Navarro, hizo pú
blico su apoyo en las aspiraciones
presidenciales del tabasqueño.

MARIA ELENA
ÁLVAREZBUYLLA

>A propósito del tercer contagio de
COVID19 del presidente Andrés
Manuel, muchos se preguntan
dónde está la vacuna Patria. Y la

respuesta la tiene la titular del Co
nacyt, María Elena Álvarez
Burila quien contesta a quien le
pregunta que sigue en la última
etapa de su investigación, pero no
dice cuándo estará lista.
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BLANCA LILIA
IBARRA

SE VA, SE VA...

> Concluye esta se
mana el periodo
de sesiones en el

Congreso y con él la
posibilidad de que
queden sin desig
narse tres comisio

nados del INAI, or
ganismo condenado
a desaparecer por
petición de AMLO,
es importante de
cir que los cuatro
comisionados que
quedan, encabe
zados por Blanca
Lilia Ibarra, están
alejados del escán
dalo, como varios
de sus antecesores

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Todavía no canta

Rosalía en el Zó

calo y ya preparan la
siguiente sorpresa,
cortesía de la Jefa
tura de Gobierno.

Nos cuentan que
Claudia Shein

baum busca que se
presente Maluma.
El colombiano ya
declaró estar emo

cionado por cantar
enlaCDMX. Nos

dicen que ya tuvo
la oportunidad de
hablar con Shein

baum y las nego
ciaciones van viento

en popa.
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o exhibir ni someter al escarnio público
a criminales, barones del narcotráfico
o delincuentes ele cuello blanco, hom
bres o mujeres, fue una política que

L implemento López Obraclorclescle que
llegó a la Presidencia, pero ese principio
fue violentado flagrantemente con la

detención del panista Christian Von Roehrích.
Fue arrestado en Tamaulipas cuando pretendía cruzar

¡legalmente a Estados Unidos con una identidad falsa.
Cabello largo, barba crecida (de semanas o meses} y un
rasgado pantalón de mezclilla. El estereotipo del peor de
los criminales en Méxicoy el mundo.
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Nunca en la 4T se había mostrado con tanta saña a

un presunto violador de la ley. No lo hicieron con Ovidio
Guzmán ni con Emilio Lozoya De hecho, a los capos
del narco arrestados en este sexenio nunca se le dice

"narcotraficantes", se refieren a ellos como "objetivos
prioritarios".

Tod o f ue el iferen te con el ex alcalde de Benito Juárez,
quien era buscado por presuntos vínculos con el llamado
Cártel Inmobiliario, pero la manera en la que se difundió
su detención fue en detrimento de sus derechos humanos.

Con la publicación de la ficha signalética y fotografías de
su arresto, dicen expertos en leyes, la autoridad pasó por
encima de la presunción de inocencia y
otras garantías salvaguardadas por la ley.

Sin un juicio de por medio, lo mostraron
ante la opinión pública como un criminal.

Y está claro que en este caso se apli
caron dos criterios: el jurídico y el político.

En el primer rubro, todavía tiene que
demostrar la Fiscalía si el panista es cul
pable o no por el delito de uso ilegal de
atribuciones y facultades cometidos por
servidores públicos, además de asociación delictuosa.

En el terreno político está clara la intención de la 4T:
demostrar a los capitalinos que el PAN se convirtió en la
cueva de Ali Baba y los 40 ladrones

Para los gobiernos de Claudia Sheinbaum y López
Obrador, los panistas tejieron una red de corrupción con
el boom inmobiliario de sexenios anteriores y quienes
dominan al partido azul hoy en día forman parte de esa
maraña de corruptelas.
Además de Christian Von, están en la cárcel sólo

tres ex trabajadores de la alcaldía. Ninguno ha recibido
sentencia y su proceso sigue abierto.

Pero en lo que la 4T demuestra quien es culpable o
inocente, tienen ya el mejor discurso de cara a la elec

ción del 2024: "Los panistas son corruptos y ladrones",
machacarán hasta el cansancio.

La razón es bien simple: recordemos que ellos, enca
bezados por el diputado Jorge Romero, arrebataron en
2021 parte de la CDMX a Morena.

Aliados con PRI y PRD, les quitaron nueve alcaldías,
diputaciones federales y una parte importante del con
greso local. Y por la tendencia que prevalece en la ciudad,
existen altas posibilidades cíe que el partido guinda sufra
otra derrota en los próximos comicios.

Razón poderosa también para que la Fiscalía de Er
nestina Godoy intensifique las investigaciones contra

los del blanquiazul.
Pero más aún (como lo dije en una co

lumna de hace unos meses), AMLO entrará
a poner orden en la campaña de la CDMX,
porque no dejará que la oposición se la quite
de las manos.

Veremos en los próximos días otros seña
lamientos directos de la autoridad y Morena
contra las alcaldesas de Alvaro Obregón y
Cuauhtémoc, Lía Limón y Sandra Cuevas,

así como contra sus pares de Miguel Hidalgo y Benito
Juárez, Mauricio Tabe y Santiago Taboada.

El gobierno, me dicen desde Palacio Nacional, no es
catimará recursos para exhibirlos, por lo que en breve
habrá importantes anuncios sobre actos de corrupción y
serias irregularidades, de entrada, en las demarcaciones
de Lía y la polémica Sandra Cuevas.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política
se trata ele encontrar soluciones a los problemas, no
de demon/zor o tu adversario".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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CORCHOLATA
TRIPLE PLAY

I secreta rio de Gobernación, Adán Augusto
López, tenía prevista una reunión con el
rector de la Universidad de Cuaclalajara,
Ricardo Víllanueva, y el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, para ser garante
de la nueva relación entre ambas partes
tras el suicidio de Raúl Padilla,jefe polítíco

del grupo universidad. Información extraoficial asegura que el
primer paso para dejar atrás las diferencias, que subieron de
tono en los últimos meses hasta convertirse en una situación

de guerra, consistió en que Víllanueva aceptó renunciar a dejar
sus aspiraciones como candidato al gobierno de Jalisco o a
la alcaldía de Cuaclalajara, aunque no se había hecho formal
se sabía que sería apoyado por Morena.

El estado de salud del presidente Andrés Manuel López
Obrador, sin embargo, complicó la agenda personal del
secretario de Gobernación luego de que en Palacio Nacional
se informó que sería él quien será el responsable de las
mañaneras)/del trabajo del Ejecutivo. Al cierre de esta columna,
fuentes de la Secretaría de Gobernación adelantaron que
se iban a mover diferentes actividades de Adán Augusto,
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por lo que lo más seguro es que se
suspenda el encuentro programado
allá en Cuaclalajara.

Adán Augusto López Hernández
encargado de presidencia, secretario
de Cobiernoy corcho/ota triple play.

Pocos creyeron en la conclusión
del supuesto reporte médico sobre
la salud de Andrés Manuel López

Obrador y de la suspensión de sus actividades el domingo
en Yucatán y de que obedece a que se contagió de COVID19.

¿Desmayo por COVID19? ¿Emisión de un tuit desde la
cuenta personal del Presidente con vocabulario que él no
usa ni escrito ni verbal? En las pasadas dos ocasiones en
que enfermó de COVID, el Presidente emitió videos para dar
a conocer su estado de salud y atajar rumores.

La presidencia ya mintió una vez sobre la salud del
mandatario cuando en enero de 2022 tuvo que ser trasladado
en helicóptero al Colegio Militar de la Ciudad de México porsu
angina inestable de riesgo alto, un preocupante mal cardiaco
que puede conducir a infartos.

• ••

Vence plazo establecido por la rectoría de la Universidad
Autónoma Metropolitana para regresara clases tras el paro,
desde el pasado 9 de marzo, pero no se ha solucionado el
problema que desataron acusaciones de abuso sexual en
contra de una estudiante, caso que después llevó a otras
demandas de la comunidad estudiantil y laboral.Tal situación
pone en riesgo al rector general de la UAM, José Antonio de
los Reyes Hereclia, por lo que deberá aplicarse a resolver el
paro si no quiere que lo destituyan.

• ••

UPPERCUT: De acuerdo a lo aprobado en la Ley minera,
la federación deberá dar un presupuesto entre

los 400 a 600 mil millones de pesos al 50M
y LitioMex a partir del 2025.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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EL ORIGEN DE LA
CRISIS DE FENTANILO

a epidemia de consumo de opioides (en el
Lque destaca elfentanilo) está relacionada

con un escándalo de corrupción de las
instituciones científicas y educativas de
EU. Ayer,el NewYorkTimes (NYT) publicó
una investigación donde señala como la
Academia Nacional de Ciencias recibió más

de 13 mclcl de la familia Sackler, dueña de la farmacéutica Pur
clue Pharma, responsable de la producción del medicamento
OxyContin, un detonante de las adicciones a los opioides en EU.

El Departamento de Justicia señala que el "OxyContin,
nombre comercial del narcótico clorhidrato de oxicodona,
es un analgésico que se vende en Estados Unidos sólo por
prescripción. El OxyContin se receta legalmente para aliviar
dolores moderados a severos ocasionados por lesiones,
bursitis, neuralgia, artritis, y cáncer. Las personas abusan
del uso del OxyContin por los efectos de euforia que produce,
similares a los de la heroína". Esta misma institución señala

que "las personas que abusan del OxyContin se exponen a
desarrollartolerancia hacia la droga, lo que significa que deben
administrarse dosis cada vez más elevadas para lograr los
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mismos efectos. El abuso de la dro

ga por largo tiempo puede llevar a
la dependencia física y la aclicción".

El abuso en la prescripción mé
dica volvió a los estadounidenses

adictos a los opioides, entre los que
se encuentran las pastillas a base de
fentanilo, que son másfácilesy bara
tas de obtener en el mercado ilegal.
Se calcula que hay 12 millones de

adictos a analgésicos para atender el dolor como el OxyContin.
Hay una fuerte crítica a las tres academias americanas de

Ciencias, Ingeniería y Medicina, que entre ellas han recibido
más de 31 mdel en clonaciones para investigaciones. Estas son
un referente científico para estudiar los grandes problemas
que vive la sociedad, por lo que se presupone que hubo con
flicto de intereses para no alertar la publicidad engañosa que
presumía un bajo nivel de aclicción de medicamentos contro
lados. La fundación Sackler también apoyó a universidades
como Tuftsy Brown. que han tenido que cerrar programas
financiados por esa farmacéutica, para lavar la cara de su
complicidad con esta crisis de muertes. Lo que han hecho
los cárteles mexicanos y organizaciones criminales de EU
es producir pastillas similares al OxyContin, ambas de color
azul, que han inundado el mercado con millones de dosis.
Sin embargo, la oferta obedece a la demanda originada por
el circuito mécico farmacéi tico científico de EU.

En el tema de la contención del fentanilo en América del

Norte no todo son los chapitas, China y la corrupción en México.
También, tiene su raíz en la corrupción de instituciones priva
das y científicas americanas. Sin embargo, México no debe
cesaren sus esfuerzos por contener esta amenaza regional.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: La salud del Presidente, como
un asunto de seguridad nacional, será un tema en la agen

da pública de esta semana.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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• Victoria Cantú, Andrea
Escalona, Andrea Cascan
te y Camila Cuevas son
las cuatro mexicanas que
obtuvieron la medalla de

plata en la XII Olimpia
da Europea Femenil de
Matemáticas.

• Joseph Killins secuestró
y abusó sexualmente de
una repartidora de aplica
ciones en Tampa, Florida.
El sujeto además disparó
contra la familia de la

mujer, cuando intentaron
rescatarla.

• Jorge Ernesto 'N' fue
procesado por dispararle a
un vecino, quien no le dio
dinero para una cerveza.
El ahora enjuiciado inclu
so se atrincheró en una

azotea, para evitar que la
policía lo atrapara.
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Equilibrio. Se puede
decir que eso es loque
buscarnos en nues

tra vida. Sin embargo,
a veces parecemos
olvidar que, para que
éste exista, debe ha
ber, por lo menos, dos
fuerzas que tiren a la
dos contrarios. Es en

esta tensión que se da
el balance, unoque, por
supuesto, nunca esfijo
ni permanente.

En el caso de la polí
tica democrática tene

mos el empuje de, no
dos, sino tres poderes:
el Ejecutivo, Legislativo

y Judicial.
Imaginémoslos como una triada de cuerdas que salen cíe

un mismo centro, eje donde se encuentra el pueblo. El conjunto
e independencia de cada uno de estos lazos permite que, al
momento de tomar decisiones sobre la administración de la

sociedad, se tengan presentes los derechos y necesidades
de todas las personas.
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Efectivamente, para lograr el equilibrio del centro, cada
cuerda debe jalar con la misma fuerza.

Esto permite que el poder se distribuya equitativamente,
es decir, evita que se concentre en una sola institución, indi
viduo o grupo de personas; al tiempo que previene abusos de
poder, una toma de decisiones arbitraria y violaciones a los
derechos humanos.

Aun así, estos tres poderes comparten y trabajan por un
mismo objetivo, de ahí que se encuentren en contacto y haya
tensión entre ellos. Veamos.

El cordel del Ejecutivo tiene la misión de administrar el
presupuesto, llevar a cabo políticas públicas y proteger la
seguridad de la sociedad mexicana. Cuenta con represen
tantes en los tres niveles de gobierno, es decir, se integra por
el presidente, gobernadoras, gobernadores, alcaldes, alcal
desas, jefas y jefes municipales. Al Poder Ejecutivo se suma
el gabinete de cada uno de ellos, esto es, el equipo de trabajo
elegido por lasy los dirigentes.

El segundo cordón es el Legislativo, responsable de elaborar
y modificar las leyes que rigen al país, al tiempo que supervisa
el trabajo del Poder Ejecutivo.

Se encuentra a nivel federal y estatal. El primero está con
formado por el Congreso de la Unión, el cual se divide en dos
cámaras: la Cámara de Diputados y el Senado de la República.
Hay 500 diputaciones que representan a la "la voz del pueblo"
y 128 senadurías que responden por los estados. Del laclo
estatal están los congresos locales.

Finalmente, la tercera cuerda corresponde al Poder Judicial,
que es el encargado de impartirjusticia y resolver desacuerdos
entre particularesy entre éstosy el Estado.

En la búsqueda del balance social es ele suma importan
cia que los poderes tiren con la misma energía a sus lados
respectivos, y también que en su interior haya diversidad c!e
principios: funcionarios que piensen diferente, se atrevan a
clecirloy luchen por lo que consideran mejor para las personas
que representan.

Solo así se puede llegar a consensos temporales, solo
así, por medio de la tensión, se puede alcanzar el equilibrio.
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Es evidente cómo el alcalde de Toluca utilizó todo

el aparato de gobierno local para aniquilar y
doblar a su esposa y suegro

igue la mata dando en Tolucay es que su
S denostado presidente municipal, Raymun

do Martínez Carbajal, no termina de salir
de una y ya entró en otra. Podemos decir
que se le ha hecho costumbre utilizar a
las instituciones que encabeza, como en
este caso la alcaldía, para dirimir temas

personales y ahora también maritales.
En este último, fue evidente el uso que le dio a la Policía

Municipal, para capturary amedrentar a su suegro por haber
incurrido en un supuesto delito, acusación que dicen los que
saben, no tiene ni pies ni cabezay terminará por desvanecer
se; también es evidente el uso faccioso que le dio a la oficina
de comunicación social para ciarle punch al tema y exhibir al
papá de su entonces esposa y a ella misma, y conseguir así
que Viridiana Rodríguez Rico, madre de su hijo, desistiera,
como se había anunciado, en su intento de demandarlo por
violencia de género ante la Fiscalía mexiquense a raíz de su
despido como presidenta honoraria del DIFToluca.

El tema de fondo es marital y este saldrá a relucir más
tarde que temprano, es difícil creer que en caso de que hu
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bieran existido irregularidades en la
gestión que encabezaba su esposa
al frente del DIF, Raymundo Martínez
no tuviera conocimiento.

Es evidente cómo el alcalde de

Toluca utilizó todo el aparato de go
bierno local para aniquilary doblar
a su esposa y suegro.

Veremos si las autoridades encar

gadas de impartir justicia, ajenas a
Martínez Carbajal, también le rinden pleitesía o la acusación
termina por esfumarse.

En cambio, el tema de seguridad, por el que tendría que
estar preocupado el altivo alcalde de Toluca, sigue de mal en
peory es que de acuerdo con los resultados de la Trigésima
Octava Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana
(ENSU), correspondiente al primer trimestre de 2023, la
percepción de inseguridad en la capital del Estado de México
va al alza, al pasar de 83.8 en diciembre de 2022 a 85 por
ciento er¡ la medición del pasado mes de marzo. Pero todo
indica que el tema no le preocupa... AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS: Alejandra Del Moral Vela, candi
data de la alianza electoral del PAN, PRI, PRDy Nueva Alianza,
el pasado sábado durante su visita a Nezahualcóyotl, hizo
el compromiso de que el próximo gobierno de coalición del
Estaclocle Méxicocreará el municipio de Aragón, el número
126 de la entidad mexiquense.

LA DE HOY: Los exalcalcles morenistas, Juan Rodolfo
Sánchez Gómez de Toluca; Gabriela Gamboa de Metepec
y Darwin Eslava de Coacalco, entre otros que tuvieron la
oportunidad de ser reelectos en el 2021 y que fueron de
rrotados en las urnas debido a sus pésimas gestiones, no
pierden la oportunidad de promocionar en sus recles sociales
su cercanía con Delfina Gómez, candidata de Morena al
gobierno del Estado de México, buscando ser rescatados del
ostracismo en el que viven. ¿Y Jonás Sandoval?, esa es otra
historia HASTA LA PRÓXIMA

La aliancista

Del Moral

ofrece crear
el municipio
de Aragón
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a semana anterior, la Suprema Corte de
Justicia (SCJN) invalidó la transferencia
de la Guardia Nacional [CN] a la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña), y esta
bleció un plazo de ocho meses para que
se concrete su regreso a la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).

El presidente López Obrador señaló que va a acatar el fallo,
aunque adelantó que antes de que finalice su gestión envia
rá una nueva iniciativa para que la CN quede bajo el control
operativo y administrativo de la Sedeña.

El anuncio del Presidente va a impactaren elección de 2024,
no sólo para quienes se postulen al Congreso, sino también
a candidatos presidenciales, y va a convertir la discusión
sobre la seguridad pública en uno de los principales temas
de campaña. Podemos adelantar algo, unos remarcando la
competencia exclusiva civil de la institución adscrita a la Se
cretaría de Seguridad Pública,y otros a favorcle la adscripción
a la Sedeña para impedir que la corporación corra el mismo
destino déla Policía Federal, como en tiempos de García Luna.

Pero ¿qué dirán los candidatos presidenciales? En el laclo

de la oposición, lo que han hecho
es descalificar cualquier iniciativa o
modificación constitucional que sea
propuesta por el Presidente, por lo
que es de su poner que seguirán así.
De hecho, parte del problema es que
sólo se realizó una modificación a las

leyes secundarias debido a la mora
toria constitucional que impulsaron
los partidos de oposición para evitar

la aprobación de cualquier reforma. Por el contrario, en el laclo
de Morena, es probable que haya diferencias en cuanto al
modelo de seguridad que se plantea. Adán Augusto López es
el únicoque ha impulsaclotoclas las reformasclel Presidente.

Las otras dos corcho/otos, Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard se han pronunciado a favor de la reforma para la
transferencia de la CN, pero no han mostrado el mismo com
promiso que el secretario de Gobernación. Adán es el único
que ha tomado los proyectos del Presidente buscando su
realización, porque está consciente de que se debe continuar
con la transformación del país, sin zigzagueos.

Las encuestas señalan que Morena va al frente en la elec
ción presidencial, aunque no necesariamente se presentará
el mismo escenario en el Congreso, por lo que en caso deque
no se logre la mayoría calificada, se necesitará de una figura
que concilie con las fuerzas políticas, algo que Adán Augusto
López ya hizo, cuando logró la aprobación de la reforma cons
titucional que permitió la extensión del periodo de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad. Aquellos que participen
en la encuesta de Morena deberán de tener en cuenta esos

antecedentes para decidir sobre el candidato más idóneo.
• ••

Adán Augusto al bat. Tanta es la confianza entre el
Presidente y el secretario de Gobernación que luego de

anunciarsu contagio de COVID19, lo instruyó para que en
cabece las conferencias mañaneras. Desde este espacio

deseo pronta recuperación al señor Presidente.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX
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Este ano se cumplen tres dé
cadas desde que fue suscrito
el Tratado de Libre Comercio

cíe América del Norte (TLCAN)
por los Presidentes de Méxi
co, Estados Uniclosy el primer
ministro de Canadá, en di
ciembre de 1992, con el fin de
crear una zona encaminada a

eliminary superar obstáculos
al comercioyfacilitar la circu
lación de bienes y servicios,
promover condiciones de
competencia leal y aumentar
las actividades de inversión

entre los tres países.
En noviembre de 2018, las tres naciones suscribieron un nuevo

acuerdo, el TMEC que contiene muchos de los elementos del
TLCAN, actualizando y potencializando sus alcances a efecto de
incrementar aún más los intercambios, inversiones y servicios
comerciales regionales.
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Hoy, el TMEC es la zona comercial más grande del mundo, cuyos
intercambios trilaterales alcanzan la cifra anual de 1.2 trillones de

dólares (trillionsen la nomenclatura estadounidense). Para entender
la astronómica cifra, hay que agregar 12 cerosa 1.2).

De acuerdo con estimaciones oficiales, el comercio entre México
y Estados Unidos alcanzó, en 202.2, la cifra histórica de 779 mil 308
millones de dólares, un crecimiento de 17 por ciento respecto al
monto registrado en 2021.

Tras cuatro años de trabajo, iniciados en 2.018, que reunió a espe
cialistas de los tres países, el Instituto México del Wilson Center de
Washington, publicó el año pasado un importante estudio titulado
"Norteamérica 2.0,forjando un futuro continental", dirigido porTom
Long y Alan Bersin.

En dicho informe, se destaca que Norteamérica tiene en el
escenario mundial una gran variedad de activos que le confieren
ventajas comparativas inigualables.

Cuenta con un amplio territorio continental y marítimo (con
acceso a los Océanos Atlántico, Pacíficoy Ártico), con 500 millones
de personas, un bono demográfico favorable, cuyas economías
generan 30 por ciento de los bienes y servicios globales, y flujos
comerciales que representan 17 por ciento del comercio global.

El estudio en cuestión, muestra que América del Norte se ha
construido principalmente desde abajo hacia arriba. A lo largo de
estos años, se han fortalecidoy multiplicado las interacciones entre
funcionarios de los distintos niveles de gobierno de los tres países. Lo
mismo ha sucedido con empresarios y técnicos cíe prácticamente
tocios los sectores industriales y agropecuarios.

Estas conexiones han convertido a la región en un gigante eco
nómico y comercial. Aunque "NAFTA" fue durante mucho tiempo
un símbolo impopularen la política interna c!e EU, hay evidencia
c!e que actualmente la mayoría de los encuestados mexicanos,
estadounidenses y canadienses ven positivamente el TMEC y
están a favor de la cooperación regional para impulsar las cade
nas comerciales de valor mediante el nearshoring y allyshoring,
cuestiones que abordaremos con amplitud en un próximo artículo.

Por ahora, basta con apuntarqueen mi opiniónla mejor apuesta
para el futuro del desarrollo nacional es aprovechary fortalecer aún
más nuestra integración económica en Norteamérica.
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La invasión en Ucrania ha

marcado un punto de in
flexión en el orden interna

cional y la configuración ele
equilibrios, alianzasy fuerzas
del poder, aunque quizá no
de la manera que Vlaclimir
Putin habría pensado antes
de lanzar su "operación mi
litarespecial". Posiblemente
consideraba que, en menos
de un año, Rusia podría pre
sumir del "regreso de gran
des porciones de Ucrania a
su país".

En cambio, la invasión
parte de lo que Moscú que

ría evitar: detener la expansión de la OTAN y reforzar el sistema
de defensa occidental frente a su frontera. Una tendencia que se
profundizará conforme Moscú se aferre a la concepción mínima
de victoria. Empero, y pese a la intervención del grupo paramilitar
Wagnery el intenso fuego de artillería, las líneas del frente militar
apenas se han movido.
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Después de 14 meses de brutales combates no está claro quién
está ganando la guerra, aunque un mensaje todopoderosa queda
cimbrado: Rusia puede ser derrotada en el campo de batalla po
niendo en entredicho su supuesta supremacía military pese a la
amenaza latente de desplegar armamento nuclear.

Precisamente, el alto al fuego o el cese de hostilidades luce
nublado porque ambos bandos están concentrados en ganar po
siciones más sólidas en el campo ele batalla para después acreditar
sus ganancias en la mesa negociadora.

Todo indica que ambos lados apostarán por un conflicto prolon
gado. Mientras que Ucrania sigue siendo una democracia soberana,
que se aferra a aproximadamente 85 por ciento del territorio que
controlaba antes de 2014, Rusia parece apostar por las fuerzas
paramilitares, y el gobierno del presidente Joe Bicíen a mantener
su apoyo a Kiev, pese a que los vientos políticos podrían cambiar
con la elección presidencial en el horizonte.

La visita de Li Shangfu, el ministro de Defensa chino a Moscú, el
pasado 19 de abril, tras el viaje oficial deXi Jinping a Rusia, también
da indicios del alargamiento del conflicto, pero reafirmando las
señales de una posible asistencia militar de Beijing al Kremlin, el
gran miedo de la alianza trasatlántica que ocasionaría un efecto
diplomático vertebral al descartar a China como posible mediador.

Recordemos que la guerra realinea los intereses dispares en
tre Rusia y China para enfrentar la supremacía de Occidente, el
pegamento geopolítico que los une al reafirmar la multipolariclad
geopolítica, rechazar la hegemonía del orden liberal y cuestionar
el excepcionalismo estadounidense.

Ello alimentará el debate en las próximas citas internaciona
les interregionales como las cumbres del G7, la Organización del
Tratado del Atlántico Norte (OTAN), el G20 y los BRICS, en donde
ambos bandos buscarán reforzar sus alianzas militares, económi
cas, tecnológicas y diplomáticas. Un paquete de citas clave para
que las potencias reduzcan sus vulnerabilidades e inseguridades
bajo el imperativo de incrementar sus márgenes de autonomía
e independencia cuando todo luce en franco movimiento por la
agitación planetaria del conflicto.
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EL CRISTALAZO

La supresión del Poder Judicial
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafaeI

Animados por el insólito con
gelamiento de la comunica
ción entre el Poder Ejecutivo
y la Suprema Corte de Justi
cia a cuyos ministros (excep

to a los sumisos y obedientes) se les ha
negado hasta el contacto telefónico con
los empleados del gabinete presidencial,
los gobernadores de BC (Marina del Pi
lar Ávila); BCS (Víctor Manuel Castro);
Sonora (Arturo Durazo), Sinaloa (Ru
bén Rocha) y Nayarit (Miguel Ángel Na
varro) han desconocido de un pluma
zo la capacidad jurídica del Tribunal
Constitucional.

Lo han hecho mediante un oportu
nista y genuflexo desplegado bajo el
membrete de los "Gobernadoras (nomás
una) y gobernadores de la 4.ta transfor
mación"., cuyo principal sustento para
"rechazar la decisión de 8 ministros de
la SCJN, que revierte la incorporación
operativa y administrativa de la Guar
dia Nacional a la SEDEÑA"; eleva este
argumento: "los valores y adscripción
militares son indispensables para la
afirmación y preservación de la hones
tidad, la eficacia y el profesionalismo
de la Guardia Nacional," con lo cual no
solo ponen en duda la capacidad "ope
rativa y administrativa" de la secretaría
Rosa Icela, sino la eficacia moralizante
la Cuarta Transformación en el campo
de sus responsabilidades civiles.

El pronunciamiento colectivo, afirma:
"Consideramos que las reformas a

las leyes que rigen la institución de la
Guardia Nacional en ningún momen
to se apartan del marco constitucional,
pues preservan su carácter civil, des
tinado especialmente a salvaguardar
la seguridad pública, permitiéndole al
mismo tiempo la oportunidad de con
tar con las mejores condiciones de in
fraestructura, entrenamiento y adies
tramiento. De ahí que la postura in
terpretativa adoptada por la Suprema
Corte de Justicia, cuando concluye que
se viola el artículo 21 de nuestra Carta
Magna, al facultar al Ejército a llevar a
cabo más facultades que las que tengan
exacta conexión con la disciplina mili
tar, carecen de razón."

Obviamente quienes carecen de ra
zón son estos gobernadores porque la
Corte no le negado al Ejército labores de
asesoramiento, formación y trasvase de
elementos. Solamente le prohibición de

engullir completa a la GN. Eso es todo.
Y lo relativo a la disciplina militar; pues
así lo dice la Constitución, no la Corte.
Pero este pequeño manifiesto, pla

gado de inconsistencias jurídicas, es un
acierto político. Todos ellos le deben el
cargo al presidente y le deben gratitud,
obediencia, admiración, respeto, solida
ridad, adhesión, afecto y si es posible,
amor eterno, aun cuando en el camino
se rehusan a mirar los graves desequi
librios ocasionados por el señor presi
dente y sus furias en la estructura de
la República.

Todo esto se da a pocas horas de la
más grave declaración presidencial en

el catálogo de las graves declaraciones
presidenciales: no les tomen ni una lla
mada telefónica a los ministros de la
Corte.

—¿A cuáles?
A todos quienes él llama traidores. El

Gran Comunicador, ahora incomunica.
BURRADAS

El humanismo del Director General del
Instituto Politécnico Nacional, Arturo
Reyes Sandoval, está a toda marcha en
la transformación del campus de San
to Tomás.

Lo único malo es transformar un
área verde que da lugar donde entrenan
y hallan solaz doscientos veinte jóvenes
estudiantes, en su mayoría mujeres, de
CECyTs en un estacionamiento para 21
autos y un chiquero minúsculo como
flamante cancha de "Tocho Bandera".

Quien aprecie esta avanzada versión
de humanismo ambiental, deberá asu
mir, como hacen el director y sus vali
dos, el nuevo lema para el IPN, "La téc
nica al servicio de la llanta".

Reportes iniciales de trabajadores
contratados para colar guarniciones de
concreto señalan a un picaro encargado
de la Dirección de Deportes, José Anto
nio Sandoval (cuántos "sandovales"; ya
ni yo), como el sospechoso usual de la
gran idea ecológicodeportiva.

Sin embargo tras el tormentoso
2022 en el IPN es obvia la incapacidad
de los mandos medios para tomar deci
siones. Todo es por ucase.

La gesta ambientalista del IPN tiene
miga, ya ampliaremos.

Por cierto, aquello de la Técnica al
servicio de la patria", se debe a la imagi
nación de Jesús Robles Martínez»
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SUBE Y BAJA

Aída Román

Arquera mexicana

Con sus compa
triotas Ángela
Ruiz y Alejandra
Valencia se colga
ron la medalla de
oro, la más desea
da tras superar a

China por 60 en la Final de la Copa del
Mundo de Tiro con Arco celebrada en

Antalya, Turquía.

Patricia Armendáriz

Diputada de Morena

"Ya no van a

seguir maman
do del gobier
no. o me pre
sentan pro
gramas de de
sarrollo para

ustedes o se van a la chingada", gri
tó la diputada morenista durante
una reunión con lacandones.
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Pepe Grillo

Ellos no renunciarán

El canciller Marcelo Ebrard, en su
enésimo intento porque haya piso pa
rejo en la selección del candidato pre
sidencial de Morena, demandó a su
partido que los aspirantes dejen sus
actuales cargos antes de que se reali
cen las encuestas.
Como las encuestas están proyectadas
para juniojulio, la verdad es que las
renuncias tendrían que registrase de
un momento a otro.

No habrá renuncias, ni la doctora
Claudia Sheinbaum ni Adán Augus
to López se sumarán a la petición
porque estar lejos de sus cargos ac
tuales es estar en el error.
Si no fuera secretario de Gobernación,
Adán Augusto no podría encabezar las
conferencias mañaneras a partir de
hoy, mientras el presidente se recupe
ra de su tercer Covid.

De modo que ellos, Claudia y Adán
Augusto, se quedan hasta el último
día, ya se verá qué decide Marcelo.
La danza de la muerte
El presidente López Obrador encontró
a su pareja de baile perfecta: el gru
po de legisladores más conservado
res, supremacistas se diría, del Par
tido Republicano de Estados Unidos.
Los dos están buscando lugar en la
pista para bailar la danza la muerte.
Por eso montan el sainete bélico de

una nueva invasión norteamericana.
Ellos, los gringos, dicen que es la úni
ca manera de terminar con los narcos

y poner orden en la migración.
El gobierno mexicano dice que con
sus narcos nadie se mete y mucho me
nos vendrán a pisar con sus plantas
nuestro suelo para llevárselos.
Hablan de la guerra con ligereza te
meraria. Lo que más preocupa es
que los mandos de las fuerzas ar
madas, de la Marina y del Ejército,
formados por cierto en Estados Uni
dos, le hacen coro.
Si tantas ganas tienen de pelear que
vayan ellos, los supremacistas y los
funcionarios mexicanos de la 4T, a
un callejón sin salida a jugar Gotcha
y que dejen en paz a sus respectivos
pueblos. Si por ahí queda algún polí
tico profesional serio que se ponga a
trabajar en la solución compartida, y
pacífica, de las diferencias.
Señales de humo
Los integrantes del gabinete presiden
cial y los ministros de la SCJN están
buscando formas de comunicarse que
no sea por teléfono.
Y es que el presidente, otra vez fuera
de sus casillas, ordenó a su equipo: "ni
les contesten el teléfono", pero como
hay otras opciones de comunicación
las están considerando.

Pueden, al viejo estilo, mandarse car
tas o telegramas, que no son inmedia
tos pero sí llegan. También podrían
recurrir a las señales de humo, aun
que hacer hogueras en las azoteas
puede ser peligroso.
También está la opción de las palo

mas mensajeras o los mensajes en
botellas que tienen un toque ro
mántico.

Que en una democracia dos de los tres
Poderes de la Unión no se hablen por
que el Ejecutivo está enojado es una
irregularidad inadmisible. La comuni
cación tiene que ser fluida, constante.
No es una opción, es una obligación.

De último minuto
Para subrayar el contraste, los inte
grantes del Gabinete de Seguridad se
reunirían hoy con los integrantes de
la Comisión Bicameral del Congre
so que da seguimiento al trabajo de
las fuerzas armadas en tareas de se
guridad pública. De último minuto
la reunión se pospuso, aunque no
se canceló.
Si la reunión llega a realizarse se
escucharán voces divergentes, de eso
se trata. El coordinador de la bancada

del PRI en San Lázaro, Rubén Morei
ra, se pronunció por poner en marcha
un nuevo plan nacional de seguridad
porque el que tenemos no funciona.
Los integrantes del Gabinete de Segu
ridad darán sus razones para seguir
con la estrategia vigente y se hará, co
mo en cualquier democracia, lo que la
mayoría decida dentro de la ley.
Ya se verá si se trata de un encuen

tro civilizado y provechoso o si la ley
del jaloneo se impone como en otras
ocasiones importantes. El diálogo es
la mejor herramienta de la política.
Usenla.

Y por cierto surge la pregunta: ¿Qué
puede haber más importante que una
comparecencia en el Congreso?»
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SOCIEDAD Y PODER

Escándalo y mentira. Los videos proAMLO
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

En la realidad alterna que cons
truye la propaganda de la lla
mada 4T no hay escasez de
medicamentos, el crimen or
ganizado está controlado y el

presidente López Obrador es un gran es
tadista. Si hay otros datos, no importan en
la fantasía construida en Palacio Nacional

y replicada en las redes sociodigitales. La
verdad les tiene sin cuidado a quienes dis
torsionan, mienten y engañan a diario pa
ra ensalzar al gobierno, en una operación
de propaganda que es consumida por mi
llones de mexicanos.

Animal Político ha encontrado que por
lo menos 23 canales de YouTube operan
coordinados por Brolan, una agencia de
marketing radicada en Guadalajara. En
esos canales hay una exaltada, estruendo
sa y mentirosa promoción del presidente
de la República. Algunos de sus conducto
res han sido precandidatos, candidatos o
dirigentes locales de Morena.

Fundada por el empresario Rafael Díaz
y el "influencer" Saúl Armando Lepe Sol
tero, la agencia Brolan coordina 53 cana
les en YouTube. De ellos Animal Político,
en una investigación apoyada por Artícu
lo 19, detectó contenido obradorista y no
ticias falsas por lo menos en 23 que consi
dera adscritos a la Red Brolan.

En esos espacios, de acuerdo con Ani
mal Político, "despidos o cancelaciones
de candidaturas de la oposición que nun
ca ocurrieron; supuestos vínculos con el
narcotráfico de la presidenta de la Supre
ma Corte, y acusaciones de corrupción de
consejeros del Instituto Nacional Electoral
o informadores, sin que se presenten prue
bas, son parte del cúmulo de desinforma
ción que circula en esta red, con portadas

de videos con colores llamativos, fotos sa
cadas de contexto y títulos engañosos".

Esos canales obradoristas en YouTube
reproducen y alaban las afirmaciones del
presidente, crean cortinas de humo para
distraer la atención de temas que al go
bierno le resultan incómodos y sobre todo,
exageran y mienten. En los días recien
tes, por ejemplo, propalaron la idea de que
López Obrador humilló al presidente Joe
Biden en el intercambio de mensajes sobre
la producción de fentanilo y la expansión
del narcotráfico en México.

Esos videos siempre tienen un sentido
de urgencia, sus conductores hablan a gri
tos y con expresiones a menudo soeces, y
construyen a partir de falsedades un es
cenario autorreferencial citándose unos a
otros, siempre para encomiar al presiden
te y a otros líderes de Morena. Aquellos
a quienes López Obrador sataniza como
adversarios suyos, son vejados y ridiculi
zados. El empleo de mayúsculas e inter
jecciones en los títulos de tales videos ma
nifiesta ese estilo exaltado y perentorio.
Varios videos recientes son anuncia

dos así:
"CERRADON DE OC1CO !! NOROÑA

ES UN SH1NGON; HUMILLA A PAÑIS 
TAS" (Despertar Político).

"iA MÉXICO SE LE RESPETA! EJERCI
TO YA SE PREPARA ¡AMLO NOS NECE
SITA!" (El Charro en Vivo).

"TOMALA!! MÉXICO SUPERA A ES
TADOS UNIDOS; POR ESTO BIDEN ES
TA ENCHILADO ¡AMLO VALE SU PESO

EN ORO!"(Fuerza 4T).
"¡AHORA MISMO! MÉXICO SE RES

PETA ¡AGÁRRATE BIDEN!" (Patria 247
News).
Hay otros canales obradoristas, muy

conocidos, además de los que forman par
te de la Red Brolan. Me asomé a los que
menciona Animal Político, que en reali
dad son 24. De ellos, hay uno dedicado a
temas históricos y lo excluí de esta revi
sión. De los 23 que difunden propaganda
proAMLO, 7 existían antes del actual go

bierno. Siete más fueron creados en 2019
y otros tantos, en 2020. Los otros dos, en
los años siguientes.

Los contenidos y conductores, se repi
ten en varios de esos canales. Juncal So
lano, una de las más exitosas y estridentes
y que en 2020 ofreció información falsa
sobre las vacunas contra el Covid, está en
tres de esos canales. Javier Fernando Car

mona (que en 2021 dijo que el accidente
en la Línea 12 del Metro se debió a que
"los gringos" empleaban máquinas para
extraer petróleo) tiene otros tres.

De los 23 canales, hay dos (El Poder del
Pueblo) y La Otra Cara de la Nación) que
no colocan nuevos videos desde hace al

menos 9 meses. De todos los 23, los más
frecuentados han sido Charro político de
Juncal Solano que en 7 años ha reunido
597 millones de vistas de video, 24 Noti
cias Juca de Juan Carlos Durán con 413
millones desde 2014 y Nopal Times, con
ducido por Saúl Soltero y Jaqueline Ro
jas, con 301 millones. Los datos de vistas
los he tomado de la firma de análisis So
cial Blade.

Una "vista" en YouTube es contabiliza
da cada vez que un usuario mira un vi
deo al menos durante 30 segundos. Los
videos colocados en esos 23 canales su

man, hasta el 22 de abril, 39 mil 433. En
algunos casos se repiten de un canal a
otro. Todos esos vídeos, acumulan 2 mil
803 millones de vistas.
Muchas de esas "vistas" duran pocos

segundos. Pero si contrastamos esa cifra
con el tamaño de la población de nues
tro país tenemos que, en promedio, cada
mexicano habría visto 22 de esos videos
plagados de mentiras.

Los 23 canales de YouTube tienen, en
total, un poco más de 9 millones de sus
criptores. Seguramente hay personas que
están suscritas a más de uno de ellos. Allí,
muy posiblemente, se encuentra el núcleo
duro de quienes consumen, y vuelven a
ellos porque quieren creerles, tales conte
nidos. Diseñada para sus fieles, la propa
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ganda obradorista se recicla y sublima en
el estrépito y las patrañas de esos videos.

En los últimos 30 días, esos 23 canales
de YouTube han reunido 39 mil 400 nue
vos suscriptores. Y todos ellos en el mes
reciente, entre el 26 de marzo y el 22 de
abril, tuvieron 57 millones y medio de vis
tas. Son muchas o pocas, según se les mi
re. Si hubieran sido vistos entre todos los

mexicanos, el 44% de la población habría
mirado al menos un fragmento de algu
no de esos videos. Si sus espectadores son
quienes están registrados a esos canales y

si cada suscriptor fuera una persona dis
tinta, cada una habría visto un video cada
4 días, en promedio.
También es posible que haya quienes

miren esos videos por curiosidad. Para
verlos por más de unos segundos se ne
cesita una fuerte dosis de fanatismo, o
de masoquismo •
Animal Político ha encontrado

que por lo menos 23 canales de
YouTube operan coordinados

por Brolan, una agencia

de marketing radicada en
Guadalajara

Esos canales obradoristas en

YouTube reproducen y alaban
las afirmaciones del presidente,

crean cortinas de humo para
distraer la atención de temas

que al gobierno le resultan
incómodos y sobre todo,

exageran y mienten
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Las y ios gobernadores morenistas del noroeste del
país se quejaron por ia decisión de la Suprema Corte de
Justicia de impedir que ia Sedeña tomara el control de
la Guardia Nacional, acusando que los cuerpos
policiacos en la zona del Mar de Cortés son corruptos e
ineficientes. En un desplegado, los mandatarios de Baja
California y Baja California Sur, Marina del Pilar y Víctor
Manuel Castro, respectivamente; así como los de
Nayarit, Sonora y Sinaloa, Miguel Ángel Navarro
Alfonso Durazo y Rubén Rocha, celebraron también
que el presidente LÓPEZ OBRADOR suspendiera la
comunicación con el máximo tribunal tras esa

resolución, determinación que, cuentan, la mayoría de
los ministros calificaron como irrelevante si se toma en

cuenta que en esta nueva presidencia se está
impulsando la autonomía de Poderes,
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¡Qué sorpresa deliciosa aguarda a los senado
res esta semana! Aunque es posible que algu
nos no estén contentos con la idea y la recha
cen, Ricardo Monreal, el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado de la Re

pública, está obligado a presentar una propues
ta para satisfacer a los ciudadanos: un periodo
extraordinario de sesiones para concluir con los
temas pendientes de la agenda legislativa, que
deben ser tratados después del 30 de abril.
La lista de tareas es bastante estensa y hacer
frente a ella parece casi imposible. El senado
tiene que recibir nuevos instrumentos, revisar
los, proponerlos, acordarlos y votarlos, mien
tras intenta ponerse al día con el importante
rezago que ya tiene. Además, el ambiente en la
Cámara Alta no es propicio para el diálogo cor
dial y fluido, lo que hace que llegar a un acuer
do sea más difícil. A pesar de esto, Monreal está
haciendo todo lo posible para que las cosas
funcionen. Pero el desafío es enorme en este

órgano legislativo.

El senador intentará, en un tiempo limitado,
tratar varias minutas remitidas por San Lázaro,
hacer varios nombramientos, aprobar leyes or
dinarias, reformas, propuestas y modificacio
nes. ¿Lo logrará? Sólo el tiempo dirá si sus es
fuerzos darán frutos o si sus colegas entorpece
rán el proceso.

Según fuentes cercanas, Petróleos Mexicanos,

dirigido por Octavio Romero Oropeza, se ha
comprometido a invertir la impresionante su
ma de 350 millones de dólares para reparar
cuatro plantas de amoniaco. De esta forma, la

empresa estatal podrá cumplir con sus objeti
vos de producción de fertilizantes. Esta iniciati
va es parte del proyecto de rescate de la sobe
ranía emprendido por el gobierno federal a tra
vés de la compañía productiva del Estado.

Que gracias a estos esfuerzos, la producción de
abono se ha recuperado en los últimos años. De
hecho, de 2019 a 2022, la petrolera produjo el
612 por ciento del fertilizante que se distribuye
a través del programa de apoyo a pequeños
agricultores, gracias al plan de rescate de los
complejos Agronitrogenados (ahora conocidos
como ProAgroindustria y Grupo Fertinal), am
bos adquiridos a un precio exorbitante en el
sexenio anterior.

Con la inversión que se realizará este año y el
siguiente, se espera que la empresa tenga la ca
pacidad de satisfacer el 100 por ciento de la de
manda de fertilizante en el país, lo que equivale
a un millón de toneladas. Esto beneficiará a dos

millones de productores agrícolas en todo Mé
xico. En definitiva, esta es una noticia que ofre
ce esperanza a la industria y a los pequeños
agricultores, quienes han visto mermada su ca
pacidad de producción en los últimos años.

En el marco de la estrategia para combatir el
huachicol, la Procuraduría General de Justicia
de Hidalgo, que lleva Santiago Nieto, logró el fin
de semana incautar dos pipas con hasta 200
mil litros de combustible robado. Además, du
rante el operativo realizado en la capital del es
tado, los elementos bajo el mando del extitular
de la UIF aseguraron varios paquetes de drogas;
en específico, mariguana, piedra y cocaína.
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Que no fue infarto, que es Covid
Que lo trasladaron de emergencia a la Ciudad de México, pero que
no fue el corazón, que fue por Covid.

"Ni modo, amigas y amigos: salí positivo a Covid19. No es gra
ve. Mi corazón está allOO y como tuvequesuspender la gira, estoy
en la Ciudad de México y de lejitos festej o los 16 años de Jesús Er
nesto. Me guardaré unos días. Adán Augusto López encabezará
las mañaneras. Nos vemos pronto", dijo en sus redes sociales el
Presidente de México, luego de que salió información de que ha
bía cancelado su gira por Yucatán abruptamente por un supuesto
paro cardíaco. Jesús Ramírez Cuevas, el vocero presidencial, se
ñaló que eran rumoresy que el mandatario continuaría trabajan
do en elsur del país.

En caso de una ausencia temporal del presidente en México, la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos dispone
que elsecretario de Gobernación asumirá la presidencia de forma
interina. Durante este periodo, el secretario de Gobernación ten
dría las mismas facultades y responsabilidades que el presidente
en funciones, y sería responsable de tomar decisiones importan
tes en nombredel país. Además, estaría a cargo de la administra
ción pública mientras dure la ausencia del presidente.

El proceso de elección de candidatos rumbo a las elecciones
presidenciales de 2024 en México está en pleno apogeo, y los mo
vimientos políticos y giras para posícionar a los candidatos se es
tán intensificando. El presidente López Obrador ha mantenido
una postura neutral, siempre y cuando lacompetencia no conlleve
a la división del partido. Sin embargo, es notable que ha mostrado
cierta preferencia por uno de los candidatos: Adán Augusto Jápez
JJernández quiensedesempeña como secretario de Gobernación.

Augusto ha sido un hombre de confianza de AMLO durante
décadas, incluso antes de la existencia del PRD y Morena. Como
ambos son oriundos del estado de Tabasco, su cercanía se ha

mantenido a lo largo de los años. Se sabe que se reúnen casi a dia
rio a las 5 de la mañana para discutir los temas más importantes
del país, y que Augusto ha sido uno de los principales aliados del
Presidente en la promoción de reformas y en la gestión de crisis.
De hecho, Augusto ha sido el alfil de López Obrador para cabildear
diferentes iniciativaspolíticas.

Las familias de AMLO y Augusto han sido muy cercanas, lo
que ha permitido a ambos conocerse desde su infancia. Sus cami
nos se comienzan a estrechar cuando, a su retorno de Francia, a
donde Adán fue a estudiar Derecho Comparado en la Sorbona, se
adhirió al Frente Democrático Nacional (FDN) para apoyar al in
geniero Cuauhtémoc Cárdenas como candidato presidencial y a
López Obrador como candidato al gobierno de Tabasco. Uno de
los primeros encargos clave para él, fue organizar el movimiento
de defensa contra el desafuero de AMLO en el sureste, promovido
por el gobierno de Vicente Fox quebuscaba impedirle aparecer en
la boleta electoral para la Presidencia de la República. Dos años
después, Adán queda a cargo de la campaña presidencial de AM
LO en los estados de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo,
Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Nos han confiado que la llegada de Augusto al gabinete presi
dencial se debió, en parte, a la necesidad de AMLO de tener un tercer
candidato en la encuesta por la candidatura presidencial de More
na, ya que los equipos de Sheinbaum y Ebrard se encontraban muy
involucrados en la grilla. Sin proponérselo, López Hernández ha co
menzado a destacar en las encuestas y a hacerle sombra a otros
candidatos, en parte gracias a su cargo, que le exige visitar cons
tantemente todos los estados del país. Además, ha sido invitado a
eventos en representación del Presidente, lo que ha aumentado su
popularidad. A ello se agrega el hecho de que López Obrador parece
abrirle parte de su agenda para estas giras. Por lo pronto, hoy lo ve
mos otra vez en la mañaneras, en sustitución de su paisano y amigo.
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Debate mexiquense,
ni a quien irle
Decepcionante, decepcionante resultó e
primer debate entre Delfina Gómez y Alejandra de
Moral. Ninguna de las dos candidatas a la guberna
tura del Estado de México logró convencer al respe
table de que pueden cambiar el futuro en materi;
política, económica, social; ninguna dijo qué harí;
para combatir la inseguridad y la corrupción quí
desde hace lustros y hasta décadas son los princi
pales flagelos de la entidad. No presentaron pro
gramas, estrategias, bueno, ni siquiera ideas par;
resolver o mitigar los problemas. Ideas es lo quí
menos tienen las dos, por lo que sólo expresaror
ocurrencias, dicen los espectadores.

Aunque no faltaron los "paleros", sobre todo aque
llos comunicadores que están en peligro de perder si
chamba si gana la "maestra de la ignorancia", Delfín;
Gómez, que comentaron: Vimos a Alejandra más es
tructurada, segura, con buen lenguaje corporal y otra;
"virtudes".

Lo que no vieron, o no quisieron decir, es que e
gobernador Del Mazo "chaqueteó" y en lugar de apo
yar a su compañera de partido con algún billete par;
la campaña, dejó que "se rascara con sus uñas" y le
abandonó a su suerte.

Tampoco faltaron las "casas de apuestas" que sí
apresuraron a designar una vencedora del debate: ga
nó Delfina, publicaron algunas: triunfó "Ale" dijeror
otras, lo que hace sospechar a los observadores quí
"están aceitadas", lo que no sería nada nuevo.

La realidad es que, en los temas arriba mencio
nados, que son los que preocupan a los mexiquen
ses, ninguna de las dos damitas dijo cómo piensar

solucionarlos si es que ganan la gubernatura. Y e;
que varios de ellos son irresolubles, acota el colum
nista. Por ejemplo, ¿qué podría proponer la señor;
Del Moral para acabar con la corrupción que existí
en la entidad, donde los "moches", las comisione;
en todas las obras de infraestructura de todos lo;

municipios, es el pan nuestro de cada día? ¿Cómc
combatir ese flagelo entre aquellos políticos quí
han gobernado la entidad y al final de sus mandato;
se van a su casa con los bolsillos repletos de dinero"

Pues hubiera propuesto "cortarles la cola", apun
tan los espectadores. Ni pensarlo, porque si se las cor
ta de tajo saldrían aullando, y si se las corta a cachito;
podría ser un chilladero que no se la acabaría en todc
el sexenio.

¿Qué nuevas acciones, programas, estrategias pa
ra combatir la inseguridad, que ha sido el talón dí
Aquiles de la entidad, y que ninguno de los último;
567 gobernadores, incluyendo a Alfredito Del Ma
zo, han podido resolver ni con el apoyo del ejército >
la Guardia Nacional propuso Alejandra Del Moral'
Pues ninguna, porque no tiene ni idea de cómo en
frentar al crimen organizado y desorganizado que al
gunos gobernadores de su partido han solapado. De!
Mazo, Eruviel, Peña Nieto y otros, negociaron con lo;
carteles del narco, dicen los enterados.

Por lo que respecta a Delfina Gómez, está perdid;
en esos delicados asuntos. Y aunque todo mundo sabí
que contarla con el apoyo incondicional del presiden
te, la realidad es que, si él tampoco sabe cómo hacerk
para resolver esos flagelos a nivel nacional, no tiene 1;
receta para el Estado de México.
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SedeñaGuardia Nacional y las
adecuaciones presupuestarias

Becientemente la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SON) declaró inconstitucional la incorporación de la
Guardia Nacional a la Secretaría de Desarrollo Nacional

(Sedeña), tal como lo estableció el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en un decreto publicado en el Diario
Oficial de laFederación (DOF) enseptiembrede2022.

La resolución de la SCJN indica que a partir delldeenero
de 2024, la Guardia Nacional debe regresar a sus tareas de
seguridad pública y separarse de la Sedeña. Ello implica no
solo regresar a sus actividades administrativas, sino tam
bién presupuestarias y es ahí donde quiero ahondar por
que habrá que ponerla lupa sobre estos recursos que se in
crementaron de manera significativa desde su creación y
pese a ello han registrado adecuaciones presupuestarias
de más de 100 porcientocomo también subejercicios.

En el Paquete Económico de 2020 se aprobó por prime
ra vez el presupuesto para la Guardia Nacional por 3,842
millones de pesos, una cantidad que se registró en el ramo
36 de Seguridad y Protección Ciudadana y que en los si
guientes años creció de manera significativa. En 2021 fue
de 35,617.6 millones de pesosy en 2022 fue de 40,393.4 mi
llones de pesos.

Para 2023, año en que inició la incorporación hacia Se
deña, la Guardia Nacional contó con un presupuesto de
67,826 millones de pesos, es decir, su presupuesto fue 17.6
veces más alto a lo que se le aprobó en su primer año, de
acuerdo con datos del Presupuesto de Egresos de la Fede
racióndecadaaño.

Si este presupuesto de la Guardia Nacional se suma al
que se le asignó a la Sedeña, suman un total de179,738 mi
llones de pesos. Nunca antes se había dado tantos recursos

a la defensa nacional. Y el presupuesto es una manera níti
da de ver cuálesson las prioridades de este gobierno

Personas que trabajaron en Hacienda en la elaboración
de presupuestos, me comentaron que el tema de las ade
cuaciones presupuestarias debería ser más transparente,
pues Hacienda decide qué hacer con estos recursos sin
contar con el a val del Congreso.

Es normal que los presupuestos tengan adecuaciones
presupuestarias porque siempre pasa "algo", pero cuando
estasadecuaciones crecen a doble dígito, se generan dudas
sobre el manejo de los recursos.

Insto en el primer año de la Guardia Nacional, las ade
cuaciones presupuestarias fueron 409 por ciento mayo
res, pues si bien seleaprobó unpresupuestode3,842.2 mi
llones de pesos para 2020, cerró el año en 19,589 millones
de pesos. En el caso de Sedeña, las adecuaciones presu
puestarias fueron de 32.1por ciento.

En 2021, se observó un subejercicio se gastó menos de
lo que se aprobó de 24 por ciento, y en estos casos. Ha
cienda también decide qué hacer con ese dinero sobrante
sin consultar al Congreso; mientras que Sedeña, tuvo una
adecuación de 23.3 por ciento. Y los últimos datos de Ha
cienda reflejan que en 2022, la Guardia Nacional volvió a
tener un subejercicio de 56 por ciento, mientras que Sede
ña tuvo adecuaciones de 35.5 por ciento.

Entonces, entre que si la Guardia Nacional se incorpora
o no a la Sedeña, será necesario que se priorice la transpa
rencia sóbrelas adecuaciones que tienen estas dos institu
ciones públicas que tienen uno de los presupuestos más
altos y queestána cargo de la seguridad de los mexicanos.
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Ciberataques: variable
entre Rusia y Ucrania
El 24 de febrero de 2022 la comunidad internacional fue testigo de
un evento sin precedentes en el siglo XXI, el inicio de la denominada
"operación militar especial" por el presidente de Rusia, Vladimir Putin.
Dicha operación comenzó con el ejército ruso cruzando la frontera
geográfica con Ucrania utilizando tanques, vehículos de combate de
infantería, cañones autopropulsados, entre otros, es así como a partir
de ese momento surgieron un sinfín de debates entorno a las
consecuencias que este conflicto trajo consigo a nivel global.
El uso de armamento y al gas

to militar son cruciales en el

desarrollo de este conflicto,
según el Banco Mundial, en
2021, Rusia destinaba un 4.1
por ciento de su PIB anual,

frente a un 3.2 por ciento por parte: tan

ques, aeronaves, submarinos, vehícu
los blindados, misiles, embarcaciones
navales, incluidos el personal militar en
donde los números son importantes,
existe una variable que se está convir
tiendo en pieza fundamental para el
debilitamiento, éxito o fracaso de los
embates militares: los ciberataques.

El espacio cibernético si bien requiere
de personal capacitado, no necesita un
ingente número de cuadrillas armadas y
artillería, es decir, hablamos de una for
ma no convencional de conflicto que es
capa a los conceptos tradicionales de se
guridad y defensa, fuera de los márgenes
clásicos del ejército. En el contexto del
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conflicto entre Rusia y Ucrania, incluso
ya desde 2014, se habla de ciberataques,
mismos que han aumentado a partir de
la intervención. Es así como, para
contrarrestar los embates a redes in

formáticas ucranianas, en 2022 se creó
IT Army Of Ukraine, conformado por
voluntarios especialistas en tecnologías
de la información que buscan atacar
servicios de información rusos.

Stefan Soesanto señala que su es
tructura se basa en: 1) Un llamado a la
acción global en donde voluntarios in
ternacionales se suman para participar
en ataques DDoS (denegación de servi
cio) a infraestructura rusa determinada
y 2) Un equipo especializado en labores
de inteligencia y defensa ucraniana que
realizan operaciones cibernéticas más
complejas a objetivos específicos.

Los ataques pueden provenir incluso
de terceros países. El acontecimiento
más reciente ligado a uso de piratas in
formáticos rusos fue publicado el mes
pasado en un informe de Microsoft, en el
que señalan que el grupo conocido como
Sandworm preparaba una oleada de ata
ques cibernéticos a infraestructura

ucraniana con gran capacidad destructi
va, incluido ataques de ransomware, en
donde se verían comprometida infraes
tructura civil y militar. Si bien, a la fecha

no podemos hablar de una ciberguerra
en donde un conflicto armado tenga ori
gen en ciberataques, el panorama actual
indica que los conflictos militares tien
den cada vez más hacia la hibridez.

El enfrentamiento entre Rusia y
Ucrania no solo se ciñe a sus fronteras

geográficas, hoy en día las capacidades
cibernéticas son fundamentales para la
protección de infraestructura que tiene
impacto en la cotidianidad de la pobla
ción, las empresas, organizaciones, del
gobierno y sus instituciones e incluso
los países vecinos.

Nos enfrentamos a escenarios geopo
líticos en donde la tecnología abre la
puerta a amenazas que aumentan y se
fortalecen día a día, por lo que la ciber
seguridad y la ciberdefensa siguen sien
do una tarea pendiente ya que el cibe
respacio tiene cada vez mayor peso e in
cidencia en la comunidad internacional.

El enfrentamientO entre Rusia y Ucrania no solo se
cine a sus fronteras geográficas, hoy en día las capacida
des cibernéticas son fundamentales para la protección de
infraestructura que tiene impacto en la cotidianidad de la
población, las empresas, organizaciones, del gobierno y
sus instituciones e incluso los países vecinos. Nos enfren
tamos a escenarios geopolíticos en donde la tecnología
abre la puerta a amenazas que aumentan y se fortalecen.
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Día de la Tierra: la lucha sigue

Ayer, como cada 22 de abril desde 1970. se conmemoró
el Día Mundial de la Tierra. Después de más de 50 años,
no hay nada que celebrar sino mucho que visibilizar,
denunciar, pero sobre todo actuar contra la destrucción
del planeta por unos cuantos y para los beneficios de
una minoría.

Son ya irreversibles las graves afectaciones a la Tierra
provocadas por las actividades humanas que responden
a una lógica de crecimiento, de acumulación del capital a
toda costa y basadas en el extractivismo. No hay cambio
climático, hay colapso ambiental. Las consecuencias de
esta crisis climática histórica tocan con más intensidad y
más frecuencia a las personas que menos tienen. En la
Ciudad de México Iztapalapa sufre desde hace años esca
sez de agua o inundaciones. La comunidad de El Bosque
en Tabasco es otro ejemplo dramático por la destrucción
de su hábitat por el aumento del nivel del mar. ¡Sin justi
cia ambiental, no hay justicia social!

La semana pasada se llevaron a cabo varias acciones
ciudadanas de visibilización y denuncia sobre la grave
dad de la situación, la omisión de autoridades, o peor,
sobre el daño adicional provocado por los gobiernos.

La organización Voto x El Clima presentó en el Senado
de la República el Manual Ciudadano sobre la Crisis Cli
mática: una divulgación accesible y resumida del famoso
y tan importante reporte del IPCC (el documento de reco
pilación científica más importante sobre crisis climática
en el mundo, elaborado por el panel intergubernamental
sobre cambio climático de la ONU). Junto con personas
expertas y activistas se lanzó un llamado a la informa
ción, a la sensibilización y sobre todo a la acción. El voto

informado es la primera de esas acciones ciudadanas que
debemos impulsar para que, al momento de elegir a las
personas que nos representarán, escojamos a quien ten
ga la propuesta más robusta en materia de acción climá
tica, protección y regeneración del medio ambiente.

El sábado organizaciones y activistas se concentraron
en la Puerto de los Leones, en la entrada del Bosque de
Chapultepec para recordar una petición iniciada hace un
año a la fefa de Gobierno de la Ciudad de México y a las
personas titulares de las 16 alcaldías para que se declara
rá la emergencia climática en la capital, a la fecha ignora
da. Con más de 24 mil firmas en www.change.org/emer
genciaclimaticacdmx se promovió la difusión de esta pe
tición colectiva para seguir presionando a las autoridades
y que prioricen con transversalidad, resultado y presu
puesto la acción climática. El movimiento internacional
Extinction Rebellion llevó a cabo un performance de
nunciando la política energética prioritaria basada en los
hidrocarburos junto con las organizaciones Reacciona,
Nuestro Futuro, Youth Building The Future Global, Voto x
El Clima, Climate Save, entre otras. La noche terminó con
una proyección en el Palacio Nacional por parte de colec
tivas valientes de Quintana Roo denunciando el ecocidio
y etnocidio históricos e impunes provocado por el mal
llamado Tren Maya. En el Tramo 5 son al menos 70 cue
vas, cavernas y cenotes de uno de los geositios más im
portante del mundo que está afectado y amenazado por
el tren militar.

Otra via es posible. La movilización crece y seguirá
por la justicia climática: ¡ahora!
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Adiós Notimex
Cuando el diario El Día o El Nacional

concluyeron sus actividades nadie
protestó, a pesar de que pertenecían
al gobierno, al partirlo y al Estado
ríesele hacía muchos años. Cuando
desapareció prácticamente Ovacio
nes, ahora reducido a tres personas,

ningún periodista mostró su solidaridad con los
despedirlos.

Hubo oíros medios que cerraron por diferentes
razones y nadie protestó, como Onomásuno ver
dadero, Novedades, Fígaro, El Heraldo de México,
La Afición, El Excélsior verdadero, y derivados de
estos medios, como suplementos, revistas, no hubo
quejas ríe nadie por los periodislas quese quedaban
sin Irabajo.

Ahora, Notimex que era más que una agencia de
noticias una dependencia de gobierno desaparece,
torios protestan por el simple hecho ríe ser decisión
del actual gobierno. Era común que el director de
Notimex regalara los servicios de la agencia a pre
cios simbólicos a cambio del silencio o la complici
dad con acciones ilegales del gobierno.
La agencia se prestaba a realizar campañas a

favor o en contra de algunos funcionarios, dentro
y fuera riel partido en el poder. Todo tenía un pre
cio. De las triquiñuelas desús directivos se daban
cuenta a torios los periodistas dentro y fuera de la
agencia, reinaba el silencio.

La agencia llegó, a ser un centro ríe propaganda,
cuyos servicios tenían tarifas que nunca se respe
taban. Los servicios de Notimex eran moneda de

cambio para el gobierno que pagaba favores con
descuentos y cortesías a los medios a cambio de
sumisión y silencio.

Hasta ahora algunos grupos se rasgan las ves
tiduras alegando que sé violentan los derechos
laborales y que se trata de una agresión "más" a
los comunicadores. Debemos aclarar que hay de
comunicarlores a comunicadores y en Notimex
había muchos vicios, que se mantuvieron hasta el
último suspiro de la agencia.
Nunca fue una agencia de noticias ni viéndola

con buenos ojos, fue parcial, tendenciosa, menti
rosa, propagandística, publicitaria, ríe todo menos
información. Era el gran boletín de las acciones de
gobierno y el aplaudidor de los corruptos.

Estrictamente a nivel informativo Notimex de
jó ríe tener importancia. Los clientes de la agencia
disminuyeron en los últimos años por falta de con
teñirlos. Ahora la defienden como si se tratara de un

ejemplo de información veraz. Nunca fue ejemplo
deperiodismo crít ico, no podíaserlo porqueera una
agencia de noticias estatal, pero sí era parte de los
concursantes para obtener el Premio Nacional de
Periodismo, en una contradicción que insultaba la
inteligencia ríe los mexicanos. Era una. agencia del
estarlo y estaría fuera de este concurso o un ente
independiente con el derecho a competir por los
premios de periodismo de igual a igual con otros
medios. Si defender a los trabajadores de Notimex
golpea al actual gobierno,serán defendidos a ultran
za, de no ser así pueden seguir siendo a bandonados
a su suerte.
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DEBATE: RETORICA E HISTORIA
«¿Tras d debate del pasadojueves entre las cancfldatas al gobierno de Egtado de México,
Delfina Gómez (Morena, PT y PVEM) y Alejandra del Moral(PRI,PAN y;PRD),_de_
inmediato surgieron las voces que declararon ganadora de la confoontatión a la priista.
A falta de información y/o números objetivos que soportaron su razonamiento, pusieron
sobre la mesa un sólo argumento; es más "articulada" que la morenista, quien, porciato,
encabeza las encuestas por diferencia de 2 dígitos, l is decir, la priista habría ganado porque
liabla mejor. Frágil defensa; pues supone que el debate habría provocado en los posibles
votantes un efecto de tabla rasa, un borrón y cuenta nueva de los casi 100 años de gobiernos
priistas que han mantenido a la entidad en el atraso, la inseguridad y la lian convertido en
P3raíso_de_la_ corrupción.

ALERTA EN EL EQUIPO DE ALEJANDRA DEL MORAL
«Después de tres semanas en las que se habían mantenido al maiffiryen Palacio Nacional
decidieron entrar ya a la contioida por d Estado de Méadco, nos comenta.gente del entorno
de la priista. Advierten que, durante el fin de semana, la maestra Delfina Gómez estuvo
acompañada del vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas; quien se dio cita en un
evento en Nezahualcóyotl para haca1 campaña por la candidata cuartotransformista, esto a
P11:!nienLe exisiía un ac Licrclo c\nu;e el acLua 1 )bcrnack)r, Alfredo del
Mazo, y la federación para no intervenir en la jornada electoral.

Contra RéplicaFecha: 24/04/2023
Página: 2

Area cm2: 477

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 90,334

Página 143 de 184 Índice



ADÁN» Y EL DERECHO DE ANTIGÜEDAD
Adán Augusto López Hernández,_actual[ titulardela.^cretería de Gobemac
nos hacen ver, es uno de los más veteranos de la 4T, y la corcholata que más tiempo lleva
a lado del presidente Andrés Manuel López Obrador Su lucha y participación se
remonta a hace más de 20 años y desde entonces ha Lenido un papel clave que ha sacado
a relucir dotes de estratega y operador político. Lo anterior hizo que, en un momento de
suma importancia para el gobierno federal, llegara a la Segob a fadlitar, negodar y operar
las Reformas más importantes: la de Seguridad Nacional, la Energética y la Electoral. Hoy
mismo se le ve de lleno en la operación de la reforma Minera, una de las batallas encargadas
ÍAT. .VA í ÍA ^ k'_ _^ÍIPÍiy d P^ _CJ_^ 9.k(.Vl
camino en el movimiento y su cercanía con su hermano tabasqueño. Así, y a pesar de ser la
cxatholata más joven, es por mucho quien pea" su trayectoria tiene derecho de antigüedad en
las filas de Morena. ¡Jugará esto a su favor a la hora de elegir al abanderado de la 4T para las
elecciones del año próximo?

DESORDEN EN CRE
*Nos cu^ de la.Comisión RMy]Mora de Energía hay m
abierto entre dos grupos políticos. Dicen que el origen de las desavenencias es que hay

un gyupo que tiene la linea de cumplir las instruedones dd Presidente de b República,
Andrés Manuel López Obrador, de priorizar los trámites y permisos de Pemex;
mientras que el otro, esLá conformado por funcionarios empeñados en encubrir las
ik^WMidade?; de las petroleras: internacionalesjque están ro
huachicol y que, de manera anómala, alteran sus reportes de volumen y facturación. Entre
lo que se menciona en los pasillos de la CRE es que la Guardia Nacional le ha pedido a
la Comisión que designe personal que los acompañe a diversas visitas de supervisión a
permisionarios de venta al público de gasolinas y diesel, principalmente en el norte del
país; pero estas solicitudes de verificadón realizadas por diversas Unidades de la CRE están
" " klklMklk. J7>l\kk\ >_5?.r_Íkk^. _kkl! í?. _1 i jklk'klk^^1.. :^_^5r>Mk\ktl !1 kl! kkll ^.9
está convirtiendo en un verdadero dolor de cabeza para el presidente de la CRE, Leopoldo
Melchi

sj^.y.^?íps_jmdicips_depa^o_ de :igualasj?orparte de petrolerasjnternacio^
verificadas, así como por adjudicaciones millonadas a empresas fantasma. Vaya reto que
tiene d Comisionado Presidente Leopoldo Mdchi, no sólo pone? ari orden b casa al inicio de
su nuevo periodo de gesLión por 7 años, sino también, cumplir los compromisos que asumió
kkHk _kUlkkkk\ kkv1. .v^k'ki^ki.k'kk^ k! k_ í^kLíirk^! ikki LVkk^i ^ ki k^_ ki! kk^_k'
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Los

multimillonarios

también lloran,
o cuando un rico
tiene mala suerte

Los riesgos siempre, estén
implícitos, pero cuando se

orriesgon grandes fortunas las
cosas son distintas

os grandes mul
lí m ilion arios no
¡ienen una vida
Sin sobresaltos, no
al menos si vemos

algunas de sus ac
ciones públicas y

sobre lodo cómo eslas impac
tan.

Elon Musk es un personaje

polémico, además de mull¡mi
llonario, actualmente está con
siderado en el segundo silio ele
los hombres más acaudalados

del planeta, hace unas semanas
l uvo que ceder el primer lugar a
Bernard Arnaull, pero sin duda
si cuanlo a riesgo mantiene el
liderazgo.

l a semana, pasada fue de au
téntica pesadilla para, el acau
dalado multimillonario, fue

quizás su peor semana desde
que se le ubica como dueño de
una de las grandes í'orl unas fiel

mundo.

Quizás el terna podría ser
considerado un tamo superfi
cial, pero en los hechos es prue
ba fie las conexiones que existen
<eji el mundo, sus acciones no so
lamente lo impactan a él, sino
a muchas personas a su alrede
dor, a muchas más que trabajan
en sus empresas, y muchas ®SS
en el mundo que resienten de
alguna manera los electos de lo
que suceda con Musk.

Sus negocios parecen lener
mucho de una visión que lo ha
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catapultado al estréllalo, pero al
mismo tiempo una gran dosis
de riesgo que nos hace recordar
que en la evolución de la eco
nomía v de la humanidad en
general, las cosas no han sido
ni serán fáciles.
En 24 horas, Elon Musk le

recordó al mundo que es un
empresario fie alto riesgo, con
lodos sus puntos a favor y en
contra que pueda tener dicha
reputación.

El polémico m ull ¡millonario

l uvo una semana dramática con

movimientos globales en su re
cienlemenle empresa adquiri
da Twilter, en su ¡cónica Tesla
y en la empresa que ha dicho
será un referente de esté siglo:
SpaceX.

En lo que fue un lapso de 24
horas durante la semana pa
sada, el mundo corporativo se
sacudió y Elon Musk dejó claro
que no espera un camino fácil
para conseguir sus objetivos
de cambiar la historia del siglo

21. Lo anterior, incluso pese a
los riesgos considerables que
algunas fie sus empresas asu
men junto con él.
l'ara empezár y en el re

cuento de lo que fue una se
mana de pesadilla para Musk,
podemos señalar que entre el
miércoles y el jueves por la
noche, Musk despojó a cele
bridades, periodistas y otros
usuarios de alio perfil de su
verificación heredada gratuita
en Twitier.
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Plaga
Las autoridades mexicanas se encuen

tran en aleña ame el riesgo de una plaga
que pueda causar daños a la producción
de cín icos, en particular, de la naranja.
El nombre de esie padecimienlo es la
Huanglongbing (HLB), que représenla una
amenaza para l odas las regiones cilríeolas

de México y del mundo.
La amenaza es latente y seria, "Sólo cerrando lilas y

en equipo se logrará fortalecer la cilricuil ura nacional",
dijo el titular de Agricultura, Víctor Villalobos.
En reunión de trabajo con el presídeme de la Aso

ciación Nacional de Procesadores de Cítricos, Alberto
de laE'uente, hablaron de la importancia de resguardar
la capacidad productiva del sector, garantizar un cre
cimiento ordenado, con toda laatención filosanilaria.

Y todo ello para garantizar el abasto en los merca
dos nacional e internacional, en particular porque la
vitamina C y todas las propiedades que aportan los
cítricos, que desde la pandemia y posl. pandemia tie
nen mayor demanda.
Como medida preventiva, bajo la coordinación de

iVgricuil ura se llevará a cabo un plan agronómico inte
gral en el sector. Participarán el Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasi
ca); el Inst.it uto Nacional de Investigaciones Eorestales,
Agrícolas y Pecuarias (Inifap) y El Colegio de Postgra
duados (ColPos).

Sumando a los gobiernos estatales productores de
cítricos y los Comités nacionales de Sistemas Product o
•Cítricos, Limón Mexicano, Limón Persa y la Asociación
Nacional fie Procesadores fié Cítricos (Anaproci).

Déla Euénte sosl uvo que la HLB afecta a proflucción
fie limón amarillo, persa y mexicano, por lo que urge
incrementar las medidas fiiosanitarias, hacer un censo
nacional fie los árboles de cítricos y ampliar los mó
dulos de capacitación que ya se aplican en Veracruz,
San Luis Potosí, Hidalgo y Puebla.

VENTANAL
La secretaria de Bienestar fiel Gobierno Eederal, Ariad
na Montiel cumplió la apuesta hecha con el gober
nador de Morelos, Cuauhlémoc Blanco, y después
del empaté entre Pumas de la CNAM y Aguilás del
América, ambos personajes pagarán al doble; habrá
donación dé sillas de ruedas en CDMX y Morelos.
Montiel sabe donde apostar y con qué personajes de
la política estar más visible en esté mundo digital que
evoluciona a cada instante.

Actualmente, las exportaciones superan
los mil 398 millones de dólares anuales

y afectaría a 60 mil 500 productores
en 24 Estados de la República.

El presidente ele la Anaproci,
Alberto de la Fuente, ha declarado
que el sector citrícola nacional es
líder mundial en la producción de
jugo de naranja orgánica, limones
y limas con exportaciones por mil
368 millones de dólares En nuestros

días, hay 60 mil 500 productores de
cítricos en 24 Estados de la República,
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Pertenecer a las élites

La palabra élite proviene
del francés, y se utiliza pa
ra referirse a una "minoría

selecla",es decir, un peque
ño grupo de personas, en
condiciones fie privilegio o
ven laja frente, al resto de la

sociedad.
El materialismo histórico dialéctico

plantea que la lucha por el poderío so
cial (presente a lo largo de la historia), da
lugar al surgimiento de grupos sociales
de élite, los cuales ascienden, se "enquis
taif por un tiempo y luego descienden,
al ser susüt uídos por otro grupo distinto,
que volverá a hacer lo mismo.
En el ámbito académico, laboral,

político, educativo, científico, cultural,
profesional, artístico, deportivo y mu
chos otros más* existe la tendencia a la
formación de élit es. Aquellos que disfru
tan y se benefician de la estructura de
una pirámide social, en el que la amplia
base sostiene a la reducida "punta de la
pirámide",

Ea formación de esos círculos o élites

tiene una condición. No toda persona

puede pertenecer a ellos. Eso significa
que habrá siempre excluidos.

Vivir la exclusión y rechazo del club
filos reservamos el derecho de admi
sión". Y tú no cabes aquí) es una situa
ción que muchos hemos vivirlo.

Pertenecer a las élites en los distintos
entornos sociales no es un honor ni una

distinción. Es una.oportunidad.

En particular, la comunidad acadé
mica y científica en México tiene pocos
espacios de actuación, en los que el fo
mento y reconocimiento a esta labor, ha
sido construido a lo largo de las últimas
décadas, como sitios para favorecer los
intereses de élites "doradas'!

La academia y la investigación pagan
con escasez económica, pero el prestigio
es un bien social, que también se puede
volver "rentable".

Las pocas plazas disponibles para
profesores e investiga flores, el cerrado
proceso dé acceso y pertenencia, al Sis
tema Nacional de Investigadores (SNI),
las grandes trabas para lograr la publica
ción y difusión de una obra escrita, son
algunas fie las barreras qué se deben
enfrentar para poder formar parte fie

la comunidad académica y científica.
Algunos intentamos por años lograr

lo. Luí red lazado 3 veces fiel ingreso a
SNL antes de lograr el ingreso apenas

este año. En una de ellas me dijeron que
mi obra escrita no había sido publicada
"en editoriales dé prestigió" sino por ins
liluciones públicas (como la Asamblea
Legislativa del DE o la CKDH) Es decir,
mi trabajo estaba, escrito para las "ma
sas" y no para las "élites".
No pretendo pertenecer a la élite

académica, intelectual, científica o fie
ningún tipo. Mi ideal siempre ha sido
lograr que esos enlornos cerrarlos,esos
círculos pequeños donde sólo caben
unos cuantos, se hagan más y más exlen
sos. Desaparecer a. las élites. Mezclarlas
con la "raza';

Flor de Loto: Podemos romper la
culiura. elitista, socializando el acceso
y disfrute de los bienes comunes, como
la ciencia y la investigación.

•Especialista en Derecho Constitucional
y Derechos Humanos
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Votación por Internet para la Consulta de Presupuesto
Participativo 2023
La ciudadanía que quiera

participar en este ejercicio
de participación podrá ha
.cerlo medíanle.dos vías. La
primera, saliendo a las ca
lies y ejerciendo su volo el
próximo 7 de mayo. La se

guiifla,ejerciendo su volo por Internet.
Así, la ciudadanía que quiera participar

a iravésde esta modalidad, tendrá qué rfc
gislrarsepreviamenteen el periodo del 13
al26deabrii.

¿Cómo pueden registrarse y participar
a través del SL1?

Primero, desde un dispositivo electro
meo de ben descargar o actualizar la app
"1ECMSE1".

capturar la imagen de su credencial
deelector por ambos lados con la cámara
trasera flesudispositivo.

Hedió lo anterior, revisar sus datos y, si
es el caso, corregir o capturar los fallantes.

Después se realiza una prueba
biomélriea facial para que el sistema
verifique su identidad con la creden
cial para votar.

Y, finalmente, se les asigna un nú
mero de folio que Se enviará por co

rreo electrónico junto con su Clave de
Voto por Internet.
El Sistema cuenta con diversos me

canismos de seguridad que permiten
dar certeza de su implementación:

Se asegura la identidad de la perso
na para que una clave se asocie, a una
Clave de Elector y OCR.

Se'asegura que un loken sea asocia
fio a un único acceso al sistema para
la emisión del vot.o y la opinión que se
e m i la p o r la p ers on a ci u d a d a n a.

Las claves y los tokens quese distri
buyen se generan de manera aleatoria
y se cifran para garantizar la corres
pondencia única para la emisión fiel
sufragio, y sólo los conoce la persona
ciudadana.
La información biomélriea fie las

personas no se resguarda en ninguna
base de flatos o sistema del ínsiiluio
ni tiene otros fines más que verificar
la identidad de la persona, por lo que
una vez realizada la validación, se eli
mina fie forma inmediata y automá
tica.
Permite la verificación, en el Lista

do Nominal de la. Clave de Elector y

OCR de manera automática y de esta
formase asegura que se emita, la vota
ciórt y la opinión sólo una vez.
Se ejecuta un algoritmo para, rea

lizar la disociación fie la Clave de
Elector de la persona con el sentido
de su volo y opinión para mantener
s u s e ere cía.
Podrán consultar los proyectos y

candidaturas participantes en su co
lonia y opinar del 28 de abril al 4 de
mayo desde donde estén!
«Consejero Electoral del IECM

iJ.^C.M.dcsarro_WÓ_y__habÍlÍt_Ó
e ist ema ecl o. c O poi
Intemel (SEI) para que la
ciudadanía interesada en
participar en los procesos

ilói ladana
namn7iTt<n^ar^¡Fi/>' i ir
pero que iiivieru tiiiicuiicicics

x...
v

Presencial, pudieia ejes
SU lerecl apa Icipai
a través de mecanismos
electrónicos y remotos.

Contra RéplicaFecha: 24/04/2023
Página: 9

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Huesca

Costo: 55,677

Página 149 de 184 Índice



IMPULSAN COSECHA DE LLUVIA
«El diputado del PRI, Ernesto Alarcón, propuso al 'Congreso de
la Ciudad realizar cambios consüludonales "para intensificar
lainstaladónde Sistemasde Cagtadónde
Cosechadores de Agua de Lluvia y garantizar que el presupuesto
que determine el Congreso de la Ciudad de México para el programa
correspondiente no sea..menor al del año am^
_c'O'1]/:Á^ t j iiJÍaLi\ a ele i eí( ji ii ids a 1 a rt íciü4 ^1 ktl(r!^ T c"
la Constitución Política capitalina, la presentaba "en el marco de la

país se incentive la captación de agua pluvial y su potabilizadón para
ír'l ?_I LÍ>A M J1<5 I.1 í \ l Alv'l L/r1 A )C.. I ] 1 el ,
de conformidad con las reglas de oftgración anual del programa que
determine la Secretaría del Medio Ambiente y la Ley de Aguas de la
c o Mx r
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APOYA UNIÓN DE LUCHA VECINAL A SHEINBAUM
*La dirigente social de la Unión de Lucha Vecinal Anáhuac, Francis

1 Pirín, anunció que apoyan a la Jefa de Gobierno, Claudia
Shcinbaum, para que sea la candidata presidencial de Morena,
durante la creación de la Convención. CDMX, Además, en d
evento realizado en el Monumento a la Revolución, fue nombrado
coordinador General de la Convención CDMX <ai la Alcaldía
.Quai^témoCj Aimando^.Contreras.i En.un ewnto don^
alrededor de 5jmil personas, Francis Pirín aseguró cjue lucharon

por lo que ahora van por continuar con la Cuarta Transformación,

MEDIDAS ANTDDISCRIMINACIÓN
•r,l C j_f >!;jíí TtXf) ele.la.( .L^:í.<S. .^k1. ) t ^
por el que se reforma la Ley del INVEA y la Ley de Establecimientos
Mercantiles, a efecto de prevenir y sandonar la discriminadón en
establecimientos mercantiles de la capital del país. Debemos recordar
que, el Congreso de la Ciudad, decidió modificar estas leyes después
r! SÁ ÍAAVA í1 frAl ^5_ ???_ A )c.. A1 L?fAr~ ?!f. ??. ^^
en restaurantes de la Ciudad en agosto del año anterior. Con estas
íM^Áflcaciones.se.establece;la^.obligación de los e
"realizar todas las acciones pertinentes para evitar la discriminadón"
de acuerdo a la Ley y están obligados a "capacitar a su personal
en materia de igualdad y no discriminación". Además, se faculta a
Copred para remitir a las alcaldías, a la Secretaría de Gobierno o al
Invea los casos en los que se identifique alguna discriminación.
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Salarios de miseria en la
administración capitalina
Los burócratas de lü CDMX perciben salarios fie miseria. Desde liare

26 años, ron excepción de áreas como la seguridad, los salarios de los
matulos medios y superiores de la administración capitalina se conge
laron, lo que provocó una burocracia pauperizada, sin posibilidades
dé desarrollo profesional y sujeta a las presiones de la corrupción.

Antesde 1997, los burócratas de la CDMX tenían un sueldo formal
y recibían bonos de manera discrecional. El ingeniero Cárdenas eli

minó los bonos y los servidores públicos recibieron su salario real, lo que mejoró
la transparencia y la recaudación de impuestos. Los siguientes gobiernos mantu
vieron congelados los sueldos y plazas fie la CDMX.

Como jefe de gobierno, cercado financieramente por el entonces Presidente
Vicente Fox, AMLO estableció rígidas medida# de austeridad y pidió a los ser
vidores públicos ponerse la camiseta. Se la pusieron y aguantaron vara. Así se
mantuvieron durante los gobiernos de Marcelo Ebrard, Miguel Angel Maneera y
Claudia Sheinbaum.

Nadie defiendea los banqueros. Nadie defiende a la burocracia, pero sus bajos
salarios tienen consecuencias directas en la vida fie, la ciudadanía, porque los buró
cratas mal pagados proporcionan pésimos servicios públicos, se frustran prolesio
nalmenle y abren la puerta a la corrupción. En el mejor de los casos, los burócratas

consiguen un segundo trabajo en la iniciativa privada; en el peor, complementan
sus ingresos con mordidas, pago de favores y otros aclos de corrupción. De nada
sirve, endurecer las leyes contra la corrupción o establecer mayores mecanismos
de transparencia, si la burocracia no tiene mejores condiciones de. trabajo.

La vida productiva de un profesional oscila entredós 30 y 40 años,dependiendo
fie la profesión. Existen servidores públicos con grafios profesionales superiores
a la licencia! ura que han percibirlo el mismo salario nominal por dos décadas; es
decir, en la mitad fie su vida, útil como profesionista.

Inclusive, la administración pifie a los servidores públicos trabajar en horarios
exorbitantes, incluidos los fines fie semana. Dicen que es trabajo voluntario, pero
si el servidor público se niega pasa a la lista negra. Además no existe estabilidad
laboral, sé limitan sus prestaciones y en ocasiones, sé les hostiga con solicitudes
de información y auditorías.
Sería imposible para esla administración actualizar los salarios de sus bu

rócratas. La nueva administración, que inicia su funcionamiento a finales del
próximo año, podría aumentar el salario de los burócratas al menos a la inflación
anual real.
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¿Por qué pedir el aumento fie los salarios fíelos burócratas? Porque es uno
fie los pasos fundamentales para mejorar la administración pública y prevenir
la corrupción. De no hacerlo seguirá el deterioro y la afectación a la calidad fie
vida fie la población. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La polídca eí? de bronce.
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Update para los cruces fronterizos
I cruce de migrantes fies
de cualquier punto de los
más dé 3 mil kilómetros es

un negocio con grandes
ganancias, no hay preci
sión sobre los montos que
genera este act ividad, pero

datos de la ONU estiman una cifra que
va entre 2 mil millones hasta los 6 mil

millones ele dólares por año.
Los costos de los cruces también

son estimados desde los $3,500 hasta
los $10,000 por persona, dependiendo
el destino final del territorio estadouni
dense.

Los grupos dé "coyotes" han veni
do depurando sus técnicas, la patrulla
fronteriza ha delectado que grupos dé
inmigrantes intentaron cruzar la frontera
enfundados en trajes de camuflaje lo que
impedía hasta cierto punto que los vigi
lantes dieran con ellos, sin embargo, la
técnica dejó fie ser viable por lo costoso
que resulta y el peligro al que seenfren
taban como una deshidratación.

La técnica utilizada por los cárteles
mexicanos se ha acl ualizado y han imple

mentado una forma nueva de conducir

a los inmigrantes hasta el país coman
fiado por Joe Birlen, les dan igualmente
ropa camuflajeada, pero de un material
mucho más ligero y además un "kit fie
supervivencia".

I.I kit,según las autoridades estadou
nidenses, incluye una camisa camufla
jeáda elaborarla con una. tela fie secado
rápido y una funda que se coloca en la
suela de los zapatos para cubrir sus hue
llas y así los agentes no logren delectar
los.

Lstos grupos de traficantes de huma
nos recurren a todo tipo de acciones que
puedan ofrecerles la más alta posibilidad
fie éxito en los cruces. Informes fie orga
nismos internacionales como el Banco

Mundial estimaron que, desde el año pa
sarlo, cada migrante puede llegar a pagar
a los grupos delictivos másele 12 mil dó
lares por ser t rasladarlos desde sus países
de origen en Centro y Suelamérica hasta
el centro o norte de los Estarlos Unidos.

La patrulla fronteriza.estadouniclense
estima que cuando un inmigrante logra
un acuerdo con los traficantes fie perso

nas reciben una mochila de camuflaje
para sobrevivir "tienetodo lo que nece
sita adentro fie pies a cabeza".

Lsta mochila no sólo viene ropa y ac
cesorios necesarios sino comida, agua y

unas "pastillas mágicas" que ayuda a los
inmigrantes a no desfallecer de dolor. Es
ludios preliminares señalan que estas
pastillas son efectivas en su momento,
pero pueden ser muy peligrosas en los
meses de verano porque pueden causar
fleshidratación.

Los coyoles o líderes fie grupo como
los idenlifica el Departamento de Se
guridad Pública, dé Texas son amplios
conocedores de la zona, el clima y las ca
racterísticas del terreno, además de que
seauxilian detentes de visión nocturna,
brújulas digiteles e incluso.
La migración es sin duda un fenóme

no social que sólo aumenta, pero es ya
una bomba de tiempo que no podemos
ignorarlo.

•Egresada de la EPCSG. Diputada
constituyente. Defensora de los

derechos de los animales y fundadora
de 'Ángeles Abandonados".
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La guerra del fentanilo
are más de once años,
el 9 de febrero fieu 201,1 para ser exactos,
la einoiic.es timlar fie

seguridad interna fie
los Estarlos Unidos

durante la administra
ción deBarack Obama; Janet Napolita
no, comenzó a manejar la especie ríe
que tal vez sería necesario que Eslados
tJijiflos "ayudara" a. México en su seguri
dad inlerna, puesto que, posiblemente,
grupos de Al Qaeda y narcos mexicanos
pudieran estar involucrados y conjun
tamente actuando para infringir un te
rrible daño a México, a Estados; Unidos
y al mundo entero.
El recuerdo invade la memoria y la

similitud sinóptica dejan en clare que,
Sel ualmente, Estarlos Unidos quiere "ayu
dar" nuevamente a México en su guerra
contra el fentanilo (ya no contra el te
rrorismo fie Al Qaeda), ya que son unos
apóstoles de la paz y el bien por México.
Después de la sorna situacional y de los
datos introductorios, hay que destacar
que Washington desde hace más de 10
años quiere, bajo cualquier pretexto, in
tervenir militarmente a México, primero
Con el pretexto de Al Qaeda. y ahora con
el fentanilo.

Para lo anterior, basta con hacer una
reflexión del caso y enumerar alian umé
ricamente algunos datos que nos fiarán
luz acerca fie la. falsedad fiel tema y los
conspicuos intereses de Washington que,
por segunda vez cont undeni.emeni.e, a.tis
ban con facilidad el verdadero origen fie
tales propósitos fallidos, en la inteligen

cia ele que no se pueden pasar por alto.
I. El fentanilo fue inventado y fabri

cado por el Belga naturalizado america
no Paul janssenen el año de 1960 en los
Estados Unidos, por lo que se hace inve
rosímil pensar siquiera, en condenar a
México y a los mexicanos por el abuso
fie ésta sustancia en la unión america
na, ya que no es posible, culpar a nadie
por el daño infringido a la juvent ud fie
los Estados Unidos, en tanto que si los
estadounidenses lo inventaron es, en lo
Sumo, un daño que Se han hecho con
sus propias manos.

2. Las fábricas que están en China,
que lo producen, están \ ¡neniadas con
los laboratorios Janssen y tienen in
versión ele capitales norteamericanos
y con esto, aún actualmente, los ame
ricanos se siguen haciendo daño ellos
mismos y es un asunto que tienen que
afrontar sin demora.

3,Concleiten a México a una inter

vención militar para acabar con los
cárteles vincularlos al fentanilo, en la
creencia de que acabando con la oferta
bajará la demanda, hecho que es total
mente falso, puesto que mientras no
acaben con la demanda y el consumo,
jamás acabarán con la oferta; si logran
cerrar el trasiego de la droga en Méxi
co y no logran inhibir el consumo en
los Estarlos Unidos, ele naela servirá lo

hecho en México, pues los traficantes
ele fentanilo buscarán muchas y más
variadas rutas, en el entendido ele que
las ganancias han sielo exponenciales
con una droga que cuesta muy poco

su elaboración y que deja una utilielael
muy alta.
4.Si quieren acabar con los efec

tos sociales ele la droga en los lisiados
Unidos, es preciso acabar con el tráfico
ilegal É irresponsable de las armas a
México; ya que nuestro país ha sielo des
de hace más ele el os décadas, el tram
polín para el tráfico ilegal ele armas en
toda Latinoamérica y han jugarlo en
completa protervia una perve/rsielael
qué consiste en lo siguiente;

a).Le venden armas a los narcotrafi
cantes, a su vez y luego ele que las usan
para obtener control ele importantes
regiones ele México, condenan a los
cárteles mexicanos y propician que el
gobierno mexicano compre armas para
controlarlos.

b). Una vez que hacen lo antes re
lérido, les venden a los narcos armas
mucho más poderosas que las que le
vendieron al gobierno mexicano, para
que la administración federal les com
pre amias, elevando el costo ele la se
guridad pública.
c).Eingen que a los mexicanos no

les ha salido la política de seguridad y,
finalmente, venelen armas al gobierno
ele los Estado Unidos para que vengan
a "poner orden" e inventar que nos vie
nen a ayudar. con una invasión simula
da y una guerra soterrada, recordando
aquella, frase que dice: "en una guerra
naelie gana, torios pierden../''
5. Quieren que las autoridades

mexicanas agarren a todos los narcos
y ellos, en décadas, no han lograrlo

Contra RéplicaFecha: 24/04/2023
Página: 15

Area cm2: 456

1 / 2

Columnas Políticas

Claudio De Llata

Costo: 86,357

Página 155 de 184 Índice



capturar a ningún pez gordo ele la dis
tribución de drogas en las calles ele su
propio territorio, probanelo el grado ele
corrupción y complicidad del gobierno
y el crimen organizaelo.

Por lo anterior, hay que decir que los
argumentos riel vecino país del norte,
con respecto al fentanilo son por demás
inverosímiles y se antoja imposible, que
quieran arreglar las cosas; lo que sí ha
sucedido y hay que resallarlo, es que
cuando intentan "ayudar", a la hora ter
minan despojando de sus recursos ex
traíbles a los países intervenirlos.

Muestra clara de lo referido es lo su
cedido en Vietnam, Corea, Panamá, Yu
goslavia, Siria y Ucrania (por mencionar
algunos países) en donde salen como
redentores y terminan crucificando al
pueblo invadido, con una larga lista de
abusos, vejaciones y recurrentes viola
ciones a los derechos humanos, así co
mo despojos ele los bienes materiales y
monetarios de las víctimas que por des
gracia cayeron en sus manos durante el
conflicto armarlo.

Por torio lo a.nterior,sé hace inrlispen
sable, analizar hasta dónde es cierto y

auténtico lo que dicen, ya que mientras
declaran sus políticos que quieren re
mediar las cosas, detrás ele esas frases,
existen intereses inconfesables a los que
México y los mexicanos jamás deberán
de ser víctimas, bajo ninguna premisa.
Einalmenle, hay que decir que po

drán tener mucha razón en el contu

bernio con autoridades y delincuencia
organizaría, pero ello no quita ele la. me
moria histórica que quien sugirió el diá
logo ele a Ut cridarles con la rielincuencia
organizaría, fue el entonces embajador
demócrata en México jelTrey Davirlovv,
en la era de Vicente Eox.
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PERIODO EXTRAORDINARIO

Ricardo Monreal, presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado, va
a proponer a sus pares un periodo ex
traordinario de sesiones para concluir
con todos los temas pendientes en la

agenda legislativa para llevarse a cabo después del 30
de abril. Entre los pendientes están varios nombra
mientos como los consejeros del INAI, minutas re
mitidas de San Lázaro, leyes ordinarias como la mi
nera, reformas, propuestas y modificaciones insti
tucionales, muchas de ellas tienen pocas horas de
discusión. Hay un punto importante a resolver; ya
hay un rezago importante en la lista de tareas, casi
imposible de recibir nuevos instrumentos, atender
los, revisarlos, proponerlos, hacer acuerdos y votar.
De acuerdo a World Atlas, los registros

que se tienen de violencia en ciudades
que NO están en situación de guerra,
México tiene en su haber varios esca

ños en el top 10 de las más peligrosas
del mundo. Para el gobierno no hay una declaración
al respecto, ya que voltean la cara en los temas de
seguridad quizá piensen, que si no hacen ruido pue
dan heredar el tema al siguiente gobierno. Por lo
pronto, ya Iván Archivaldo Guzmán Salazar, líder de
la facción de Los Chapitos del Cártel de Sinaloa, está
en la lista de los diez fugitivos más buscados por la
DEAyyasondosloshijosdeEl Chapo Guzmán entre
los más buscados además incluyeron a Iiborío Nú
flez Aguiire, El Karateca, identificado como uno de
sus operadores y es quien habrfa negociado la venta
en Estados Unidos de aproximadamente 70 mil pas
tillas de fentanilo entre marzo y abril del 2022.
Para nadie es secreto que en el Estado de

México se vive una encarnizada guerra
por los espacios de publicación de mensa
jes políticos, mientras hay vecinos que se
quejan de que les pintan sus bardas con

publicidad que no autorizaron, hay quienes dicen que

las paredes y lonas que si autorizaron para promoción
de alguna candidato, son vandalizadas o retiradas por
la noche. Lis quejas ya han llegado hasta la casa de
campaña de Alejandra del Moral, donde simpatizantes
y militantes del PRI, PAN, PRD y PANAL solicitan que
se interponga una denuncia ante la Fiscalía Electoral.
Las buenas intenciones de Marcelo Ebrard

para que las corcholatas se separen de sus
cargos, es eso, un llamado de buena vo
luntad en búsqueda de piso parejo para la
próxima selección de candidatos de

Morena. En el partido, nos cuentan, eso aun ni si
quiera se encuentra en el planteamiento délas reglas
del juego para la encuesta nacional que defina la
candidatura presidencial, no hay tiempo para ello
ahora cuando están en disputa dos elecciones im
portantes este año y que, üenen a Mario Delgado
pensando qué hacer si las pierde. Mientras tanto el
Canciller se encuentra recorriendo el país reunién
dose con quienes le ofrecen su apoyo.
Y esa idea de separarse del cargo cada vez

es más difícil, para muestra pues un bo
tón. Por tercera ocasión, oficialmente, el
presidente López Obrador dio positivo a
Covid y puso al frente de las mañaneras

al secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
que la convertirá en un gran escaparate. Durante la
Semana Santa fue el titular de Gobernación quien se
quedó al frente del país y en su equipo creen que
cada vez suma más puntos rumbo a una eventual
candidatura, y sin duda las mañaneras servirán para
que más gente lo conozca.
PD: A los sospechosistas de siempre les

desconcertó que el twitter del presi
dente empezó con un "Ni modo amigos
y amigas: salí positivo..." nunca hablan
tuiteado de esa forma desde las ofici

nas de Palacio Nacional al parecer lo que quieren
transmitir es calma, mucha calma.
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QUE NO FUE INFARTO,
QUE ES COVID

H1ROSHI TAKAHASH1

Que lo trasladaron de

emergencia a la Ciudad
de México, pero que no
fue el corazón, que fue
por Covid.

do, amigas y amigos: salí
positivo a Covid19. No es grave. Mi
corazón está al 100 y como tuve que
suspender la gira, estoy en la Ciudad
de México y de lejitos festejo los 16
años de lesús Ernesto. Me guardaré
unos dias. Adán Augusto López en
cabezará las mañaneras. Nos vemos

pronto", dijo en sus redes sociales el
Presidente de México, luego de que
salió información de que había can
celado su gira por Yucatán abrupta
mente por un supuesto paro cardia
co. íesús Ramírez Cuevas, el vocero
presidencial, señaló que eran rumo
res y que el mandatario continuaría
trabajando en el sur del país.

En caso de una ausencia temporal
del presidente en México, la Consti
tución Política de los Estados Unidos

Mexicanos dispone que el secretario
de Gobernación asumirá la presiden

cia de forma interina. Durante este

periodo, el secretarlo de Goberna
ción tendría las mismas facultades y
responsabilidades que el presidente
en funciones, y seria responsable de
tomar decisiones importantes en
nombre del país. Además, estaría a
cargo de la administración pública
mientras dure la ausencia del presi
dente.

El proceso de elección de candi
datos rumbo a las elecciones presi
denciales de 2024 en México está en

pleno apogeo, y los movimientos po
líticos y giras para posicionar a los
candidatos se están intensificando.

El presidente López Obrador ha
mantenido una postura neutral,
siempre y cuando la competencia no
conlleve a la división del partido. Sin
embargo, es notable que ha mostra
do cierta preferencia por uno de los
candidatos: Adán Augusto López
Hernández, quien se desempeña co
mo secretario de Gobernación.

Augusto ha sido un hombre de
confianza de AMLO durante déca

das. incluso antes de la existencia del

PRD y Morena. Como ambos son
oriundos del estado de Tabasco, su
cercanía se ha mantenido a lo largo
de los años. Se sabe que se reúnen
casi a diario a las 5 de la mañana para

discutir los temas más importantes
del país, y que Augusto lia sido uno
de los principales aliados del Presi
dente en la promoción de reformas y
en la gestión de crisis. De hecho. Au
gusto ha sido el alfil de López Obra
dor para cabildear diferentes inicia
tivas políticas.

Las familias de AMLO y Augusto
han sido muy cercanas, lo que ha
permitido a ambos conocerse desde
su infancia. Sus caminos se comien

zan a estrechar cuando, a su retorno
de Francia, a donde Adán fue a estu
diar Derecho Comparado en la Sor
bona, se adhirió al Frente Democrá
tico Nacional (FDN) para apoyar al
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas co
mo candidato presidencial y a López
Obrador como candidato al gobierno
de Tabasco. Uno de los primeros en
cargos clave para él, fue organizar el
movimiento de defensa contra el
desafuero de AMLO en el sureste,
promovido por el gobierno de Vicen
te Fox que buscaba impedirle apare
cer en la boleta electoral para la Pre
sidencia de la República. Dos años
después, Adán queda a cargo de la
campaña presidencial de AMLO en
los estados de Campeche, Clilapas,
Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Ve
racruz y Yucatán.
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• AMLOy su estado de salud. Por Guacamaya nos entera
mos de distintos padecimientos del presidente de México.
Este domingo se informó oficialmente que Andrés
Manuel López Obrador se contagió de covid. Medios de
Yucatán reportaron algo más grave. Ojalá se recupere
pronto el jefe del Estado mexicano y que sea oportunidad
para transparentar lo que en otros países es cotidiano:
informar de la salud del jefe de Estado. Es lo normal.

• Avión presidencial, listo. Pues nada, que el gobierno ya
pagó los 21 millones de dólares que costó la aeronave. No
se sabe aun cuando lo van a estrenar, después de muchas
polémicas y líos con el anterior transporte presidencial.
Pero aseguran que Alberto Fernández, presidente de
Argentina y amigo de AMLO, pronto le dará buen uso. A
poco estaban pensando en México...

• Ricardo Monreal ha planteado la posibilidad de resolver
en tiempos extra los pendientes del Senado. Nos dicen que
desde el Poder Judicial, la Corte yjueces, habrán de ir deli
mitando los pasos a seguir, sobre todo en el caso del INAI.
Esta semana cierra el periodo ordinario, así que seguro
habrá periodo o periodos extras.

• Ignacio Mier tendrá que empujar esta semana un tema
que ha pasado desapercibido: la designación de auditores
de los órganos autónomos. Ojalá no pase como con los co
misionados y consejeros que dejan sin nombrar... y luego
ahí vienen los líos.
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Festejan 60 aniversario
de Ciudad Nezahualcóyotl

A 60 anos de su fundación Ciudad Nezahual
cóyotl, sus habitantes hoy de tercera y cuarta ge
neración, recuerdan haber llegado a un territorio
prácticamente desértico, sin servicios públicos,
sin agua, luz, drenaje, transporte público y sin pa
vimentación, en medio del lodo y torrentes vien
tos de arena, sobrevivieron en casas de campaña
y de cartón, así en sus primeros años.

Pero las agallas de aquellos migrantes mexicanos ve
nidos principalmente de Oaxaca, Guerrero. Puebla y de
otras ciudades, que prefirieron quedarse en su pais en
lugar de irse en busca del sueño americano, más adelante
dieron origen a las primeras colonias y posteriormente a
la gran ciudad que hoy es Neza, integrada por hombres y
mujeres orgullosos de sí mismos y de sus familias, así lo
reconoció en exclusiva Valentín González Bautista, pri
mer presidente mimicipal de izquierda quien ganó las
elecciones 1996 con las siglas del PRD.

Valentín González, quien formará el primer sindicato
de choferes de transporte de pasajeros de Chimalhuacán,
mejor conocido como los Chimecos, integrados por 1,500
choferes se enfrentaron al gobierno priista de entonces y
a empresarios, parando por completo la movilidad del
oriente de la ciudad, para obtener su Contrato Colectivo
de Trabajo, pues eran abuso de jornadas de trabajo de
hasta 16 horas por día, en la que prácticamente dormían
en sus unidades para descansar apenas un rato, entre
otras anormalidades.

Hoy a los habitantes de Neza, también se les conoce
coloquialmente como MINezota, peor sobre todo como

Nezayork, desde hace más de 50 años. También se reco
noce como una ciudad con un buen trazo urbanístico, que
cuentan sus habitantes que ellos mismo construyeron
sus casas y negocios, en una densidad de 16.900 habitan
tes por kilómetros cuadrados.

"Nezahualcóyotl, rey poeta y soberano de Texcoco.
"Amo el canto del cenzontle, pájaro de cuatrocientas vo
ces, amo el color del jade, y el enervante perfume de las
flores. Pero amo más a mi hermano el hombre"

"Nezahualcóyotl fue un señor de Texcoco durante 40
años. Se destacó como gobernante por su aguda inteli
gencia, su pasión por el estudio del hombre y la naturale
za y por su compromiso con la cultura y la poesía a tal
punto que logró convertir su ciudad en el foco cultural
más importante del México antiguo"

"Nezahualcóyotl nació en 1402, también conocido como
el año conejo, fue un guerrero que, por su notable valentía e
inteligencia en el campo de batalla, llegó a ser gobernante
de su natal Texcoco cuando apenas tenía 28 años de edad"

Hoy los habitantes de Neza, celebran sus primeros 60
años de haberse fundada la ciudad, se sienten orgullosos
de tener a sus familias en este lugar, a base de lucha,
esfuerzo y unidad, lograron imponerse ante la adversi
dad. Según datos del Censo Económico 2019, los sectores
económicos que concentraron más unidades económicas
en Nezahualcóyotl fueron el comercio al por menor. Se
habla además del idioma español, 10 lenguas Indígenas
(Mazateco, Náhuatl, Mixteca, Zapoteca, Otomí, Chínan
teco, Totonaca, Mixe y Tlapaneco)

Reciban pues una enorme felicitación a todos los ha
bitantes de Neza..
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El manejo ele la enfermedad de AMIA)
La información comenzó a circular la mañana del
domingo.

 Andrés Manuel López Obrador se desvaneció y fue trasladado de
emergencia desde Yucatán, durante una gira que comenzó el fin de se
mana por Veracruz para supervisar las obras del Tren Maya, a la Ciudad
de México para ser atendido, declan.

La vocería de Presidencia se apresuró a negarlo, pero continuaban las
versiones hasta que un tuit a las 15:32 horas en la cuenta oficial del
presidente informó que sí, que fue traído a la Ciudad de México por estar
contagiado de Covid19.

Esta es la tercera ocasión que sucede.
La primera fue el 24 de enero de 2021 y, la segunda, el 10 de enero de

2022.

VACIO DE INFORMACIÓN
Entonces, comenzó toda clase de especulaciones.

Y es natural.

Porque los vacíos de información se llenan así, con minores, con es
peculaciones, con toda clase de versiones.

Por supuesto, eso no significa que se justifique, pero en Presidencia el
manejo del tema fue poco claro.

¿Por qué no publicar un video donde Andrés Manuel hablara?
Sí la enfermedad no es grave, como dice el tuit. no se entiende.
Cerca de la medianoche del domingo, casi nueve horas después del

mensaje en twitter, nada, ni una sola palabra.
Y hoy Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación,

encabezará la conferencia en Palacio Nacional y tendrá que dar un re
porte del estado de salud de su jefe.
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PERIODO EXTRAORDINARIO

En el Senado de la República habrá una sorpresita esta semana.
Ricardo Monreal Ávila, coordinador de los senadores de Morena y

presidente de la funta de Coordinación Política Oucopo), va por la apro
bación de un periodo extraordinario.

Sí, para sacar todos los pendientes que hay en la agenda.
Porque el ordinario culmina el 30 de abril y no les dará tiempo de

atender todo.

El de Zacatecas sabe que no es fácil, porque, incluso, al interior de
Morena el ánimo no es el que desearían.

No hay diálogo cordial y fluido, mucho menos para alcanzar acuer
dos.

Nombramientos, minutas remitidas de San Lázaro, leyes ordinarias,
reformas, propuestas y modificaciones deberían ser discutidos en el
tiempo que queda.

Labor titánica para el senador morenista, acostumbrado a que haya
fuego amigo, se escuchó en radiopasillo.

DELGADO, EN EVENTO FIFÍ
Ayer concluyó en México uno de los eventos ecuestres más importantes
del mundo: Lontjínes Global Champions Tour.

Competencia, botanita, drín/cs y pasarela entre políticos, artistas y
personajes públicos, en el Campo Marte.

Un evento fifí, sin duda.
¿Y quién creen que andaba por ahí, disfrutando de una actividad

ciento por ciento de gente de la alta sociedá?
Mario Delgado, el líder de Movimiento Regeneración Nacional {More

na), partido que tiene como lema "primero los pobres".
 Sí. así como ha asistido a las carreras de Fórmula 1 y otro tipo de

eventos de talla internacional, los que, como defensor de las minorías,
debería rechazar, se escuchó en radiopasillo.

radiopasillo@ova.com.mx
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Marco A. Escalante N.

Desaparición de las abejas
Yo no sé, amigo lector, si cuando ve una abeja vo

lando de flor en flor se ha preguntado la función
ecológica que esos maravillosos animalitos tienen
para que haya un equilibrio en nuestro entorno. Y
también no sé si se ha preguntado lo que pasaría
si ellos desaparecieran de nuestro planeta. Déjeme
decirle que las repercusiones van mucho más allá
de que dejemos de endulzar con miel los hot cakes
en nuestro desayuno. Algunos científicos alrededor
del mundo sí se lo han preguntado y se han hecho
algunos estudios al respecto ya que la falta de ellas
podría provocar un impacto que muchos de no
sotros desconocíamos, al menos yo. Parece difícil
creer que esas diminutas criaturas tengan una la
bor muy importante en el equilibrio que se necesita
para que haya vida en la tierra. Por esa razón, me
pareció muy interesante el siguiente artículo que
leí en el sitio grandesmedios.com, se los comparto:
Situación catastrófica: Científicos advierten sobre

la posible desaparición de las abejas en ios próxi
mos años
Según se ha publicado en The Earth Chronicles of

Life, unos ecólogos de la Universidad del Noroeste
(situada en Illinois, Estados Unidos) han llegado a
una conclusión alarmante tras realizar un estudio:
el calentamiento global podría provocar la comple
ta extinción de las abejas en todo el mundo dentro

de pocos años.
Paul Caradonna, uno de los investigadores, insta

ló con la ayuda de sus colegas unas colmenas pe
queñas de madera en una zona montañosa y seca
de Arizona. El número de abejas osmia, las cuales
polinizan el arándano, ha descendido mucho en
esa área.
El objetivo de la investigación era prever qué

ocurriría al ascender la temperatura y averiguar
qué condiciones podrían haber en la Tierra entre
los años 2040 a 2099. Para ello pintaron algunas
de las colmenas de color negro (lo que haría ca
lentarlas más), mientras que otras las pintaron de

blanco (con la intención de emular la temperatura
más fresca del siglo pasado, especialmente a me
diados).
Las abejas de las colmenas negras murieron en

dos años, a excepción de unas pocas. Durante el
primer año fallecieron el 35%, y en el segundo año
lo hicieron el 70% de las supervivientes. Respecto a
las abejas que vivían en las colmenas blancas, solo
murieron del 1 % al 2%.
Posible situación "catastrófica"
Los científicos han explicado que, cuando hay

una alta temperatura en las colmenas, las abejas"se
confunden" y no hibernan como deberían hacerlo.
Debido a esto, sus reservas de grasa se que
man con mayor rapidez y cuando despiertan
en primavera se encuentran en un estado más
débil.
Si en nuestro planeta siguen aumentando

las temperaturas durante los próximos años,
se podría Negar a una situación "catastrófica"
y las abejas podrían desaparecer de la Tierra.
"La situación sobrepasará sus límites fisiológi
cos", ha señalado Caradonna.
El líder de este estudio también ha comen

tado que la desaparición de las abejas reper
cutiría en los ecosistemas y podría haber una
hambruna mundial, pues son ellas las que po
linizan la mayoría de los cultivos. Hasta aquí lo
que dice el artículo.
Por esa razón es muy importante cuidar

de ellas, no perseguirlas, no ahuyentarlas. En
ocasiones forman colonias que forman una
mancha oscura en árboles o jardines, cuan
do esto pasa no se preocupe en llamar a los
bomberos. Ellas están de paso hacia otro lu
gar, estarán ahí uno o dos días y luego habrán
de continuar su camino; además, mientras us
ted no las moleste, ellas no lo van a agredir a
usted.Tenga en cuenta todo estoy la próxima
vez que vea a una de ellas reconozca la gran
labor que están realizando por usted.
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Monreal organiza
intensa agenda
cinco días de terminar el periodo or7T ci

LX didinario, en el Senado de la República
Lay una gran cantidad de nombra

mientos e instrumentos por resolver.
Desde su oficina, ayer domingo, Ricardo

Monreal, presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado de la República,
ha hecho una lista de asuntos pendientes
que tienen legisladoras y legisladores antes
de que concluya el Periodo Ordinario de
Sesiones.

En el tintero están nombramientos como

los del Inai, magistraturas electorales,
agrarias y de justicia administrativas.
Otras en la miscelánea son las minutas

remitidas de San Lázaro y leyes ordinarias
"gue se intentarán abordar".
Por ejemplo, edad mínima para ocupar

cargos públicos; catalogar como delito grave
el tráfico de armas; suspensión de los dere
chos para ocupar servicios públicos si no se
cumple la 3 de 3; la ley de aeropuertos y avia
ción civil y cabotaje.
Reformas a la Ley Minera, de Aguas Na

cionales, de Equilibrio Ecológico; al derecho
de la mujer a vivir una vida libre de violencia
en centro de justicia para el género.
Inclusive podría estar en camino aquel

instrumento que regula la libre expresión de

de que concluya el Periodo Ordinario de
Sesiones.

En el tintero están nombramientos como

los del Inai, magistraturas electorales,
agrarias y de justicia administrativas.
Otras en la miscelánea son las minutas

remitidas de San Lázaro y leyes ordinarias
"gue se intentarán abordar".
Por ejemplo, edad mínima para ocupar

cargos públicos; catalogar como delito grave
el tráfico de armas; suspensión de los dere
chos para ocupar servicios públicos si no se
cumple la 3 de 3; la ley de aeropuertos y avia
ción civil y cabotaje.
Reformas a la Ley Minera, de Aguas Na

cionales, de Equilibrio Ecológico; al derecho
de la mujer a vivir una vida libre de violencia
en centro de justicia para el género.
Inclusive podría estar en camino aquel

instrumento que regula la libre expresión de

las ideas.

Asimismo, la probable extinción de Fi
nanciera Nacional y la agencia informativa
del Estado, Notímex.
Modificaciones a 20 leyes ordinarias en

materia administrativas sobre indemniza

ción en contratos cancelados.

Subrayó que aunque es un aspirante a
ocupar la Presidencia de la República, "soy
un hombre de leyes" y no se aleja a la res
ponsabilidad que le confirió el electorado.
Una gran carga de trabajo y prepara la

agenda para abordarla dentro de su banca
da para ir como tanque con el resto de gru
pos parlamentarios a dialogar en búsqueda
de acuerdos.

Sigue convencido que debe haber recon
ciliación y para él, quizá, debe llamarse a un
periodo extraordinario para desahogar todo
lo pendiente.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
o La Moni?

" FGDERICOI
BE. LA MONT

Federico La Mont
ik diarioconIamont@gmail.com

Ejecutivo vs. Poder Judicial
que no define

¿Por qué?: El presidente
Andrés Manuel López Obrador
volvió a arremeter contra los

ocho ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) que declararon inconsti
tucional el paso de la Guardia
Nacional (GN) a la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña) y
se arrepintieron e intentaron
"negociar" con su gobierno para
aplazar el inicio de vigencia de su
sentencia, fijado para el 1 de ene
ro de 2024. En la visita que realizó
a la Escuela Naval del puerto de
Veracruz, donde encabezó la cere
monia, en la macroplaza del male
cón, con motivo del 109 aniversa
rio de la defensa del puerto de Veracruz ante la invasión esta
dunidense del 21 de abril de 1914.

En la ceremonia, López Obrador volvió a subir el tono de
sus críticas a los ocho ministros: "Son unos corruptos e irres
ponsables" y afirmó que la sentencia de la SCJN no se puede
acatar de inmediato, porque en la sesión del jueves resolvie
ron fijar hasta el 1 de enero próximo el plazo para que se cum
pla.
"Se arrepintieron en vez de ordenar que su sentencia inicie su

vigencia de inmediato, me mandaron decir que por qué no
negociábamos, para que entrara en vigencia después. "¡No!, le
dije al secretario de Gobernación (Adán Augusto López) y a la
secretaria de Seguridad (Rosa Icela Rodríguez). No, nada de
negociar, esto tiene que ver con la dignidad, nosotros no hace
mos acuerdos en lo oscurito.

"Ellos querían que entrara en vigencia que la GN dependa de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) des
pués de enero, y les dije:

"Ni les contesten el teléfono". Dijo que la propuesta para una
posible Mnegociación" fue de la presidenta de la SCJN,
Norma Piña, y los ocho ministros que votaron por declarar
inconstitucional el paso de la Guardia Nacional a la Defensa.
Agregó que dicho acercamiento se dio en un desayuno de la

ministra Norma Piña con la secretaria de SSPC, Rosa Icela, y
me lo consultaron, el secretario de Gobernación y la secre
taria de SSPC, me dijeron que la ministra Piña le propuso a
Rosa Icela Rodríguez no quejarse porque sería ella la que,
como secretaria de la SSPC, quedaría al frente de la GN tras
el fallo de la SJN.
"Y todavía, voy a decir otra cosa, porque esto antes se callaba,

le dijo la presidenta de la Suprema Corte a la secretaria Rosa
Icela: Oye, ¿pero cómo te quejas, si tú vas a manejar la Guardia
Nacional. "Esa es politiquería ramplona, abriéndole el apetito a
Rosa Icela Rodríguez para que ambicionara ser ella la que
manejara la Guardia Nacional".
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rio de la defensa del puerto de Veracruz ante la invasión esta
dunidense del 21 de abril de 1914.

En la ceremonia, López Obrador volvió a subir el tono de
sus críticas a los ocho ministros: "Son unos corruptos e irres
ponsables" y afirmó que la sentencia de la SCJN no se puede
acatar de inmediato, porque en la sesión del jueves resolvie
ron fijar hasta el 1 de enero próximo el plazo para que se cum
pla.
"Se arrepintieron en vez de ordenar que su sentencia inicie su

vigencia de inmediato, me mandaron decir que por qué no
negociábamos, para que entrara en vigencia después. "¡No!, le
dije al secretario de Gobernación (Adán Augusto López) y a la
secretaria de Seguridad (Rosa Icela Rodríguez). No, nada de
negociar, esto tiene que ver con la dignidad, nosotros no hace
mos acuerdos en lo oscurito.

"Ellos querían que entrara en vigencia que la GN dependa de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) des
pués de enero, y les dije:

"Ni les contesten el teléfono". Dijo que la propuesta para una
posible Mnegociación" fue de la presidenta de la SCJN,
Norma Piña, y los ocho ministros que votaron por declarar
inconstitucional el paso de la Guardia Nacional a la Defensa.
Agregó que dicho acercamiento se dio en un desayuno de la

ministra Norma Piña con la secretaria de SSPC, Rosa Icela, y
me lo consultaron, el secretario de Gobernación y la secre
taria de SSPC, me dijeron que la ministra Piña le propuso a
Rosa Icela Rodríguez no quejarse porque sería ella la que,
como secretaria de la SSPC, quedaría al frente de la GN tras
el fallo de la SJN.
"Y todavía, voy a decir otra cosa, porque esto antes se callaba,

le dijo la presidenta de la Suprema Corte a la secretaria Rosa
Icela: Oye, ¿pero cómo te quejas, si tú vas a manejar la Guardia
Nacional. "Esa es politiquería ramplona, abriéndole el apetito a
Rosa Icela Rodríguez para que ambicionara ser ella la que
manejara la Guardia Nacional".

¿Qué le contestó? le dijo: "No,
pero lamentable han mostrado su
nivel de indignidad, cuando deberí
an de estar dando ejemplos de rec
titud, de moralidad, para que sepan
que ya no es lo mismo", subrayó.
López Obrador aclaró que

cuando sus colaboradores le in

formaron que Rosa Icela tendría
un encuentro con Norma Piña.

"El jueves, la secretaria de Se
guridad sostuvo una reunión con la
ministra presidenta de la Corte.
"Entonces, cuando me enteré, le

dije: 'No quiero ningún enjuague'.
Ya no es el tiempo de antes, porque
quiero enviar la iniciativa de refor
ma a la Constitución, porque quiero
que sea el pueblo el que decida.
"No puede ser que una élite
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corrupta sea la que decida un asunto tan delicado como es la
seguridad de la gente. Ya se acabó la política cupular, ahora el
pueblo manda, y nosotros estamos aquí para mandar obede
ciendo al pueblo, siempre. Entonces, no hay negociaciones como
las que se acostumbraban antes".
¿Plan B?: Reiteró en que enviará al Congreso una ini

ciativa de reforma constitucional para que la GN dependa de
la Sedeña, porque lo que declaró inválido la SCJN fue una ley
aprobada por el Poder Legislativo y lo hará el 1 de septiem
bre del 2024, ante la nueva legislatura.
Por eso pidió a los ciudadanos no solo votar por el candidato

de la Cuarta Transformación a la Presidencia de la Re

pública, sino también por los candidatos y candidatas de Morena
a diputados y senadores, porque para que una reforma a la
Constitución Política de los EUM se apruebe, se necesita mayo
ría calificada en ambas cámaras, es decir; con los votos de las
dos terceras partes de sus respectivos miembros.
¿Todas SOn Ya.SITLÍn?: Con una rapidez pasmosa, un

tribunal colegiado desechó la queja que había interpuesto la
ministra Yasmín Esquivel Mossa contra el grupo de especia
listas de la Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) que analizó el tema del plagio académico del que se
le acusa, pero el mismo día otra resolución judicial frenó
nuevamente dicho proceso.
El 21 tribunal colegiado en materia administrativa desechó

por mayoría de dos votos contra uno el amparo solicitado por
Esquivel en contra de las acciones que realiza el Comité
Universitario de Ética (Cuetica)
de la UNAM, respecto del presun
to plagio de su tesis de licencia
tura.

Luego de que Esquivel denun
ció que ese comité no valoró la
información que ella envió en su
defensa, la UNAM anunció que el
Cuetica evaluaría el tema. La

UNAM lamentó que minutos des•pués de que fue hecha pública la
resolución del tribunal colegiado,
le fueron notificadas las medidas
cautelares impuestas por un juz•
gado civil de la Ciudad de México
y que le ordenan abstenerse de
dar a conocer el veredicto.

Anuncia
ministra Yasmín

Esquivel que votará
por prevalencia de
prisión preventiva
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PreCriterios económicos
Pablo Trejo Pérez

a Secretaría de Hacienda y CréditoLÍPúblico ha publicado los Pre
Criterios 2024 en los que se expo

ne el panorama macroeconómico de la
economía para el cierre de este año y el
próximo. Algunas cosas importantes:
La previsión de crecimiento para 2023

por arriba de la media de diversas insti
tuciones ante un panorama incierto para
lo que resta del año y el recorte al gasto
público como consecuencia de menores
ingresos presupuestarios.
Los parámetros bajo los cuales se

hace la previsión se centran en describir
el panorama económico internacional y
nacional, el comportamiento de las
finanzas públicas y se realiza un balance
de cuatro variables relevantes: creci

miento, inñación, tasa de interés y precio
del petróleo; con base en ello, se proyec
tan los ingresos, los egresos y la deuda.
La estimación de crecimiento para 2023

se situó en un rango de 2.2 a 3.0 %. consi
derando que la economía mexicana ha
tenido un buen desempeño gracias al for
talecimiento del mercado interno, niveles

de empleo no vistos en lustros, al impulso
á Id inversión pública y de los beneficios
del nearshorina en el país.
Estas consideraciones a nivel interno

hicieron mover el rango inferior de la esti
mación (de 1.2 a 2.2 %), pero no parece
haber considerado riesgos a partir de
cambios a nivel internacional a pesar de
los diferentes eventos económicos, sobre
todo en Estados Unidos y en Europa, lo
que torna poco realista tal ajuste.

Se espera que al terminar 2023 los
ingresos presupuestarios disminuyan
poco más de 131 mil millones de pesos
con respecto a lo previsto a la LIF 2023
como consecuencia de los menores

ingresos petroleros, asociados a un tipo
de cambio apreciado que impactará
negativamente en el valor en pesos de la
venta de crudo.

Se estima, por tanto, que se reduzca el
gasto neto presupuestario para "garan
tizar la sostenibilidad de las cuentas

fiscales".

El rubro de gasto que se verá más
afectado es el que se dirige a proveer de
bienes y de servicios públicos a la
población (gasto programable).
Por último, también se espera un pago

menor de participaciones a entidades
federativas y municipios.
Se espera, como ya se dijo, que el creci

miento para ese año sea de 3 % (pero con
una banda que va de 1.6 a 3.0 %), que la
inflación ronde el 4%, que el tipo de cam
bio al finalizar el año sea de 19.3 pesos
por dólar y que la tasa de interés (Cetes a
28 días) se ubique al finalizar el año en
8.5 % y que el precio promedio de la
mezcla mexicana de exportación baje
nuevamente y se ubique en 56.3 dólares
por barril.
Se estima que para el próximo año los

ingresos presupuestarios sean mayores
en 66 mil millones de pesos con respecto
a la UF 2023 debido a una mejor recau
dación (continuando con la política de no
evasión y elusión fiscal) y por mejores
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ingresos de las entidades paraestatales
distintas de Pemex, aunque, como se
esperaba, también considera menores
ingresos petroleros.
Hacienda prevé volver a disminuir el

gasto neto total para 2024 en 2.7% real
con respecto a lo que se aprobó el PEF
2023.

La explicación está en que la adminis
tración federal gastará menos en los
proyectos prioritarios de infraestructura,
aunque el gasto público se seguirá man
teniendo mayoritariamente en los pro
gramas sociales.

Resulta interesante el contraste que
hay entre la estimación del comporta
miento de la economía mexicana para
2023 y 2024.
Con una previsión de crecimiento en

3 % para cada año y con la misma políti
ca de recortar el gasto neto total, pare
ciera ser que el optimismo de Hacienda
será difícil de sostenerse en estos dos

últimos años del sexenio.

Lo que sí está a la vista es que la soli
citud de endeudamiento interno del

gobierno se ha duplicado en estos últi
mos años.

Estimación de producdón. Fuente: SHyCP, 2023.
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gildamh@hotmail.com

La Ética y la Cultura
de la Transparencia
Hoy en día y en el ahora y en el aquí

mismo, la transparencia es un meca
nismo de rendición de cuentas. Junto

con la transparencia por ejemplo llegaron
nuevas leyes a las cuales me refiero ahora
mismo: la Ley Federal de Responsabilidades
de los Servidores Públicos, la Ley Federal de
Responsabilidades Administrativas de los
Servidores Públicos, la Ley Federal de
Transparencia y Acceso a la Información
Pública Gubernamental, además su
Reglamento, pero además lineamientos y
criterios y no conformes, el Manual
Administrativo de Aplicación General', en
materia de Transparencia y Archivos el cual
además esta corelacionado con el área de

recursos materiales y su manual, el Manual
Administrativo de Aplicación General en el
área de Recursos Materiales y Servicios
Generales.

Pero ahora mismo tenemos un Órgano
Constitucional Autónomo que no solo esta
investido de las facultades, hoy es indepen
diente y cuenta con autonomía jurídica y
técnica propia, es autoridad en la materia,
resuelve inconformidades y recursos de
revisión, sus decisiones son inatacables,
pero el tema fino y central de la información
pública es que tiene dueño, y como la sobe
ranía nacional reside en el pueblo mexica
no, la misma pertenece al pueblo.
Este es un tema importante no solo de

rendición de cuentas o de un logro demo
crático, es tema de un gran debate con res
pecto del interés simple, legítimo y legal.

En este sentido la ley señala como
base y fundamento al interés simple.

Esto considera el autor, es un avance
donde con independencia de valores, prin
cipios, doctrina, academia e incluso morali
dad como refiere, el burócrata no arriesgará
más a cometer errores contrarios a la fun

ción administrativa o gestión pública.
Consideramos que es un

avance, pero no es suficiente
La mejor parte de este ensayo es clarifi

car la solicitudes de información en adjeti
vas y en sustantivas y es aquí donde radica
un problema de trasfondo, porque como
intentaremos resolver creemos que la pirá
mide esta invertida.

Si bien es cierto que la corrupción y la impu
nidad desalientan y deslegitiman cualquier
forma de gobierno, también lo es que la misma
no puede recaer ni siquiera en porcentaje alto
en el aparato burocrático.
Se debe definir el sistema político por el

que transita México para después redefinir
el mismo sistema.

Por citar un ejemplo: Si el hombre más
rico del mundo como lo fue Rockefeller,
tiene la capacidad de invertir en dos cam
pañas políticas al mismo tiempo, en el parti
do demócrata y el partido republicano, con
independencia del cuestionamiento ideoló
gico que mereciera un antidopping cultural,
si esto fuere posible (cualquier parecido a la
realidad mexicana es pura ficción),
¿Podríamos creer que le importa mucho
quien gane la competencia electoral?
Desde luego que no.
En la función administrativa y gestión

pública la corrupción,
la impunidad y el
tráfico de influencia
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no radican en el

servicio público
burocrático, radica
en los tomadores de

decisiones.

La pirámide está a
la inversa, pues
estos avances de

mocráticos apli
can a una base

piramidal de ser
vidores públicos
y en contra sensu,
tan sencillo es

señalar por citar
un ejemplo: en el
sistema presidencial mexicano, aun
con todas sus facultades, esta institución
no cuenta con la posibilidad de las
órdenes ejecutivas como el presidente
de los U.S.A en este sentido no se

tiene que hacer cargo o responsable
de las mismas.

Derivado de lo anterior es que
debemos hacer el siguiente señalamiento: el
C. presidente de la República al no estar faculta
do para emitir órdenes ejecutivas y no hacerse
responsable del resultado de las mismas, es que
México cuenta con lo que doctrinariamente se
considera un sistema de Política Fusible.

Esto consiste en que alguien más pagará el
error que éste pueda cometer y el primer sacri
ficado será quien sea en un orden escalafo
nario, incluso hasta llegar a algún miembro de
su gabinete legal, pero será siempre alguien
más el que pague las consecuencias de los
errores, como dijimos, que este pudiese come
ter.

En este sistema siempre alguien más expía
las culpas, el C. Presidente de la República
está impedido a cometer errores, por tanto,
es perfecto y siempre será culpa de alguien
más.

Sin embargo, hoy en día está más que
nunca expuesto al escrutinio público.

Las redes sociales hablan

lo que los periódicos callan
Si fuere el caso próximo que en este país se

aplicará correctamente y periódicamente, no
solo al C. Presidente de la República sino a
cualquier político con mandato constitucio
nal, podríamos estar en presencia de una
figura inexistente hoy en día como lo es la
revocación del mandato constitucional, esto
es tema también de ética, de rendición de
cuentas que es el fin de la transparencia y de
responsabilidades de servidores públicos.
¿Por qué no comenzar por el más en

cumbrado? El más importante debe ser el
más responsable y esto es máxima de
ejemplo y de principios deontológicos jurí
dicos y administrati

vos.
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novveLJ.uis@yahoo.com.mx.

Tik Tok
a Secretaría de Educación del Estado

de México, a nombre de estudiantes,
docentes y padres de familia, le pidió
a la red social Tik Tok México que sus
pendan, limiten o eliminen de manera
inmediata cualquiercontenido que
ponga en riesgo a los menores de 18
años, esto como una de las medidas
emprendidas para prevenir, detectar y
atender los casos de retos virales en

la comunidad estudiantil, que incluyan
prácticas riesgosas.

Las campañas en el Estado de México
están a todo lo que dan. En el oriente
la morenista Delfina Gómez mediante

su equipo de trabajo, informó que logró
congregar a más de 80 mil simpatizan
tes. Y es que este fin de semana estuvo
en Ecatepec, Nezahualcóyotl, Chicoloa
pan y Chimalhuacán, en donde su parti
do tiene una gran penetración, y habló
de que tendrá como prioridad atender
las desapariciones de mujeres, e incluso
habló con familiares de desaparecidas.

Del lado de la coalición Va por el Esta
do de México, la candidata Alejandra
del Moral estuvo en Valle de Chalco,
pero su evento cumbre fue en NaucaL
pan, en donde se reunió con organi

zaciones de la sociedad civil. Por ahí

estuvo Claudio X González, quien ha
sido clave en ese acercamiento.

De hecho muchos personajes de Morena,
Verde, PT, PRI, PAN y PRD, no sólo del
Estado de México, sino a nivel nacional
hacen campaña los fines se semana por
que quieren que sus candidatas triunfen.

El coordinador de campaña de "Juntos
Hacemos Historia" Horacio Duarte,
le dio la bienvenida a Ari Patrick

Mendiola, expresidente de Almoloya
de Alquisiras, quien renunció al PRI
para irse a Morena, lo mismo que
Alvaro Avelar López del PES; Pedro
Norberto Díaz Ocampo, expresidente
de Zacualpan que también renunció
al PRI y Dagoberto Valín Olivares, ex
presidente de Texcalyacac que entró
por Fuerza por México. "Y se seguirán
sumando mujeres y hombres de
buena voluntad rumbo a la victoria",
aseguró Duarte Olivares

Y así del lado del PRI vemos que
también llegan ex morenistas. Estos
cambios de partido los vemos en cada
proceso electoral.
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El juicio a un magnate
y la realidad de
los medios

La Jornada publicó ayer domingo 23
una entrevista de Luis Hernández a

Ignacio Ramonet sobre su libro "La era
del conspiracionismo, Trump, el culto a
la mentira y el asalto al Capitolio" (Siglo
XXI Editores, 2022) en la que habla del
conspiracionismo y la correlación de
diversos medios, incluyendo redes para
crear un discurso que, por descabellado
que parezca logra mover masas, el autor
toma como punto eje el asalto Capitolio
en Estados Unidos promovido por Trump
que, antes, durante y después de su
mandato logró construir una narrativa
conspiracionista, sin fundamento y solo
basada en el apoyo de medios como Fox;
su dueño, el magnate Rupert Murdoch,
principal accionista de Fox News, The Sun,
The Times y las televisoras Fox y Sky, ha
llegado esta semana a un acuerdo económico
de $787,5 millones de dólares en el juicio por
difamación, denuncias falsas y manipulación
de las elecciones presidenciales.
¿Qué tiene que ver con nosotros?, esta es

una historia de poder y manipulación en el
que los que tienen más medios pueden (y lo

hacen) manipular a la opinión pública, un
ejemplo es el Grupo Prisa, presente en 23
países, dueño de cuatro periódicos, entre
ellos el diario El País; 1,200 radiodifusoras
(varias en México, con el 50% de Radiópolis);
siete cadenas de tv como Movistar

Plus, y hasta una editorial, Santillana,
influyendo en un mercado que cubre desde
entretenimiento hasta educación. La

hegemonía de los grandes medios resulta
avasalladora, pequeños y grandes "Murdoch"
son dueños de las importantes cadenas y
los consumidores están a merced de ellas;
sin las mañaneras, poco podrían hacer los
informadores de YouTube o de los canales

oficiales para evitar la andanada de mentiras
y medias verdades que constantemente
bombardean a la opinión pública.

Hoy, es indispensable la real legislación de
los medios; bajo esta avalancha de mentiras
es imposible "regular la prensa con la prensa",
la batalla por informar apenas comienza y si
nos quedamos cruzados de brazos, veremos
como los mismos de izquierda comenzaran
(parafraseando a Helguera) a atacar a un
gobierno que esperamos toda la vida.
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Ni un solo día

Ni siquiera los más férreos opositores al
Presidente Andrés Manuel López Obrador
pueden negarle algo que es evidente para
el país entero: el mandatario mexicano es
incansable. Cuando no se encuentra en

Palacio Nacional atendiendo el gabinete de
seguridad, la conferencia mañanera, o las
distintas reuniones de trabajo, es porque
está recorriendo cualquier rincón del
país para llevar prosperidad y bienestar a
quienes fueron abandonados desde el poder
durante décadas.
No es casualidad: los recorridos a ras de

suelo, visitando todos los municipios del
país, fueron el mecanismo más efectivo que
López Obrador encontró para revertir, poco
a poco, la imagen negativa y autoritaria que
los medios de comunicación mayoritarios
buscaron construirle por décadas, y a la par,
le generaron un conocimiento profundo
sobre el país, pero también sobre su pueblo:
el mexicano que no tiene una foto con el
Presidente, conoce a algún familiar o amigo
que la tiene y la presume.
Nunca un Presidente había recorrido

tantos kilómetros antes de llegar al
gobierno, y mucho menos, para gobernar,
porque entiende que la única manera de
integrar a un país roto por la desigualdad, es
con una presencia permanente del Estado
Mexicano.

Ayer, en uno de sus recorridos cotidianos
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para supervisar el avance del Tren Maya
en Yucatán, el Presidente resintió algunos
síntomas del COVID19, al que dio positivo
horas después, suspendiendo su agenda
para reposar y recuperarse. Compró más
boletos que nadie para esa rifa, pues no ha
parado un solo día en estos cuatro años y
medio de gobierno, no ha tenido reposo ni
descanso.

Mientras tanto, su mano derecha,
el Secretario de Gobernación Adán

Augusto López, lo sustituirá en las
conferencias mañaneras que tanto odian
los conservadores, porque en ellas se
desmienten las calumnias y noticias
falsas con las que buscan recuperar lo que
perdieron en las urnas.
El mensaje es muy claro: la mañanera se

queda, incluso cuando López Obrador se
recupera para volver con más fuerza, y ni
con COVID les va a regalar la posibilidad
de que la mentira y la infamia camine
libremente, aunque solo fuera por un día.
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¿Oportunidad?

Amenos que Xavier González
Zirión esté buscando acomodo

al menos en el equipo del que
en verdad será el candidato en

la CDMX, que se supone deber
ser una figura del PAN  en una
elección que definitivamente al
menos para él ya está perdida,
no se puede explicar que no haya
visto que la decisión para elegir
al próximo candidato del bloque
opositor, al menos en el PRI ya
está tomada.

Empezando porque supues
tamente se acordó que el can
didato de la alianza (PAN, PRI,
PKD) en el Edomex y Coahuila
fueran del PRI y para las fuer
tes que serían la CDMX y Los
Presidenciales, fueran del PAN,
pero aun con la famosa "Foto de
Unidad", las patadas bajo la me
sa están muyfuertes yreitero
el riesgo de ruptura comenza
rá por el lado más delgado y ese
definitivamente, será del lado
del tricolor. Y para muestra un
botón, porque en medio de un

evento algo nutrido en el CEN
del PRI, "Alito" Moreno y varios
correligionarios "destaparon"
al alcalde de Cuajimalpa, al vie
jo y arcaico estilo del dedazo y la
cargada.

Sin contar que, en definiti
va, los números no se les dan y,
aunque tienen dos alcaldías en
la CDMX, si las llegaran a juntar,
los votos ni siquiera se pueden
comparar con la fuerza y arras
tre de una sola alcaldía como la

B J, MH u AO, o incluso la Cuau
htémoc, como para quererse po
ner en el papel de "poner condi
ciones" al PAN y PRD.
Es probable que el diputado

González Zirión sea un políti
co de buenas intenciones y le
apueste a un método de selec
ción ciudadano; sin embargo, en
la carrera por la CDMX, ya va
rios de los suspirantes se le ade
lantaron desde hace más de dos

años y la distancia con ellos es
bastante abismal ¿acaso no se

los informaron sus asesores?,
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Denrer:
una Morena
sustentable

Desde hace más de seis meses todas las

encuestas demostraron que: 1) México
percibe como probable ganadora a una
mujer en la disputa electoral del 2024
hacia la Presidencia de la República; 2)
la más destacada de ellas es conocida en

todo el país, y 3) la experiencia política,
y específicamente de gobierno asociada
a ella, está acompañada de valores
percibidos en todos los segmentos
sociales y más allá de Morena y de estas
fronteras.

La presencia de la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum en Tamaulipas y
Nayarit este fin de semana contribuyó a
ese posicionamiento preexistente. Sus
adversarios internos y externos sostenían
que aquellas precondiciones no existían.
Los mandatarios estatales Américo

Villarreal y Miguel Angel Navarro, así
como los alcaldes de Reynosa, Carlos
Peña, y de Tepic, Geraldine Ponce,
abonan a una tendencia de percepción
crecientemente sólida: una condición

indispensable en la valoración social y

política, específicamente presidencial,
necesaria para una continuidad del
cambio de régimen desde el núcleo más
social de Morena.

Imposible no advertir en la propia
CDMX el contraste real y percibido,
medible también en encuestas. Intereses

particulares ilegales, componendas
o extorsiones como las que han sido
documentadas en la alcaldía Benito

Juárez por empresarios inmobiliarios,
debilitan a la oposición. Está sujeto a
proceso penal el ex delegado Christian
Von Roerich, el ex líder panista de su
bancada local y el de mayor nivel detenido
por una modalidad extorsiva.
La CDMX está en el centro de atención.

Las buenas prácticas se comparten con
otras entidades y países. Sheinbaum
participa esta semana en la Primera
Cumbre de Ciudades de las Américas,
en Denver, Es su primera salida
internacional. La capital es también
referente de ciudades sustentables ante el

cambio climático.

Fecha: 24/04/2023

Página: 13

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Altavoz

Salvador Guerrero

Costo: 11,235

Página 180 de 184 Índice



Remembranza
legislativa
BENEFICIOS PARA TODOS

Nos encontramos en la recta final de

este periodo ordinario, por lo que me
gustaría compartir con ustedes, par
te del trabajo legislativo realizado.
En este periodo se presentaron di

versas iniciativas, como fue el caso
de la referente al fomento a la educa

ción, en la cual se busca contrarrestar
el rezago en el proceso de enseñanza
aprendizaje y ayudar a nuestros jóve
nes a culminar sus estudios de nivel

superior.
Se propuso la implementación de

energías limpias y renovables en los
sectores de transporte público, salud,

educación, agricultura y adminis
tración pública; el objetivo de estos
proyectos es que los sectores antes
mencionados tengan acceso a crédi
tos para lograr esta transición y que
los gobiernos en sus tres niveles fun
cionen como aval de dichos créditos.

La creación de la Secretaría de

Tecnología es también una propues
ta importante, ya que el desarrollo
que viene para nuestro país requiere
tener los recursos necesarios y debe
mos estar preparados para ello.
Estas son algunas de las inicia

tivas presentadas y, en especial las
quiero compartir porque su relación
es importante. México es un país en
desarrollo y aspiramos a incorpo
rarnos al primer mundo; por eso re
querimos de la educación, para que
nuestros mexicanos tengan el cono
cimiento y las herramientas necesa
rias a través de una Secretaría que
promueva los recursos para el desa
rrollo de la ciencia, tecnología e inno
vación de primer nivel, generando un
proyecto que permita a los diversos
sectores realizar esa transición ener

gética que será de gran beneficio pa
ra todos.
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La minería en
México

TRADICION MINERA MEXICANA

La tradición minera de nuestro

País viene del mundo precortesia
no y se intensificó durante la Co
lonia, la cual fue motivo de una
explotación despiadada en perjui
cio de los aborígenes, usados como
animales de carga, ocasionando in
finidad de desgracias, sin existir la
mínima reglamentación para pro
hibir tal actitud irracional. Sin du
da se alcanzaron niveles notables

en diversidad de productos, donde
la plata como hasta nuestros días
ocupó el primer lugar mundial.
Fue tal su desarrollo que desde

la Colonia se crearon instituciones
de análisis minero tal como el Re

al Seminario de Minería de la Nue

va España, siendo la institución

más preclara del globo terráqueo
en el tema de la extracción de me

tales preciosos. Las riquezas fue
ron increíbles, pero los beneficios
jamás llegaban al pueblo, por el
contrario, los obreros mantenían
condiciones indignas y hasta inhu
manas, al permanecer bajo tierra
por días.
En la actualidad la situación no

ha cambiado, tengamos presente el
sinnúmero de accidentes como el

de Pasta de Conchos, en 2006, don
de al menos 65 personas murieron,
pero desgraciadamente a las accio
nes jurídicas contra los propieta
rios de las minas nunca se les da el

cauce legal que corresponde.
En los últimos tiempos se han

propuesto reformas a la Ley Mine
ra, mismas que causan molestia, en
particular por lo que se refiere a la
vigencia de las concesiones que se
pretende cambiar de 50 a 15 años.
Es momento de proteger a los

obreros mineros y enfrentar los
graves riesgos que subsisten, sin
olvidar mejorar sus condiciones
económicas. También debe consi

derarse al trabajador minero para
jubilarse en menor tiempo, por los
riesgos que implican el respirar ga
ses tóxicos e insistimos, la perma
nente angustia de perder la vida.
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El lleno ya es
una cárcel plus

SEGUN FEDERICO DORING, VON ROHERICH ES
PERSEGUIDO POLÍTICO DEL GCDMX

Qué cinismo del panismo: es un expolítico perseguido
por ladrón, simulador y mañoso: eso de querer entrar a
EU disfrazado de náufrago o indigente, fue de risa loca.
Eso sí, el Reno se está convirtiendo en una cárcel plus
con puro bandido de alcurnia: Javier Duarte, Emilio
Lozoya, Murillo Karam y ahora Ratherich.
Marko Cortés citó que la prisión preventiva al ex
delegado no signiñea que sea culpable.
Eso no se lo cree ni la abuelita de Christian. Por cier

to, que hace unos días le dije líder "priísta" al pastor pa
nista, fue un lapsus, pero peccata minuta: ¿qué no es lo
mismo con el prianismo actual para todos los comicios?
Murillo Karam fue vinculado a nuevo proceso
por tortura y desaparición forzada.
Ya estuvo que pese a sus "enfermedades" y "dolen
cias", don Jesús tendrá larga y torturante reclusión
forzada.

Mancera urgió a que en junio Va Por México ten
ga 3 aspirantes a 2024 uno por cada partido y

que recorran el país.
¿Creel, De la Madrid y Aureoles, o se esperarán a que
Monreal al verse en cuarto lugar de las corcholatas
morenistas dé el chaquetazo y acepte abanderar a la
triple alianza sin esperanza?
Analiza el PRI reponer el procedimiento para
prorrogar hasta 2024 el periodo de Alito.
Con poco apoyo partidista, caso muy diferente al de
DelgadoCitlalli, pero igual #LordBotox intentará
emular a Anaya cuando se agandalló la candidatura
panista en 2018.
Debatirán hoy en el Senado la propuesta de la
morenista Mónica Fernández para modificar el
nombre del Zócalo.

Es algo ociosa: ¿quién va a decir "nos vemos en la Pla
za de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos
de 1824"?..

Investigan a Anne Milgram, jefa de la DEA, por
dar contratos millonarios a sus excolegas.
Parafraseando al trovador Carlos Puebla, la DEA,
igual que la OEA, es una cosa muy fea y ya se sabe de
cuál pie cojea.
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